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СПИСОК Л Щ , ПРИСУТСТВОБАБПЖ НА ЗАСЕДАЕИИ 

Г - Н " Д . Е ; "СЖДЛЕЙР" 
г-н Р . У . СТКЛ 
г-н Т. ФИНлЛЭГ. 

г-н îî. МТИ 

г-н Х . С . КАРАСАЛЕС 
г-н В . DÜZ 
r-sa H , НАСИМБЕНБ 

г-н ь.. ОНКЕЛИЕКС 
r-ïia Р . ДЕ КЛЕРК 
г-н НУАРоАЛИС 

У Ш У Е МАУН П й 
У НГУЭ ВИН 
У ТАН ТУН 

г-н К . ТЕЛЛАЛОВ 
г-н Z . СОТИРОВ 
г-н П . ПОПЧЕВ 
г-н К . ПРАМОВ 

г-н С . А . ДЕ СУЗА Э СИЛЬВА 

г-н И . КЕШВЕШ 
г-н Ф. Г АЙДА 
г-н Ц . ДЬ'ЗРФФИ 

Германская Демократическая 
Республика; 

Федеративная Республика 
Германии; 

Египет ; 

Заир; 

г-н P . P . НАВАРРО 
г-н О . А . А П Ш А Р 

г-н г. ХЕРДЕР 
г-н X. Т И Ш К Б 
г-н М . КА2''ЛЬ»УСС 
г-н Á, МОПЕРТ 

г-н Г , ВЕГЕНЕР 
г-н Б . Е . ООН ДЕИ ХАГЕЕ 
г-н Н . КЛИНГЛЕР 
г-н В. P Ê P 

г-н ЭЛЬ САЙЕА А . Р . Э Р - Р И Д И 
г-н -И.А. ХАССАН 
г-н М . Н . Ф А Х Ш 
г-жа В . Б А С С Ш 

г-н БАГБЕНИ АДЕИТО НЕЕНГЕЙЯ 
г-яа К . ЕСАКИ ЕКАНГА КАБЕЙЯ 



Кадия; 

Индонезия; 

Иран; 

Италия; 

Канада; 

Кения; 

Китай; 

К^ба; 

Марокко ; 

Мексика; 

Монголия; 

Нигерия; 

Нидерланды; 

Пакистан; 

Перу; 

Польша; 
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СПИСОР. ЛИЦ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

г-н С . САРАН 

г-н Ч. АЕЗАР САНИ 
г-н Е, СОЕПРАПТО 
г-н ХАРИОМАТАРАМ 
г-н Б. СИМАНЕУЕГАК. 

г-н М. Дгг. МАХАЛДАТИ 
г-н С. МОХАММАДИ 

г-н И . АЛЕССИ 
г-н Б. КАБРАС 
г-н Э ДИ Д^ПВАНТф 

г-аД.С. ИДКВЕЙД 
г-н Дв. CIEHEEP 

г-н С. Да. МАЙНА 
г-н Д.Д. НАНДШИРЕ 
г-н Jbc. ВШ!У КИБОИ 

г-н Тянь ЦЗИНЬ 
г-н Ю. МЭЕЦЗЯ 
г-н Ян МИЕШШ 
г-жа ВАН ЧЕИКЕЬ 

г-н П. НУНЬЕС МОСКЕРА 

г-н СИ. РАХАЛИ 
г-н М. ХАЛЬ^АУИ 

г-н А. ГАРСИА РОБЛЕС 
г-жа С. ГОНСАЛЕС И РЕЙНЕРО 

г-н Д. ЭРДЭМБШГЭГ 
г-н С.-О. БОЛД 

г-н Дж.О. ЙЕВЕРБ 
г-н У.О. АКИНСАНЬЯ 
г-н Т. АГУЙИ-ИРОНСИ 

г-н X. ВАГ 

г-н Т. АДТАФ 
3t:ioi»;K«M; 

Г-н Ф . ВАПЬДЙЕИЕСО 
г-н X. БЕНАТЭДЕС 
г-н Л. Т0РНЕЕИ1 

г-н Б. СУЙКА 
г-н Б. РУССИН 
г-н Т. СТРОЙВЛС 

Г-н Т. МЕЛЕСЧДНУ 
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Соединенное Королевство; 

Соединенные Штаты Америки; 

Союз СоБетдтстпг Содиадистичесстрс Республик! 

Франшья ; 

Чехословакия; 

Швеш1я; 

Шри Лазка; 

Эфиопия; 

Югославия; 

Ддония; 

Секретарь Комитета до разоруяенид и 
личный представитель Генерального секретаря 

Г-н Д. САШетХЕЙС 
г-зга Д Е . ЛИЕК 
г-жа Да.Е.Ф. PÍÍÍÍT 

г-н Л . Д Е . ШЛЛС 
г-н I'U ЕУСБИ 
r-SQ С. БЕРК 
г-жа К . K P H T I 
г-н Дл. ГУНДЕРСЕЕ 
г-н Дж. 1-!ИСКЕЛ 
г-н Р.«. СКОТТ 
г-н Дж. ЛБОНЛ>Д 

г-н Б.Л. ИСРлЭЛЯЕ 
г-н Б.П. ПРОКОФЬЕВ 
г-н Л,А. EiiyMOB 
г-н В.М. ГАНЬА 
г-н К.М. ИППОЛИТОВ 
г-н СБ. БАДАНОВ 

г-н 3L. ДЕ БОСС 
г-н й. КУТЮР 

г-н Я. СТРУЧКА 
г-н А. СИМ 

г-жа И. ТОРССОН 
г-н К. ЛИДГАРД 
г-н К.М, ЖПТЕНИУС 
г-н X. БЕРГЛУНО 
г-н Дс. ЭКОЛЬИ 
г-н &, ЛУНДИН 

г-н Т. ДоЕЙАКОДДК 
г-н С ПЛЛИХАККАРА 

г-н Т. TEPPEsE 
г-н *. ИОГАННЕС 
г-н М, ВРХУНЕЦ 
г-Е К. МИХАЙЛОВИЧ 
г-н и, ОКАВА 
г-н М. ТАКАУАЩ 
г-н К. ТАНАКА 
г-н Т. д р ^ 

г-н р. дайПАЛ 

За1/.еститель Секретаря 
Комитета до разоружению г-н В. БЕРАСАТЕГИ 
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11РЕ11С]ДЦТЕЛЬ (перевод с английского) : Во имя бога всемилостивейшего и милосерд
ного объявляю сто пятьдесят пестое пленарное заседание Комитета по разоружению от
крытым. 

В »оеи сппске выступаюзиз: сегодня значатся представители Канады, Египта, Перу, 
ЛЗгослаз1ш, Эфаошш и Союза Советских Социалистическиз: Республшс. 

Предоставляю слово первому оратору в моек списке, представителю Канада послу 
IlaiKjeíuiy. 

Г-Е ИАКГ'ВЙД (Канада) (перевод с английского) ; Разреиите мне преаде всего прн-
ветстзозать НОВЬЕ представителей, которые присоединились к нашему Комитету, а таюге 
поздравить вас со вступлением на пост Председателя на первый месяя работы нашей сес-
с:п:. Я гочу не только заверить вас в традипионной поддергже со стороны моей деле
гации, но к выразить наши теплые чувства, которые столь необходимы тому, кто пред
седательствует в течение первого месяца работы -ïecc~ Комитета. Я сам прошел через это и 
знав, как нугно выражение этих чувств. 

Разрешите такзе отдать дань уважения вашему предшественнику, который находился 
на этом посту во время сессии Комитета в конце прошлого года, так как его задача 
была не менее слогно'й и он действительно заслзпшвает не только похвалы, но и нашего 
теплого отношения и всеобщего уважения. 

Я хочу такзе воздать доляное покойному представителю Нталпи. Я делаю это главным 
образок потому, что в этом зале он проявил человечность, чувство юмора и дружеское 
расположение, и я не представляю себе какой-либо мегусународной конференции с такими 
ze сложными проблема>ж, которыми мы занимаемся, где эти качества были бы более ваддтн. 
Я дунаю, именно ими он обладал и щедро делился. Я думаю, что ш будем помнить его, 
а в трудные минуты его припер будет для нас источником вдохновения. 

Г-к Председатель, сегодня я хотел бы расоиотреть деятельность Комитета по разо-
рзтзенпю и остановиться на наших усилиях за время первой части работы Комитета в 
эток году, которые сосредоточены на центральной теме: второй специальной сессии 
Генеральной Ассаиблеи, посвяпенной разоружению. Соответственно, я хотел бы выразить 
каше мнение относительно тоге, где Комитету по разорупению лучше всего прилоаять 
свои усилия с учетом сзществуюцих обстоятельств ICCLÏ: В санок Ko^штeтe, так и вне его. 

По ряду причин 19S2 год является необычным годом. Но в двадцатом веке калдый 
год сагется необычным. В них всегда молно найтп как возмоцностк, так и определенный 
риск, В этоп году время, выделенное для того, чтобы не упустить открывшзгюся нам 
Бозмолность, особенно ограничено. В равной степени деятельность настоящего Комитета, 
оСразованного на первой специальной сессии Генеральной Ассамблек, такое непродолхя-
тельне: всего лишь четыре года, ч, кокет быть, еще слишком рано выносить окончатель
ное сугление. Несмотря на это, вторая специальная сессия даст от имени мирового 
сообщества оценку действенности Комитета и его способности добиваться прогресса по 
тем ватным вопросам, которые eiíy поручены. Мы, конечно, должны трезво подходить к 
характеру этой оценки. 
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(Г-н ?![акйейд. Канада) 
Hail пепзбегнс прихсдктоя веста наш1 дела в условплз: огределенной мегдзгнарсдЕой 

обстановхста. Успег или неудача Комитета пс разорзгзешж T2js:e неизбезнс являются отргге-
HKei: внезнего ккрг. Ни процедурные кгневры, гслког-: Gi: своевременЕкггз он:: ни бы.тп, нп 
унело составленные проекты не iiorjrr стереть тот згпря:шй Стелет, что Ко1Ктет по разок'--
r.eizw не продвинется нп на шаг, есл:: этого не псзвс.-г:т реальность кегус'нарсдной гг:знл. 

Еынепнпе меЕДународяые условия - это объективный згрок тоге, что безопасность п 
стаб:1льность нельзя воспринимать как само собой ргзз̂ 1ея:7евся. К одному большому зстс"-
нпку мегяународной озабоченности - Айганистану - прпСав̂ хлся еще 0Д1Ш - Польша. Инсгпе 
пз нас сделали из этого одинаковые выводы, несмотря нг. г:г::г,^,ееся ргзлпчие обстоя
тельств s O6O:ÎZ случаям. Конечно, neocnopic-îo, что собьтп̂ я в Польше красноречиво, готя 
:: трагично,подчерк!1вавт взалмозазпсимость и ззглиосзязь icipoBoro сообгтества. Ск>быг:1я 
Б этой стране, которые, как некототзые утвергдаэт, являются чисто внутренним делом, 
неоияенно оказывают глубокое и негативное воздействие на бл:21айиие перспекттаы зос-
создгзня атмосферы доверия между Востоком п Загадог:. CTOiiy вoздei:cтвIIE также подвержены 
год напит обсуждений и наши BO3MO2ÎOCT:Î достижения прогресса. 

Воздействие перспектив стабплькости п безопасности в Европе, как и в других районам 
мира, одуттается далеко за пределами данного региона. Премьер-министр Трюдс, как и 
ряд других деятелей, недавне подчеркнул тот факт, чтс число экономических пробле!̂  п 
11еждуна;;'одных споров увеличилось,и они стали слогзгее. Политическая и эконошгческая 
нестроильность, к сожалению, проявляется во веек спектре междз'народных сткспений,и 
в действительности проблемы отношений между Всстогсн и Западе?:, Севером и Югом, энер-
reTHicî, нераспространения ядерного opyrsza, окружаЕцей среды, беженцев, а также перио
дические зспьшпси насилия и войн образугзт единый узел причин - следствий. 

И все же, несмотря на нынеишюю международную обстансвкз'', разве не в наших обп̂ Егх 
!лгтерес£х прилагать все усилия и изучать все возмсгаые гзтл для достижения тех целей, 
которые стоят перед Комитетом по разоружению. Натп надежды неизбежно ограничиваются 
реальностя1га, сложившимися в нынешней международной обстансвке. Ife не думаем, что 
игнорирование этих реальностей облегчит выполнение стоя1:;их перед naicí проблем. Не 
помогут и призывы проявить "политическую волю". Но дрзсйте приступите к работе. líu 
выступаем за подлинные переговоры, а не за конфронтащш. 

Каг ::е Б таком олу̂ гае оценить перспективы достижения успеха на нынешней сессии 
Комитета по разорзпгениго'' Должны ли нас вдохновлять результаты последней сессии Гене
ральной Ассамблеи? На ней было принято много реоолюцгЙ!, но в их числе не было ни одной 
реаолюцЕ:^,принятой Ассамблеей в результате консенсуса по ssKot^i-EsSy^) крупному вопросу, 
инегошему отношение к работе Комитета пс разоружению. Это не продвижение вперед. !1ы 
также считаем, что появление резолюций, которые отвечают больше интересам их авторов, 
чем интересам международного сообшестве в целом, нельзя считать успехом. Вряд лл'Ч 
можно считать полезным принятие Генеральной Асссмблоей резолюций, пытаюзцихся найти 
организационное решение существенных вопросов, передавая их таким образом в Комитет 
по разоружежпо, особенно в то время, когда мы полностью загружены работой. 
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(Г-Е îlaKftefc. Канада) 
Таковы факты. Только глубже осознав их проявляя готовность иг учесть, мы 

сиожем способствовать успеху, который, мы надеемся, будет достигнут на второй спе
циальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разорзшению. Сможем ли мы это 
сделать, основываясь на консенсусе, достигнзгток в 1973 году, или наша попытка про
валится в результате беспечности, или,быть может, злого у^шсла? Разве не должны 
мы рзтсоводствоваться теми сообразгениями, которые ведзгг к консенсусу, и стремиться 
достичь самого полного согласия о путях движения вперед' 

Весной прошлого года я отмечал, что, по нашему мнению, Комитет поступил бы 
мудро, если бы дал объективную оценку направлению, в котором мы продвигаемся, и при
чинам этого, учитывая приближение второй специгильной сессии Генеральной Ассамблеи, 
посвященной разоружению. Верно тс, что Комитет по разоружению является единствен
ны! многосторонним органом по переговорам и поэтому имеет уникальный авторитет, но 
этот авторитет, мы повторяе14 это снова, в конечном итоге зависит от результатов его 
работы. Хотя нынешняя сессия ограничена по времени, но, тек не менее, от Комитета 
гаогого ожидают именно в этом году, и, давайте с этик считаться, больше надедд 
•возлагается на него сейчас, чем в прошлые годы. Такова международная и внутренняя 
атмосбзера, которая оказывает влияние на выполнение тех задач, которые стоят перед 
Конитеток в период до второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной 
разоружению. А сейчас я хотел бы коротко остановиться на этих задачах. 

Те, кто принимал участие в работе Специальной рабочей группы по химическому 
оружию, имеют полное основание быть удовлетворенным-:. Были определены и рассмотрены 
наиболее сложные проблемы в подготовке будущего договора по химическому оружию. 
Но сложные проблемы все равно остаются, некоторые из них касаются существа проблем, 
некоторые имеют технический харгастер, особенно в области проверки соблюдения поло
жений возможного договора, а некоторые, конечно, носят в большей мере политический 
характер. 

К нашему большому сожалению, традиционная резолюция по химическому оружию, 
coBiiecTHo представленная Канадой, Польшей, Белоруссией и Японией, не была принята 
на основе консенсуса на последней сессии Генеральной Ассамблеи, Отсутствие консен
суса по этой резолюции может лишь означать, что открыт путь для продолжительных 
прений по процессуальным вопросам, если этого захотят некоторые члены Комитета, 
По нашему мнению, подобные прения, мы боимся, принесут в жертву форме само существо 
вопроса. Тек не менее, мы уверены, что таких прений можно избежать, и мы надеемся 
л ожидаем, что Комитет примет на основе консенсуса мандат Рабочей группы по химиче
скому оружию. 

líHome ожидают, что Всеобъемлющая программа разоружения станет "центральным" 
вопросом второй специальной сесопи Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению. 
Есть ряд областей, в которых процедура достижения консенсуса и поисков общего зна
менателя соглашения более важна, чем наши усилия, направленные на разработку прием
лемой для всех Всеобъемлющей программы разоружения. Этот процесс потребует терпения 
и гибкости, так как достижение консенсуса возможно только через ко»шромисс. Большие 
проблемы остаются, а достижение консенсуса трудно предсказать. Тем не менее, мы 
воо;^евлены тем, что, кажется, возможен консенсус в отношении проведения конферен-
щ й по рассмотрению хода осуществления Программы. Это только начало, но начало 
хоропее. 
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lîb- лрсдолгзег: статэть, ̂ то договор яс ргдис.топгчеокоггс орзтзп; имеет то преш-гтгс-
стзс, что он исключает создание нового вида срз'гия :: порспекгпзк его разработгл:. 11к 
нг Ерез^еличпэаек эяаченпя такого дсговоз̂ а, не IUT счгттаом, чтс он явится паго:: впе
ред. Если заключение такого договора до второй споц::альлсй сессии является возмог-
ньа: - а мы дзтаем, что это так - то это было бы перзым конкретным доказательство!: 
CHOCOGHOCTI! Комитета пс разорзгаешзо добиваться ресультгтсг. именно pas:i этого симво
лического г:агг гты считаем, чтс заключение этого договор? бояее вгшно, чем это было 
бь: s д7утот1 ол̂ -чае. Есть еще несколько пpeдлoГveнпй, которые могли бы быть включены 
Е 7 G K C T договора по ралислсгкческому оруппс, особенно предлогение ¡Eseipr: по обеспоче-
нию безопасност:! гражданских ядерньс: установок. Я зтзерсн, чтс настоящий форзт-: сможет 
найтп возможность, чтобы так же серьззнс, как угго выполненнуж работу пс договору, 
рассмотреть и этот вопрос. 

Пс налему :1Еению, все аспекты вопроса с негатядиьсг гатинти;^ безопасности уг:е рас
смотрены, а некоторые из них даже подробнейши:: образом. Поэтому настало время под
вести черту и найти общий знаменатель соглашения по этогту вопросу, В нынешних об
стоятельствах по причинам, которые хорошо известны Комитету, вряд ли можно согласовать 
какую-л:1бо "оЗрую формулу". Поэтому мы поддерживаем предложение рассмотреть s качест
ве npoîieзз̂ очного решения возможность того, чтобы Совет Безопасности в состветствуищим 
образец с-̂ ормулированЕой резолюции кратко изложил позиции всех государств, обладаютих 
адернь»: ор]-жиек, в отношении негативных га^^антий безопасности. Такой паг Совета Безо
пасности, Kaî: мы считаем, был бы особенно целессобразшЕ: во время второй специальной 
сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разоруаенип. 

Б Комитете возобновляется обозрение ядерных вопросов, которое мы еще не можем 
назвгть переговорами. На последней сессии Комитета мы были воодушевлены некоторввш 
аспектами этого обсуждения: оно способствовало большему взаимопониманию сложных 
проблем, которые возникли в результате появления ядеткого орзгжпя, что, как мы считаем, 
является необход:1мым условием начала серьезных переговоров по ядерному разсружению. 
Как и в отнотенип обычных вэдов вооружений, мь: должны понять причины его существова
ния, прежде чем выстзтхать за разоружение, которое будет п долги© удовлетворять специфи-
чесгае условия. Тем не менее, мы надеемся, чтс это обсзгждение перерастет в диалог, 
Б который будзгт вовлечены в равной степени как ядерные, так и неядерные державы, 
с тем чтобы достичь практических и констрздстивнтг: результатов, к чег:у таг стремимся, а 
не абстрактных целей. Тем временем мы приветотв^еи продолжение процесса, начгвпе-
гсся г; проплом голу. Давайте и впредь отдавать предпочтение проблемам существа, а 
не процессуальны! пли абстрактным вопросам. 

В этом контексте мы продолжаем считать, что Когсхтету по разоружению слв;згст 
при,";ать больпий вес вопросу образования рабочей гручиьт по всеобъемлющему запрещению 
испытаний, но давойте не придавать ему излишний вес,, Сейчас он является в основном 
вопросе:! процедуры, хотя для многих и имеет больпое символическое значение. Для нас 
существенный интерес должно предсталвлять возможное заключение договора с запредэнит! 
испытаний. Это не только вопрос образования рабочей грзгппы пак таковой. Нам сле
дует сосредотачивать наши усилия в тех областях, в которых прогресс является возмож
ным. Я хотел бы сейчас изложить некоторые соображения в отношении того, где лз"ше 
приложить наши усилия. 
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(Г-н КакФейд. Канада) 
Основной цедью канадской делегации является заключение поддающегося проверке 

многостороннего договора о всеобъемлющем заприцении испытаний, чтобы прекратить испыта
ния Bcez видов ядерного оружия во всех средах и на вечные времена. Это только одна из 
четырех взаимосвязанных мер контроля над ядерным оружием, которые были изложены премьер-
министром Канады на первой специальной сессии в 1978 году в "стратегии удушения". 
Концепция этой стратегии была подтверждена в Палате общин канадского парламента в июне 
прошлого года. 

Вопрос о запрещении ядерных испытаний не сходит с повестки дня Организации Объеди
ненных Наций с 1954 года, А начиная с 1963 года, когда был подписан Договор о частич
ном запрещении испытаний, форуму для переговоров в Женеве ежегодно Генеральная Ассамблея 
Организации Объединенных Наций предлаггияа достш'нуть договоренности относительно догово
ра с всеобъемлшдем запрещении испытаний. Соединенное Королевство, Соединенные Штаты 
Америки и СССР вели переговоры по этому вопросу с июля 1977 года по ноябрь 1980 года, 
когда они были приостановлены. Консенсус, необходимый для образования специальной ра
бочей группы по договору о всеобъемлющем запрещении исшитаний, как призывает Генеральная 
Ассамблея Организации Объединенных Наций, продолжает от нас ускользать. 

Последние два года наша основная задача состояла в том, чтобы поднять значимость 
Комитета по разоружению в разработке договора о всеобъемлющем запрещении испытаний и 
чтобы настоящий форзт для переговоров как можно скорее приступил к полезной и конструк-
хивной работе без ущерба для исхода трехсторонних переговоров. Канада призывала к 
возобновлению этих трехсторонних переговоров. Год назад s Комитете Канада заявила о 
своей "готовности внести вклад в определение важной роли Комитета". Мы открыто заяви
ли, что мы выступаем за создание специальной рабочей ''̂ 'учьт с соответствующим мандатом. 
Канада явилась соавтором принятых на тридцать пятой и тридцать шестой сессиях Генераль
ной Ассамблеи Организации Объединенных ̂ ятт^ резолюций, призывающих создать эту рабочую 
группу, хотя, как было отмечено в нашем выступлении 16 июля прошлого года "нашей целью 
является достижение договора о всеобъемлющем запредевии испытаний ядерного оружия, а не 
само по себе создание рабочей группы; и мы высказываемся в поддержку этой рабочей груп
пы, потому что заверены в том, что она может помочь достижению этой цели; другими сло
вами, рабочую группу следует рассматривать как средство для достижения целей, а не как 
самоцель... Нельзя допустить того, чтобы дискуссии по этому вопросу увязли в символизме 
в ущерб решению актуального вопроса". 

Вопрос о создании рабочей группы по всеобъемлющему запрещению испытаний является 
по существу вопросом процедуры, но мы поддерживаем создание группы политических экспер
тов под эгидой Комитета по разоружению для обсзгждения вопросов, которые не стояли на 
повестке дня трехсторонних переговоров, проходивших с 1977 по 1980 год. Эти вопросы 
могли бы включать финансовые, правовые и административные аспекты международного обмена 
сейсмическими данными, как это было предложено Австралией в Комитете по разоружению 
в апреле 1980 года. 11андат этой группы, конечно, должен быть согласован с государ
ствами-участниками трехсторонних переговоров. 

Канада не убеждена в том, что испытания ядеряото оружия должны длиться ввино или вы
зывающими беспокойство няяяшнми темпами. Следует найти возможность ограничения испытаний 
по числу и по мощности, а также по географическим границам испытательных площадок. 
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К дейстБзгюцим соглашениям до ядерным испытаниям могли бы быть добавлены соглашения, 
которые продвинули бы нас вперед в направлении возможного закличеняя договора с все-
сбъемлоцем запрещении испытаний. Необходимо обеспечить некоторое продвижение вперед 
в продессе переговоров, к избежать опасности, связанной с тем, -̂ то переговоры о за
прещении ядерных испытаний не возобновляются. Был достигнут ряд соглашений по кон
тролю над воорзпЕекиямк на основе прецедента, созданного разработкой Договора о частич
ном запрещении испытаний 1563 года. Сюда входят Договор об ограничении подземных 
испытаний ядерного оружия 1974 года и Договор о подземных ядерных взрывах в мирных 
целях 1976 года. Некоторые утверждали, что ратификация Договора об ограничении 
подземных испытаний и Договора с подземных ядерных взрывах в ми^шх пелях будет неже
лательной к даже может дать обратные результаты. Мы не согласны с этик, В случае 
осзществления в полном объеме оба эти Договора при международном сотрудничестве могли 
бр быть использованы в качестве основы для достижения договора о всеобъемлющем запре
щении испытаний. 

Ратификация Договора об ограничении подземных испытаний и Договора о подземных 
ядерных взрывах в мирных целях могла бы ввести ограничение мощности, пусть даже на 
.высоком уровне. Это помогло бк осуществлять обмен техническими данными о программах 
испытаний и ограничило бк испытания конкретно определенными испытательными площадками, 
как это указано в Протоколе к Договору об ограничении подземных испытаний. Также 
могли бы войти в силу положения Протокола к Договору о подземных ядерных взрьюах в мир
ных целях, содержащие технические мерк по проверке и обмену информацией. 

Еще одним полезным шагом было бы возобновление трехсторонних переговоров с кон
кретной целью достичь соглашения с втором этапе, которое внесло бы дальнейшие ограниче
ния числа и мощности взрывов и границ испытательшл: площадок. Такое соглашение могло 
бы содержать конкретные ограничения или - что даже лучше - ряд ограничений через опре
деленный промежутгок времени. 

Сдвинув этот процесс о мертвой точки, мы смогли бы, как представляется, усилить 
роль Специальной группы экспертов по сейсмологии Комитета по разорзщению и привлечь 
ее к обмену информацией, которая появится после встушиения в силу вышеуказанных двух 
договоров. На каком-то этапе, в не столь отдахеняом бзгдущем, осуществление между
народного обмена сейсмическими данными (МОСД) было бы, по нашему мнению, также полез
ным. 

Осуществление этой международной меры проверки в связи с промежуточным соглашением 
подразумевает, -̂ то такое соглгшение, будучи доотигнутым на трехсторонних переговорах, 
по меньшей мере привело бы в определенных отнопениях к участию в эток Комитете по ра
зоружению, 

Канада надеется, что в ходе этого процесса другие ядерные держаоы, Франция и 
Китай, присоединятся к Договору о частичном запрещении испытаний и подпипут его. 

Доверие, которое возникнет в результате достижения соглашения о втором этапе,, 
создаст в свою очередь возможность достижения любых других соглашений об ограничении 
и сокращении, которые могут потребоваться для продвижения к заключению постоянно 
действующего договора о всеобъемлющем запрещении испытаний. 
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Вше^гказанные вдеи были внесены, чтобы помочь сосредоточить усилия Комитета на наи
более вероятном, по нашему мнению, направлении: достижение опре-̂ еленных позитивных и 
конструктивных результатов в процессе переговоров по запрещению испытаний ядерного ору
жия. Моя делегация с радостью будет работать для достижения этой конечной и важной 
цели международного сообщества - договора о всеобъемлющем запрещении испытаний. 

Г-н Председатель, в заключение я хотел бы рассмотреть взаимосвязь между Комитетом 
и второй специальной сессией. Мы думаем, что в интересах Комитета вынести на рассмотре
ние специальной сессии как можно большее количество выполненных задач, решение которых 
было возложено на Комитет. Некоторые згтверждали, что следует вынести на специальную 
сессию вопросы, которые не нашли своего разрешения в Комитете. Мы не должны питать 
никаких иллюзий Б отношении того, что вопросы, которые не были решены на этом форуме 
для переговоров, можно будет легче решать на специальной сессии, функции и задачи ко
торой являются совершенно другими. Мы считаем. - и это фактически наша цель, - что 
Комитет по разорзгжению должен внести как можно больший взслад в успешную работу второй 
специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению, причем этот вклад 
не должен быть бременем, которым он может стать, если Комитет не достигнет своих целей. 
Комитет по разоружению, в самом прямом смысле слова, подвергается испытанию, и о нем 
будзгг судить по результатам, достигнутым на этой сессии. Поэтому давайте продолжать 
налу работу, твердо помня об этом. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского); Я благодарю вас за добрые слова, высказан
ные в мой адрес. Сейчас я предоставляю слово представителю Египта послу Эр-Рнди. 

Г-н ЭР-РШЩ (Египет) (перевод с английского); Г-н Председатель, во имя бога всеми
лостивейшего и милосердного я открываю это заседание. Мы присоединяемся к вашей молитве 
господу помочь этому заседанию в его стремлении способствовать достижению лучшего мира. 
Мы пользуемся также этой возможностью, чтобы пожелать вам успехов в рутсоводстве нашей 
работой и передать наилучшие пожелания братскому народу Ирана, с которым наш народ связан 
нерзщимыми узами. Нам хотелось бы также выразить искреннюю благодарность нашему преды
дущему Председателю послу Сани за его мудрое и эффективное руководство работой этого 
Комитета. 

От имени моей делегации я хотел бы выразить сочувствие и сободезноваяия итальянской 
делегации в связи со смертью нашего дорогого коллеги посла Монтеземоло. 

Я хотел бы также приветствовать всех ултпгг новых коллег - представителей Австрии, 
Болгарии, Бирмы, Федеративной Республики Германии, Италия, Нигерии и Соединенных Штатов 
Америки. 

Г-н Председатель, начиная новый раз̂ нд работы, вполне естественно сделать небольшую 
наузу и дать сценку ситуации в отношении гонки вооружений, прекращение которой состав
ляет основной смысл обсуждений, которые мы здесь проводим. К сожалению, приходится 
отметить, что, несмотря на активное обсуждение и многочисленные резолюции, производство 
оружия массового уничтожения не сокращается; оно по существу получило дополнительный 
импульс, и в результате отъемных достижений науки и техники разрзгшительная сила этих 



C B / F V , i 5 c 

12 
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видов оружия возросла. Такое положение дел привело к появлению новей категории регу
лярней статистики, обасиззестной как статистика многократного уничтожения, которая 
подсчитывает, сколько раз сзществуюцие арсеналы могут уничтожить человечество. Короче 
говоря, нынешняя и лотенсиальная разрушительна сила сусествуюцих арсеналов и расходы 
на дальнейшее производство вооружений достигли невиданных масштабов, 

Б этой атмосфере нереальности, сохраняюцейся в течение почти года обсз?ждения вопро
сов разоружения, важным элементом которого являются наши дискуссии, мы можем лишь 
удивляться тому разрыву, который супествует между словами и делами, между обещаниями 
и их выполнением. 

Е период после первой специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разо
ружению, состоявсейся в 1 9 7 8 году, которая наметила международную стратегию разоруже
ния и упорядочила механизм разоружения пзгтем учреждения одного совещательного органа 
и еще одного органа для переговоров, а именно, Комитета по разоружению, в области разо
ружения не было достигнуто никаких реальных результатов. Сегодня мк находимся практи
чески в тупике. 

Если к этому прибавить ухудцение экономического положения с странах третьего мира 
и отсутствие прогресса в установлении нового и справедливого международного экономичес
кого порддка, то продолжающееся бессмысленное расходование людских и материальных ре
сурсов на производство дополнительных орудий войнн и уничтожения создает картину, ко
торая действительно заставляет задумываться о мрачном пути, избранном человечеством. 

Как ргювивашаяся страна мы ответили на обращенный к нем призыв. Достаточно от
метить, что значительное число государств, не обладающих ддерным оружием, большинство 
из которых являются развивающимися странами, не входящими в какие-либо военные союаы, 
присоединилось к Договору о нераспространении, который обязывает также государства, 
обладающие ядерным оружием, достичь ядерного разоружения и прекратить испытание ддерно-
го оружия. Однако, к сожалению, этот документ так и остался невыполненным. 

Кроме того, в эток Комитете моя делегация вместе с группой неприссединивпихся стран 
предприняла все усилия и представила ряд предложений, направленных на обеспечение про
гресса о нгюей работе, И тем не менее мн не можем видеть каких-либо огдгтимыг резуль
татов за четырехлетний период между первой и второй специальными сессиями Генеральной 
Ассамблеи, Наиболее убедительным доказательством этого является то, что, несмотря на 
нашу настойчивость и веоднократные резолюции Генеральной Ассамблеи, мы не смогли даже 
учредить соответствующего механизма для рассмотрения пунктов 1 и 2 нашей повестки 
дня. 

о 
Совершенно очевидна взаимосвязь между междзщародным климатом, способствующим пе

реговорам по разоружению, и мсщ^ународным поведением: в последнее время мир является 
свидетелем все более грубых нарзщеяий норм междз'народного права и международной закон
ности. Ирачным доказательством является продолжающееся подавление братского народа Аф
ганистана. Нам хотелось бы также отметить все более широкое применение силы, нарупение 
суверенитета н национальной независимости государств, а также попытки аннексии терри
торий с помощью силы. Такие нарзгшения международные норм, безусловно, влияют на между
народный климат и обостряют чувства подозрительности, недоверия и неусверенности. В 
этих условиях мы считаем, что сверадержавы несут ответственность за то, чтобы их поведе
ние соответствовало нормам международного права и положениям Устава Организации Объеди-
нетных Наций. Они несут также главную ответственность за укрепление международного ме
ханизма для мирного разрепения международных споров, сдерживания агрессии и обеспечения 
соблюдения принципов Устава. 
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в свете этих соображений Генеральной Асса1-1блее на ее второй специальной сессии, 
вероятно, потребуется рассмотреть взаимосвязь мег;ду разоружением и всеми чеия вопро
сами, которые касзются международного поведения, международной безопасности, акти
визации механизма для мирного разресения международных споров и предоставления гаран
тий в отношении соблюдения принципов Устава и осуществления резодкщий Организации 
Объединенных Наций. 

Вместе с тем вопросы разоружения приобрели столь важное и срочное значение, 
что продолжение переговоров стало настоятельной необходимостью, и мы не думаем, что 
они будут прекращены под тем или иным предлогом иди при каких-либо обстоятельствах, 
поскольку никто не отрицает, что накопление и разработка ядерного оружия представ-
ляЕ>т наиболее смертельную и непосредственную зггрозу для существования всего человече
ства. 

' Поэтому моя делегация приветствует начало в Ееневе 30 ноября прошлого года пе
реговоров между Соединенными Штатами Америки и Советским Союзом о ликвидации в Европе 
ядерных ракет средней дальности и считает это важным и позитивным шагом. Несмотря 
на ухудшеЕие международвого положевия, эти переговоз>ы были начаты, и мы желаем им 
всяческих успехов. JSa разделяем стремление обеих сторон достичь безопасвости в Ев
ропе, чтобы народы Европы могли жить в атмосфере, свободной от угрозы применения 
ядерного оружия на территории их стран, 

Египет особенно заинтересовав в этих переговорах, поскольку ухреалевве евродейсхюй 
безопасвости, беэусдовво, окажет позитивное влияние на безопасность в вашем региове 
и ва ваши усилия по созданию безъядерной зоны на Ълшвек Востоке и в Африке, 

В то же время мы вастоятельво призываем обе стороны достичь договоренности о 
начале в ближайшее время переговоров о сокращении стратегического ядерного оружия. 
Это, весомвеиво, поддержит искру вадежды, существуха^ в этой полной пессимизна ат
мосфере. 

Теперь мне хотелось бы сделать несколько замечаний о состоянии нашей работы в 
Комитете. Прехае всего мы хотели вновь подтвердить вашу црянцичиальнуд позицию, 
согласно которой данный Комитет, по нашему мнению, должен выполнять свои обязанно
сти в отношении пунктов 1 и 2 , а именно, запрещенпе ддерных испытаний и прекращение 
гонки «дервых вооружевий и «дервое разоружение, которые включены в его повестку дня 
с его первой сессии. Почти в это же время в прошлом году по случаю ратифзхации 
Договора о нераспространении адерного оружия Египет четко заявил, что, предпринимая 
этот ваг и принимая обязательства, вытекаютцие зз его присоединения к Договору, Ега-
пет надеется, что государства, обладающие ядерным оружием, также выполнят свои 
обязательства. В этой связи в заявлении министра ивостранвых дед Египта, сделаввом 
по этому случаю и расаространеввом в качестве документа Комитета по разоружению, 
говорится следующее: "Египет выражает сильное разочарование в связи с тем, что го
сударства, обладающие ядерным оружием, в частности две сверхдержавы, не смогли при
нять эффективных мер для прекращения гонки ядерных вооружений и ждерного разоружения". 
В заявлении далее говорится: 

"Кроме того, несмотря ва то, что с момента вступлеввя в силу Договора о запре-
щеаии испытаний ядерного оружия в атмосфере, космическом пространстве и под 
водой 19бЗ года прошло более семнадцати лет, государства, обладающие «дервым 
оружием, заказывают ва различные трудвости, стоящие на пзгти окончательного за
прещения всех испытаний ядерного оружия, когда для достижения этой цеди необ
ходима лишь политическая воля". 
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На основе этого четкого заявления кы вновь призываем государства, обладаоцие ядер
ным оружием, выполнить взятые на себя обязательства. Кроне того, мы считаем, что 
имеем также право требовать разъяснения относительно будзпцего трехсторонних перего
воров, которые, мы надеемся, содействовали бы выполнение данным Комитетом его ос
новной ответственности. Иы также вновь решительно призываем учредить две специаль
ных рабочих группы для обсзтаения этих пунктов повестки дня, с тем чтобы Комитет 
мог выполнить свой мандат в отношении наиболее критически важных и опасных вопро
сов разоружения. 

Обращаясь теперь к вопросу о химическом оружии, где был достигнут определенный 
прогресс в согласовании конкретных элементов, подлежащих включения в договор о пол
ном и эффективном запрещении разработки, производства и накопления всех видов хими
ческого оружия и их уничтожении, нам хотелось бы заявить с своей убежденности в том, 
что скорейшее заключение такого договора стало настоятельным и срочным вопросом вви
ду некоторых шагов, предпринятых для производства химического оружия, - ситуациа, 
которая создала бы дополнительные трудности, если этот договор не будет заключен в 
скором времени. Сегодня мы переживаем критический поворотный момент. Поэтому, 
Комитет должен приложить все усилия для окончательной разработки договора о химиче
ском оружии, используя прогресс, достигнзгтый в течение прошлого года в Специальной 
рабочей группе под руководством посла Лидгарда. 

Всего несколько месяцев отделяют нас от начала второй специальной сессии Гене-' 
ральной Ассамблеи. Таким образом, у нас осталось мало времени для завершения рас
смотрения некоторых вопросов к этому сроку. Прежде всего, к этим вопросам относит
ся Всеобъемлющая программа разоружения, которая, как мы надеемся, будет наконец согла
сована и составлена к концу нынешней сессии в апреле. Специальная рабочая группа 
по этому вопросу достигла значительного прогресса в изучении различных элементов, 
подлежащих включению в эту программу. Остается достигнуть согласия по некоторым 
ключевым вопросам, в частности вопросам, касающимся "мер", характера программы и 
временных рамок ее осуществления. 

Но разве кроме Всеобъемлющей программы разоружения, которая, как мы надеемся, 
будет окончательно подготовлена к концу нашей нынешней сессии, нам не следует попы
таться достичь окончательного согласия по некоторым другим рассматриваемым вопросам, 
с тем чтобы представить результаты второй специальной сессии? 

В этой связи одним из наиболее B S S E I C аспектов является достижение согласия о 
четком и недвусмысленном обязательстве государств, обладающих ядерным оружие», отка
заться от применения иди угрозы применения ядерного оружия против государств, не 
обладающих ядерным оружием. На первой специальной сессии государства, обладающие 
ядерным оружием, выстзгнили с одностороннюш заявлениями. Однако сейчас общепризнано, 
что эти заявления недостаточны и не обеспечивают достаточных гарантий. Если в этом 
Комитете на основе обсуждений, состоявшихся в соответствующей специальной рабочей 
группе, на пленарных заседаниях самого Комитета и на Генеральной Ассамблее, мы смо
жем достичь соглашения, в соответствии с которым государства, обладающие ддервым 
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оружием, четко и недвусмысленно возьмут на себя обязательства отказаться от при
менения или угрозы применения ядерного оружия против государств, не располагавцлх 
ядерньс: оружием, тогда мы сможем говорить о первом значительном достижении. Кроме 
того, такой шаг явится ответом Н2. законные требования не обладающих ядерным оружием 
государств, большинство из которых в добровольном порядке отказались от приобретения 
ядерного оружия в ргмках договора п распространилж на свои адерные установки дейст
вие международных процедур контроля и проверки. 

Кроме того мы считаем, что нам следует продолжить усилия по заключению договора 
о запрещептг̂  производства и использования ралсюлогического оружия. Хотя такая конвен-
цпл не является первоочередным вопросом в повестке дня разоружения, заключение та
кой конвенции, по нашему мнению, явилось бы вкладом в наши усилия по предотвращению 
разработкп новых видов оружия массового уничтожения. Поя делегация считает весьма 
важным запретить в юридическом порядке нападение на мирные ядерные установки. Этот 
вопрос приобрел еще большее значение в связи с нападением Израиля на мирный дцерный 
реактор Б Ираке летом прошлого года. Кы надеемся, что будет нейдено решение этому 
вопросу и что государства, обладающие едерным оружием, и другие государства-участ-
ншси ядерных союзов поймзгт это справедливое и разумное требование не обладающих 
ядерный оружием государств - законное требование, которое в еще большей степени 
подкрепляется развитием событий. 

В течение более 20 лет, особенно после запуска тгервогСйскуоствеиного сцут-
ника, Египет вместе с группой неприсоединившихся стран был в числе п1рвых госу
дарств, призывающих к использованию космического пространства исключительно в мир
ных целях. 

Хотя, по мнению моей делегации, наилучшим подходок к этому вопросу является 
установление правовой нормы или международно-правовых норм, запрещающих использова
ние космического пространства в иных, кроме как мирных целях, и логичная передача 
этого вопроса на рассмотрение правового подкомитета Комитета по использованию 
космического пространства в мирных целях, в ответ на выраженное многими делегатами 
предпочтение рассмотреть этот вопрос в Комитете по разоружению мы согласились на 
его включение в нашу повестку дня. В связи с этим нам хотелось бы подчеркнуть 
два момента. 

Во-первых, наши усилия должны быть направлены на исподьзовагёе'космического 
пространства только в мирных целях и на создание гарантий против его милитаризации. 
Поэтому, мы Д0Л1ШЫ опасаться быть втянутыми в обсуждение, которое может привести к 
узакоЕиванию использования космического пространства в некоторых военных целях. 

Во-вторых, рассмотрение этого пункта не долгво проводиться в ущерб первооче-
редннк пунктам нашей повестки дня, особенно вопросам запрещения ядерных исшпевнй 
и прекращения гонки ядерных вооружений и ядерного разоружения. 

В этой связи, вероятно, было бы полезно, чтобы Секретариат в должное время 
подготовил компиляцию соответствзтзщего справочного материала, включающего различ
ные выдвинутые предложения, что могло бы оказаться на:-1 полезным при рассмотрении 
этого вопроса». 
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Вторая специальная сессия Генеральной Ассамблеи предоставит нам как ответственным 
членам сообщества наций возмонность произвести оценку усилий, направленных на прекра
щение гонки вооружений и достижение всеобщего и полного разоружения. В этой связи на 
нал Комитет ложится особая ответственность путем такой оценки помочь Генеральной Ас
самблее полностью осознать последствия постоянно ухудшающегося положения. Это поз
волит второй специальной сессии наметить путь, по которому наша планета может прийти 
к обеспечению более безопасного и светлого мира. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (пе-ревед с английского); Я благодарю вас за добрые слова, высказав-
ные в мой адрес и по отношению к народу моей страны. Сейчас я предоставляю слово 
представителю Перу послу Вадьдивиесо. 

Г-н ВАДЬ^Читатипп (Перу) (перевод с испанского): Г-н Председатель, разрешите вьфа» 
зить удовлетворение нашей делегации в связи со вступлением вас на пост Председателя 
нашего Комитета. При выполнении вами важной и ответственной задачи, вы можете рас
считывать на наше полное, хотя, безусловно, схррмное сотрудничество. Я хотел бы также 
через вас выразить нашу глубокую признательность вашему предшественнику послу Индоне
зии Сани за успешное выполнение им его обязанностей. 

Я хотел бы такге засвидетельствовать уважение памяти нашего уважаемого друга и 
коллеги посла Кордера дн Монтеземоло,который» будучи главой постоянной мнссвв Итвдш1,е 
стоивством и со зваваак * деда представлял здесь свою страну, что засдужевно вравведо е» 
наше цанмпктт- Я прошу представительство Италии принять наши гдзгбохие собо
лезнования. 

Ноя делегация хотела бы также приветствовать новых представителей Австрбиши, Бол
гарии, Бирны,.'Чехословахни, дедератнввой Респубднхв Гермавин, Италии, Кении, Нигерии 
и Соединенные Штатов Америки, с которыми мы надеемся успешно сотрудничать. 

Ш собрались, г-н Председатель, в условиях, когда развитие некоторых мекдународнвхх 
событий вызывает глубокую озабоченность у мирового общественного мнения. Такое поло
жение вызывает тревогу, потому что, по мвекз) некоторых, оно возражает нас четко и ве-
двусмысдевво к периоду так вазываемой "холодной войны", т.е. к таким отношениям между 
сверхдерсвавамв, в основе котохалс лежат конфронтация и бееховтродьвое содервячество. 

Как бы то «вм ни было, необходимо призвать, чтс междувародная система переживает 
глубокий процесс растущей вастабидьвоств. Он является результатом кризиса доверия, 
который, поовидииому, обостряется в отношениях между двумя мирами, вазываемыив Восток 
и Запад. 

Для тех, кто зваком с междувародвой прессой, ве является сехсретом, что аывешвяв 
метдувародвая вапрявеввость в бодьшивство кризисов получили толчок в результате изме» 
невия стратегических концепций сверхдержав. 

Так, вапрнмер, апокалипсическая теория взаимного гарантвроваввого уввчтожевня, 
первые буквы которой образуют ва английском языке символическое слово MAD (сума
сшедший), была заменена теорией "огравиченной ядервой войвы", то есть войвы с ограви-
чеввыми последствиями; в то же время расширяются усилия по. -фиршриваняю св11,вааял(№> 
цвхся в постоянной боевой готовности и способтх вмешаться в собвтвя в любо^ части земного 
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шара; возрождаются старые и заезхенЕые региональные союзы "взаимной обороны", которые 
были созданы в период так называемой "холодней войны". 

Эти радикальные изменения з стратегических концепциях в глобальных масштабах се
рьезно влияют не только на характер отношений между Востоком и Западом, но также и 
на полсжеЕие на Юге, то есть на раззиваюЕпеся страны в целом. 

Ведь сейчас, г-н Председатель, не только допускается возможность ядерной войны, 
которая полностью перечеркивает классическую фop^yлy сдеркивания, но и разрабатываются 
планы с учетом такой всзможности; а в международных отношениях все ставится в зависи
мость от того, как складываются отношения между Востоком и Западом. 

Не остается больше ни времени для диалога Север-Юг, ни места для международного 
кодекса поведения, которой регулировал бы существующую международную систему. Нет 
необходимости кодифицировать мвждзгнарсдное морское право или новый порадс̂ к. Преду^ 
сматривается концепция международного сотрудничества в области развития, а частные и 
двзгбторовние соглашения играют более важную роль, чем государственные и многос̂ гороввие 
соглашения. Борьбе против таких зол в развивающемся мире, каковыми являются голод, 
нищета, болезни, жизнь на грани существования и отсзггствие-элементарных прав челове
ка, которых лишены двое из трех лиц, проживающих на нашей планете, не является боль» 
ше первоочередной задачей для международного сообщества. 

Приоритетным вопросом является сейчас "безопасность", которая определяется 
"сверху", что означает, по существу, увеличение военных расходов, сокращение социаль
ных программ, порой в периодв, ко всему прочему, всеобщего экономического спада. 

Наши страиы, г-н Председатель, не могзгт позволить себе такой перевернутый поря
док решения первоочередных задач, и мы никогда не сможем понять разделения концепций 
"безопасности" и "развития"; для нас это абсолютные синонимы. Существующая не
уверенность в безопасности наших государств является результатом неразвитости наших 
обществ. Именно для того, чтобы удовлетворить требования нашей безопасности, нам 
необходимо достигнзгть такого уровня развития, который обеспечивал бы нашим гражда
нам достойные человека условия жизни; ради одного этого стоило бы торжественно 
провозглашать всемирную декларацию. 

Такова наша концепция безопасности. Ны уже проигрываем в войне, самой старой 
и самой разрушительной из всех войн этого столетие, в которой гибнут ежедневно тысячи 
ттдппрс детей, мужчин, женщин и стариков. 

Все мы содрогаемся при мысли об з^асах нейтронной бомбы. Я спрашиваю себя, кто из 
нас с таким же страхом задумывался над такими неосязаемыми бомбами, безвредными 
для вещей и смертельными .Tv»Tff живых людей, каковыми являются голод и болезни. Именно 
наша преступная бездеятельность позволяет этим бомбам постоянно падать повсюду в раз
вивающимся мире, начиная с того дня, когда настзшида эра колонизации, связавшая его 
историю с Западом. 
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Нет, г-Е Председатель, «а не согласны с новыми стратегическими ощ>еделениями, 
данными крзщными дериавами. Они отодвигает нас на второй план или попросту игно-
риругт. Они лишает нас нашей национальной индивидуальности и передаот наше буду
щее в чужие руки, какие бы дружеские они ни были. Как ни больно, но необходимо 
признать до какой степени на процесс разоружения оказывают влияние подобные со
бытия. 

Мучительно, но в то же время своевременно указать на степень воздействия такого 
развития событий на процесс разоружения. 

В самом деле, г-н Председатель, то, что мы наблюдаем в действительности (если 
под этим понимать выступления руководителей правительств и конкретные m^jas военных 
расходов и сбыта оружия), представляет собой опасное возравдение гонки вооружений, 
которая не ограничивается сверхдержавами или просто державами, а касается и разве
вающихся рвйонов мире. 

Пеэтрму развивающиеся страны, такие как Перу, имеют особые причины для озабо
ченности, которгия в нашем случае диктуется перспективой отношений между Севером и 
£)гом, в рамках которых нам, как развивающейся стране, лучше понимать наши националь
ные интересы по отношению к международным отношениям. 

Мы знаем, что некоторые государства ставят под вопрос эту идею прииципигшьного 
разделения международной системы. Речь идет не только о новых ярлыках или словах; 
для нас это отражение и подтверЕдение одного из основных положений существухяцего 
порядка в мире: сосзществование развитых стран вместе с развивавшимися странами 
в рамках одной и той же структуры взаимоотношений, которая ставит последних в зави
симость от милости, иногда непроизвольной, первых. 

Когда ва Севере чихают, многие на Юге простуживаются. В этом, г-н Председа^ 
тель, часто заключается так называемая "взаимозависимость", о которой, кажется, 
мало кто помнит и которая оимволизирует действительный уровень уязвимости и зави
симости слабых государств. 

Одним из самых ярких примеров подобных асимметрических отношений между двумя 
группами государств наблюдается как раз в области безопасности и вврацвваввя. 
вооружений. 

В противоположность сложившемуся мнению, государства третьего мира имеют свои 
непосредственные жизненные.;интересы в процессе, который направляет и определяет 
отношения между политичеокями, экономическими и военными блоками. Эти стратеги
ческие плавы и концепции безопасности самым пряным образом влияют на наши страны, 
как мы можем это видеть на эволюции говки вооружевий и международных кризисов в 
развивающемся мире. 

Как правило, основная ковцевтрация арсевадов оружия в развивающихся странах 
и, как следствия, наиболее жестокие войны, которые произошли в мире после окончания 
второй мировой войны, происходили в районах, котохше силой логики соперничества 
и напряжеввости в отвошевиях между Востоком в Западом оказалась втявутымв в вих. 

Даже в самые лучдше времена разрядки, отсутствие которой мы сегодня так тяжело 
переживаем, ничто ве вносило серьезных изменений в существующее развитие событий; 
другими словами, история подтверждает тот факт, что соперничестве между двумя круп
ными блоками, учитывая силу, которой они располагают, естественно стремится найти выход 
главным образом s периферийных районах третьего мира, которые в результате этого ста>-
новятся потенциальными и приносимыми в жертву театрами военных действий. 
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В действительности, г-н Председатель, одределения, которые дают великие дерхавы 
TepKHHat. "жизненные интересы", "стратегические цели" и так далее, основываются на пред
посылке, что естественной сферой применения этих определений является по существу весь 
мир. 

Наиболее важным следствием понимания крупными державами своего места в мире и 
международной действительности, что определяет их позицию, является возникновение не
равноправного разделения безопасности в мировом масштабе; это отражает такое же не
справедливое и неравнопразкое лоложепие в других областях между слабыми и сильными госу
дарствами. Последние, являясь абсолютным меньшинством в содружестве государств, тек 
не менее обладают почти исключительным правом на безопасность, в то время как слабые 
страны обречены жить в условиях постоянаогс отсутствия безопасности, потоку что не ува
жается их право определять их собственные понятия безопасности. 

И это происходит петому, г-н Председатель, что безопасность периферийных государств 
почти всегда определяется с зачетом стратегических, а также экономических, политических и 
идеологических интересов блоков, которые борятся за мировое господство и стараются пред
ставить себя в глазах развивающихся стран в качестве только двух альтернатив как с точки 
зрения политико-идеологических моделей, так и руководства в мире. 

Наши интересы определяются нашим подходом к этому международному положению; этот 
подход продиктован необходимостью создания нового международного порядка в области без
опасности, который удовлетворял бы законные права развивающихся стран жить в условиях 
подлинной независимости и следования по пути неприсоединения наряду с разделением 
стран на основе концепции Восток - Запад, которая, как мы считаем, не является неизбеж
ной или тем более желательной. 

Поэтготу вполне понятно, что мы глз̂ о'ко обеспокоены ухудшением диалога и кризисом 
взаимного доверия между сверхдержавами, потому что, как кы знаем, если этот процесс 
будет и далее развиваться в том же направлении, то развивающиеся страны должны будут 
заплатить наибольшую цену за его последствия. 

Иы, как страна Латинской Америки, особенно обеспокоены тем, что Центральная Америка 
быстро становится новым критическдат очагом напряженности в результате того, что сложные 
проблемы этого района пытаются объяснить неоправдавшей себя логикой отношений между 
Востоком и Западом, а также в результате открытого обсуждения возможности прямого 
иностранного военного вмешательства в этом районе. Народы этого братского района, 
наследники нашей общей истории, не должны допускать вмешательства в свои собственные 
усилия, связанные с поисками решений своих старых и конкретных проблем, каковыми являют
ся обеспечение экономического развития, социальной справедливости, зрелости и госзгда^ 
ственной стабильности в обстановке подлинного демократического и плюралистического кли
мата в условиях полного уважения прав человека. йоэтсп^, как неоднократно подчеркивал 
министр иностранных дел Перу, мы выступаем против любого иностранного вмешательства в 
дела этого региона.По этой же причине, г-н Председатель, мы с ген же беспокойством 
наблюдаем за увеличением потока оружия в наш регион и ввоз в Латинскую Аме;шсу самого 
современного военного снаряжения, от которого этот регион был огражден. Ввоз современ
ного оружия имеет для всех развивающихся стран серьезные и опасные последствия; он не 
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только отвлекает ценные ресзгрсы на приобретение весьма дорогостоящего оруяия, которые 
могли бы быть использовгщы на социальные нузсды и развитие, но также и потому, чтс одно
временно згвеличивается возможность для применения насилия, возникает иной тип техниче
ской зависимости между получателем и торговием, которая может быть использована для 
побуждения присоединиться к политическим и стратегическим группировкам. 

"И все эти факты, г-н Председатель, возвращают нас к взаимозависимости, которая су
ществует между разоружением и развитием, то есть аспекту разоружения, который особо 
интересует развивающиеся страны. 

В докладе Междз^родной грушш экспертов, созданной со решению ООЕ и возглавляемой 
г-жой Торссон, чье присутствие здзсь доставляет нам всем удовольствие, указаны природа 
и характер взаимосвязи между разоружением и развитием и приводятся следующие основные 
факты. В течение последних 30 лет около 6 процентов имеющихся в мире ресурсов ежегодно 
тратилось на гонку вооружений. После окончания второй мировой войны ндерные державы 
произвели более 40 ООО ядерных боеголовок, общая мощность которых в миллион раз превы
шает мощность бомбы, взорванной над Хиросимой в 1943 году в самый чезшый день в истории 
человечества. Если подсчитать материалы, использованные для строительства и разверты
вания только 200 межконтинентальных ракет наземного базирования, то мы получим около 
10 ООО тонн алюминия, 2 500 тонн хрома, 150 тонн титана, 24 тонны берилия, 890 ООО тонн 
стали и 2,4 млн.тонн цемента. Более 50 млн. людей непосредственно иди косвенно заняты 
в производстве военного оборзгдования и его обслуживании, включая почти 20 тысяч инжене
ров и ученых. Более 500 ООО высококвалифицированных специалистов зеяяты с исследова
ниях и разработке военных программ. На поиски новых смертоносных средств уничтожения 
ежегодно тратится почти 35 млрд. долларов. 

На военные нужды используется почти 6 процентов годовой добычи нефти,"а на произ
водство систем оружия ежегодно расходуется больше меди, никеля и платины, чем все стра
ны Азии, Африки и Латинской Америки расходуют их на другие цели. 

В развивающихся странах на танки, самолеты, ракеты и артиллерию тратится больше 
средств, чем на здравоохранение иди образование. В мире сейчас больше людей в военной 
форме, чем учителей, а на военные нужды трагится больше средстз и в военной области 
проводятся более широкие исследования, чем прилагается усилий на поиски новых источников 
энергии, в области здравоохранения, для контроля за загрязнением и в сельском хозяйстве, 
вместе взятых. Усовершенствование маленьких ракет "воздз^-воздух" стоит более 
100 млн. дол., то есть больше, чем было израсходовано Всемирной организацией эдрешоожрар-
нения'за десятвде̂ твий период для искоренения на земле оспы. 

Таким образом, г-н Председатель, как бы мы ни посмотрели на этот вопрос, разоружение 
и развитие являются двумя сторонами одвоД и той же медали. Поскольку они лежат в 
основе проблем, которые имеют отношение к международному сообществу в целом, а не только 
к отдельным государствам, какими бы сильными они ни были, именно Организация Объединен
ных Наций, этот универсальный форум, был признан в качестве законного и основного органа 
и естественного вдохновителя процесса разоружения. 
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Мы, высттпающие от имени маленькой страны, эерим в меадз̂ народное право, выступаем 
за диалог мевду cтpaнâ и̂ в дуге увжжения, за плюрализм, за подчинение чвстныг интересов 
высшим интересам всех и поэтому выстзпзаем против использования силы или зггрозы ее приме-
ненил, против превосходстга и стрипания прав других. еще раз повторяем нашу прин
ципиальную убевденность в незаменш-.соти ООЬ и глубокое уважение, которое мы питаем к ее 
наиболее демократическому и представительному органу, Генеральной Ассамблее, чью волю 
мы признаем в качестве выразителя высшего морального авторитета. 

Г-н Председатель, зыстзшавпие до меня другие ораторьт подчеркивали особую важность 
нынешней сессии Комитета по разоружению, имея в виду приближение второй специальной 
сессии Организации Объединенных Наций, посвященной разоружению. 

Поэтому весьма важно, г-н Председатель, чтобы сессия Комитета закончилась успешно. 
В противном случае исчезнут препятствия на щ'ти ухудшения междзгнародной обстановки, 
увеличения гонки вооружения, особенно ядерной. 

Совершенно очевидно, что для успешного завершения второй специальной сессии Органи
зации Объединенных Наций, посвященной разоружению, наш Комитет до конца апреля должен 
добиться ощзгтимых позитивных результатов. В самом прямом смысле судьба этих двух фору
мов связана самым тесным образом. Поэтому на наши плечк ложится весьма тяжелая ответ
ственность. 

Для того чтобы наши усилия увенчались позитивными результатами, которые позволят 
второй специальной сессии внести важный вклад в процесс разоружения, необходимо ради
кально изменить некоторые тенденции, которые наблюдаются в нашем Комитете в последние 
несколько лет и которые по существу являлись основной преградой, мешавшей Комитету 
выполнять свой мандат. 

Г-н Председатель, нет сомнения в том, что основным препятствием, которое мы должны 
преодолеть, является явное отсутствие политической воли у ядерных держав достичь конкрет
ных договоренностей, чтобы прекратить гонку вооружений и повернуть ее вспять посредством 
взаимно согласованного сокращения военн12х арсеналов. 

Именно отсутствие политической золи и конкретных действий со стороны государств 
за пределами этого помещевия определявзт относительный застой в процессе переговоров в 
четырех уже образованных специальных рабочих группах и откладывание вопроса об образо
вании вспомогательных органов, чтобы добиться прогресса в переговорах по пунктам 1 и 2 
нашей повестки дня, то есть тем вопросам, которым Генеральная Ассамблея постоянно 
отдает предпочтение. 

Это не сводится, г-н Председатель, только к вопросу процедуры. 

Как мы все знаем, не сзпцествует норм, которые указывали, что единственным путем 
для ведения переговоров по конкретным вопросам разоружения является образование специаль
ных рабочих групп. Но мы вое также знаем, что на практике только рабочая группа 
является единственным органом для переговоров, на который мы можем положиться. 



22 

(Г-н Вадьдивиесот Перу) 

Пленарные заседания полезны в лучшем случае для обшегс обмена мнениями по определен
ным вопросам, но не больше. В целом на этих сессиях происходят общие и открытые об-
суидения по всем пунктам повестки дня, на которьпс можно рассмотреть вопросы, в сущности 
не имеющие никакого отношения к мандату Комитета. 

Учитывая эти обстоятельства, а также силу привычки, которая имеет большее влияние, 
чем мы думаем, особенно в Организации Объединенных Наций, создалось такое положение, 
когда вопросы, которые рассматриваются с Специальной рабочей груцце, "заморажи
ваются" или, иначе говоря, не решаются. 

Таким образом те, кто выступает против создания специальных рабочих групп для 
обсуждения конкретных соглашений по пунктам 1 и 2 повестки дня, выступает на самом деле 
против того, чтобы эти вопросы стали предметом многосторонних переговоров. Какие бы 
доводы ни приводились в оправдание, для нас это неприемлемо,не только в силу возобнов
ляемых мандатов Генеральной Ассамблеи, но и в свете тех важных последствий, хото^ше 
будут иметь немедленное запрещение испытаний всех видов ядерного оружия и достижение 
договоренности по прекращению гонки вооружений, особенно ядерных. 

Что касаетря пунктов 3 , 4 и 5 проекта повестки дня, с другой стороны, то мы ду
маем, что соответствующие Специальные рабочие группы, которые уже занимаются ими, 
должны быть уполномочевы возобновить свою работу как можно быстрее. Мы надеемся, 
что в ходе выполнения своей задачи они смогут згстранить преграды, которые мешают дости
жению конкретных результатов. В этой связи мы рады услышать, что мандат Рабочей 
группы по химическому оружию, работа которой с таким усердием и успехом направляется 
послом Лидгардом, будет расширен. 

Я хотел бы также, г-н Председатель, еще раз подчеркнуть, что мы считаем позорным 
тот факт, что ядерные державы упорно не желают офшшадьно предоставить странам, кото
рые ве обладают ядерным орз/жием, обязательные гарантии не использовать ядерное оружие 
против них и не прибегать к угрозе его применения. Для нас это вопрос принципа, пото
му что мы считаем, что ядерные державы не имеют морального права упорно избегать предо
ставления этих гарантий в официальном порядке. Этот отказ напоминает Дамоклов меч, 
который навис над развивающимися странами. Они являются заложниками ядерных держав 
в периоды кризисов. 

Создается впечатление, что терши "негативные гарантии безопасности" специально 
придуман ядерными державами, потому что в действительно именно эти державы считают, 
что страны, ве обладающие ядервым оружием, должны предоставить им негативные гарантии 
доверия, которые по своему смыслу отличаются от позитивных, реальных и обязательных 
гарантий, которые мы требуем от ядерных держав. 

Г-н Председатель, разработка Всеобъемлющей программы разоружения, которая должна 
стать цевтральвым пунктом в политическом процессе второй специальной сессии Генеральной 
Ассамблеи, посвященной разоружеввю, в июне этого года, несомненно, является самой 
важной и неотложной задачей Комитета по разоружению в ходе нынешней сессии. 

К счастью, мудрость и терпение, которые проявляет наш уважаемый коллега посол 
Мексики Адьфонсо Гарева Роблес, позволвди продолжить работу Специальной рабочей группы, 
что заметно отражается на работе нашего Комитета. 
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Однако это не должно скрывать от нас, что сзпдестзует разногласие между интересами 
различных групп по слцеству вопроса. Мы уверены, что плодотворны'*'' обмен мнениями, ко
торый имел место до сих пор, згбедил всех нас в том, что дело не только Б подготовке еще 
одного документа, который мог бк быть по-разному пстслксван, без указания временных ра
мок и выполнение которого ставилось бы в зависимость от просто?' доброй воли государств. 

Наоборот, на этот раз важно понимание нами необходимости выработки четкой всеобъем-
лищей программы' разоружения, в которой :/казызалиоь временные рагаси, хотя бы предвари
тельные, и которая свидетельствовала бы с способности достижения компромиссов, являгзщих-
оя ocHOBof конкретных мер по разсртаении. 

Однако этого нельзя будет достигнуть, если ядерные государства, особенно сверхдер
жавы, не продемонстрируят на деле, а не на словах желание добиваться международного мира 
и оказывать моральную поддержку статье 2 (4) Устава ООН, которая, кгис нам напомнил об 
этом несколько дней назад директор Агентства США по контролю над вооружениями и разоруже
нию г-н Ростоу, запрещает использование силы или угрозы ее применения против территори
ально?* пелостности или политической̂  независимости любого государства. 

Пока не произойдет такого изменения в политике этих государств, являющихся моно
польными обладателями силы в международном масштабе, мы можем утверждать, г-н Председа
тель, что поиски путей разор̂ 'жения явятся лишь утопией и донкихотством. Но мы не по
вернем назад, как бы не утверждали некоторые из вас, что в наших руках находится всего 
лишь праща Давида. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского); Я благодарю вас за добрые слова, высказан
ные в мой адрес. Сейчас я предоставляю слово представителю Югославии послу Врхунцу. 

Ü 
Г-н ВРХУНЕЦ (Югославия) (перевод с английского): Г-н Председатель, мне хотелось 

бы передать вам, представителю дружественного неприсоединившегося Ирана, мои поздравле
ния в связи со вступлением на пост Председателя Комитета по разоружению в этом месяце и 
заверить вас в готовности нашей делегации тесно сотрудничать с вами в выполнении вашей 
трудной задачи. 

Я хотел бы также отдать дань уважения послу Индонезии Ангару Сани за его умелую и 
эффективную работу на посту Председателя Комитета по разоружению в конце сессии прошло
го года и в начале нынешней сессии Комитета. Я также тепло приветствую многих новых 
коллег, которые присоединились к нам для згчастия в работе этой новой сессии Комитета. 
Я хотел бы также воспоаи>зоваться этой возмохшоетью, чтобы отдать дань уважения нашему 
уважаемому коллеге послу Нидерландов Фейну и пожелать ему успехов в выполнении его новых 
и важных обязанностей ^ Гааге. 

С большим прискорбием делегбщия Югославии узнала о кончине нашего коллеги посла 
Ионтеземоло. Ны просим уважаемого представителя HTELSHH передать наши искренние собо-
лезновЕшия с^сье покойного. 

Нынешняя сессия Комитета по разоружению начала свою работу в условиях обострившихся 
междзгнародных отношений. Обстановка, с которой мы сталкиваемся сегодня в международных 
отношениях, весьма неблагоприятна и вызывает серьезную обеспокоенность. 
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Оденквая таким образок обстановку в мире, мы исходим из того, что существование 
блоксв и ирсведение великими дериавами политики с позиции силы неизбежно ведет к поли
тике господства и гегемонии. Это в свою очередь дает новы^ толчок усиливающейся гон
ке вооружений, которая ведет к конфронтации в мировом масштабе и расширению сфер ин
тересов, что сказывается на всех событиях в мире и на всех областях международной жиз
ни. Хотя сопротивление такой политике постоянно растет, она продолжает проводиться 
Б ущерб миру, безопасности и сотрудничеству, подрывает безопасность и стабильность, 
что ведет к общему осложнению международных отношений. Эта политика ставит под угро
зу жизненные интересы всего человечества; постоянное давление оказывается на нацио
нальную независимость и безопасность отдельных стран, особенно неприсоединившихся и 
развивающихсл стран, что в значительной степени снижает возможности экономического раз
вития и подрывает мир на Земле. 

Будучи егропейской, неприсоединившейся и сохщалистической развиващейся страной, 
Югославия с особым вниманием следит за развитием международных отношений. Она стре
мится максимально содействовать тому, чтобы покончить с разделением мира на блоки и 
ослабить блоковую конфронтацию путем усиления тех элементов в международных отношениях, 
которые MorjTT обеспечить укрепление принципов мирного сосуществования государства, згва-
жения свободы человека и независимости, а также прекратить вмешательство во внутренние 
дела отдельных государств и улучшить многогранное и равноправное международное сотруд
ничестве . 

Стремгсь к последовательному осуществлению Устава ОргЕшизации Объединенных Наций 
и основополагающих принципов движения неприсоединения, Югославия, хек и другие непри
соединившиеся страны, сознает, t^o только на этой основе можно обеспечить создание все
общей атмосферы разрядки и такс2 демократической системы международных .политических и 
экономических отношений, которая позволит остановить гонку воорзгжений и начать процесс 
всеобщего и полного разоружения. В соответствии с этой политикой высший политический 
орган Югославии, Президиум СФРЮ, продолжая политические традиции президента Тито, посвя
тил специаияьнзгв сессии в январе этого года рассмотрению текущих вопросов в области раз
оружения в свете тех усилие, которые прилагаются для решения этой важней проблемы мира 
и стабильности во всем мире. 

Считая, что нынешнее серьезное ухудшение международного положения в значительной 
степени объясняется постоянно ус"коряищвйся гонкой вооружений, Президиум отметил, в 
частности, необходимость возобновления и активизации деятельности всего механизма Ор
ганизации Объединенных Наций для переговоров по разоружению. Была также подчеркнута 
важность активизации переговоров по сокращению обычных вооружений в Вене, а также пе
реговоров по стратегическим вооружениям и ядерному оружию театра военных действий. 
Особый зтор был сделан на необходимости достшсения на Мадридской встрече по безопаснос
ти и сотрудничеству в Бвропе договоренности о созыве конференции по разоружению в Ев
ропе. В связи с приближением второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи Органи
зации Объединенных Наций, посвященной разоружению, Президиум обсудил ход подготовки к 
этой сессии и вопросы сотрз̂ дничества неприсоединившихся стран, а также тот вклад, ко
торый сессия должна внести в прекращение гонки вооружений и начало процесса подлин
ного разоружения. 
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Выстзшал недавно с докладом о внешней политике ̂ тоолавЕК на сессии Соизной Скупщи
ны, сотэзны:" секретарь по иностранным делам ?1осип ВрхоЕец значительное внимание такае 
уделил вопросам, относяттся к проблемам разору::ения и международной безопасности. Да
вая оценку этим проблемам, он CKacaj:, что они Ериигдлег.1т к "наиболее сложным областям 
международной жизни, в огромнс** степени влияющим на положение во всем мире. Сегодня 
мы снова оказались на критическом этапе, зозкожно, самом шатком с момента окончания 
кододноЛ войны. Ш вполне можем сказать, что противоборство междз- сущестзуищими воен
ными исполинами сотрясает назг̂ г планету и создает чувстве незгзеренности не только у мно
гих правительств, но и у самых широких злсег населения. Продолжение откровенной гонки 
воот)тк9Яий зызыггст гнев народов, к они ттэебугзт от правительств своих стран остановить 
ее". 

'Тем не менее, - продолжал он, - гонка продолжгется и равновесии ''станавливается 
и нар-тзается на все более высоком уровне, что представляет собой не что иное, как уси
ление опасности возникновения третьей, то есть ядерное мировой войны." 

Гонка вооружений, которая становится всеобщим явление, имеет, особенно в нынешних 
условиях усиления взаимозависимости и взаимосвязи в мире, различные негативные послед
ствия. Они особенно серьезны с точки зрения экономического и социального развития от
дельных стран, а также искажения структуры мирово?' экономики. Гонка вооружений не 
только поглощает огромные людские, природные и материальные ресурсы, но и способствует 
Заглублению общего кризиса мировой экономики и глобальных междзгнародных экономических 
отношений с опасными политическими и социальными посдедстваями. Это пагзгбно отражает
ся на развивающихся стр&нах, и многие из них находятся в весьма тяжелом положении. 
Соперничество в гонке вооружений непосредственно распространяется на развивающиеся стра
ны во всех районах мира. Для них невероятно трудно тратить огромные средства на воору
жения, так как они вынуждены делать это для защиты своей независимости и территориаль
ной целостности. Это ведет к замедлению или отсрочке решения неотложных проблем их 
экономического и социального развития, в то время как мировая экономика все глубже по
гружается в глзгбины кризиса. Все это, в свою очередь, усиливает общую атмосферу не
стабильности в мире, поскольку достижение экономической и политической свободы является 
необходи14ым составным элементом установления мира и безопасности во всем мире. 

Разносторонние негативные последствия гонки вооружений видны во всех областях между
народной жизни. Многие страны, згчаствующие в гонке вооружений, забывают то, что они 
ущемляют оснозополаг£цощее право человека - право на жизнь. 

Подчас дедоютс;: попытки оправдать политику вооружения различными доктринами "бгшан-
са сил и безопасности", "баланса страха", сдерживания, необходимостью отражения или на
несения первого, второго'' и прочих ядерных ударов и Toi'iy подобное. Эти квазитеории 
основываются на возможности ведения ограниченной или локальной ядерной войны, оправды
вая тем самым производство новых видов оружил массового уничтожения. Утверждается, 
что прежде необходимо создать полностью стабильные междзгяародяые отношения, идеальное 
военное равновесие или атмосферу полного доверия и так далее, а лишь затем можно будет 
приступить к разоружению. Часто собственное давление и вмешательство оправдываются 
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каюши-то ВЫС0КИ14И целями или скрытыми намерениями других, которые необходимо предзос-
хитить, е затем эти же самые действия, созерпенные уие другой стороной, подвергаются 
осуЕдению и на них сваливается ответственность за ухудшение отношений и гонку вооруже
ние. Мы не принимаем аргу14ентацию любо!̂  доктрины, которая низводится до абсурдности 
гонки вооружений и в хонеяном счете обречена на провал. Тем государствам, особенно 
:>еликим державам, которые распространяют подобные доктрины, следовало бы изменить 
сзою политику. Необходимо отказаться от взаимных обвинений в различных действиях, 
служащих опразданиеи гонке вооружение, и продемонстрировать на практике политическую 
волзз. 

Нет необходимости убеждать кого-либо с том, что для любой гонки, в том числе и 
для гонки вооружений, необходимо, по крайней мере, два соревнующихся. К сожалению, 
в нынешнюю гонку вооруженп!! вовлечено гораздо большее число участников. Что касает
ся ответственности государств, тс она весьма ясно изложена в Заключительном документе 
первой специальное̂  сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций, посвя
щенной разоружение, где также установлены первоочередные цели в области разоружения. 
Любые заверения о желании ослабить напряженность в мире и договориться о сокращении 
вооружений, о разоружении звучат весьма неубедительно на фоне ежедневно публикуемых 
Б прессе сообщений о производстве новых смертоносных видов оружия массового уничтоже
ния или о невиданном увеличении военных бюджетов. 

По всем этим причинам югославская делегация не может согласиться с позицией тех, 
кто заяЕлет, что невозможно, якобы, начать процесс разоружения пока существует небла
гоприятная и надряжениая международная обстановка. Иы придерживаемся противоположно
го мнения. Именно в условиях осложнившеГся международной обстановки необходима еще 
большая политическая воля, еще большие усилия, с тем чтобы остановить гонку вооружевий 
и использовать все имеющиеся возможности, в том числе в Комитете по разоружению, чтобы 
достичь конкретных результатов. Это, в свою очередь, несомненно окажет позитивное 
влияние на общее состояние международных отношений. В этом плане процессу разоруже
ния нет альтернативы. 

Что же можем мы ожидать в этом году от работы нашего Комитета, первая часть сессии 
которого была справедливо названа т̂ шогими гредыдущими ораторами весьма важной в связи 
с приближением второй спехдаадьноЕ сессии Генеральной Ассамблеи, посвяшенной разоруже
нию. 

Вполне очевидно, что мы не работаем в абсолютном вакзгуме и что общее состояние 
международных отношений сказывается и на работе нашего Комитета. Однако мы считаем, 
что, несмотря на ухудшение международного климата, а точнее, как раз именно поэтому, 
к работе Коюттета по разоружению необходимо подаодить ответственно, с конструктивных 
и целенаправленных возиций. Любой другой подход был бы вреден и имел бы негативные 
и опасные последствия. Именно поэтому Комитет по разоружению не должен превратиться 
в место соперничества блоков и взаимных обвинений в грехах, совершаемых в мире, так как 
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zee это делает работу Комитета незсзмсзной. Мы не дэлгяш хкриться с таких-: яолозением 
БС-цеГг. Еапротиг, к перегозорам необ::одимо подходить как к средстгу достиаения кон
кретных peзvльтaтo2, которых до сих пор не было ^идно. Современная иепдународная об
становка требует решитсльпь-х i^ep Г'б'"̂ ;;анид, гонки воорзпхений и началу широкого про
цесса разсрузения. В кэнечно:-: счете, именно г. этом заключается основная задача на-
стсяцего Ко:1итета. Хотя до качала зторо*! спсциг:льнс£; сессии осталось соьсек немного 
зреиснк, I'd C4iîTaei:, ̂'тс Коштет по разорз^енив смопет сыграть значительн',тс роль в до-
стижекии некоторых результатов, чтс значительно подняло бы престиж Кох̂ итета и споооб-
стэзпало бк ycnecEOîij'- завершениг} второ** специальной сессии. Кы зпзерены, что настояний 
KoiíETeT т е е т достаточно сил и опыт*' д-тя глполяеяил стих задач. Необходимо лишь про-
демокотрпронать пслитичесхг^ гол:: :: пре 1;при11ять сознательные шаги для согласозания 
различных точек зрения, -JTO бл'дет познаграждено ддительньп̂ ш политическими зыгодами 
д-!.' гсег народов líEpa. Все усилия MoeJ" страны :Î стран Группы 21 направлены на до-
стзгеп:» этой цели. "ольгс авторитет Комитета по разоружениг z те возможности, ко
торые им предлагаЕТСя, должны быть полносты: использованы,особенно с учетом того, что 
прмагезпиеся до сих пер усилия не дали результатов, означавших бы историческиГ. пово
рот от воор-тжония к разоружекию. 

Первоочередной задаче? Комитета по разоружению, в соответствии с консенсусом, до
стигнутым 3 Заклгзчительном документе первой специальной сессии, являются neperosojaj по 
aaepHOKv разор'̂ 'жениэ. Три с половиной года прошло после окончания первой специальной 
сессии Генеральной Асса14блеи Организации Объединенных Наций, посвященной разоружению, 
а Комитет все еще не нача.̂  переговоры по ядерному оружнп, которое, по нашему обмену 
мнений,представляет самую большую опасность для человечества и сохранения цивилизации. 
Некоторые ядерные державы настойчиво выступают против проведения таких переговоров в Ко
митете и создания специальной рабочей группы по переговорам, на которых мы продолжаем 
настаивать. 

То же самое происходит с переговорами по договору о всеобъемлющем запрещении испы
таний. Заключение такого соглашения явилось бы важным вкладок в прекращение гонки 
ядерных вооружений и первым шагом на пути к сокращению ядерного оружия. Торжествен
ные заяБления и многочисленные резолюции Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных 
Наций, призывающие к заключению такого соглашения, а также неоднократные предложения 
Группы 21 и ряда других членоз Ко;4ктета по разоружению с создании специальной рабочей 
грзпшы для зынолнения этой задачи, встречают упорное сопротивление со стороны некоторых 
ядерных держав. Те, которые своим отказом непосредственно способствуют продолжению 
гонки ядерных вооружений, берут на себя огромнейшую ответственность. От Комитета по 
разоружению требуется, как минимум, создать з самом начале сессии рабочие группы по 
ядерному разоружению и по договору о зсеобъемлюшем запрещении испытаний и начать долго
жданные, процесс перегозороз. 

Вторым вопросом, 3 котором, по сравнению с прошлым годом, можно добиться прогресса, 
является зозобнозление работы Рабочей группы по химическому орз«ию и предоставлений ей 
нового мандата, который позволил бы начать конкретные переговоры по тексту конвенции о 
химхгческом оруж1П1. Безотлага.тельЕое начало переговороз по конзенции особенно необхо
димо для устранения самым решительным образом угрозы применения этого оружия и угрозы 
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производства новых типов самого смертоносного бинарного химического орузсия. Любое 
откладывание начала это** работы открывает дополнительнзда лазейку для гонки воорзшений, 
последстгия KOToprí* трудно предвидеть или контролировать. 

Поя делегация таюсе считает, что работа рабочих групп по запрещению радиологическо
го оругия и негативным гарантиям безопасности должна быть возобновлена как могно бы
стрее. 

Ш уверены, что разрабст1са конпенции о запрещении радиологического оружия может 
быть завершена до начала sTopcf: специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной 
разоружению. Нерешенные вопросы не представляют собой непреодолимую трудаость. Юго
славская делегащия готова, э духе консенсуса, способствовать успешному завершению ра
боты этой группы. 

Что касается негативных гарантий безопасности, то моя делегация ьсегда считала, 
что это право должно безоговорочно и автоматически распространяться на все не облада-
ЗЯ5И6 ядерным оружием государства, которые отказались от этого оружия и не имеют его на 
своей территории. Мы надеемся, что государства, обладающие ядерным оружием, смогут 
предложить приемлемзгю формулу негативных гарантий безопасности для второй специальной 
сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению. 

Успех BTopoít специальной сессии также самым непосредственным образом связан с 
разработкой Комитетом по разорзгжению Всеобъезщпощой программы разоружения. Рабочая 
группа, зoзглaEляeIíaя уважаемым послом Гарсиа Роблесом (Мексика), проделала большую 
работу. Однако еще многое предстоит сделать, а г<ремени в запасе мало. Нельзя недо
оценивать трудностей 3 работе этой Специальной рабочей группы, но они не таковы, 
чтобы их нельзя было преодолеть с помощью терпеливой работы и взаимного учета позиций 
отдельных делегаций. Тем более что х̂ нения большинства делегаций сходны или близки к 
мнениям, изложенным в документе CD/228, предложенном Группой 21. Рамки для разработ
ки Всеобъемлющей программы разоружения содержатся во многих пунктах Заключительного 
документа первой специальной сессии, особенно в пункте 9, в котором, в частности, под
черкивается, "что всеобъемлющая программа разоружения L результате осуществления всех 
необходимых этапов должна привести ко всегбщему и полному рагорз̂ жению под эффективным 
международным контролем", в пункте 50, где говорится о "комплексной поэтапное програм
ме с согласованными Брэменнымк рамками", в пункте 109, который уточняет, что "Комитет 
по разоружению проведет разработку всеобъемлющей программы разоружения, охватывающей 
все меры, которые будут сочтены целесообразными для обеспечения того, чтобы цель и 
общего, и полного разорзрсення под эффективным международным контролем стала реальностью 
в мире". А также, что "всеобъемлющая программа должна содержать соответствзгющие про
цедуры для постоянного обзора осуществления программы". 

Поэтому Грзщпа 21 в своем рабочем документе СЮ/223 начала разработку проекта Все
объемлющей программы разоружения, которвгй содержит продуманную программу мер по разору
жению по определенным этапам с соответствующими рекомендуемыми сроками их осзгществле-
ния, что обеспечивает достаточную гибкость. Механизм обзора, который Рабочая группа 
еще не рассматривала подробно, должен служить важным связущим звеном между этапами 
разработки и претворения з жизнь мер по разорзгжению. 
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Комитет обязательно должен представить проект всеобъемлюцей программы разоружения 
второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций, посвя-
ценной разоружению. Эта программа может иметь недостатки в некоторых аспектах, но она 
должна быть достаточно разработана, чтобы ее можно было легко улучшить на самой сессии 
и принять решение об ее принятии. 

Наша весенняя сессия проходит в атмосфере подготовки ко второй специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций, посвященной разоружению, которая, 
как подчеркивается в пункте 128 Эаклк1Чительного докзгмента первой специальной сессии, 
"знаменует собой скорее не конец, а начало нового этапа.усилий Организации Объединенных 
Наций в области разоружения". 

Комитет по разоружению сможет внести наибольший вклад в работу специальной сессии, 
если мы достигнем двзгх результатов. Во-первых, если мы сумеем представить согласованное 
предложение по Всеобъемлшей программе разоружения. Во-вторых, если мы достигнем согла
шения по ряду вопросов разоружения, стоящих на повестке дня Комитета по разоружению. 
Выполнив эти два условия, мы создали бы такую конструктивную атмосферу, которая действи
тельно необходима для такого всеобщего форума членов международного сообщества. Ны 
должны наметить новые всеобъемлющие и конкретные пути, чтобы, наконец, эффективно за
няться систематическим осуществлением тех целей, которые подавляющее больпинство стран 
столь часто ставило перед собой в течение всего послевоенного периода. Это было бы 
решительным шагом вперед в обуздании гонки вооружений и начале процесса всеобщего и пол
ного разоружения. В выполнении этой зада^ мы опираемся на полную поддержку всего 
мирового общественного мнения, и мы должны сделать это ради будущих поколений. Только 
достигнув этой цсли, человечество сможет избежать своего полного уничтожения и вступить 
на путь сотрудничества в целях развития и процветания всех стран и народов земли. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского); Я благодарю.вас за добрые слова, высказан
ные в мой адрес. Сейчас я предоставляю слово представителю Эфиопии послу Террефе. 

Г-н ТЕРРЕФЕ (Эфиопия) (перевод с английского); Г-н Председатель, я хотел бы по-
здрешить вас в связи со вступлением на пост Председателя Комитета на этот месяц и заве
рить вас в том, что моя делегация будет оказывать вам полвую̂  поддержку в выполнении 
ваших трудных обязанностей. Ша выражаем признательиость вашему предшественнику, з̂гва-
жаемому послу Анвару Сани, Индонезия, за его умелое руководство ходом работы сессии 
Комитета э конце 1931 года. Я хотел бы также приветствовать наших новых коллег, ко
торые присоединились к нам в этом году. Моя делегация присоединяется к словам собо
лезнования, высказанным другими ораторами в адрес делегации Италии в связи с кончиной 
посла Витторис Кордеро ди Монтеземсло. 

Г-н Председатель, мое сегодняшее выступление будет носить общий характер, Ш 
с большим интересом выслушали выступления различных представителей на пленарных засе-
данияс и на осиове выступлений большинства делегаций можем сделать два общих вывода. 
Во-первых, сессия Комитета 1982 года открылась о тревожной мездународиой. обстановке. 
Во-вторых, народы мира выражают все большую озабоченность решением вопросов гонки воору
жений и разорзпкения. Поэтому растет интерес мировой общественности к ссзыву второй 
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специальЕой сессии Генеральной Ассамблеии Организации Объединенных Наций, посвященной 
разоружению. Время, отведенное для катпих переговоров, неизбежно будет (до какой-то 
степени) соразмеряться с этим настроением. Независимо от того, будет ли это сдерживать 
или стимулировать встолнение нашей задачи, рззупьтаты, достигЕ:тые Комитетом на нынеш
ней сессии, в значительной мере скажзгтся на предстоящей специальной сессии, посвященной 
раз оружению. 

Моя делегация не намерена обсуждать междз^ародные события. Для этого есть другие 
форумы за пределами нашего Комитета. Однако наши переговоры в Комитете проходят не 
в полной изоляции от внвпнего мира. Происходят определенные события, которые оказы
вают воздействие на нашу повест1су дня и которые вполне могут быть приняты к рассмотре
нию. С другой стороны, создаются политические обстоятельства, которые должны стать 
предметом рассмотрения на других форумах, так как их обсуждение в данном Комитете не 
будет способствовать ходу наших переговоров. Именно с этой позиции моя делегация 
рассматривает в Комитете международные события. 

Уже много лет на встречах по разоружению и другим подобным вопросам при описании 
существующего меддународного положения используются слова "критическое", "напряженное", 
"опасное" и даже "зггрожавдее". 

Действительно, мир переживает кризис за кризисом, включая агрессии и конфликты, 
большинство из которых приводит к войне. Но недавно возникла новая доктрина, которая 
делает международную обстановку гораздо более опасной, увеличивая возможность ядерной 
катастрофы. Я имею в виду концепцию ограниченной ядерной войны и практической воз
можности ее ведения. Нацример, усовершенствование артиллерийских орудий, позволяющее 
им использовать ядерные снаряды. Самую серьезную обеспокоенность вызывают заявления 
о возможности ведения ограниченной войны, с которыми выступал лидер одной из крупных 
держав, обладающих ядерным оружием. Эфиопия присоединяется ко всем государствам и 
международному общественному мнению, осуждающим безответственный подход, который пред
ставляет беспрецедентную угрозу для дальнейшего существования человечества. 

Г-н Председатель, внешняя политика Эфиопии строится в соответствии с хорошо извест
ными принципами непгпсоединившихся стран; принципами приверженности миру, справедли
вости и равноправия, национальной независимости, напионального единства и невмешатель
ства во внутренние дела других государств. Эти 1тринцмт1т.т являются также краеугольным 
камнем Устава Организации Объединенных Наций и Организации африканского единства. 
Руководствуясь этими принципами, моя страна с тревожным чзгвством относится к нывешва«у 
накоплению вооружений и беспрецедентному увеличению военного бюджета одной из крупных 
ядерных держав в ущерб национальным и международным социально-экономическим задачам. 
У Эфиопии, как члена Комитета по разоружению, также вызывают тревогу заявления высо
ких официальных лиц этой державы, в которых отрицается сам принцип равноправия всех 
народов и ставится под сомнение рабочая процедура Комитета по разоружению, заключаю
щаяся в принципе консенсуса. С учеток всего этого моя делегация полностью понимает, 
почему некоторые члены Комитета выражают неудовольствие и возмущение по поводу направ
ленной против них пропаганды, отсутствия уважения к суверенитету представляемых ими 
государств и к шагам, которые они предпринимают в защиту своего национального суве
ренитета. 
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Если коротко коснуться полснения, слокившегося в нашем регионе, то следует от
метить, что мк с особой обеспокоенносты: следим за милитаризацией и продолжагзщимся 
ухудшением политического климата и климата безопасности в Индийском океане. Поли
тика Соединенных Штатов Амершся, капразленная на создание военных баз и сооружений 
для увеличивающихся сия быстрого развертывания, военные учения и маневры, проведен
ные ими недавно в этом районе, вызывают глубокую озабоченность. Придавая больпое 
значение Декларации об объявлении Индийского океана зоной мира, Эфиопия сожалеет 
по поводу провала попытки созвать конференцию по Индийскому океану в Коломбо в про
шлом году в соответствии с ггрисирок, содержащимся в резолюции 34/РО В Генеральной 
Ассамблеи, 

Г-н Председатель, я также остановлюсь на другой ситуации, которая вызывает 
тревогу у моего правительства, а именно, на последствиях приобретения ддерного по
тенциала тайной Африкой для дела мира и безопасности на африканском континенте. 
Западные государства, которые оказывают помощь Ежной Африке в осуществлении ее ядер
ной программы и обеспечивают ее ядерным материалом, продолжают, с одной стороны, 
закрывать глаза на этот предмет обеопскоенностк в нашем регионе, а с другой, призы
вают к усилению режима нераспространения ядерного оружия. При рассмотрении в даль
нейшем пункта по ядерному оругию моя делегация уделит этой угрозе соответствующее 
внимание. 

Кроме того, уже достаточно говорилось о наличии или отсутствии взаимосвязи 
между существз^щим ме&дународным политическим климатом и переговорами по разоружению. 
Наше внимание должно быть скснцентрированс на опасности ядерной войны, которую по
рождает наличие десятков тысяч ддернчх боеголовок с разрушительной силой в миллионы 
раз превосходящей мощность атомной бомбы, которая разрушила Хиросиму в 1945 году. 
Не вызывает сомнения, что вероятность применения этого оружия постоянно увеличивает
ся 3 силу существующей напряженности в отнопениях, особенно мевду крупными державами, 
обладающими ядерным оружием. Поэтому нельзя отрицать необходимость безотлагательно 
и самым серьезным образом сосредоточить внимание на наших перегозорех по основным 
вопросам. Безотлагательность эта особенно отчетливо проявляется в том факте, что 
тридцать шестая сессия Генеральной Ассамблеи приняла более 50 резолюций по разору
жению, а также в связи с приближающейся второй специальной сессией Генеральной 
Асса1.1блеи, посвященной разоружению (ССПР I I ) , 

Не предвосхищая результаты ССПР П и результаты обсзгждений г Комитете по разо
ружению 3 последующие несколько месяцев, моя делегация считает, чтс Комитет дол
жен возродить деятельность остальных трех специальных рабочих грзгпп, которые были 
образованы ь прошлом году, чтобы они смогли продолжать работу, а мы з это же врэия 
будем продолжать поиски путей и средств достижения консенсуса пс вопросу создания 
специальных рабочих групп по пунктам 1 к 2, а именно, пс всеобъемлющему запрещению 
испытаний и по прекращению гонки ядерных вооружений и ядерному разоружению. Тохько з 
прошлый вторник делегацией Германской Демократической Республики были сделаны полез
ные предложения относительно полномочий и сроков действия новых специальных рабочих 
групп. 
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Г-н Председатель, в нынешней международной обстановке, в условиях растущей 
угрозы возникновения ядерной войны делегация Эфиопии приветствует недавно начавшиеся 
переговоры по ядерньл! ракетам средней дальности меадг Советски?: Союзом и Соединенны
ми Птата1-ш Америки, йы вьфапаем надежду, что начало переговоров в Женеве приведет к 
возобновлению усилий по разоружению и что процесс переговоров об ОСВ возобновится. 

Г-н Председатель, моя делегация также удовлетворена тем, что под вашим руковод
ством консультации привели к консенсусу по включению пункта, касающегося космического 
пространства. Учитывая кргйне быстрый ход исследования космического пространства и 
развптгм соответствующих технических средств, пора за;о;маться над растущей опасностью 
военЕого использования космического пространства, пока другие форумы Организации Объ
единенных Наций рассматривают соответствующие правовые аспекты и вопрос об использова
нии космического пространства в мирных целях, noToi^r что именно здесь лежат неограни
ченные возможности для того, чтобы человечество направило все свои знания на благе 
всех государств мира для решения их экономических и социальных проблем, особенно в 
области связи и разработки природных ресурсов. Наша ближайшая задача в Комитете по 
разоружению заюшчается в ток, чтобы путем переговоров согласовать меры по предотвра
щению распространения гонки ядерных вооружений на космическое пространство, поскольку 
использование спутников в системах раннего оповешенпя о ядерном нападении и использо
вание космического пространства в других целя: говорят о возмохвости ведения в будущем 
BOiîEK в космосе. Однако это обстоятельство не додгдто отвлекать внимание Комитета от 
задач первоочередной важности. 

Учитывая растущий интерес со стороны всех государств и народов мира к созыву 
BTopoll специальной сессии, посвященной разоружению, деятельность Специальной рабочей 
группы по Всеобъемлющей программе раэорз^ения, направленная на подготовку проекта 
этой программы, естественно, должна находиться в центре внимания работы Комитета. 
В этой связи особенно отрадно, что во главе Специальной рабочей группы по ВПР стоят 
уважаемый представитель Мексики посол Гарсиа Роблес, который решительно, умело я со 
знанием дела направляет ее работу. 

Г-Е Председатель, точка зрения моей делегации по ряду вопросов, связанных с ВПР, 
этралена в позиции Группы 2 1 , как она ззложепа в рабочих докуме. :та C D / 2 2 3 , С Б / 2 2 9 
и C D / 2 3 0 . Будучи основаны на положениях Заключительного документа, эти рабочие докумен
ты, тщательно иззгчаемые различными дедегадиямп, обеспечивают реалистический и эффек
тивный подход к разработке проекта конкретной программы разоружения для второй спе
циальной сессии по разоружению. 

Что касается вопроса о ядерном оружии, то наша делегация не MOI!^}T согласиться 
с тем, что некоторые делегации считают возможным поставить на одну доску ядерное 
оружие и обычные вооружения. не можем согласиться и с попытками поставить под 
сомнение первоочередную важность вопроса о ядерном разоружении в рамках мер по разо
ружению. 

Касаясь пунктов нашей повестки дня, я от имени моей делегации хотел бы вновь по-
второть, что она выступает за то, чтобы специальные рабочие группы, образованные в 
проплои году, прододжили без промедления свою работу. Кы еще раз подчеркиваем 
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безотлггательнуг несЗходнмость образования специальныг рабочих груш по запрещению 
пспытаЕпй ядерного opysniH и по прекращению гонки ядерньк воорртений и адерному разо-
ружениз. К сояаленню, приходится констатировать, что по 1щению увазаемого представи
теля Соединенных Птатов Амергта:, выступившего на пленарном заседании 9 февраля по 
вопросу о ядерном орзпгги, сейчас якобы трудно достичь поставленную в этой области 
цель. Что se касается химт1ческогс оругз1я, мы ш«:еем зозмопность добиться больших 
успехов при условип пересмотра мандата. В этой связи мы рассматриваем опубликован-
ние сообщения о репенпи Соединенных Штатов создать моцност': для производства хшш-
чоского огзта!я и о паправлении крупных средстг на пропзводствс химического оружия 
::а:: достойные сожаления в связи с T S I : , « Т О ЭТО ко:.-збежно усидит гонку хпмическж: во-
сружеии!:. Пы опасаемся, чтс на фпне этсй тревожной теЕденцгс: сложность переговоров 
ПС хтсгческо!^ оружию будет увелггетваться с каждым годи:. Поэте:!;'' безотлагательность 
дост:з1енпя успе::а в деле заключения коЕвенцгп по жж1Егческому ор;гжкю очевидна. 

В заключение я хотел бы отметить доклад Генерального секретаря об чсследовашп: 
взгимосБяз»: между разоружением с развитием, которьп" I Í : ИЗЗГЧПЛ:: С большим интересом. 
Под руководством представителя Швеции г-жп Торссон, складе которой моя делегация хоте
ла бы дать высокую оценку, это исследование не только может стать полезной основой 
для изз-̂ енгм социально-экономических последствий гонки soop3T:eHHfî, но и обеспечить 
для развивгшщихся стран важные ресурсы на цели ргозитпя. 

ПРЕДСПДАТПЛЬ (перевод с английского): Я благодаря вас за добрые слева, выска
занные в мой адрес. Сейчас я предоставляю слозо прсдстазителю Союза Советски Социа-
листхгчесхсп: Республик. 

Г-н ПСРАЭДЯН (Союз Советских Социалистических Республик): Г-н Председатель, со-
ветс1иш делегация хотела бы высказаться по первому щт1кту повестки дня: "Запрещение 
я,черных испытаний". 

То, чтс Комитет по разсрзгженио начинает свою работу с рассмотрения вопроса о 
запрещении испытаний адерного оружия, ке случайно, ибо этот приоритетный вопрос дей-
ств:ггельно является исключительно важным и актуальным, а его практическое решение 
стзсчсло бы подлинным интересам всего чсловсчоства. 1 

Проблема запрещения испытаний ядерного озэужия зеськс остро стоит з кетгслсг.се во
просов ядерного разоружения. Заключение договора о полном и всеобщем запрещенпп 
жспытаЕЛ.! ядерного орзшья означало бы создание ni-сграды на пути совершояствованпа з 
дальнс1ллсго 1аспространония ядерного огужия. Есл:: ̂-ошенпо этой пгоблсмк будет п 
дальпе затягивасься, то ускоренная разработка,ji п1>окзводстзо новых, епс более губи-
тсльЕьс: видов такого оружия и впредь продолжится. 

Советский Союз, другие социатсстпческие страны активно и последовательно высту
пали и Еиступают за полное и всеобщее прекрещенпе испытапий ядерного оружия всош 
государствами, эо всех средах, на вечные временс, за скоройаее решение этой важной : i 
пктуальной проблемы. 

В течезгае ряд? лет мы высказывались ч пользу того, чтобы Комитет по разоружон:пз 
играл активнз'ю роль в решешп: задач полного и всеобцегс запрещения испытаний ядерного 
о^з^жия. Ш поддержал:? предложение группы нсг'й'ральнып :: непгпсоедашившигоя стран о 
создаки:: специальной рабочей грзгпш с целью всдспгая пс-.юговероЕ на этот счет. В озоом 
выстзщлении 15 февраля представитель ГДР предложил йормул::"озку мандата такой рабочей 
группы. Ibjs разделяем подход делегащи ГД?. 
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Несмотря на мЕоголетЕие настойчивые усилия большой группы стран и десятки рсзо-
люппй Генеральной Ассамблеи по этому вопросу, многосторонние переговоры в Комитете до 
cnz пор не были начаты из-за позиции США и Англии, которые заблокировали создание 
специальной рабочей грушгы и начало переговоров по этому вопрссу в Комитете. 

Как известно, в конце 70-х годов велись трехсторонние переговоры по вопросу о 
полном и всеобщем запредении испытаний ядерного орушхя с участием Советского Союза, 
CELA и Велшсобритании. Советский Союз с самого начала стремился обеспечить успех пере
говоров и в этих целях сделал важные шаги навстречу CBomi западным партнерам, внеся 
развернутые предложения по различным вопросам. Эти переговоры прерваны Соединенными 
Штата»п1, и мы ничего не можем сказать об их дальнейшей судьбе. 

Вместе с тем, учитывая большой интерес членов КЫ'Штета по разоружению к этому 
актугльному вопросу, советскгия делегация хотела бы проинформировать о позиции, которую 
Советский, Союз занимает по отдельным аспекта!'! проблемы, связанной с разработкой и за
ключением договора о полном и всеобщем запрещении пспытаний ядерного оружия. 

Кы считаем, что договор должен содержать обязательство каждого из его участников 
запретить, предотвращать и не производить любые испытательные взрывы ядерного оружия 
в любой месте, находящемся под его юрисдикцией или контролем, в любой среде; а также 
воздерживаться от побуждения, поощрения или какого-либо участия в проведенпп любых 
испытательных взрывов ядерного оружия где бы то ни было. 

Ны выступаем за то,чтобы договор сопровождался протоколом о ядеразх взрывах в 
мирных целях, который был бы неотъемлемой частью договора и принимал бы во внимание 
положения статьи V Договора о нераспространении ядерного оружия. Согласно протоколу 
участнихо! договора установили бы мораторий на ядерные взрывы в мирных целях и воздер
живались бы от побзадения, поощрения, разрешенпя или какого-либо участия в проведении 
таких взрывов, пока не будет выработан соответствующий порядок их проведения. 

Ны за то, чтобы безотлагательно после вступления в силу договора его участники 
продолжили бы рассмотрение вопроса о порядке проведевпя ядерных взрывов в мирных целж. 
Такой порядок мог 6i: быть оформлен в виде специального соглашения иди соглешений а 
введен 3 действие путем соответствующего изменения упомянутого протокола. 

Ш2 считаем, что для обеспечения того, чтобы договор не наносил ущерба ранее заклю-
ченныг! соглашениям по ограничению вооружевий, он не должен затрагивать совместимых с 
ним обязательств, взятых на себя участниками по другим международным соглашениям. 
По нашему мнетию, договор должен предуа-атривать процедуры внесения поправок в вего, 
а также включать положение о выходе из него по соображениям высших национальных инте
ресов. 
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Признавал важное зяаченпе вопросов контроля за соблюдением договора, мы считаем, 
что участникам договора сле^^ет использовать имеюсщеся в их распор^ении национальные 
технические средства контроля, а также вознопности международного обмена сейсмическими 
данными. В разработке таких мер ведуг^^ роль мог Ск играть и играет Комитет по разо
ружению, под эгидой которого Б течение последних нссколызп: лет успепно работает группа 
экспертов-сейсмологов. 

ПсжЕО было бы рассмотреть и другие мерк сотрудничества, в частности, обмен допол
нительными сейсмическими данными. Это било бы связано с установкой и использованием 
СССР, CÏÏLA и Англией высококачественных напиональи^п сейсипчесюп: станций с согласозян-
Еьии характеристиками. 

Разумеется, эта позиция была изложена в ходе трехсторонних переговоров и напла 
отрежение в догладе с ходе таких переговоров, представлоином KQi-штету по разоружению, 

Ложно утверждать, что в деле разработки договора быдг сделана большая часть работы. 
Оставалось согласовать лишь два-три вопроса для успешного завершения переговоров. 

Однако поворот Запада в сторону усиления военных приготовлений привел к тому, что 
переговоры по столь важному вопросу были прерваны и вся проблема запрещения испытаний 
ядерного оружия Соединенными Штатами объявляется сейчас неактуальной. 

Советский Союз выстзгпает за безотлагательное продолжение трехсторонних персгово-
poF и готов сделать все от него зависящее для их уссесного завершения. Вместе с тем, 
как мы неоднократно подчеркивали. Советский Союз неизменно выступал и выступает за то, 
чтобы были полностью использованы возможности Когатета по разоружению для успешного 
проведения многосторонних переговоров с целью прекращения ядерньк испытаний во всех 
сферах и Б с е ш , кто их проводит. 

11н также готовы поддержать предложения о представлении Комитетом доклада второй 
специальной сессия Генеральной Ассамблеи ООН, посвященной разоружению, о положении дел 
с подготовкой договора о полном и всеобщем запрещении испытаний ядерного оружия, 

В заключение мы хотели бы подчеркнуть* здесь в Комитете, что Советский Союз согла
сен на то, чтобы договор вступил в силу даже в том случае, если первоначально в HCÎI 
примут ут1астие не все пять ядерных держав, о только три: СССР, США и Великобритания, 
üKiaci словами, мы подтверждаем готовность к тону, чтоби первоначально договор под-
пнсали три яч;ерныс державы: СССР, США и Великобритания, se дожидаясь присоединения к 
иену Китая п Франции. В зтом случае договор вступил бы в силу на определенный согласо-
вопнай срок и оставался бы бессрочным, если до истечения установленного срока к дого
вору присоединились бы другие ядерные державы. 

Г-н Председатель, прежде чем заверпить это выстзиление, советская делегация хо
тела бы кратко остановиться еце на одном вопросе, который уже неоднократно затрагивал
ся здесь, в Комитете. Речь идет о созетско-амерпканских переговорах по ограничению 
ядерных вооружений в Европе. Большинство делегаций в ходе общей дискуссии призстст-
Бозало проведение этих переговоров. Это вполне понято. CC:Í факт иг начала был с 
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удослетвореннем воспринят повсюду в мире н особенно в евродсйскнх странах, где с этшш 
переговорами связывают надездн на снятие напряженности, згглубление разрздки и доверия 
между народами, на о, чтобы отвести от Еврэхш, да п от всего мира, угрозу ядерной 
катастрофы. 

Вместе с тем обращают на себя внимание явно тсндснхрюзные, односторонние оценки 
хода переговоров, KOToiaie давались в ряде выступлений представителей западных стран. 
Так, представитель СШа 9 февраля заявил, что на переговорах "рассматривается пред-
лопение президента Рейгана ликвидировать все наземные ддервыс ракеты промезуточного 
радиуса действия, где бы они ни находились". Представитель Великобритании отметил 
в своем выступлении 11 февраля, что "достижение нулевого уровня в отношении средних 
ракет наземного базирования обеих сторон было бы веяным вкладом в укрепление между
народной стабильности и, следовательно, в достижение прогресса в других вопросах огра
ничения вооружений". Так называемый нулевой вариант и основанный на нем проект дого
вора, которьп был внесен американской делегацией 4 февраля, широко пропагандируются 
в качестве некоей "конструктивной" основы для достижения договоренности и средствами 
массовой информации западные стран. 

В этой связи позвольте еае раз привлечь внпианпе членов Комитета к сообщению о 
приеме Л.И.Брежневым представителей Консзгльтативного комитета Социалистического нв-
тернационала по разорзпгению - оно издано в качестве документа Комитета (CD/240), а 
также к статье, озаглавленной "Быть или не быть новому вптку гонки вооружений", в 
KOTopEs: дается анализ положения дел на упомянутых переговорах. Эта статья опублико
вана в газете "Правда" 10 февраля сего года, а такгс распространена в качестве пресс-
релиза Представительства СССР в Женеве. 

В статье приводятся слова Л.И.Брежнева о ток, что состояние дел на переговорах 
"не может не вызывать определенной настороженности". Причина тому - все белое четко 
вырисовывающееся нежелание аксрпкавской стороны искать решения, которые отвечали бы 
принципу равенства и одинаковой безопасности. Суть выдвинутого американской стороной 
и пропагандируемого в Комитете "нулевого варианта" заключается в том, что Советский 
Союз должен был бы - одностороннем порадке .-'зквиднровать все сзои ракеты средней 
дальности. В результате "ксличестго ядерных срсдстз средней дальности у НАТО нисколь
ко яс уменьшилось бы, в то время как количество таких средств на европейекой части 
СССР сократилось бы больше чем наполовину", и "у НАТО возникло бы более чем двойное 
преимущество по числу носителей едерного ортзшя средней дальности и трехкратное -
по числу ядерных боезаредов". 

Что касается Советского Союза, то он готов договориться о действительно "нулевом" 
решении, которое означало бы не чье-то односторонное разоружение, а полный отказ 
обеих сторон от всех видов ддерного оружия средней дальности, нацеленного на объекты 
в Европе, более того - от ядерного оружия как средней дальности, так и тактического. 
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В статье подробно излагается позиция СССР по всем этии вопросам и предложения, 
вьщвинутые советской стороной с целью скорейшего достижения договоренности. 

ДРЕДСЕШДЕДЬ (петаевсд с английского); Я благодарю вас. Список записавшихся для 
выступления сегодня исчерпан. Желает ли какая-либо другая делегация взять слово? 

Как saií известно, Haií нужно принять решения в отношении повестки дня и програмх-ш 
работы на первую часть сессии 1982 года, а также решение о создании специальных рабочих 
групп по э(;;:фективным международкьа'; соглашениям, с те;: чтобы дать государствам, не 
обладающим ядерным оружием, гарантии против применения азт угрозы применения ядерного 
оружия, по радиологическому и химическому оружию. Как я понимаю, консультации, про-
зод1ШПЕеся Б связи с мандатом специальной рабочей группы по хшшческому оружию, завер
шены и ш , возможно, сможем рассмотреть этот вопрос сегодня. 

Я панерен сейчас прервать данное пленарное заседание :: возобновить его в 15 ч 
30 :шиут. Тогда же мы примем решения по этим вопроса̂ :. 

Сразу же после этого мы проведем нефоциальное заседание для рассмотрения нере
шенных вопросов. 

Пленарное заседание прерывается. 

Заседание прерывается в 13 ч 20 мин и возобновляется 
в 15 ч 30 МИНУТ. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевел с английского); Во имя бога всемилостивейшего и милосердно
го 15б-е пленарное заседание Кс1-«итета по разоружению всзобповляется. Представитель 
Заира попросил слово и я прьдостгзляю ему слово. 

r-g А̂ тртго тАШШ'Шя ЕАГИШ (Заир) (перевод с 15тэапцузского); Г-^ Председатель, 
впервые выступая на настоящей сессии, моя делегация присоединяется к другим делега
ция:!, чтобы поздравить вас по олзгчаю успешнсго избрания на пост председателя нашего 
KoiaiTeia на февраль 1982 года. 

Ваш предшественник,представитель Индонезии посол Сани,И1.ел честь закрыть работу 
нашей сессии 1981 ггда, и его положитедып11й вклад в работу Ко̂ схтета заслуживает нашей 
признательности. 

Поя делегация вьфажает самые искренние соболезногания делегации Италии в связи 
с впезописй кончиной посла Кордеро ди Монтеземоло. 

Она приветствует новых коллег в Комитете и по достоинству оценивает присутствие 
в Коиитете главы делегации Швеции г-жи 1&ги Торссон. Ее сравнительное исследование о вза
имосвязи, сзпцестзующей мезду разоружением к развитие::, является одним из наиболее пози-
тиэнып вкладов в работу нзшегс Комитета. 



CD/PV . 156 
38 

(Г-Е Адеито Нсонгейя БагбекЕ. Заир) 

Г-н Председатель, настояшая сессия, по-нашему ннеишв, имеет особое значение, 
nccKOwîbKy ей надлежит подвести итог четырехлетней деятельности в области разоружения и 
представить второй специальной сессии ГенергльЕой Ассамблеи, посвященной разоружекию, 
которая должна состояться в июне 1982 года ь Нью-йстге, всеобъ^млвщ:1Й доклад о своей 
деятельности. 

Бесспорно, на Комитете по разорзгкению будет лежать серьезная ответственность за 
успех пли провал этой второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной ра-
зорзженпю. Это утверздение в еще большей степени приобретает свой подлинный смысл, 
есл:: принять во внимание нынешний состав Комитета по разоружекию, который показателен 
во многих отвошевиях. Действительно, в состав Комитета входят все державы, обладающие 
ядерны:: оружием, и деже те, которые намерены mai стать. 

Kpo:ie того, все эти ядерные державы, члены Комитета по разорзгжению, являются также 
постояпшлш членами Совета Безопасности, Tei-œ, кто использует право вето для выражения 

' несогласия с той или иной позицией, не соответствующей их интересам. Это те державы, 
которы:: в соответствии со статьей 2£ Устава Организации Объедивенвых Ндци̂ ^ поручена при 
содсйстакЕ Военно-штабного комитета, предусмотренного статьей 4 7 , разработка планов, ко
торые будут переданы на рассмотрение членов Организации в пелях создания системы регла-
меетадии вооружений для содействия установлению и сохраневию мира и меадз̂ народной безо
пасности путем выделения на вооружение лишь минимума экономических и людских ресурсов 
мира. 

Однако, чтобы успешно выполнить эту миссию, возложеввую на вих Уставом Оргавизацис 
Объедпнешпс Наций, Уставом, под которым они добровольце поставили свои подписи, чтобы 
B:í03b создать климат, способный восстановить доверие п согласие и даже разрядку и сотруд
ничество, требуется, чтобы все государства отказались от иллюзорного стремления к пре-
восггодству и от гегемонистских целей. 

Такие высказывания в адрес тех, кому прежде всего поручено сохранение мира и ме-
ждунахзодной безопасности, в то время когда, международные отношения характеризуются под
рывом разрядки, усилением холодной войны и гегемовистского сопэрвпчества между крупными 
держсзохш, постояннс борющимися за зовы влияния, базы, сьфье, л также продолжающими гонку 
вооружений и особенно ;̂ дерных вооружений, являются вполне здравыми, ток как только их 
политическая водя определяет их тактику, направленную на создапие всеобщего климата пе-
узеренностЕ и беспокойства, который усиливает потенциальную угрозу всемирной ядерной 
катастрофы. 

^Всемирная ядерная катастрофа перестала быть просто областью теоретических построе
ний :: превратилась в вероятную возможность в связи с распространением и предельным умень
шением размеров атомного орзгжия, использование которого всерьез предусматривается в 
случае конфликта. 

Поязление тактического атомного оружия, как это имеет место при развертывании ддер-
sisz. ракет средней дальности, театром которых в настоящее вре1:я становится lipona, конечно 
подразунезает концепцию использования атомного оружия в военной стратегии и делает ве-
дейстзительными теории сдерживания, сохраневия мира и международной безопасности при по
мощи равновесия страха. 

Сосредоточение внимания международного сообщества на самом повятии всеобщего и пол
ного разоружения должно позволить государствам осуществить их законные экономические, 
политические, социальные и культурные цели без войны, при отсутстзип духа войны и кон
фронтации. 
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Стоит ли сгязьтгть будущее наций, народов, поколений и дано человечества с чрезиер-

Esaí на1:оилением самыг совершеЕньк видов всорупекпй, контроль за которыми, кроме того, 
погет оказаться не во власти человека? 

В настоящее время человечестве переяивает период, благоприятный .сля всех обащггзй 
всех подвигов разрушения, isx как потенциальное унячтопение человечества становится та-
кш1 образен его собственной целью. Некогда в войне участвовали противники, которые боро
лись за спределенную цель, и в ней был ОДИЕ побегдеиный и один победитель, но при нали
чии орзетхя, тоторым располагает мир в настоящее врехк, возиопно и даае очевидно, что не 
булет нп победителя, пи побепдекного, са:̂  inrp будет разруиои и, таким образом, все оста-
нзггсл Z числе прсигравших. 

Участие в процессе всеобщего и полного разорут:ен:̂ я :: в часткостп ядерного разору-
пекия, иодразумсзает согласие с понятием контроля и, в особенности, действенного мездуна-
родного контроля. Государства, обладающие ядсркыг: оруапен, долпнк бу^ут, следовательно, 
поззол1:ть органу по контролю и проверке выполнить свою шюсию. Для него должны быть от-
крыти границы и объекты. 

Г-Е Председатель, вооружение Казной Африки я̂ еркыгл! срсдствшш при пособничестг,е не
которых лержгл2 представляет собой очень серьезную) зггрозу для безопасности африканскха го-
су;;арств. Это противоречит неоднократно подтверждавшемуся паиш^и глазами государств 
стрешекиа превратить, африканский континент в безъядерную зону. Поя делегация считает, 
что вторая специальная сессия Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций, по-
свяиеяЕоя разорзтеению, должна будет принять меры в этои ноправленип. 

1<!Еоя делегация будет иметь возможность изложить свою позицию в отношении различных 
пунктов повестки дня настоящей сессии, но уже сейчас она считает, что переговоры 
до существу, которые зедзггся на уровне специальных рабочих групп, должны быть продол
жены по пр;з1еру Рабочей грзгапы по Всеобъемлющей nporpaicic разоружения, которой кошетентно 
руководит посол Мексикк Роблес. Специальные рабочие rpjínnH по гздзологическому оружию, 
zia'ST4CCKo:iy оружию и эффективным меги̂ згнародным соглашения::, с тем чтобы дать государством, 
ПС оСладаопцЕ: ядерным оружием, гарантии против применения ил:: угрозы применения ядерного 
•орзгггл, должны быть вновь згчреждены, а >шндат группь: по х121ичоско:п?' оружию должен быть 
расииреЕ. 

Ноя делегация также полностью поддерживает д.-еп создаинл дзух специальных рабочих 
грутш, которы!: будет соответственно порзгчено вести переговоры о договоре, запрещающем 
Я';5рн1:е испытания, и наметить меры, способные остановить гопку Я1ервы£ дооружений п це
лях содействия ядерному разорзгжению. Наш Комитет додже:-: принять во внимание такие резо
люции тридцать шестой сессии Генеральной Ассапблеи, как 36/84 п 36-/85, для того чтобы 
обеспечить их осуществление, тем более, что последняя сессия Генеральной Асса»:блеи рас
ценила два первых пункта нашей повестки дня как в высшей степени приоритетные. 

Иоя делегация с удовлетворением отмечает, что пункт 7 повестки дня будет рассма
триваться отдельно от других пзопстов повестки дня. 

Г-Е Председатель, моя страна, Заир, всегда искала мирный путь урегулирования коя-
Олппто:. и разногласий. Она будет продолжать згчаствозать как неприсоединившаяся страна в 
работе нашего Комитета, ради торжества дела мир, sine qua none всякого прогресса, и 
конечной цели всеобщего и полного разоружения. 
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ПРТ̂ ДПР̂ Г̂ АТСЛЬ (перевод с английского); Я благодарю вас за добрые слова, высказанные 
Е кой адрес. Сейчас я хотел бы затронуть вопрос о повестке дня и программе работы, а 
такЕЗ о создании вспомогательных органов. 

В соответствии с правилом 29 Правил прсдедзгри Комитета "предварительная повестка 
дня и программа работы составляются Председателем Комитета при содействии секретаря и 
представляются Комитету для рассмотрения и принятия". 

На рассмотрении Комитета сегодня находится документ Working Paper/47/Bev*2, который 
представлен в соответствии с правилом 29. Преаде чем Комитет примет решение в отношении 
документа "lorloja^ Paper/47/lîev.2, я хотел бы сделать следующее заявление; 

"В связи с принятием повестки дня на 1982 год и программы работы на первую 
часть сессии 1982 года есть понимание, что вопрос о иераэмещении ядерного оружия 
на территории государств, где в настоящее время такого оружия нет, может быть рас
смотрен в рамках пункта 2 повестки дня, как это было сделано в прошлом году. 

С учетом выраженных мнений Комитет примет решение провести в соответствующее 
время неофициальные заседания для рассмотрения пункта 7 повестки дня в течение пер
вой части сессии. Вопрос о дальнейшем рассмотрении этого пункта в течение второй 
части сессии будет решаться в свете сложившейся тогда ситуации. При рассмотрении 
этого пункта будут должным образом приняты во внимание рекомендации, содержащиеся 
в резолюциях 36/97 С и 36/99 Генеральной Ассамблеи". 

Если нет возражений, я буду считать, что Комитет принимает документ Working 
Paper/47/Rev.2. 

Г-н ДЕ СУЗА 3 СИДЬВА (Бразилия) (петевед с яутзпЛмгптп) • Делегация Бразилии не 
возражает против заявления, которое вы только что сделали относительно повестки дня 
и программы работы. Вопрос о дальнейшей деятельности Комитета в течение сессии 
1982 года, как понимает делегация Бразилии, будет решаться с учетом первоочередных задач, 
установленных для его работы. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (пг-ревод д аят'дттуского) : Поскольку нет возрсзений, решение принимается. 

т-^ ТРРДКР (Германская Демократическая Республика) ; Стремясь к току, чтобы 
Комитет как можно скорее приступил к работе по существу вопросов, группа социалистиче
ских стран не возражает против одобрения консенсусом повестки дня Комитета на 1982 год 
в том виде, как она предложена Председателе в его рабочем документе. Вместе с тем 
группа социалистических стран выражает сожаление в связи с тем, что в повестку дня не 
был включен важный пункт о запрещении ядерного нейтронного оружия из-за негативной по
зиции, занятой делегациями США и их ближайших союзников по НАТО. 

Как известно, еще 9 марта 1978 года соцвадистичесвие страны - Народная Республика 
Болгария, Венгерская Народная Республика, Германская Демократическая Республика, Мон
гольская Народная Республика, Польская Народная Республика, Социалистическая Республика 
Ру14ывия, Союз Советских Социалистических Республик и Чехословацкая Социалистическая 
Республика внесли с Комитет по разоружению проект Конвенции о запрещении производства, 
накопления, развертывания и применения ядерного нейтронного оружия (документ CCD/559). 
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(Г-н Хердетз. ГДР) 

Учитывая важность и актуальность этого вопроса, группа социалистических стран ле
том 1961 года призвала к скорейшему началу переговоров с цедью разработки такой конвен
ции и к созданию в рамках Комитета соответствующей рабочей группы. Однако в то время 
создание такой группы было заблокировано делегацией СМ. 

Исключительная актуальность этого вопроса неоднократно отмечалась как в Комитете 
по разоруиению, так и на Генеральной Ассамблее Организации Объединенных Наций целым 
рядом делегаций. В принятой на тридцать шестой сессии Генеральной Ассамблеи Организа
ции Объединенных Наций резолюции 36/92 К содержалась рекомендация Комитету по разору
жению незамедлительно начать в соответствующих организационных рамках переговоры о 
запрещении нейтронного оружия и представить доклад по этому вопросу на тридцать седь
мой сессии Генеральной Ассамблеи. Серьезная озабоченность в связи с появлением 
нейтронного оружия выражается также в коммюнике встречи министров иностранных дед и 
глас делегаций неприсоединившихся стран на тридцать шестой сессии Генеральной Ассамблеи 
Организации ОбъединеншЕ Наций 25 и 28 сентября 1981 года, К предотвращению опасно
сти, связанной с производством нейтронного оружия, призывает и принятая в начале 1982 го
да резолюция Совета 01ШАЛ. 

Группа социалистических стран считает, что отказ включить в повестку дня пункта 
с запрещении ддерного нейтронного оружия идет вопреки мнению большинства государств, 
выраженному, в частности, в резолюции 36/92 К Генеральной Ассамблеи Орггшизации 
Объединенных Наций. 

Со своей стороны социалистические страны намерены и впредь ставить данный вопрос 
при рассмотрении соответствующих пунктов повестки дня Комитета. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод п >г1грд;и»ского); Сейчас я хотел бы обратить снимание Комите
та на.документ 'Jerking Рарег/43, содержащий проект решения относительно создания спе
циальных рабочих групп по эффективным международным соглашениям, с тем чтобы дать го
сударствам, не обладающим ядерным оружием, гарантии против применения иди зггрозы при
менения ядерного оружия, по радиологическому и по химическому оружию. 

Я представляю Комитету проект, содержащийся в документе Horking Paper/43, 
для принятия решения. Если нет замечаний, я буду считать, что Комитет принимает 
проект решения. 

Редени? щ^щшлг^г.я 
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Г-н ЛШЕГАРД (Швеция) (перевод с английского); Как одна из делегаций, которые при
никали участие в консультациях, предпествовавших пх>инятию дг1Нного решения, я хотел бы 
выразить искреннее зтдовяетворенпе по поводу того, что кы сейчас сделали вганый паг впе
ред Б истории наших переговоров по химичесггму оруашю. Форм7Лировка мандата рабочей 
группы по химическок-у оруаиЕ могла бы быть, конечно, еце больше улучшена, однако я все 
se. хотел бы выразить по меньшей мере двум государствам, которые участвовали в двусто-
рснних переговорах по этому вопросу, налу признательность за то, что они согласились 
с данным широким мандатов и, таким образом, искренне согласились участвовать, хотя и с 
некоторыми огсворко^ш, в этих очень важных и трудных переговорах. 

Я искренне надеюсь, что самое ближайшее время, на которое есть ссылка в конце 
пункта, касоюшегося мандата группы по химическому оружию, означает 1сакой-либо срок в не 
слишком отдаленном будущем. 

r-g vmXAVíJmvcm (ЕЗгославия) (перевод с английского); От имени своей делегации я 
хотел бы официально заявить, что, как понимает делегация Югославии, мацдат группы по 
химическому оружию означает, что он охватывает все виды химического оружия. Я говорю 
об этом по той причине, что все виды химического оружия были упомянуты в резолюциях 
Организации Объединенных Наций, а также в пункте 75 Заключительного докздаента первой 
специальной сессии. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод е а^гдт^ского): Сегодня секретариат по моей*просьбе распро* 
странил неофициальный документ, ссдерваций расписание заседаний, которые должны быть 
проведены Комитетом в течение предстоящей недели. Это расписавве, конечно, восит 
предварительный характер, поскольку есть ряд вопросов, KOTopiœ доджвы быть решевы, 
если мы хотим полностью использовать отведеввое вам время. Предусматривается, что 
Специальная рабочая грушха по Всеобъемлющей программе-разоружения по просьбе Председа̂ > 
теля этой рабочей группы соберется на овсе заседание во второй половине дня во вторник 
вместо второй половины дня в поведельвик. Иы будем продолжать проводвть веофвцвальвые 
заседания для рассмотревия яерепоаянх вопросе:-,и мы оставили открытыми даты проведения 
заседаний трех специальных рабочих групп, ссздаввых Комитетом сегодня, поскольку вам 
еще аужво правять решевия отвосительно председателей этих групп. В любом случае 
мне, вероятно, сообшат, как только будет достигнут ковсевезгс по этому вопросу. 

Как было ревево Комитетом, мы проведем веофвциадьвое заседание через пять минут 
пссле закрытия этого пленарного заседания для прсдолжения вашего рассмотрения просьб 
государств, не являющихся членами Комитета, об участии в его работе. 

Следзгющее пленарвое заседание Комитета по разоружению состоится во вторник, 
23 февраля, в 10 ч 30 мин. 

Заседание закрывается в 16 ч 15 мин. 



КОМИТЕТ ПО РАЗОРУЖЕНИЮ 
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23 February 1982 

RUSSIAN 

о к о н ч а Т Е Л ь в ы й о т ч Е г г о с т о ш ш д в с я т 
СЩЫЮМ ШШНАРНОМ ЗАСЕЦШЖ, 

состоявшемся во Дворце Наций, 2!1енева, 
во вторник, 23 февраля 1982 года, в 10 ч 30 мин 

Председатель : г-н НЬханмад фкафар ИДХАЛЛАТИ (Иран) 

(ÏE.82-60669 
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Азстраддя; 

Ангенпша; 

Бельгия; 
Birs:!£.: 

Болгария; 

Бразилия: 

Венгрия; 

Венесуэла; 

СЖСОК- Л Щ , îggÇyTCTBOflAMmX EÂ. З А С Щ А Т Ш 

г-н Д . Н . ПАДЛРЙ? 
г-н Р,У. C Î E M 
Г - Е Т . И 

г-н и. 1-Ш1И 

г-н Z . C . КАРАСАЛБС 
гнка Е . НАСИИБЕШЗ 

г-жа Р . Д Е КЛЕРК 

У ШУЕ liÈTR 
У ТАТТ Т У Е 

г-н К » ТЕДПАГОВ 
г-н Н . СОТИРОВ 
г-н П. ШШЧПВ 
т-н.Х. ПШЮВ 

г-н С . А . Д Е СУЗА Э СИЛЬВА 

г-н Z. К Ё Н И В Ш 
г-н Ф. Т^ИДк 

г-н О . А . АГИЛАР 

Гериаиская Демократическая Республика; г ^ Г. ТПРДВР 
г-н Z. 1'ШШКЕ 

а. ШШЕРТ г ^ 
Федеративная Республика Германии; 

Египет; 

Заир; 

г-н Г. ВЕГЕНЕР 
г-н В.Е. ФОН Ш ZAPEE 
г<4 Е. КЛИНГЛЕР 

г-н А. Р. ЭР-РЩИ 
г-н И.А. ZACCAH 

Г-Н С . САРАЕ 
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Иран; 

Иг алия; 
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СШССК лиц, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСУЛАШТ 

г-н Х&РИРИДТДРАЫ 
г-н Б . СИМАНЕЗГН1АК 

г-« I I . Мл» 1ШШЛ&Т2. 

г-н Ж, АЛЕССИ 
г-н Б . КШ>АС 
г-н 3. ДИ T^TJí'fím 
г-н Ч.М, ОЛИВА 

г-н Д.С. ГШаВБЙД 
г—H Дк. СКЗЕЕЕР 

Ктба; 

Иатюкко ; 

Мексика; 

1Донгодия; 

Пакдстан; 

Петуу; 

Дольда; 

^РДДНИя; 
Соединенное Котэодевство ; 

г-н Д . Н Щ С Е Р Е 
г-н Дс. ИУРИУ КИБОИ 

г-н ТЯНЬ ЦЗИНЬ 
г-н Ю. МЕЕЦЗЯ 
г-н Я Н ИИЕЛНЕ 
г-н 17 СЯОДЕ 

г-н ВУНЬЕС Ю С К Е Р А 

г-н С М . РАХАЛИ 
г-н И . ШРАЙБЕ 

г-н С . ГОНСАЛЕС П РБЙНЕРО 

г-н Д . ЭРДЭПЕШЕЭГ 

г-н Д Е . О . Й Е В Е Р Е 
г-н 7.0. АКИНСАНЬЯ 
г-н 

г-н 

т. 

X. 

АГ7ЙИ-ИР0НСИ г-н 

г-н 

т. 

X. BAl'EHIŒËKEPC 

г-н и. лталд 
г-к т. АЛЕДФ 

г-н X. iJEHABHfiLC 

г ^ Б . СЗ'ЙКА 
г-н Б . РУССИН 
г-н Т. CTPCÎÎBAC 

г-н Д . CAIHIEPXHÍC 
г-жа Дж .И . ЖШ 
г-жа Дг.Е.9. РАЁТ 
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список ЛИЦ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА аАСЦЕАШШ 
Соединешше Штаты Америки; 

Со'зз Советских Содпадистичееких 
РёсжуСдик; 

м; 

Чехословакия: 

Шведия; 

ГЬи Ланка; 
Эйдодия; 

Югославия; 

Сестетаоь Комитета до разоттоению и 
личшдй дредставитель Генерального 
секретаря; 

За:1естптель Секретаря 
Когсггета до разорувению; 

г-н Л.Дг. ОЙЗЩС 
г-к И. Б У С Ы : 
г-па К. KPHlTühHLií̂ l'EP 
г-н Дг, ГУНСЕРСЕП 
г-н Да. ШСКЕЛ 
г-н Р.Ф. СКОТТ 
г ^ Да. ЛЕОШ^РД 
г-н П. КОРДЕЕ 
г-н В.Л. ПСРАЭЛгШ 
г-н Ю.К. НАЗАРКГШ 
г-н Б ,П. ПРОКОФЬЕВ 
г-н В.II. ГЛЕ^А 
г-н Ы.11. ИППОЛИТОВ 
г-н СБ. БДПАНПВ 

г-н ©. ДЕ ЛН ГОРС 
г-п Е. ДЕ БОСС 
г-з II. КУИЗ? 

г-п Л. СИУЧКА 
г-н А. СИПА 

_г-н К, ЛЦЦГАРД 
г-н 2. БЕЕГДУЭД 
г-н Дс. ЭКОЛЬН 
г-з й. дудцпн 
г-н И. ПРАВИЦ 

г-н Т. ДиЕ̂ кАКОДЦИ 
г-н Т. ТЕРРЕФЕ 
Г-Е Ф. ИОГАННЕС 

г-н М. БРЗУЕЕЦ 
г-н И. 1ШХайЛ0ВИЧ 

г-н Ё. ОКАВА 
г-н М. ТАТСАТДШТТ 
г-н к . IAHAKA 
г-н Т. АРАИ 

г-н Р. Д2й2ШЛ 

г-н В. БЕРАСАТЕГИ 
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ПРВДСКЛАТЕДЬ (перерод с аягдийсксго): Во имя бога зоемилостизейпегс и милосердного 

объявляю сто пятьдесят седьмое пленарное заседание Комитета по разоруаению открытым. 

Прежде чем начать рассмотрение вопросов существа, я хотел бы предложить Комитету 
назначить в качестве председателей специальных рабочих групп, которые мы учредвли на 
навем последнем пленарнсм заседании, следуюцих лиц: 

в специальной рабочей группе<пс эффективным международным соглашениям, 
с тем чтобы дать государствам, не обладнющим ядерным оружием, гарантии протис 
применения иди угрозы примевевия ддерного оружия - посла Ахмада из Пакистана; 

в специальной рабочей группе по радиологическому оружию - пссла Вегевера 
из Федеративной Республики Германии; и 

в специальной рабочей группе пс химическому оружию - пссла Суйку из Польши. 

Я полагаю, что в Комитете имеется консенсус в ствошенвв вазвачевия только что 
ваэваввых мной кандидатур. Позвольте мне тепло поздрасить новых председателей и поже
лать им успеха в выподневии постаздеввых перед ними важных задач. 

Решение принимается. 

Предлагаю теперь рассмотреть семь просьб об участии в роботе Комитета, подученных 
от государств, не являющихся его членами. Эти семь просьб, если перечислять их в хро
нологическом порядке, были получены от Давии, Финляндии, Норвегии, Азстрии, Турции, 
Испании и Туниса. Мы рассмотрим эти просьбы поочередно з хронологическом порядке. 
Проекты решений были распространены Секретариатом в рабочих документах 4 9 - 5 5 . 

Как я уже пояснял, поело принятия Комитетом решения пс рассматриваемым проектам 
Секретариат выпустит просьбы ухазоввых государств в соотзетстзвв с порддхсм их поступле
ния 3 качестве официальных документов Комитета. 

Первая отосьба от 2 ноября получена от Давии, и ссотзетствуюций проект решения 
содервится в "ОгЗйлг Р^^^1о,'.Э Л/« Если нет зсзражевий, я буду считать, что решение 
принимается,* 

Решение принимается. 

"В ответ на просьбу Дании (CD/246) И в соответствии с правилами 33-35 своих 
правил процедуры Комитет постанозляет пригласить представителя Дании принять з 19S2 го
ду участие с обсуждении сснозвых пунвтоз погестки двя не пденарвшс и неофициальных 
заседонияс Комитета, а также в заседаниях специальных рабочих групп, созданных для 
сессии 1982 года. 

Что касается повестки дня сессии Комитета 1962 года и программы работы на пер
вую часть его сессии, то предстазитедю Давви предлагается з соответстЕующее время 
указать, какие вопросы Данию особо интересуют," 
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^ (П̂ е̂дседатедь) 
Бторая npoc»í6a от 18 ноября '9S1 года полз̂ чена о.т.ОтдцгядДии̂ , и ссотБетс_т.Е5ЯЦИй 

проект репенпя содераится z Чогкллд Paper IT0.5O 2/. Если нет ссзражений, я буду счи
тать, чт: репение сринииается. 

Редоние дпиникастся. 

Третья дрссьба от 2 0 нсября 1981 года получена от Норвегии, и соответстгуюций 
проект репсния содераится в Uorking Paper Но. 51 l/« Если нет всзраяениЁ, я буду счи
тать, что ресение принимается. 

Редение ж;иникаетея. 

Четгсртая просьба от 1 8 декабря 1981 гсдг пслучена ст Австрии, и ссстветствуюций 
проект регениЕ огде^^тся г 7orhin~ Paper lio . 52 Если нет возражений, я буду счи
тать, что решение принимается. 

Реденис дгини1.1гется. 

2/ ' "Б стгет на просьбу винляндии (CD/2^7) К В соответствии с дравидами 3 3 - 3 5 
своих правил дропедуры Комитет достансвляст пригласить представителя Финляндии принять 

1 9 8 2 гсду участие в обсуждении основных пунктог невестки дня на пленарных и неофициаль-
Еих заседаниях Комитета, а также в заседаниях сведиальных рабочих групп, созданных для 
сессии 1 9 8 2 года. 

Что.касается псвесткп дня сессии Комитета 1 9 8 2 года и программы работы на первую 
часть егс сессии, те представителю Финляндии предлагается в ссответствуюоее время ука
зать, какие вопросы Финляндию сссбо интересуют." 

З / " В ответ на просьбу Норвегии (C D / 2 4 8 ) И В соответствии с правилами 3 3 - 3 5 своих 
дра1,ил процедуры Комитет постановляет пригласить представителя Норвегии принять в 
'<982 гсду участие в обсуждении OCHCI.HI3C пунктов повестки дня на пленарных и неофициаль
ных заседаниях Комитета, а также в заседаниях специальных рабочих групп, созданных для 
сессии 19S2 года. 

Чтс касается повестки дня сессии Комитета 1 9 8 2 года и программы работы на первую 
часть его сессии, тс представителю Норвегии предлагается в соотзетотБуюцее время ука
зать, какие вопросы Норвегию особо интересуют." 

¿ / " В ответ на просьбу Апстрии (CD/249) И В ссстветствии с правилами 3 3 - 3 5 своих 
правил процедуры Комитет постановляет пригласить предстадитедя Австрии принять в 1 9 8 2 го
ду участие в обсуждении основных пунктов повестки дня на пленарных и несфициальвых за
седаниях Комитета, а также в заседаниях специальных рабочих гругд, созданных для ссссвв 
1 9 8 2 года. 

Чтс касается повестки дня сессии Комитета 1 9 8 2 года и программы работы на первую 
часть егс сессии, то представителю Австрии предлагается в соответствующее время ука
зать, какие вопросы Австрию особо интересуют." 
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Пятая просьба ст 15 января 1982 года подучена от Турции, и ссответстзуюций проект 
решения содеркится в Working Paper Но. 53 ¿/. Еоди нет возраяений, я буду считать, 
что решение принимается. 

Решение дзиниь.ается. 

Шестая просьба от 30 января 1982 года получена от Испании, и соответстаувций проект 
репения содеркится с Working Paper lío. 54 J/» Если нет возражений, я буду считать, 
что решение принимается. 

Решение тзипимается. 

Седьмая просьба от 2 февраля 1982 года получена ст Туниса, и соотзетстсуюций проект 
репения содержится з Working Paper "So, 55 j/»' Если нет зозрсжений, я буду считать, 
что решение принимается. 

Решение принимается. 

5/ "В ответ на просьбу Турции (CD/250) Я В соответствии с правилами 3 3 - 3 5 своих 
правил процедуры Комитет постаиосднет пригласить представителя Турции принять Б 1982 го
ду участие в обсуждении основных пунктов повестки дня на пленарных и неофициальных за
седаниях Комитета, а также в заседаниях Специгльиой рабочей грзщпы по Всеобъемлюцей 
программе разоружения. 

Что касается повестки дня сессии Комитета 1982 года и программы работы на пер-
líys часть его сессии, то представителю Турции предлагается з соотсетствуюцее время ука
зать, какие вопросы Турцию особо интересуют." 

б/ "В ответ на просьбу Испании (СГ/251) и з соответстзии с правилами 3 3 - 3 5 своих 
правил процедуры Комитет постановляет пригласить предстазитедл Испании принять з 1962 го
ду участие в обсуждении основных пунктсз повестки двя на пленарных и веофициальных за
седаниях Комитета, а также в заседаниях специальных рабочих г^^шп, созданных для сессии 
1982 года. 

Что касается повестки двя сессав Комитета 1982 года и программы работы на персую 
часть его сессии, тс представителю Испании предлагается с соэтветствуюцее зремя указать, 
какие вопросы Испанию особе интересуют." 

2/ "В ответ на просьбу Туниса (CD / 2 5 2 ) И З ооотзетстзии с правилами 33-35 сзснх 
прасид процедуры Комитет псстаиоздяет пригласить представителя Тунвса принять з 
1982 году участие з обсуждении оснсзных пунктов псзестки дня на пленарных и несфициадь-
ных заседаниях Комитета. 

Что касается повестки дня сессии Комитета 1982 года и программы работы на первую 
часть его сессии, тс предстазитедю Туниса предлагается в соотзетстзуюцее зремя указать, 
какие вопросы Тзгнис особо интересуют." 
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(Ппедседгтедь) 
Ны заверпили ргюсмстрениа просьб сб участии государств, не являющихся членами Коми

тета. Б ссответстЕии со свсей в:рсграк110й работы ICoMHTeT рассмотрит сегодня пункт 1 
своей невестки дня - "Зслрещение ядерных испытаний". В соответствии с правилом 30 пра
вил прспедзгр члены Комитета при делании могут сделать заявления пс любому другому вспрс-
су, '̂ тнссядемуся к работе Ксглтета, 

Б косм списке выступающих на сегодня значатся представители Индии, Чехсслозакии, 
Японии, Ссединенногс Королевства к Австралии. 

Сейчас я предоставляю слове первому i . коем списке выступающему, представителю 
Индии г-ну Сарану. 

Г-н СьРАН (Индия) (перевод с английского): Г-н Председатель, препде всего разре
дите кне присоединиться к вам, гысказав теплые поздравления ст имени моей делегации 
послу дхх̂ аду (Пакистан), послу Суйке (Псльпа) и послу Зегеяеру (федеративная Республи
ка Германии) в связи с назначсниек их пхедседртелями различнее: специальных раб-чих 
грзшп, которые были вновь созданы на время шшепней сессии Кскитета по разоружению. 
Мк выродаек надежду, чтс под их умелым руководством эти рабочие группы добьются значи
тельных конкретных результатов. 

2 февраля ̂ 9Ь2 года заместитель представителя Чехословакии представил в нолем Кс-
^Пîтeтe согласованную позицию грзщпы социалистических государств по вопросу о Бсеобъемлю-
цей прсгрсмие разоружения«В св-см выступлении сегсднл в ссстветстппп с правилом 30 правил 
процадурн я хотел бн высказать напи предварительные замечания пс ряду аспектов этой 
согласованней позиции и испросить определенных разъяснений с целью дальнейпего согла
сования напих соответствующих подходов. 

Мея делегация с удовлетворением отметила, что пс ряду аспектов предложения, пред
ставленные Группой 21, в основном совпадают с согласованной позицией группы социалисти
ческих государств. Иы также с удовлетворением отметили, чтс уважаемый посол Пслызи в 
своем выступлении 16 февраля выразил полное согласие с мнениями, излсженньми главой 
моей делегации послом А.П. Венкатесварансм по вопросу о Всеобъемлющей прсгранне разору
жения. Поэтому HeFCTopuie из разъяснений, которые мы хотели бы услысать, фактически 
призваны подтвердил, сходстве нгллх мнений i.o одним аспросом и выявить какие-либо, суще-
ственнне расхождения по другим, которые мы должны будем согласовать в будущем. 

Уважаемый представитель Чехословакии отметил, что Всеобъемлющая программе разоруже
ния "должна представлять собой согласованный комплекс мер, направленных на прекращение 
гонки восружений и псэтопнсе осут;ест1,ление реального разоружения в рамках устансвленинх 
сроков". ISH согласны с этой точкой зрения. Однако, как мы отметили, при псдробнсм 
изложении различных мер, предлагаемых для включения во Всеобъемлющзгю программу разору
жения, не было сделано никаких попыток указать этапы, в ходе которых эти меры будут 
осуществляться. Взаимосвязь между различными мерами, а также предусматриваемая после-
дсвательнссть их осуществления может стать четкой и явной липь при испсльзсвонин рамок 
этапов. Поэтому мы были бы признательны делегации Чехословакии, еслн бы она смогла 
уточнить, является ли четырсхэтапный подход, принятый в документе CD/223, приемлемым. 
Если этот подход является приемлемым, то для нас было бы весьма полезным получить не
которое представление w ток, как предполагается распределить пс этапам различные меры 
в области ограничения вооружений и розе ружения, предусматриваемые группой социалисти
ческих государств. Без такой информации нам будет весьма трудно устгжсзить области 
взаихшогс согласия, за исключением весьма пироких концептуальных рамок. 
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(г-н Саран. Индия) 

Усаасаемый представитедь Чехосдсвакии перечислил различные мери "з области ограни
чения поорухений и разоружения, ссуцествление которых вело бы к конечной цеди - всеоб-
цеку и подиоку разоружению". Однако, хотя эти меры подразделены на категории псд 
определенными IÜHPOKHMH заголовками, в их распсложении отсутстгует дсгическая последсза-
тельность. Например, какова псследсзательнссть ссупестзления мер, перечисленных в 
дуяктед: ia) - ( i ) под заголозком "Ядерное оружие"? Какие из этих мер предусматриваются 
осуцестБить в ходе этапа I , этапа I I и т.д.? 

Другой трудностью, с которой мы столкнулись при изучении этого перечня мер, явля
ется объединение кснкреа;ных специфичных мер с мерами, которые являются чрезвычайно 
широкими и общими пс своему характеру. Ток, широкая мера, охзатызающая весь процесс 
ядерного разоружения, включена з пункт (ъ) псд заголозком "Ядерное оружие" .^ряду с 
такими весьма конкретными мерами, как заклЕ)чение конвенции с запрещении производства, 
накопления, раэзертдаания и применения ядерного яойтроннсгс оружия (пункт (е)). Ана
логично, такая конкретная мера, как "Заключение дого!.ора с запрещении размещения з 
космическом пространстсе оружия любого рода", входит в одну категорию с такой некснкрет-
ной. и неопределенной мерой, как "Дальнейшие меры по предотвращению превращения космиче
ского пространства з область военной кснфронтации". 

Группа 21 стрег^ось по каждой широкой категории вооружений предложить стслько 
конкретных и специфичных мер, сколько она смогла выявить. По очевидным причинам 
такие меры более конкретны по своему характеру на первом этапе; сни становятся более 
общими на последующих этапах. Согдасосанная позиция, изложенная группой социалисти
ческих государств, не дает нам каких-либо указаний в отношении того, как предусматри
ваемые ею весьма конкретные и точные меры будут соотноситься с широкими и общими ка
тегориями, включенными в Программу. В этой связи целесообразно спросить, разделяют ди 
эти социалистические государства мнение автсрсв документа CD/205 о том, что конкретные 
согдааения, которые предполагается дсстичь з ходе перегсвороз, не могут быть заранее 
определены и что этот вопрос следует оставить на усмотрение сторон, участвующих з самих 
перегоосрах. .Подобный цодход означает использование при перечислении мер во Всеобъем
лющей программе разоружения общих сжатых формулировок,. С другой стороны, сущестауот 
подход Группы 2 1 , который предусматривает точные и конкретные меры» цели которых, если 
не результаты, заранее определяются по взаимному согласию. Нам представляется, что 
социалистические государства, от имени которых Чехссдозакия сделала заясление, исполь
зуют и тот, и другой подход. Иы были бы признательны за разъяснение этого положения. 

Яа. все согласны с тем, что конечной целью Всеобъемлющей программы разоружения 
является достижение всеобщего и полного разоружения под эффективным международным 
контролем. Поэтому мы считаем, что Всеобъемлющая программа разоружения должна охва
тывать меры, предусматривающие прекращение и обращение вспять гонки вооружений го всех 
ее аспектах, сокращение сооружений и вооруженных сил и их экснчательное и полное 
уничтожение. Однако перечень мер, содержащихся с заяслении уважаемого делегата Чехссло-
закции, не дает нам четкой картины заключительных этапов процесса достижения всеобщего 
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a полного разорзщения под эффектигннм мепдунарсдЕМ контролем. В ряде случаес меры, 
зклЕченныо под различными отдольныки заголовками, являвэтся в этой смысле не полными. 
Например, в разделе "Вооруженные силы и вооружения обычного типа" одна мера, предусмат-
jPHBasjqaH отказ от угзличения вооруженных сил и обычных вооружений государств-постоян
ных членов Совета Безспасностп Организации Объединенных Нг.гртй и их союзников, увязана 
с другой мерой, озаглавленной "Сокрацение вооруженных сил и обычных вооружений". В 
этск -̂ йречне мы не видик указаний на тс, когда и как предполагается достичь полной 
ликвидаюш восруженных сил и обычных восружений. Точно так же в разделе "Сокрацение 
военных расходов" предусматривается сокрацение военных бюджетов важных в военном отно-
~енш: государсть, а также замораживание военных бюджетов в целом. Нет каких-либо 
указаний на то, как другие государства будут сокрацать свои военные расходы и как будет 
достигнут полный отказ от ассигнованпй на военные цели. Если руководствоваться исклю-
читольно здлглением представителя Чехословакии, то может слепиться впечатление, чтс 
полный отказ от ассигнований ва военные цели не является одной из целей Всеобъемлюцсй 
программы разоружения. 

Позвольте мне также заметить, что перечень мер, включаемых во Всеобъемлющую прог
рамму разоружения, не может быть исчерпывающим* Однако, поскольку Программа должна 
иметь заверсенную ферму, сна должна включать меры, пусть даже предварительные, для всех 
различных этапов процесса достижения всеобщего и полного разоружения. Напи коллеги 
из делегаций социалистических стран, возможно, могли бы уточнить свою позицию в отно
шении мер, необходимых для заключительных этапов Всесбъе1{люцвй программы разоружения. 

Прежде чек переходить к самим мерам,я хотел бы кратко остановиться ва ряде принци
пов Всеобъемлющей программы разоружения, изложенных представителем Чехословакии. Од
ним из упомянутых им принципов является цриниип "равенства и одинаковой безопасности". 
Мы хотели бы знать, как этот и̂ 'мнн"" будет применяться ва практике в ходе осзщестсде-
вия Всеобъемлющей программы разоружения. В частности, мы хотели бы обратить внимание 
на наличие значительного неравновесия между обладающими ядерным оружием государствами, 
с одной стороны, и не обладающими ядерным оружием государствами, с другой. Это не
равновесие псстоянво увеличивается. Как дриниии равенства и равной безопасности будет 
применяться в такой ситуации? 

Другой принцип, упомянутый в зояглешш представителя Чехословакии, касается про
цесса ядерного разоружения. Было оп«ечево, что ва всех этапах процесса ядервого раз
оружения "должен оставаться ненарупенвым существующий баланс в области ядераой моцв 
при постоянном понижении ее уровня". Означает ли это, что между пятью обдадгацими 
ядерным оружием государствами должен сохравяться статус-кво? На каком этапе будут 
ликвидированы ядервые арсевалы всех обладающих ядерным оружием государств? 

Мы тщательно иззгчвли предложенный группой социалвстических стран перечень мер для 
включения во Всеобъемлюцую «программу разорутания. Мы с удозлетворевием отметили 
совпадение носих мнений по некоторым из этих мер. Однако я хотел бы выделить ряд 
содержащихся в перечне вопросов, которые требуют допсднитедьвого обсуждения и утсчневия. 



СБ/Р7.157 
11 

(г-н Сарая. Индия) 

В раздеде, озагдавденном "Ядерное срздаие", указывается на с«каз ядерных государств 
от применения ядерного оружия первыми. Однако не упоминается полное запрецеиие приме
нения или угрозы применения ядерного оружия, которое является более пирским и более 
универсальным по своим масптабам. И это несмотря на то, что все социалистические го
сударства,, от имени которых было сделано заявление представителя Чехословакии, голосо
вали за резолацию 36/92 I , озаглавленную "Неприменение ядерного оружия и предотвроце-
ние ядерной войны"» Мы были бы признательны за разъяснение причин исключения этой 
важной меры. 

Опять же в разделе "Ддерное оружие" было отмечено, что "в качестве первого пота 
следует приступить к обсухщению возмсжных этапов ядерного разоружения и их примерного 
содержания, в частности, содержания первого этапа". Однако моя делегация считает, что 
различные этапы ядерного рацружения уже четко изложены в пункте 50 Заключительного доку
мента. В рамках же переговоров о Всеобъемлюцей программе разоружения мы должны сейчас 
продолжить разработки этих этапов ядерного разоружения. 

Zopono известна позиция моего правительства в отношении Договора о нераспростране
нии ядерного оружия. Поэтому мы не можем согласиться с мерой, изложенной в пункте ? 
раздела "Ддервое оружие". 

Позвольте мне перейти сейчас к разделу заявления представителя Чехосдовавии, 
озаглавленному "Предотврацение распространения гонки вооружений на вовне осваиваемые 
человеком простраистпа". В этом разделе одной из перечнсленвых мер является "закдв-
чевие договора о запрецевии размецевия с космическом пространстве оружия любого рода". 
Г-в Председатель, на тридцать шестой сессии Генеральной Ассамблеи Орггвиза1щв Объедв-
яеввых TfoT^ моя делегация заявила, что любой договор о предотврацении гонки вооружений 
о космическом пространстве доджей охватывать разработку, испытавия в развертывание ору^ 
жия любого рода в космическом пространстве. 

• 
В разделе, озаглавленном "Региональные-меры", указывается на "отказ от распиревия 

суцестсуюцих и создания новых воевво-политических грухширосск". Г-« Председатель, 
что касается военных союзов, тс Индия, как неприсоединившаяся страна, псстоянке призы
вает к роспуску всех так^а военных блоков. Поэтому мы не можем согдасвться с простым 
сохранением суцестпущей свтуацви. Во-вторых, не совсем ясно, почему следует также 
отказываться от политических группировок, если они не имеют военных аспектов. Напри
мер, следзгет ли движению аепрвсоединения презератить расширевве своего чяевского соста
ва и на определенном этапе объявить о своем роспуске? Что будет с другими политиче
скими о-ргаяаия регионального характера? Иы были бы приэнатедьвы за разъясвевие смысла 
использования термина "политическая группировка". 

В том же разделе предусматривается "ограничение и понижение уровня военного при
сутствия и Боеввой деятедьвости" в Атдештическом океане, с Тихом океаве, о Средиземном 
море и в районе Персидского залива, а также "ограничение и последуюцее сокрацение 
военной деятельности в Индийском океане". Подобные формулировки не проводят никакого 
различия между иностранным военным присутствием и военной деятельностью в этих регионах 
и полностью правомо^шым военным присутствием и деятельностью государств, располсжеввых 
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Б этих регионах. Разумеется, на заключительном этапе Всеобъемлвзцей программы разору-
аения будет прекрацена вся военная деятельность во всех регионах. Однако, когда мы 
говорим о частичных п региональных мерах, необходимо подчернив ть логическую последо
вательность мер, которые вели бы к разоружению на подлинно глобальной основе. ' 3 l a -
кой логической последовательности первым необходимым пагсм, нееокненнс, является созда
ние зоны мира, например, в Индийском океане в соответствии с Декларацией, принятой в 
1971 году Организацией Объединенных Наций. Ииру и безопасности в Индийском океане в 
настоящее время угрожает быетрсрастуцее военное присзгтствие внешних держгв и их стрем
ление создать военные базы в районе Индийского океана. Устранение ииостранногс воен
ного присутствия и прекрацение иностранной военной деятельности в Индийском океане 
нельзя ставить нг. одни уровень и стремиться решать одновременно с прекращением военной 
деятельности прибх-ежных и материковые гссударст'в райстта Индийского скеанг. Сднагсо 
именно такое впечатлек1е может сложиться в результате формулировок, используемых в 
заявлении уважаемого представителя Чехословакии, Мы будем признательны, если нâ г• 
более подробно будет разъяснена последовательность осуыествления мер Р и H и ответ
ственность на каждом этапе прибрежных и материковых государств и государств, не рас-
пслсженных в данном регионе, 

Моя делегация, представляющая одно из государств Азии", естественно заинтере 
согана в мех>е, включенной с данный раздел под обозначением J и озаглавленной "Заключе
ние конвенции с взаимной ненападении и неприменении силы в отнспениях между государ
ствами Азии и Тихого океана". Мы были бы признательны за более подробные данные, ::а-
сающиеся предлагаемой конвенции. 1!н хотели бы усдшать разъяснения в отнспении того, 
чет4 данная конвенция будет отличаться от обязанностей, уже принятых на себя государ
ствами всех регионов в соответствии с Уставом Организации Объединенных Наций. Мы хо
тели бы также знать, является ли предлагаемая конвенция многосторонней конвенцией лишь 
для государств региона Азии и Тихого океана иди же предусматривается серия двусторонних 
договоров. Как будут решаться вопросы наруиения конвенции и какова будет взаимосвязь 
такой системы безопасности с коллективной системой безопасности, уже предусматриваемой 
Уставок Организации Объединенных Наций? 

В разделе "Сопутствующие и другие коры" предусматривается заключение всемирного 
договора о неприменении силы в кеждународньгс стнсшенияс. Разве приверженность Уо.аву 
Организации Объединенных Наций сама по себе не является обязательством всех государств 
не применять силу в отношениях между собой? Какой цели будет служить отдельный дого
вор о неприменении силы? 

Г-н Председатель, таковы замечания, которые я хотел бы сделать по позиции, изло
женной группой ссци£1листических государств по вопросу о Всеобъемлющей программе разору
жения. Цель этих замечаний заключается в том, чтобы распирить налу общую с ссциоли-
отичесхими коллегами позицию по гопросам, касающимся Всеобъеклюцей программы разоруже
ния. Мы считаем, что липь в ходе обсуадения, в ходе выяснения мы сможем добиться 
лучшего взаимопонимания натпг соответствующих позиций. По нашему згбеждению, л отве
тах и разъяснениях, которые мы, несомненно, ио:£учвя по всем нашим вопросам, мы сможем 
отыскать возможности для расширения существующей уже значительной степени согласия. 
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (дересод с английского); Предоставляю сейчас слово дредставителю 
Чехословакии досланнику Стрзгчке, который представит рабочий документ ( Í D / 2 4 5 . 

Г-н СТРУЧКА (Чехословакия): Г-н Председатель, в своем выступлении на пленарном 
заседании Комитета при открытии его нынешней сессии 2 февраля ( C ^ / P V . 1 5 0 ) чехословац
кая делегация имела честь в качестве координатора группы социалистических государств 
по вопросу о Всеобъемлюцей программе разорухевия представить согласованную позицию 
делегаций Народной Республики Болгарии, Венгерской Народной Республики, Германской 
Демократической Республики, Ионгольсксй Народной Респзгбдики, Польской Народной Респуб
лики, Союза Советских Социалистических Геспублик, Чехословацкой Социалистической Рес
публики по вопросу о содергании Ш1Р . 

Ш с удовлетворением отмечаем, что это ваше выступление вызвало серьезный интерес 
среди делегаций и приносит пользу при обсзтевии вспроса о подготовке ВПР как на 
пдеварвых заседаниях, так и в рабочей группе по данному вопросу в трех соответствующих 
ковтактвьос группах* 

Об этом свидетельствует в сегсдвяшвее выступдевве уваасаемог'̂  представителя Ивдии. 
Заявление г-на Сарава ны, разумеется, взучим с долвным ввинанвем и в соответствующее 
время дадим дополнительное разъяснение. По некоторым пунктам, которых касался пред
ставитель Индии, делегации социалистических стран ухе далв вевсторое поясвевие в рам
ках рабочее группы по ВПР в в контактных группах. Мы готовы и впредь конструктивно 
подходить к поиску компромиссного решевия прв разработке Всеобъемлющей программы 
разорухевия. 

Учитывая проявдеввый ввтерес к согдасоваввой позиции социалистических стран по 
вопросу ВПР и для удобства озвакомдения с вей мы решили изловить ее в виде официально
го документа Комитета. Чехословацкая делегация от имени вышезщомявутых ссциадисти-
ческих стран передала 1 9 февраля секретариату Комитета текст рабочего документа, ко
торый ухе распростравев среда делегаций (C D / 2 4 5 ) » 

Документ труппы социалистических стран ооссроизводит все подсхения нашего сыстзщ-
ления от 2 февраля. Для удобства работы с документом мы его разбили на следующие 
разделы; общие положения; цеди программы; принципы; конкретные меры; разоружение 
и другие глобальные проблемы; сроки и порядок осуществления программы; контроль за 
ограничением воооухевий и разорухением; механизмы и процедуры; участие обществев-
вости в усилиях по достижению разоружения. 

На основе формулировок, содержащихся в нашем внстзгддении от 2 февраля и в 
докумеяге C D / 2 4 5 , соавторы этого документа ухе начади практическую работу. В частнос
ти, учитывая, что во многих случаях напи предложения совпадали с положениями докумен
тов Группы 21 ,мы решили принять за основу эти документы и в качестве добавлений к вам 
ввесдв те аз вашвх преддожевий, которые отсутствовали в докзгмеитах Группы 2 1 . Таким 
образом, мы предложили добавления к предложениям Группы 21 по целям, приоритетам и 
дривцвпам ВПР. Мы и впредь будем продолжать этот, по вашему нвеввю, ковструктвввый 
метод работы. 

Г-в Председатель, рабочвй докумевт C D / 2 4 5 отражает постоявную гстоввость соцва-
листических страв ввосвть супествеввый вклад в разработку содержательвого проекта 
Всеобъемлющей программы разорзщения, который Комитет должен представить как один из 
конкретных результатов для обсуждения второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи 
Оргаяизации Объединенных Нахщй, посвященной разоружению. 
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(Г-н Стртчка. Чехословакия) 

1Ъ убевле^ы, чтс осупестзление полсгсяий, сэдержацихсл Б документе С1)/24-5, было бы 
кснструктиБным вкладом в решение проблемь- разоружения. Разрешите мне, г-н Председа-
тел!-, ст имени грушг-' ссциалистическиз: стран писрь заверить'Комитет, чтс в разработке 
ВПР ysr и впредь будек принимать прингипиальное и активное участие. Будем конструктивно 
подходить к предложениям всех стран, прежде всего Группы 21, с которыми у нас в значи
тельно!^ степени обцие позиции. 

Г-н ОКАЗА (Япония) (пе-револ с английского); Г-н Председатель, я не могу не 
выразить разочарования моей делегации в связи с тем, что, нескстря на вое напи усилия, 
в начале напей оснсвной работы на сессии Комитета пс разоружению 1982 года всеобъемпюцее 
эапрепение испытаний ядерного сружил, пс всей видимости, становится все более отдален
ной герсп^ктяБсй. Прошло шесть месяцев с тех пер, как я последний раз обрацался Б 
Ко!>с1тете с нризггоом достичь всеобъемлюцегс запреиения испьграний; прошло примерно пол
тора года с тех пер, как были приостановлены трехсторонние переговоры; проело 1 9 лет 
с иомента заключеню: Дог-всра о частичном запрезении испытаний сопровождавшегося обе-
данием тоге, чтс трн государства, обладающие ядерным оружием, продолжат усилия, направ
ленные на гсеобъеклюцее оапрещение испытаний. 

' 3 декабря прсплсг'̂  года Генеральная Ассамблея Организации Объединенных Наций вновь 
приняла две резолюции с ядерных испытгшиях; в обеих резслтпциях вновь заявляется с глу
бокой озабоченности лссамблеи тем, что испытания ядерного оружия продолжаются, и вновь 
подтверждается убеазенность Ассамблеи в том, чтс заключение договора для достижения 
занредения навсегда асех испытательных,ядерных взрывов всеми государствами является 
в-̂ дроссм первостепенной важности. Мнение подавляицегс большинства государств-членов 
Организации Объединенных Наций нельзя неправильна понять или игнорировать. Мое прави
тельство присоединяется к этому мнению большинства в отношении ядерных испытаний. 

Правительство Японии неоднократно делало представления правительствам государств, 
обладающих я?,ериым оружием, в связи с ядерными испытаниями, которые они проводят в тече
ние многие лет. Эти представления исходили из ссновной позиции Японии, выступающей 
против испытательных ядерных взрывов любого ввда, проводимых любым государством. Поэ-
томз' мое правительстве неоднократно выст;шало в поддержку установления моратория на все 
я-;ерные взрывы до вст:т1ления в силу договора J всеобъемлющем зах.рещении испытаний. 

Заключение договора о всеобъемлющем запрещении испытаний всегда рассматривалось 
коим правительством в качестве одной из самых неотложных мер во всей области контроля 
над вооружениями и разоружения. Приветствуя трехсторонние переговоры пс всеобъемлющему 
эадрецекию испытаний, ми подчеркивали, вместе с тем, необходимость заключения такого 
догевора пссрегством действительно многосторонних переговоров в Комитете. 

В с ответствии с неизменными инструкциями моего правительства я висвь подтверждаю 
над призыв начать в Комитете многосторонние перегопсры с целью достижения в возможно 
кратчайшие cpoicn всеобъемлющего запрещения испытаний. В этой связи я по-прежнему 
надеюсь на вознсжность достижения консенсуса в отношении создания рабочей группы или 
другого вспомогательного органа Комитета для наиболее эффективного и конкретного рас
смотрения данного вопроса. Моя делегация вновь заявляет о своей готовности в соответ
ствующее время представить проект мандата так^й рабочей группы. Как я сказал в этом 
зале б августа прошлого года, "Сам факт создания рабочей группы по всеобъемлющему за
прещению испытаний ядерного оружия явился бы, конечнс, весьма скромным достижением, 
но если бк Комитет пс разоружению смог доложить второй специальное сессии в будущем 
году даже с таком дсстижении, то сне имело бы определенное значение". 
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(г-н Окапа, Япония) 

Г-н Председатель, в начале марта ЗЯОЕЪ будет сс=з?д:а TennaTbHaH группа научных 
экспертов для предо «енил своей важной рабо Í ПО созданию меж:'/народной системы обмена 
сейсмическими данными, используемьтмп для o6Ht:p3fr:'̂'ï:L': псдзег-гныг ядерних испытаний. 
Моя делегация с нетерпением ожидает оценки этой специальной группы в отношении второго 
экспериментального обмена данными, который был проведен в ноябре прошлого года, осо
бенно потому, что в этот раз в нем приняло участие большее число стран, чем з первом 
эксперименте, в том числе несколько социалистических государств. Как нам представ
ляется, если взрыв произошел в твердой породе и при условии наличия достаточно развет
вленной сети сейсмических станций, можно будет с разумней степенью точности обнаружить 
подземные исггстательные взрывы моцнсстью приблизительно до 10 килстони. Порог обна
ружения был бы выше в случае взрыва, например, в аллювиальных фсрмацилх. Нам сссб:^-
ли, что такая сеть позволила бы различать землетрясения и ядерние взрывы стносительно 
малой моцности. В таком случае, безусловно, было бы целесообразно стремиться к дости
жению запрецения подземных испытательных взрывов моцностью, скажем, свыше 10 килотонн. 
Это, несомненно, явилось бы позитивным шагом вперед в направлении всеобъемлюцего запре
цения всех подземных испытаний. 

По всей видимости, имеется целый ряд различных способов избежать обнаружения 
подземного ядерного взрыва междзгнародной сетью сейсмических станций. Эксперты, несомпен-
но, продолжат поиски путей устранения этих лазеек. Эффективное функционирование надеж
ной системы проверки имеет первостепенное значение для любой меры по разорзгжению или 
контролю над вооружениями. Однако стремление найти идеальный механизм проверки, без
отказный метод проверки, возможно, вообце не приведет к каксму-либо соглашению. Необ
ходимо достичь раззгмного равновесия между преимушестзами позитивного соглашения о пусть 
даже неполном разоружении, с одной стороны, и риском того, что, несмотря на соглассван-
вый механизм проверки, теоретически будут возможны некоторые нарзщенш:, с дрзггой сто
роны. Адекватность любой системы проверки в конечном счете является, версятнр, вопро
сом политической оценки и взаимного доверия. 

Хотя мое правительстзо не перестает надеяться, что действительно всообъемлюцее 
запрецеиие всех ядерных взрывов любого вида любым государством является достижимой 
целью, оно вместе с тем считает, что при ны1.епнем ссстоянии д&'Х даже небольшие додол-
нительные ограничения испытаний ядерного üpyxitó, ÜO крайней мере, замедлили бы даль
нейшую разработку новых видов оружия или препятствовали бы дальнейшему совершенствова
нию сзществз̂ тазих видов срзгжия. Прежде зсего нельзя -отрицать политического значения 
такого шага для междзгнародных усилий, псспяпенных делу разсртжения. Первый шаг s 
направлении ядерного разоружения сам по себе дал бы столь"необходимую новую надежду 
я явился бы пооцреннем для тех, кто участвует в процессе разорзгжения. 

Как представитель государства, не сбладаюцего ядерным оружием, я могу лишь на
деяться на тс, что сбладаюпич лдерным оружием гссударстза з^тизают выраженнзш ими 
в Договоре о частичном запрецении испытаний 1963 года и Договоре о нараспространении 
1айЗ года решимость "стремиться достичь навсегда прекрацения всех исш-тгательных взрывов 
ядерного орзгжия и продолжать перегсзоры с этсй целью". 

Г-н Председатель, если Специальной грздше научных экспертов была предоставлена 
возможность проводить столь полезную работу з течение многих лет, нечему бы нам не 
ЗГчредить, например, специальную группу адмииистратизных экспертов для разработки необ
ходимых административных мер з отношении предложенного обмена сейсмическими дакнымд? 
Как отметил на прошлой неделе уважаемый представитель Канады посол Макфейл, такая пдея 
была первоначально выдвинута делегацией Австралии дза гсда тему назад. Моя.делегация 



(г-н Окава, Ядонкт) 

пгддергала этс предлснонне. Когаггету или подхсдс1еку всисксгатедьнсму органу следует 
начать обсувдение финанссваг, правовых и административных аспектов предусматриваемого 
меадународнсго обмено сейсмическими данными. Такие элементы следует разработать до 
1.гтзп1ления в силу д'->гсзора Бсео5-ьо:ш:щем запрепенни испьттаяий, с тем чтобы обмен 
данными стал ссуцествляться вместе с дсгсворсм, а не с той или иной не указанной кон
кретно даты после вступления договора г силу. 

С значении всеобъемдЕзцег^' запрецения испытаний в контексте сохранения ренима 
чераспространення г,^ворилос1: многое, д липь уп.-̂ мяну с неудачэт-'дг результатах Конференции 
д- расснстренш: действия договора с нераспрсстраненик, которая состоялась в 198С году, 
и sanoyszi государствам-членам, что следуацая конференция по рассмотрению действия Дого-
г-оа, которая делана состояться в 19?5 году, мсает иметь репаюдее значение для режима 
ь-ер о сиро страненил. 

1>1;л делегация полагает, что государства, подписаваие Договор об ограничении под-
•ззмныд испытаний ядерного оружия 1974- года и Договор о подземных ядерных взрывах в 
мирных целях 1976 года, рассматривают зопрс'С об их ратификации. Я хотел бы вновь 
псЕТ-^рить точку зрения моего правительства в стн̂ п̂енин т-̂ го, чтс вступление в силу этих 
дв̂ -г документов.явилось бы важным оагок в достижении зсеобъемлюцегг запрецения испытаний. 
Позв-дьте мне также в^^азить надежду моей делегации на то, чтс трехсторонние переговоры 
' всеобъеилюсек запрецении испытаний могут быть возобновлены в возможно кратчайпий 
ср,к. 

На днях моя делегация с бсльпии интересом выслупала идею, выдвинутую узажаеьшм 
з£и*естителем министра иностранных дел Швеции г-жой Торсссн,Б связи с международным 
контролем за радисактивнсстью воздуха как средством контроля за ядерными испытаниями 
в атмосфере. I ÍH ожидаем рабочий документ, который обедала представить нам г-жа Торссон. 
Нам было бы также интересно узнать мнении друг^ делегаций. 

Г-н Председатель, позвольте закончить мое выступление, процитировав выдержку из 
посланил Генерального секретаря Организации Объединенных Наций, которое было нам зачи
тано напиг4 уважаемым секретарем послом Джайпалом 4 февраля. Я цитирую; "Другим 
zasB4íi вопросом является давно ожидаемое закличение договора о всеобъемдюцем запрецении 
серных испытаний. Оно стало Su важыыь: гтш.7лон для дальнейпего прогресса в деле 
ограничения и ликвидации в конечном счете ядерного оружия. Оно имело бы также бсльпое 
значение для укрепления режима нераспространения". Бее мм пытаемся найти именно такой 
"важный стимул", эссбенно в преддверии второй специальной сессии. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (пе-ревсд с английского); Предоставляю сейчас олсво представителю 
Соединенного Корслевотва послу Саммерхейсу, который представит рабочий документ 
01/2/-' . 

Г-н CAI'iMEPXEÍiiC (Соединенное Ксрслеватвс) (петзевгл g англтайексго): Г-н Председатель, 
как вы тслько что сказали, я просил дать мне сегодня утром слове, с тем чтобы предста
вить докз?мент CD/244, который мы озаглавили "Проверка и контроль за соблюдением Кон
венции о химическом сружии", и который внесен моей делегацией в качестве вклада в работу 
дс пункту 4- повестки дня Комитета, Ш представили этот новый рабочий документ для 
того, чтобы он был в наличии в т" время, когда Комитет только чтс принял репение предс-
отавить перееметреш^тй мандат Специальной рабочей грзпше пс химическому срзгжию. Мы 
ожидаем зсзобновления работы группы позднее на этой неделе под председательством пред
ставителя Польди посла Суйки и надеемся, чтс над документ, который мы также попросили 
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распространить как рабочий документ под условным обозначением СТ forking Рг.рег Р 26, 
будет как модно скорее подробно рассмстрен .на гт'-м фсрумс. Как мы понимаем, зарпанты 
этого документа на всех языках будут готовы сеггднл вечером. 

Г-н Председатель, я не стану сейчас отнимать много времени у Комитета, излагая 
сзгаестзо этого рабочего документа, однако я полагаю, чтс полезно сделать это в очень 
краткой форме. Как я разъяснил в своем вступительном заяслении 11 февраля, мое прави
тельство в течение ухе продолаительного времени присерхено достижению всеобъемлюсего, 
эффективного и подлехглего долиной проверке запрецения химического оружия. Шх пола
гаем, что проверка является центральной проблемой, которая встанет при разработке кон
венции о химическом орухии, и что Рабочая группа должна будет обеспечить, чтобы этому 
ключевому вопросу было уделено наддежапее внимание в целях достижения нами дальнейпего 
прогресса. Именно по этой причине моя делегация сосредоточила свои усилия на вопросах 
проверки и соблюдения в представленном мною документе; тем не менее, мы полвостью 
осознаем, что другие важные вопросы, например, вопрос об определении сферы действия 
конвенции также должны будут быть разрешены; мы надеемся, что совместная работа по 
этим вопросам окажется возможной. 

Сейчас я должен, вероятно, сделать несколько пояснительных замечаний о документе 
C D / 2 4 4 , которые другие делегации, возможно, ссчтут псдезнымя при дальнейпем рассмотренг 
наших предложений. 

Данный документ разбит на две части; в первой части в форме меморандума излагает
ся мнение Соединенного Королевства относительно того, каким образом должна осуществля
ться проверка соблюдения конвенции о химическом оружии; во второй части в форме проек
тов элементов излагаются положения^ которые необходимо включить в конвенцию, с тем 
чтобы шшолнить требования, указанные в первой части этого документа, Ш, конечно, 
готовы еще глубже обсудить обоснование наших предложений; в первой части документа 
CD/lt^A дано предварительное разъяснение положений, изложенных в ввде того, что мы 
назвали проектами элементов. 

При изучении сущности документа CD/2Î4 делегациям, возможно, будет полезно знать, 
что мы подходим к вопросу о проверке соблюдения конвенции о химическом оружии с двух 
направлений: во-первых, проверка уничтожения запасов и, во-вторых, проверка соблюде
ния отказа от производства химического орзпшя, которую мы назвали "контроль за соблю
дением". Ш разделили проверку на эти две отдельные категории, поскольку понадобятся 
различные методы контроля за различными видами деятельиссти, подлежащими проверке. 
Более того, в стнопеняя подавляющего бояьпинстза стран, ксторне, конечно, не обладают 
какими-либо запасами химического оружия, будет действовать только вторая категория 
мер по проверке, те есть мер, касающихся контроля за соблюдением отказа от производ
ства. 

Как разъясняется в нашем рабочем документе, проверка обоих этих аспектов запреще
ния химического орзгжия потребует принятия как национальных, так и международных мер. 
Значение национальных мер проверки может со временем возрасти при осуществлении кон
троля за отказом ст производства химического оружия. 

Г-н САДДЕЙР (Австралия) (перевод с английского): Г-н Председатель, разрешите 
мне в своем выступлении остановиться на пункте 1 повестки дня Комитета, а именно, на 
запрещении испытаний ядерного орзгжия. Мои замечания в некоторой степени дополнят тс, с 
чем я ухе кратко говорил по этому вопросу в общем выступлении 11 февраля. Не должно 
быть сомнения в том, что Австралия полностью разделяет сожаление по поводу отсутствия 
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прогресса з деле всесбъемлоцеге йапрепения испьттаний ядерного орухия. Тупик, в кото
ром ми оказались, является первоочередной проблемой как длг Комитета по разоружению, 
так и для напих праи-ительстз и народов, кот-рые они предстаБЛ,-з)т. Напа задача ъ.ак 
участникеs перегсзорсз и дипломатов - найти пути репения этой проблемы. Ясно, что 
необходимы новые идеи. Несколько таких идей, котср̂ те заслуживают самого серьезног-
вниманис, были высказаны пссл-̂ м Kesz,w Макфейлом 18 Левраля. 

Г-н Председатель, все члены этого Комитета привержен̂ '' пели запрепения испытание 
ядерного оружия. Под этт-: вое кг-: иг-теем п виду договор с запрегении испытательных гзрывов 
ядерного оружия во всех сЛерах с соответстззтадими пслсжениями, которые схватывали бы 
ядерные ззрызк г мпрньп: целях. Эту цель, как мн убедились, не так-тс легко перевьоти 
в плсск'̂ сть перегсворсз. Кат. отатэ—этсо в докладе ̂ 'чо.стников трепстср'^ннтЕ перег-во-
роз от июля 1980 года, это происходит потоку, чтс мн-̂ гие из проблем носят новый, делп-
катн11Й и запутанный характер, а также потому, чт: -̂ яп неп̂ 'средствекнс затрагивают в^-
^осы обеспечения национальной безопасности. В таком случае возникает вопрос: мсжек 
лк №' рассчитывать на реззгпьтаты, прсдолжая настаивать на репении проблемы всесбъемлр-
цего загрепениг пспытаний ядерного оружия целиком и сразу? Ноя делегация, которая 
как к все грисутствуппие в эт;м зале, выступает за заключение дсгсвора о всеобъе>артг:ок 
запрецении испытание в саксе блвжайпее время, гстова расскотроть альтернативы позиции 
''все или ничего", если такие альтернативы будут содержать реальную возкожность добить
ся одутт-СЕ результат'в. 

Международный климат нам не благоприятствует, как это признавали выстзгпавпие ранее 
ораторы. Он вряд ли способствует заключению всеохватываюцих ооглапений, какими бы 
безотлагательными сии ни были. С другой стороны, видимо, в напих силах добиться менее 
крупных согдапений. В этом плане вполне достижимы соглашения по химическому оружию, 
радиологическему оружию, негативным гарантиям безспеснссти и даже, я осмелюсь утверждать, 
по всеобъемлкяцей программе разоружения, не, видимс, липь на постепенней основе. Из
вестно много случаев, кзгда подобные соглапения не теряли свсей пслезности, даже если 
они не резали всггс комплекса проблем. Это дог'-<зсры об Антарктике, космическом про
странстве, нераспространении ядерного сружпя. Договор Тлателслк- и, конечно, Договор о 
частичном запрецени-: испытаний ядерного срут1я. Несомненнс, -зе сии не липены огределен-
н'пс недостатков. 

Вопрос с недостатках впслне уместен. Договоры, которые я только что упомянул, 
какими бы несоверпениыми они ни была, тек не менее ставят серьезные преграды на пути 
ничем не ограниченных исшттаяий ядерного оружия, Этп преграды далеко отстоят друг 
ст друга, НС п-̂ чему бы нам, не имея перед собой более обнадеживоюзей перспективы, не 
попытаться создать еце несколько преград? Взять для примера хотя бм Договор Тлателолко, 
Очевидно, чтс, распиркв сферу действия щзин!;ина Договора Тлателолкс, можно было бк 
ограничить географический район, где проводятся испытания ядерного оружия. Бзшгчи 
распространенным повсеместнс, он имел бы такое же значение, как и договор с всеобъемлю-
цем запрезении испытаний ядернсг-- сругсия. Вместе с тем можно рассмотреть вопрос с пс-
следэватехьных договорах, снижающих разрезениый потолок мозноетн испытательных ядерных 
взрывов, сводя его на нуль: это опять же будет равнозначнс догозору с зсеобъемлюзем 
запрезении испытаний ядерног'-' орзпкия. 

В заявлении кешадского представителя '̂т 18 февраля меня привлекает последователь
ный подход к всеобъемлюпему запрещению испытаний ядерного оружия, основанный на устра
нении недсетаткоп. В частности, пссол Накфейл обратил напс вникание нн-те возможнос."п 
к тсрые предоставляют договор об ограничении подземных испытаний ядерного оружия и 
договор с подземных ядерных взрывах в мирных целях. Сфера действия этих договоров iss^Lf^ 
мтла бы бытт. расзирена. 
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2сля мы, хотя бы на ¡•níi:3rry стк«з-2емся от всеохватываляцего подхода к всеобъемлюцему 
а̂лрзцению испытаний, то у клс асз.-~'-:о.-' -е.—•¿t р.-д •:тл'-1'^'^. ÜC-TIO ЛИ распространить 

делсрБпе уже дейст рках ДЕусторонних и мь госторонних догсв ров на те государс-за, 
гбтвдагсяе ддернк: срзггпе-!, котср-.'г «г^ s-» лг. лотса утасниками этих договоров? 
Л-зко ли двусторонние договоры сделгть многосторонними? Договор об ограничении 
г:сдземг.ых испытаний ддерного оружия запрецает проведение взрывов МЗЦНОСТЬЕЗ свыпе 
193гплотснн, но если открытые прения отражают проблемы национальной безопасности, 
1С очень скоро можно бьтхс бы договориться о снижении потслка испытаний на целмй 
псрлдок. Положения о проверке дсгозсра об ограничении подземных испытаний ядернсго 
ор7тия и договора о подземных ядерных взрывах в мирных целях, предусматриваюпие рас-
ппрэипэ мер ПС обмену подробнее информацией и непосредственного сотрудничества стран-
;-чаз'Гкиц, можно было бы чопсльэовать в более пироком контексте. 

Г-п Председатель, чеп бы кн занимались, если бы могли создать рабочую группу 
до •г;сеобъемлгх:ему запрецекию испытаний? Я думаю, чтс мы бы не пытались составлять 
проект, по крг1йней мере ¿e. раннем этапе, касающийся этих новых, деликатных и запутан-
жгг: проблем. Скорее всего, мы следовали бк пс пути рабочей группы по химическому 
оужию, полагаясь на действующие международные документы и результаты перегозсрсв на 

(1;румах с ограниченным количестзом участников, придерживаясь в целом постепеннсгс 
полхода. 

Я говорил о преградах я недостатках. Пожалуй, будет белее понятно, если я 
продемсястрирую э̂ с на примере кирпичей, которые необходимы для постройки стены. 
3' :^с есть зозмояпость добавить яесксдько кирпичей, чтобы постепенно построить непро-
5-1-зазУ5тз преграду яа пзгтя испитазий ядерного оружия. В проплом Австралия пре,длагада 
заняться правовыми и административными аспектами международного обмена сейсмическими 
дзгчы1«и. Внесены и другие предложения, з том числе с создании специальной грзшпы 
к-гугЕых экспертсв, Я считаю, что,если Т4Ы сможем совместить зсе эти идеи, подобно 
v.ipna4aM, с напеЙ конечной целью - стеной - ж не вкзсзем негативной реакции со сте
ре?--: тех, кто по тсй или ЕЕСЙ причине не репается строить зсю стену сразу, иди тех, 
2TC, с другой стсрсны, счпто'̂ т, что один :<изпи« слипксм 1.1ал и не серьезен как препят-
стзпо и его не ст'̂ ит стазять з стену. л^тя стрсительстзо ̂ с̂жет вестись з разннх 
.:21та2 в одно а тс же зремя, с практическс i точки зрения сна ала необходимо ^аю. эпить 
кдрдичи, лежащие внизу, а уже сатй.4 на^ач^а'^ь wid-ij-. Здесь сне за приходит на у:-: 
птзрдлсжение Австралии, содсрж̂ ^̂ ееся з дскумеяте С1)/95. 

Г-я Председатель, Качада предложила создать под эгидой Комитета пс разоружению 
гртпгту золитическж: экспэгтоз длл обсуждения зопросов. которпе не стояли яа позестха 
.-H" t'pcxcTopcHHas иерзгозсгсз. Ноя делагацпя считает, чтс у этого предложения есть 
:ло.-:-г̂ гтельЕые ст.-росх, ут::т-шая -т̂ д̂-чне обстоятельства, з которых мы оказались з 

зопроса о зоес5'ье.!лл:;е'-: затгредении ^сгчтяя1Й ядерасгс c-pyszñ. Эта же группа 
•'•ог̂ а 6*1 оСсудить зсз С̂рзг'::.жл. г лсгорьЕ л сегсднт гсзорил, и сообщить Комитету 
jnoü !4нен2е о тсму с:»огут лп но^че подходы помочь ему з репении отсгс первссчередяого 
::одрсса, стоящего на позбстлО ̂ j.i. 

Г-н Председатель, s заглюченпэ л хочу подчеркнуть желательность дальнейпего 
д'ОЗ/ч&пия соображений, высказанных Канадой. Я это делаю с целью поддержать движение 
зперед к всеобъемлющему запре'зенгю испытаний ядерного оружия сейчас, когда з 
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(Г-н С&ддейр. Арст-раяия) 

''тсутстБие поетепеяногс псдхсда нас подстерегает опасность того, чтс s^npcc о зсе-
объемлюцем запрепеник испытаний ядерного орузия будет положен под сукно на неприемле
мо долгое время. Другими словами, меня привлекает вьфаненная в выступлении канад-
ск-гг п'>сла 1шсль о поддержании "определенного движения в процессе переговоров, чтобы 
избежать рисков, св-тзанныа: с продолжительным замораживанием процесса переговоров 
по ядерным испытаниям". Говоря этс, я также хочу подчеркнуть, что целесообразность 
более внимательного рассмотрения канадских предл^женнй ни в коей мере не должна 
всоприниыаться как нечто закеняюцее или выхслациваюцзе конечную и сснсг.ную цель, 
которуЕ ставит пере.'- собой австралийское правительство, а именно, разработку дого-
г:ра всеобъегагопек загрепекии испытаний ядерного оружия. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с ангдийскт^); На этсм мой список выступавтих на сегодня 
исчерпан. Ь-елает ли кто-нибудь БЗ;.-ТЬ СЛОВО? 

Следующее пленарное заседание Комитета пс раз'̂ ружению состоится в четверг, 
25 февраля, в 10 ч 30 I-ŒH. 

Заседание закрывается Б "2 час. 00 I-ÎHH 



КОМИТЕТ ПО РАЗОРУЖЕНИЮ CD/P7.138 
25 РеЪгоагу 1982 
ROSSIalT 

ОКОНЧЙТВЛЬНЫЙ ОТЧЕТ О СТО ПЯТЬДЕСЯТ ВОСЬМОМ ПЛЕНАРНОМ ЗАСЕДАНИИ, 

состоявшемся во Дворце Еацвй, Женева, 
в четверг, 25 февраля 1982 г., в 10 ч 30 мин 

Птредседатедь ; Т'-я Мохаммад Диафар МАХАДЛАТИ (Иран) 

аЕ.82-б07б9 
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Австралия; 

i£; 

Аргентина; 

Бельгия; 

Бирма; 

Болгария; 

СШСОК ЛИЦ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

г-и Д.М. САЦПЕЙР 
г-н Р.У. СТИЛ 
г-н Т. ФИЕДЯЭЙ 

г-н И. ИДТИ 

г-н Х.С. КАРАСАЛВС 
r-sa H. НАСИМБЕНБ 

г-н А. ОНКЕЛШКС 
г-н Ж.-М. НУАРФАЛИС 
г-ка Р. ДЕ КЛЕРК 

У МАУН МАУН ГЙЙ 
У ТАН ТУН 

г-н К. ТЕЛПАНОВ 
г-н И. СОТИРОВ 
г-н К. ПРАМОВ 
г-н П. ПОПЧЕВ 

Бразилия; 

Венгрия; 

Венесувла; 

Германская Демократическая Республика; 

Федерау1̂ р̂ая Ресдубдука Германии; 

Зав£: 

г-н С.А, ДЕ СУЗА Э СИЛЬВА 
г-н С ДЕ КЕЙРОС JCTAPTE 

Г-Е И, Ш Ш В Ш 
г-н Ф. ГАЙДА 

г-н Р.Р. НАВАРРО 
г-н О.А. АГИЛАР 

г-н Г. ХЕРДЕР 
г-и X. ТИЛИКЕ 
г-н М, КАУЛЬФУСС 
г-н Й, ЮПЕРТ 

г-а Г, ВЕГЕНЕР 
г-н Б.Е. ФОН ДЕИ ХАГЕН 
г-н Н, КЛИНГЛЕР 
г-н И,А, ХАССАН 
г-н М,Н, ФАХМИ 

г-иа ЕСАКИ ЕКАНГА КАБ^^ 

г-н С. САРАЕ 

г-н Е, СУТРЕКЖ 
г-н Е. СОЕПРАПТО 
г-н Б. СИМАЕВУНГАК 



Иран; 

Италия; 

Канада: 

Китай: 

Ктба; 

Марокко ; 

Мексика; 

Монголия; 

Нигерия; 

Нидерланды: 

Патастан; 

Польза; 

Румьгатт<г; 
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список лиц, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

г-н М.Дж. МАХАПЛАТИ 
г-н С. МОХьММДЦИ 

г-н М. iJIECCH 
г-н Б. КАБРАС 
г-н Э. ДИ ДЮВАННИ 

г-н Д.С. 1Ш®ЕЙЛ 
г-н Ж, ГОДРО 

г-н Д,Д. Дон НАНДШИРЕ 
г-н На, МУРИУ КИБОИ 

г-н ТЯНЬ ЦЗИНЬ 
г-н 1СЙ МЭНЦЗЯ 
г ^ ХУ СЯСДИ 

г-н СМ. РАХАЛИ 
г-н М. ШРх>ИБИ 

г-н А. ГАРСИА РОБЛЕС 
г-аа С. rOHCiJIBC И РЙНЕРО 

г-н д. ЭРДЭМБИЛЭГ 
г-н C.I Э. БОДЦ 

г-н Да.О. ЙЕВЕРЕ 
г-н М.Б. БРИМА 
г-н У.О. АКИНСАНЬЯ 
г-н Т. АГУЙИ-ИРОНСИ 

г-н Ф. ВАН ДОГЕН 
г-н X. БЛГЕШ1ЕЙКЕРС 
г-н т. АЛТАФ 

г-^ X. ЗЕНДВИДЕС 

г-н Б. СУЙКА 
г-н Б. РУССИН . 
г-н Т. СТРОЙВАС 

г-н С. ШЛРШ 
г-н Р. Ш У 
г-к Д. АШШОЙУ 
г-н Т. ПЕЛЕСЧАНУ 
г-н ч. ГИРДИ 
г-н м. БИХИР 
г-н и. ШЛИТ.*̂ ?У 
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СШСОК ЛЩ, ПРИСУТСТВОБАБПЖ НА ЗАСЕДАНИИ 

Соединенное Котэодевство; г-н Д. САММЕРХБЙС 
г-н Л.Дв. МИДПТОН 
г-ха Дв. ЛИНК 
г-ва Дв.Е.Ф. РАЙТ 

Соеугаенные Штаты Америки; 

Соиз Советскшс Содиалистическик 
Реедубдик; 

Фраяттия; 

Черсосдовакия; 

Щри Ланка; 

Эфиодия; 

Югославия: 

Япошя; 

Секретарь Комитета до разоруяении 
и личный дредетаяотедт. Грт,рряд̂ »пт̂ ^ 
секретаря: 

Заместитель Секретаря Комитета 
до разорувенид: 

г-н Л.Дв. «оде 
г-н И. БУСБИ 
г-ва К. КРИТТЕНБЕЗТЕР 
г-« Д». ШСКЕЛ 
г-н Р, СКОТТ 
г-н Дв, ЛЕОНАРД 
г-н П, КОРДЕН 

г-н В.Л. ИСРАЭЛЯН 
г-н Б,П. ПРОКОФЬЕВ 
г-в М.М. ИППОЛИТОВ 
г ^ В,А. КРОХА 

г-в Ф. ДЕ ЛН ГОРС 
г-в Ж, ДЕ БОСС 
г-н М. КУТШР 

г-в Я, СТРУЧКА 
г-в А. СИМА 

г-в X. БЕРГЛУЕД 
г-в Дв, ЭКОЛЬМ 
г-в Й, ЛУНДЕШ 

г-в Т. ДХЕЙАКОДЩ 

г-в Ф. ИОГАННЕС 

г-в М. ВРХУНЕЦ 
г-в М, МИХАЙЛОВИЧ 
г-в Й. ОКАВА 
г-в К. ТАНАКА 
г-а Т. АРАИ 

Г ^ Р, ДЯГАЙТТДТГ 

Г-В в, БЕРАСАТЕГИ 
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ПРГТДДАТЕЛЬ (пе-ревод с английского) : Во иия бога зсеиилостивейшего и иило-
сердного объявляю сто пятьдесят восьмое пленарное заседание Комитета по разорз̂ ге-
нди открытым. 

В соответствии с программой работы Комитет продолжит сегодня обсуждение пунк
та 2 повестки дня "Прекрацение гонки ядерных вооружений и ядерное разоружение". 
Согласно правилу 30 правил процедуры члены Комитета пыеют право затронуть любую 
тему, относящуюся к работе Комитета. 

Я хотел бы тепло приветствовать министра иностранных дел Румынии Его Превос
ходительство Стефана Андрея, который выступит сегодня в Комитете первым. Г-н Андрей 
занимал ряд высоких политических постов в своей стране. С 1975 года он является 
депутатом Великого Национального Собрания, а в :iapTO 1978 года был назначен министром 
иностранных дел. Он участвовал в работе многих ыеждународньп: конгрессов и конферен
ций. Опубликовал несколько исследований и статей по политическим вопросам, в том 
числе по вопросам международных отношений. Я уверен, что его сегодняшнее выступление 
будет оценено членами Комитета как проявление интереса к работе нашего Комитета. 

В поем списке выступающих на сегодня значатся представители Румынии, Соеди
ненных Штатов Америки, Кении, Нигерии, Бразилии и Германской Демократической Рес-
пзгбдпви. 

Сейчас я предоставляю слово первому выступающему в моем сшске. Его Превосхо-
дательству министру иностранных дел Румынии г-ну СтеОгяу Андрею. 

г-я А Т ^ ^ (Румыния) (перевод с йрандузсксгс) t Г ^ Председатель, уважаемые 
представители, сначала я хотел бы передать вам самые искренние поздравления делега-
цдп Румынии по случаю вашего вступления на пост Председателя Комитета по разоруже-
нпю на февраль месяц. Отношения дружбы и сотрудничества, сзпаестзующие между моей 
страной п вашей страной, являются еще одним г̂ актором, ооеспечпзающим констрзгнтявную 
поддержку делегации Румынии з вшолнении возложенш-г: на вас важных задач. Я при
ветствуя также представителя 5&дсяезии посла Анвара Сани, исполнявшего до вас 
Оункцп:: Председателя и столь успешно и достойно выпо.'ппзаего их. 

Прежде всего мне хотелось бы отметить, что я с большим удовольствием пользуюсь 
возможностью обратиться к Комитету по разоружении, междуя?родному органу, которому 
поручена столь ответственная задача способствовать началу подлякнсго процесса веде
ния переговоров в целях достижения конкретных результатов на пзгги к разоружению. 

Пеждународная обстановка, в которой Комитет в STOÎI гсду зозобновил свою работу, 
придает настоящей сессии совершенно особое значение., Поотоггу я счел своевременным 
обратиться к этому уважаемом!' форуму, чтобы сообщить о глубокой озабоченности 
pyi-шнского народа, социалистической Румынии в связи é лнтепсгх̂ и̂кацией безудержной 
гонки вооружений и серьезной опасностью, которую она * представляет для сзгшествовснкя 
человечества, чтобы подчеркнуть срочность и необходимость осуществления конкретно 
мер в области разоружения, а также большую ответственность Комитета в этом отношепии. 

Работа Комитета, действительно, возобновилась иод знаком большой международной 
напряггенности, связанной, в частности, с активизацией политики силы и диктата л 
усилением борьбы за сферы влияния, с сохранением и обострением конфлшстных ситуаций 
в различных частях мира, с эскалацией воорзгженн!!, сспровождаюгчейся зсе более 
обостряющимся экономическим кризисом. 
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(Г-Е .йндтэеГ.. Рткыния) 
Развитие ^oeEEOй техЕики и стратегических доктрин, с помоцью которых пытаются 

доказать допустимость ведения ядерной войны, оказывают значительное влияние на 
ожесточенное военное соперничество, как в качественном, так и в количественном от
ношении, д усиливают его. Политика силы п массировгишого наргщивания вооружений 
имеет все более ярко проявляющуюся тенденцию стать основной характерной чертой со
временной международной жизни. Тс, что такое ртзвитие событий происходит в усло
виях-усиливающейся международной напряженности и в обстановке, омраченной столыспш 
слогвымп нерешенными проблемами, недоверием и подозрительностью, еще больше увеличи
вает опр.сность войны, так как под воздействием подобного психоза любгия серьезная 
политическая конфронтация может привести к взрыв;»' :: повлечь за собой частичное или 
полное пспсльзование самых смертоносных видов оружия, включая ядерное орз^жие. 

Невиданная эскалация военных расходов п военЕого соперЕичества угрожающе повы
шает опасность опустошительной ядерной войны, вызывая глубокое и законное беспокой
ство всех народов. Как подчеркнул Президент Николае Чаупеску, "сложилась такая 
обстановка и гонка вооружений прчняаа такой размах, что 13знь, само сзпцествование 
народов находятся под угрозой". 

Человечество дошло до такого предела, когда продолжение гонки ядерных воору-
женпй, намного превышающих любые потребности безопасности, оказывается в сущности 
фактором неуверенности и нестабильности, что подвергает серьезной опасности цивили
зацию. Без преувеличения можно сказать, что никогда еще после второй мировой 
войны не была так велика и столь реальна, как сейчас, опасность ядерного конфликта. 
Отныне настоятельная необходимость энергичных действий, с тем чтобы пока еще не 
слишком поздно, повернуть вспять это опасное развитие событий, представляется перво
степенной задачей международной жизни. Как подчеркпвается в Заключительном доку
менте, принятом консенсусом на первой специальной сессии Генеральной Абсамблеи 
Оргавизоции Объединенных Наций, посвященной разоружению, давно пора положить конец 
такому положению, отказаться от применения силы в междунатюдньс: отношениях и по
стараться обеспечить безопасность путем разоружения. 

Усиление гонки вооружений в последнее время не только представляет серьезную 
опасность для всего человечества. Резко увеличивающиеся военные расходы лохатся 
также все более тяжелым бременем на все народы, включая народы цромышленно рг1звитых 
стран, при отом массироваиное наращяваготе вооружений оказывает деформирующее и 
дестабилизирующее воздействие на всю международную этономическую и политическую 
жизнь Б целом, на социгиаьно-экономическое развитие каждого государства. 

В связи со сложившимся опасным положетием Румыния, весь румынский народ 
энергично поднялись на борьбу за разоружение п говорят решительно нет гонке воору-
женпй, войне, ядерным вооружениям всех видов. Во время своих многочисленных поли
тических переговоров, а также с Трибуны меЖрДународнш: форумов президент Николае 
Чаушеску постоянно высказывался за окончательный отказ от применения силы или 
угрозы ее применения в отношениях между государствами, за прекращение проведетия 
политики напряженности, за осуществление эффективных мер по разоружению и прежде 
всего ядерному разоружению, за укрепление мира и международной безопасности. 

х^евно с этой целью в Организации Обьединенных Наций и дх>утих международных 
органах, а также в своих двусторонних отношениях Румыния последовательно осущест
вляет активную деятельность в пользу разоружения, выдвигая конкретные предложения 
и решительно борясь за прекращение гонки вооружений и за принятие коюсретвых мер 
по разоружеввю и прежде всего ядерному разоружению. Tsiic, Б СВЯЗИ С проведевисм 
специальной сессии Генеральной Асса14блеи Организации Объединенных НЕЩИЙ Румыния 
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нреддождла целый комплекс нрактнческях мер, направленны: на прекращение гонки воору-
пениа, а также конкретные шаги на пути к разоружению; эти меры выражают непоколебн-
iioe стрегхление к миру, которое воодушевляет румынский народ, и представляют собой 
призыв к укреплению сотрудничества между всеми государствахш в целях предотвращения 
войны и обеспечения прочного мира. Делегация Ру1шнип вновь напомнила Комитету о 
некоторых из этих мер. 

Действуя таким образом, мы исходим из пхюдпосьшш, что безопасность, мир п про
гресс государств не могут быть обеспечены путем эскалации гонки вооружений, увелпче-
япя военных расходов и накопления новых запасов оружия. Подлинная безопасность "пжет 
быть достигнута путем установления военного равновесия на максимально возможном низ
ком уровне, сокращения численности вооруженных сил и вооружений, постепенного сокра
щения военннх бюджетов и перехода к разоружению, прежде всего ядерному, под адекватным 
и эсХзехтивяым международным контролем. Подлинная безопасность требует от всех го
сударств проведения ПОЛПТХСЕСИ широкого международного сотхзуднпчества, строгого соблю
дения основополагающих принципов и норм мездународного права, установления климата 
взаимного уважения и взаимного доверия в качестве основных предпосьиок для достижения 
любого реального прогресса на пути к разоружению. 

Движимая стремлением эффективно способствовать активизации переговоров по разо
ружению и вывести их из тупика, в котором они находятся s течение нескольких лет, Ру
мыния предложила вниманию Организации Обьединеиньс: Наций вопрос о замораживании н 
сокращении военных бюдаетов в качестве практического условия начала реального процесса 
разоружения. Осуществление этого предложения Румынии позволило бы в то же время вы
свободить значительные средства, которью могли бы быть направлеты на осуществление 
nporpaint развития в странах, приступающих к сокращению своих воешпс бюджетов, а также 
для поддергания усилий развивающихся стран, с цельа ус::орения социально-эконогашеского 
прогресса, преодоления отсталости и сокращение разрыва мегдгу ними и прокышленно разви
тыми странами. 

Выступая с этой инициативой ч будучи убежденным в положительном воздействии, 
которое могли бы иметь односторонние меры в области разорз-жения на усилия, направлен
ные на обуздание гонки вооружений и на достижение соцпально-экономического прогресса 
народов, румынское правительство, со своей стороны, прпстзшило к последовательно1:у 
сокрадению военного бюджета и употребило высвобожденные средства на социально-эко
номические цели. 

Г-н Председатель, проводя политику, направленную на активное осуществление основ
ной цели разоружения, Румыния уделяла и продолжает уделять особое внимание деятель
ности женевского Комитета по разоружению, единственного шогостороннего органа Органи
зации Обьединенных Наций по ведению переговоров в данной области. Новый Ко:4итет 
приступил к своей работе в расширенном составе и а более декократ:1чных условиях, 
его деятельность основывается на nperpoMiíe действий, одобренной и принятой всеми 
государствами-членами Организации Объединенных Наций. Народы, международное общест
венное мнение на законном оснозашии надеятся, что переговоры, преходящие з Комитете, 
будут эййектавными и откроют путь к принятию конкретных ::ер s направления прекращения 
гонки вооружений я начала подлинного прсцесса разорзт:енг1я. 

К сожаленлю, итоги, которые можно подвести лс npocecTsici трех лет деятельности, 
отнюдь не оправдывают эти ожидания. Несмотря на удзн^пекие деятельности и методов 
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работы Комитета, несмотря на большое число резолюций, принятых Организацией Объеди
ненных Наций в целях активизации усилий, направленных на разоружение, и несмотря на 
участие в них всех пяти ядерных дерпав, темп переговоров оставался чрезвычайно 
::едленным, часто сспровоадался бесплодными дискуссиями, что представляло резкий 
контраст с иассовыг{ увеличением военных бюджетов и безудерпвы^! ускорением гонки воору
жений. В течение нескольких лет Комитет не смог добиться ни одного соглашения г 
области разоружения. Таким образом. Комитет находится сейчас перед серьезной дилем
мой: вести, как это было до сих пор, бесцельные длскуссип, в то время как происхо
дит процесс постоянного накопления воорзгженпй, в частности, ядерных, которые, несо-
ïîHeHHo, могут привести в силу случайности или ошибгах в расчете к катастрофе, или же 
выСрать единственно разумную альтернативу, а именно: серьезные и честные перет̂ оворы 
в целя: принятия действенных мер по разоружению, в первую очередь ядерному разоруже
нию. Лереживаемгия нами сложная международная обстановка решительно говорит в пользу 
последнего выбора, тем более, что призрак ядерной войны вызывает серьезную озабо
ченность и глубокое беспокойство всех народов. Комитет не может не знать о массовых 
народных демонстрациях, проходящих в последние месяцы на всем европейском континенте, 
включая Румынию, а также в других районах мира, против войны и гонки вооружений, 
за разоружение, в первую очередь ядерное, за построение прочного мира, демонстрациях, 
которые становятся новым фактором в международных отношеншс: и являются ярки14 выра
жением этого беспокойства. Люди все более отчетливо иояшлаш и осозввют, что, если 
мы не сможем сейчас прекратить бессмысленное соперничество в ядерных вооружениях, 
грозящих згннчтожением жизни на всей планете, наше похсоленис будет нести тяжелую 
ответственность за то, что не создало надлежащих мирных условие для сохранения челове
ческой цивилизации и обеспечения непрерывного развития. 

Исходя из изложенного, мы не можем не заявить о нашем беспокойстве в связи с 
попытва̂ га отвлечь внимание Комитета от важнейших целей прекращения гонки вооружений 
и разоруженпя. 

Г-н Председатель, пс мнению румынского правительства. Комитет по разоружению 
обязгш, наделен ответственностью и способен эффективно содействовать достижению 
основной цели разоружения - единственному пути, позволяющему устранять опасность 
возникновения ядерной войны, обеспечить и укрепить мир и безопасность всех народов. 
1Ы считаем, что каждое из пргшительств государств-членов этого органа обязано 
сотрудничать в духе ответственности за судьбы и будущее человечества для достижения 
ощутшшх результатов в области разоружения. Чтобы добиться этого необходимо прежде 
всего активизировать деятельность Комитета, который должен решительно стать на путь 
переговоров и заключения соглашений, направленных на прекращение гонки вооружений и 
сокращение ядерных вооружений и другого оружия массового уничтожения. 

На настоящей сессии основной целью Ко1-!итета является выработка проекта вСеобъ-
емлющей программы разоружения, который должен быть рассмотрен и одобрен специальной 
сессией Генеральной Ассамблеи. В соответствии с предоcтaвлeявы^{ Комитету мандатом. 
Всеобъемлющая программа разоружения, которая долина иметь силу серьезного обязатель
ства, задумана таким образом, чтобы стать основным инструментом Организации Обьеди
ненных Наций для интенсификации и координации усилий государств по реализации 
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конечной цели всеобщего разорзгжения, преаде всего ядерного. По своему содераанню 
программа, после ее принятия Генеральной Ассамблеей, долина обеспечить осуществле
ние коренного по-^рота в области переговс-'>ов по разоружению нового подхода к этим 
проблемам. 

Пы считаем, кроме того, что требуется агстивизировать переговоры в целяг дости-
пения реального прогресса в отношении некоторьс основньгг аспектов ядерного разору-
гжнпя, которые упе в течение некоторого временя находятся на рассмотрении Комитета, 
TaicHS как достипение соглашения о запрещении всех испытаний ядерного оружия, пре
кращение производства ядерного оружия и его постепенное сокращение, вплоть до пол
ного уничтожения, запрещение радиологического оружил, запрещение разработки других 
видов и систем ору:шя массового згничтожения. Необходпио договориться о принятпи 
пер, направленных на то, чтобы не допустить использования достижений науки и тех-
ипшх для производства оружия массового уничтожения и для усовершенствования сущест
вующего оружия. Если бы до заключения международного договора или международной 
конвенции о запрещении новых видов оружия массового уничтожения, государства, 
обладающие мощными вооружениями, приняли односторонние меры для предотвращения ис
пользования достижений науки и техники в военнЕс: целях, это имело бы большое зна-
ченче. 

Требуется активизировать также деятельность Комитета в области ведения перего
воров о згислючении международной конвенции, запресгающей химическое оружие. 1Чы 
считаем совершенно законными требования безотлагательно выполнить взятые на себя 
и подтвержденные четкие обязательства заключить подобный международный документ. 

Важной задачей, которой Комитет должен по-цре::̂ ему уделять особое внимание и 
которая требует скорейшего решения, является заключение междзгнародного соглашения 
о предоставлении гарантий безопасности государства:̂ , не обладающим ядерным оружием. 
Как 1Ш уже отмечали, Румыния глубоко убеждена, что именно ядерное разсиг^енне пред
ставляет наилучшую гарантию для всех государств. Ее пека эта цель не достигнута, 
большое значение для предотвращения распрострапенкя я̂ серного оружия я згкрепления 
доверия между госдарствами имело бы зак-очение кеж,дунаролной конвенции, в соответ
ствии с которой ядерные государства взяль, бы на себя четкие обязательства никогда 
и нп при каких условиях не применять ядерного оружия и не прибегать к угрозе при
менения такого оружия и силы вообще проттв госз'-дарста, не обладающих ядерным 
оружием. 

Пы считаем, что результаты переговоров, ведзтцихсл на настоящей сессии Комитета, 
существенный вклад, который от них ожидают, долгаы найти свое отражение в специальном 
докладе, который Комитет передаст на рассмотренхгс Генеральной Ассамблеи Оргаяпзахеш 
Объединенных Наций на специальной сесспн этого года. По напему líHenna, в докладе 
должны содержаться, помимо анадпза деятельностл 1й)Ш1тета, предложения, направленные 
на усиление эффективности этого органа в будущем. 

Г-н Председатель, достижение значительного прогресса в деятельности Комитета 
в значительной степени способствовало бы ослаблению международной напряженности, 
ахстивизации политякп разрядки, созданию благоприятного климата для успешного про
ведения специальной сессти Генеральной Ассамблеи, посвященной разоруженхш. 

3 свете этого Румыния приветствовала начало переговоров меж;:̂ ^ Советским Союзом 
и Соединенными Штатами Америки о ракетах средней дальности в Европе и выразила 
надежду, что эти переговоры приведут к положительным результатам. Учитывая, что 
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в Лзрспе скокпентрировзнк самке грозные вогр̂ г̂ опные еплы п сг::ое совершенное o^^jmc, 
сггасносгь гогкл1эговек::л ::р;'лного тсонйшп'тг в ?то:г z.^:xsot: з̂ айопс icipa чрезвычайно 
сг-ьезка. Тгкос псложезпго, вызываппсе ссрьззн;^ озаСоченность народоз Езрспн, требует 
с-нсрг-:чЕЫЕ лсХстгга! сс сторон:-: всех государств з цсдяд дредотг-раденд.'; разг:ешент:я Î Î O -
зого -ру-г:л п начала гроцссса сокрасенля зоорз'жеЕгз"- на хсонтотектс. 

•'траг:ая тлз-бокуп сзабочокпость ру:-1ЫНСксго народа бз',дуг::п: i-rrir г Европе :: на seii-
::o¡: г.?рс, Гу:1ык::я зыст̂ тхала л по-прег:не»гг решительно пистз'пазт за прекрапс1с:е раз-
::з~спдл :т быстрое сопрагзнпе до мапкаюлько ппзг.ого 3-ровпя :;̂ ai:o7 сродней дальностп з 
Гз^сдс, or Л1п:з1:дасдю я'.ср:-̂ :̂ BocpyscHrtf. среднего р2д::ус? деИстзпя, а Taisr.o ЕСЯ: :ОГС 
70ДГ я,дгрп11: зоорз̂ ен::?. ь Езропз. 'ÎÎ: твердо уГеждоны, чтс ->-зс7:~снпс сзляетст 
03. .ЧГ.0 ::грд:гкальпо. , г::гиенпо зггяг:. л пз̂ ядо-хентальпсИ проблс::си в Гзропе, 

Этг последогатсльная позлдия Рт^азпш былг зповь репгтсльнс подтврр1;дона з по-
слан:1яг, надразлепкьсг президентом Шгколае Чазтзео™, греопденту Советс::ого Союза 
.TooHrw Грежнозу г. презгиенту Соединенный Штатоз Аисрихи Рональду Рейгану, которые 
недазпо был:: распростраЕвны з качестве ойадиадьяьпг докзиснтоз этого Ко»гатетг., а такте 
Е посланшг, адресованных другим глазам госудгрстз и празптельств стран подпясавпих 
Заключительный aicT Ссвепаизя по безопасности п сот^.днпчестзу з Европе. 

Учитывал, что нслггчяе указанных зооруг:енпй затрагивает ~ ставит под непосред-
стзоЕную угрозз' гизненные интересы европейских государстз, i-m считаем, что все эти 
государства, само сзществоваиие которых поставлепо под угроз;', имеют законное право 
3 тоН :uni гшой форме участвовать в переговорах о сопрацении и уничтодении ядерного 
орз^ая 3 Европе. Разделяя ту же озабоченность, Велп::ое Национальное Собранпс Румынии 
обратилось с настоятбльныг-: призывом к парламента!:, правительствам к народам Европы, 
СПА и 1Санады принять незапедлительныс з самые активные меры и покс еще но слишхсом 
поз.дпо Щ5ил02ить всв усидпя к тоиз»-, чтобы сократить п зтшчтогзиь ядерное оругсге яа 
езропейскок конт:а10яТ£, защитить оснозное празо всех народов - право на гизнь, свободу 
п :с:р. 

Уже сейчас, - подчеркизат президент Шгколее Чг.упеску, - пока не начали падгть 
этомные бомбы, пока roj еще З Е В Ы , пока, сдедовательнс, епс не слишком поздно, необхо
димо остановить гонку ядерного воорузгенпя, панетдть переход к полному разорузекию я 
дрепде всего ядерному разоругению. После того, ках: будут сброшены атомные бомбы, 
Судет -слишсом псзд::о. Не будет никого, чтобы судить впиозных. Но будет больше 
ни сз'-дей, ни зяновников. Именно сейчес гаи должны действовать r:iecTe рад:: спасения 
чслсвсчсстза от атомной войны, ради защиты пизни но напей планете. 

О 1^щительяой прнвергенностп З^шяпп дедз' ргзорзгжоппя свидетельствует таюге ак
тивная поддержка, которую она оказывает достиженго'з ходе Кадрхдокой встрочи до безо-
дасиост:: л сотрудничестсу з Пзропе, соглапекяя о созыве кояферсншга по вопросам згкреп-
лoнИv1 дозерпя и разорзгжеяяя в Европе. 

Оргатзацпя такой конференции имела бы больпое значеядс для дола мира, сотруд-
ятчостза и доброго соглгсяя между всеми евгодейскп:^ гocyдгpcтзa^EI, поскольку она 
впервые з псторди переговороз по разоружению явдлась Сы демократичнык п предстаБИ-
тедьним (здруиом, яг котором зсе европейсюхе госз'-дагствг. поглг: бы констрзгктпзно со
трудничать с целью принятая сут̂ естзенных мер, нспразлепньз: ка 31срепленио взаимного 
довер:м :: содействпо разоружению. 
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Ibj считаем, что проблемы, связанные с разоруасением п мпром в Европе, как и в 
любом другом райоЕэ земного шара, непосред-'твенно касаются Кс14птета по разоружению, 
поскольку все мерь., направленные на разоружение, кезазисшю от места их обсуждения 
должны преследовать основную цель всеобщего и полного разоружения, в достижении ко
торой особо важная ответственность возлагается на этот К 0 1 з т е т , 

Г-н Председатель, достижение поэитивныг результатов иа нынешней сессии Комитета 
зависит от проявления всеми членами Комитета политической волн сотрудничать и вести 
переговоры в конструктивном духе, трезво и реалистично. 11ы считаем, что мы должны 
действовать со всей требуемой ответственностью, с тем чтобы Комитет мог в ходе своеа 
нынешней сессии представить результаты, отвечающие закоиньс: ожздаяиям народов. То, 
что ож1;.';ается от всех нас, четко выргьзилось а въфажается з связи с проходящими во 
г̂ ногн: странах, в том числе з Румынии, :1ассовыми демонстрациями против опасности 
ядерной войны в пользу разоружения и мира, за воззраценпо к политпке сотрудничества, 
разрядки и ззаимопонимания. Ту же цель преследует все более реш1:тельная позиция про
тив войны, за разоружение, занимаемая згчеными, которые особенно хорошо знают раз-
рзшительную силу современных вооружений, катастрофические последствия ядерного кон
фликта для всего человечества, для самого существования цивхшнзацпи. Уместно в этой 
связи напомнить призыв, обращенный к народам: участшзса!^ состоявшегося недавно в 
Бухаресте международного симпозиума "Ученые и мир", где они заявляют о серьезной 
опасности ядерной войны, решительно.выступают в пользу разоружения и выражают наме
рения изложить свои точки зрения в Организации Объедипенных Наций, в Комитете по 
разоружению в ЗХеневе, а также на всех других международных уорумах, где обсуждаются 
проблех-ш, связанные с разоружением, :4ирои, безопасностью и сотрудничеством. 

В жизненно важных усилиях, направленных на прекращение гонки зооружений и начало 
реального процесса разоружения, в котором со всей ответственностью должны принять 
участие все государства и, в первую очередь, крудьые мощные в воехнюм отношении страны, 
мы уделяем первостепенное значение той роли, которую могут сыграть неприсоединившиеся 
государства, развивающиеся страны, малые и средние страны, входящие или не входящие 
в зоеяиые блоки. Укрепление сотрудничеств" и солидарности мс'зду ними помогает акти-
зпзировать перегоЕоры по разоружению, разработку соглашений, которые моглн бы привести 
к прекращению гонки вооружений и эффективному сокращехшю вооруженньк сил и вооружений. 

Для зыполнения предоставленного ему мандата и реального служения делу разоружения 
Комитет по разоружению располагает зозможностяхи, которые он еще далеко не полностьа 
пспользозал. Если зсе члены Комитета действительно будут движимы стремлением и поли
тической золей способстзозать урегулирозанию сущсствуэщгд: просла::, если будут учтены 
предложения всех государств, то существующие рамка буцут вполне подходящими для со
гласования эффективных и справедливых решений, ксторыо, ке нанося ущерба ни одноьу 
нз государств, моглн бы служить рсалькои интереса:: всех cipaii, способствовать уттекь-
шению п устранению опасности ядерной войны, сутцествекксму сокрапонвю всех вооружений, 
достиженшо всеобщего и полного разс-ружения. 

Что касается Румынии, то она готова приложить все усилия, чтобы совместно с 
лруги>ш делегациями эффективно содейстзовать активизащш в paincax Кох̂ штета переговоров 
по разоружению с целью достижения ощутимых результатов, отвечающих ожаданиям и наде
ждам всех народов мира. 
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nPBZSEIIÁxEJb (cepesox с английского) : Я благодЕтп Его ПревосдО.дительстзо министра 
i::-:occpan-r.z: дел PjrtiKHini за гыступлекпс, которое, я увере::, 51:ло зислупанс членами 
глгсгготс с особьг-: интерйсо::, Я также бдагодара его з:̂  сспдис олова, зысхасакгзы'-
D ;:оГ: адрес и ъ адрес моей страны. Я узерея, что с5е нас:: дрЗ'̂ .остзсгзые страны 
будзт :: зпре -ib стре:~с_'ться к достихекию зсеобцего разоружс1:1:я. Сейчас я иредоотаздяю 
олозс дредстазитедю Соеди:-:онш£: Штатоз Ai-iepHKîi зослз* ̂ хя̂ с̂у. 

Г-:-: 97ЛЦС (Сэ2д:д1с-КЕие Штаты Ai:opiaaî) (дезсзод с аЕглд1'сг.сго) : Г-к Пре-^ссдатедь, 
я зпсрзнс о'рЕцигльнс зыстуда'о 3 это:: Комитете. üosToir' :uîe доседось 5к зсспсльзо-
зг-ться этой гоз::ожнос*:ьЕ, чтобы' зыраоить за : : ирпз катод учесть :-ocí. делегацш: за 
:'::£лое :: Зосдр::отргстЕО£ зыполнсние зонд: o6^saKi;ccicL Прсдсэдггодя Комитета пс ^ а з о -
13-:_c:::z: о точ5::ис иерзогс 1:есяца это:': оьссии, Л дотел Он тслг.о отмстить, чтс я о 
глз-оок:г у-,сзлетг;ор€КЕо:: ириЕяд на себя роль иредстгзетодд Со>д̂ д1э:>з>1:; Етато^ з Ко-
•дггете и что л зыоокс оцеии̂ -аг приветствии, которые был:: зыра̂ :с:зг з not адрес кош-и. 
коллегами. Я уже :п..ея удовольствие тесно сотрудЕичт-ть з Ньэ-лоркс- с рядок моих 
коллег, пр:1сутствуощии здесь сегодня. Я надеюсь ЕЕ продолг1е::не тесЕОГо сотрудничестза 
сс зсе:д: замг: :Î дрзггими коллегами, с кеторынЕ я имел удозольстзие познакомиться после 
моего приезда з Еенезу. 

Г-и Председатель, мне хотелось бы присоединиться к задит: ТОПЛЬЕ: слезам призет-
отзия 3 адрес ;тзажаеыого хжкистра иностранных дел РугшнЕЕ, которого мы имеем честь 
видеть присутстзупщим ка заседании нашего Комитета. 

Сегодня я хотел бы очень кратко затронуть вопрос о работе Специальвой группы 
даучньсг экспертов, которая, как планируется, соберется на свою тринадцатую сессию 
здесь на следующей неделе. 

Летом прошлого года делегации Италии и Японии затронули вопрос с том, какой 
должка быть будзгщая работа этой Грухшы, На этой сессии узажяешй представитель 
Шзеции г-жа Торссон внесла предложение о том, чтобы Конпггет пс разоружению рассмотрел 
3 соотзетствующе:: контексте зозмоднссть организации стажцпй, которые производят замеры 
урозня радиоахтизЕости з атмосфере, з систему междз^ародвого иаблюдевия. На этой 
же ceccin: уважаемый представитель Японии посол Окава зиозз отмстил работу, проводимую 
Группой научных экспертов, и напомнил нам о том, что Группа сообщит нам свою оценку 
второго мездународного эксперимента, касающегося обмена свйс:шческими данными. 

11не хотелось бы капомнить, что, выступая в Комитете 9 йезраля, директор Агентства 
Соединенянг Штатоз по контролю кад вооружениями и разоружению д-р Ростоу выразил 
заиптересованность моего правительства в обсуждении с другими делегациями возмож-
ЕОстЕ расширения мандата этой Группы и, з частности, мандата, который пеззолил бы 
ей рассмотреть практическую зозможность и полезность об::сЕа дянными о ядерных взрызах 
и других необычвьс: явлениях, происхсдящиг в атгадсфере. Это усилие может оказаться 
продуктивпып, учитывая его связь кок с укреплеетем дейстзующих догозорных режимов, 
таг. и с подготовкой вооых соглашений в этой области. 

Г-и Предсе,-атель, моя делегация полагает, что Группа яаучпых экспертов играет 
и долж1-:а играть впредь значительную роль з нашей работе в этой сложной, но жизнеЕЯО 
важной области прозерки, С самого зачала созременпой эры ссглапепий з области 
контроля над зооружениями и разоружения способность эсх̂ ектпзио контролирозать соблю
дение положений соглашений была признана з качестзе зопроса, т<еющего огромнейпее 
значеш:о. Это относится не только к проведению перегозороз до подожешсаы какого-либо 
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конкретного соглашения, s холе которых сфера действия а вопросы проверки доляны 
рассматриваться совместно, но и к осуществлению даииого соглашения в течение всего 
периода его дейсгвия. Например, Договор об Антарктике предусматривает проведение 
любой стороной инспекции на местах объектов любой другой стороны во всем данном 
регионе для обеспечения соблюдения полоаеяий Договора, Он такпе предусматривает 
воздушное наблюдение за всем регионом. Другие договоры содерпат подосения, которые 
идут еще дальне. Договор о нераспространении ядерного оругия предусматривает 
систему гарантий, функционирующую под эгидой Международного агентства по атомной 
энергии, которая используется для обеспечения эффективного соблюдения Договора. 
Я йогу добавить, что Соединенные Штаты и Соединенное Королевство, как обладающие 
ядерным opynneiít: государства-участники Договора о нераспространении, также на до
бровольной основе заключили о̂ г̂лашенья с МАГАТЭ, распрострагшв систему гарантий на 
свои ic: те ядерные установки. Эти инициативы показывают, что положения Договора о 
нераспространении, касающиеся проверки, не являются слишком обременительными и не 
представляют собой угрозы для коммерческой деятельности, затрагивающей ядерную 
энергию. Они также указывают на тот факт, что мы все несем ответственность за со-
здавис атмосферы доверия к международным согдашсииям о контроле над вооружениями и 
раз оружении. 

Г-н Председатель, Группа научных экспертов не завершила свою текущую работу. 
Комитету по разоружению было бы преждевременным принимать сейчас решение относительно 
зс будущей деятельности. В течение сво^ предстоящей сессии Группа еще должна 
проделать значительную работу в области международного обмена сейсмическими данными 
в соответствии с положениями ее нынешнего мандата. Перед ней стоят важные задачи, 
которыми она будет заниматься летом этого года и, возможно, в последующий период. 
Пое правительство полностью поддерживает нынешнюю работу Специальной группы научньс: 
экспертов п будет делать это до тех пор, пока ̂она приносит пользу. Однако мы пола
гаем, что настало время для того, чтобы подумать и провести консультации относительно 
задач, выполнение которых иы должны поручить Группе в ходе ее будущей работы. Время 
для принятия рапенпя, вероятно, наступит в течегше летней части сессии Ко:4Итета, 
когда ны будем располагать возможностью ^зучить доклад Грутиш научных экспертов, 
представленный в соответстзпи с ее нынешьихм мандатом. Мы дойетвптольно з долгу перед 
теми, кто уже выдвинул конкретные идеи, и мы надеемся услышать от других делегаций 
их идеи и обсудить их с ними, з частности относительно возможности расширения ман
дата Группы научных экспертов. При рассмотренЕн путей улучшеиня контроля за атмо
сферой это :гогло бы явиться полезным вкладом в расшпрехше занхз возможностей проверки. 

ПРЕДСЕДАТЕДЬ (повевод с английского): Я благодарю все за добрые слеза, высказанные 
в мой ачрес, и сейчас предоставляю слово представителю Копни г-ну Дону Нанджире. 

Г-н ДОН КДТШяТТРТг (Кенля) (дсвезод с английского) : Благодарю вас, г-н Председа
тель, за предоставление мне слеза. Моя делегация с больппм удовлетворением отме
чает прпсутствне среди нас уважаемого министра иностраншл: дел Румынии, сердечно 
приветствует его и выражает нашу глубокую и искреннюю пркзнгтельность за только что 
сделанное им з нашем Комитете важное заявление, в котором ои изложил позицию своей 
стргшы. 
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::-Д1.д::, д за этс время мся дслггаддя нес-докрртко выстудслс, Or,::aicc, доскольку г. 
гд-рзыс выстзгаак на дленардом згссдагдд: эссгс KcziTora :r:r дстсчось бы Е : :СЗЬ гырс-
з:ль удозлетзорелис дслегадгд: Ксндд з птношсндд вадсгс у::элого рзюзсдстга ходом 
оСс:-ддс:н1я 3 Кондтбте. Мы дёйстзиаельнс дрдзкатслыд: :jai:, r - r Прсдоэдатсль, Banci: 
д^1егадд1:, а таяде зс-:: членс!; сгкретардата этого Кс::Етета, ICOÎÔICT^HTKC рзгкозсдд::ого 
Се::̂ отарэь Ко:21тэт-1 п ЛХГЧЕЫМ дредотагнгслз:: Гсноральксго оспрстарл Сргагдгзадгш 
05ъсд:д:е:-дгыд Нацд:: дослом г-ном Р.Ди;айдалок, за стлот1г:,т раЗсгу, "сторуг; зы зыпсл-
::я£-т-. Бы ::с:.сте ргссчитыаать на самое долное сстрз—ддтюстзо :: но̂ :-.?-:̂ ^ надой 
дслегадгд:. 

Г-д Председатель, раосматрнсаехдю яамн зсдросы д-гродд ло од-гту д вссьи:. слог:л: 
до дара:;теру, эдда1:о в сгоьм сзгсдняпяэм зыст^илсгдл: z дстол о-' дсделдться с вага, н с 
HpaeyrcTsyBStBMHздесь увагасмынд делегатамн нексторыш: мцодсз! по ток вопросам, кото
рые, по:юеку :эекию, заслудазают самого полного вни-тг-ндя на данг:ой сесспн Комитета. 
Я хшею в виду, г-н Председатель, следуэщке вопросы: 

a) организация работы Комитета по разорудендЕ; 

b) узфсплвние потенцпала Организации Объедшхедньп: Ear?n. рэиать вопросы 
разоружения путем создания д/илн эффективного кспользовадпя котшетентньк 
меданизмоз для перегозсрои в области разорудеддя; 

c) дредварительная догестка дня и nporpaMia работы Кохштета по разоружению 
на 1 9 8 2 год; 

d) псдгстошса ко второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной 
разорз'жениа; 

с) ядерное разоружение; 

f) эффективные международные соглаиения, с том чтобы дать государствам, не 
обладающим ядерныг-: оружием, гарантии против пртюпення длп угрозы применедпя 
.•^;ерыого оружия; 

g) Всеобъемлющая прогрш-1ма разоружения; и 

h) разоружение к развитие. 

Оргагдаапия вУботн Комитете до •ргаортжению 

Что касается организации работы Комитета по разорзгжешго, тс работу Комитета по 
разорз'жешаэ, несомненно, следует лучше организовать, чтобы он i:or эффективно, успешно 
д быстро выполнить свой мандат. Поэтому, г-н Председатель, Кохитет мог бы серьезно 
рассмотреть зоз:дажность обсуждеппя данного вопроса на доскодькдд своих специальных 
зассда:д1яд. Я считаю, что - соотвэтствид с празплахд: 2 7 п 2 9 правил процедурд 
Комптета следует уполномочить мепсесснонного предссдгтсля дроводдть неоф1щкальные 
коноудьтацдд как с долегациякк в Женеве и в Ныэ-йорке, тахс п с буду:1им председателе!. 
Ко12ггета с целью достижения договоренности о пре,ДБарптольис11 повестке дня к nporpaiBîo 
работы иа следующий год. Однако такие консультащд: должны быть дрогедены до созыва 
в Оезрале дервой дли так называемой зеседней сессп:; Ко:п1тета до разоружению. Б сл̂ 'час 
деобходдмости, лредсесснонные копсультацш: можно проводить - Ьедезс z течение яьсколь-
ICHX дней последней недели января. Цель таких заседаний и'удет, расу:1еется, заклэчаться 

(Г-:: До- 1.а:-ддглп:.в. Кеи::л) 
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в To:i, чтобы достичь договоренности об окончательное повестке дня и программе работы 
Комитета з будущем году. От существующей практики, когда первые две, три пли даже 
более недель каздой сессии Комитета тратятся на дискуссию по процедурным вопросам, 
следует бозотлагсгедьно отказаться, посксльку Комитет не доддс:: работать на основе 
пеутперцденныг повесток дня ил:: npoípaiEi работы, как это было, например, с повесткой 
дия л програхпюй работы Комитета по разоружению ка 1982 год, которые были приняты 
лишь 18 февраля, то есть на прошлой неделе. 

Вопросы тктэешгения потенциала Организации ОбъединзЕнье: ̂тутй -ррдать вопросы 
разор-у7птгття| я^шги создания и эффективного :1сподьзова:п1я кошстоптиыа: иеганизмоз для 
перегоророа s обдастд разоружения тесно связаьпа с зопросоп организации работы 
Коиптста по разоружению. Как зам известно, г-и Председатель, создание эффектизных 
1:с:аииз1юв в цел;в разорзгжения было одной из основ1П.с: задач перзой специальной 
сессии, посзящснной разоружению. На этой сессии подчсрхсизалась иеобходимость созда
ния как совещательных форумов, так и форумов по переговораи з области разоружения. 
С учетом этой потребности была вновь создана Конисспя Оргаиизацпп Объединенных Наций 
по разоружению з качестве зспоюгательного совещательного органа Генеральной Ассохгблег 
3 то в р е 1 « как coi-ta Ассамблея осталась глазным соседатсльныг: оргспом Организации 
Объединенных Наций, а ее Первый комитет стал еще одним созещатель:2В1 органом для 
обсу::;депия зопросоз разоружения. 

Поэтому наметившаяся тенденция превращения Коюггета по разоружению, глазного 
органа Оргапизацип Объединенных Наций для перегозороз по разоружению, в совещатель
ный фору:: противоречит требованиям и положенпяи круга ведения Комитета по разоружен:аэ. 
Поэтог̂ у, г-и Председатель, мы должны приложить зсе усилия, чтобы, пока не поздно 
остановить и обратить всхить эту опасную тенденцпю. Шх должхд:! тратить больше зремени 
на печегозоры по основным вопросам разоружения, а но зазшихться полнтиканстзом, раз
говорами по процедзгрвым вопросам, и с п о л ь з а з а н и е 1 { права на ответ и т.д. 13ы должны, 
г-н Председатель, найти пути и средства расширеняя н укреплеппя зозиюжностей Кмпггета 
по разоружению компетентно осуществлять .сзои (Тунн̂ ч̂ по седенш) перегозороз, возло
женные на него международным сообществом. Поскольку сама Организация Объедияенньк 
Наций песет ответственвость первостепенной зажиости з облает:: разоружения, она 
должна играть одн" из центральных ролей в ооответстзпи с nyi" Taini 114, 123 и 124 
Заключитедьиого докзгмента, 

Я считаю, что единственный путь оказания Комптету по разорзпсению по1-ющи з эффек
тивном и успешном осуществлении его мандата лежит через зсдо1гогатольные органы, ко
торые должны создаваться з достаточных хсоличестзах для решения клочезых вопросов 
.процесса разоружения. Речь прежде всего идет о дродолже:пи1 с>згнкц::оЕяровгния спе-
тщадьпых рабочих групп, учрежденных Комитетом по разоружению 17 марта 1980 года, 
которые были зновь созданы на зремя сессяи Ко:жтета до рааоружеиио 1981 года и три 
из которых были зосстаносдены 18 февраля на проплой недоле яа зре1и сессии Комитета 
1982 года, а пмешю специальные рабочие группы по гшшчесио:^ -Î радиологическому 
орудию к новая грзгппа по эффективньм мехиупародным соглане:и1,'П1, с тем чтобы дать 
государствам, не обладающи: ядерным оруждем, гараи7:п1 прот:зз припснепия или угрозы 
примсиения ядерного оружия. 

líoa делегация с удовлетворением отмечает, что эти рабочие грзгппы зновь созданы 
и 3 скором зремени пристзгпят к разработке сзопх nporpaic: работы на зремя этой сессии 
Комитета по разоружению. Грзщды по радиологическому и x:23i4CCKCiiy орзгжаю быстро дри-
отупилд к работе и, как нам зсем известно, зчера дрозел:: сзои перзые организацпонные 
заседапия сод председательстзом узажае^к послоз из 5едерат:1зпой Республики Гер:-киши 
и Польши, которым я официально зысказызаю от шюня делогащиг Itemni лсздразленпя п 
дризпательность. Предлопеяные этюш дродседателяз-п: расп::сад:м работы приемлемы цля 
моей делегации, при условии, разуыеется, что !гь: будо:: зшолиять :с: дсстаточкс гиб:со, 
избегая излишнего буквализма. 
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Я сч:?гаю,что специальные рабочие группы после ид ссзг.акиЕ лолзны функциогггровагь г 
овсе., соосвегствз'ищ̂ !: кгчестзе и согласие сзох. ра:з:а:: -J-ICIZÍC ::crpepiiDi:o до тех пор, 
noiva Охл: ::о зыполилт c'ci: К1андатк, ке исклачая, раозггхстсл, 1,сз..ож::остп пересиотра 
тс1:цп -:а;щасог>, если и гсогдг. этс -.leooxcinio, Практглса создалил по-таь.тпых грудл z 
pciscx сисщгальзл: рабочих групп лилястоя зесь.-л пслоансГ., и должна, разу::еется, сохра
няться, одпг1со HOHTaicTHue группы дзляиы работать к за̂ ерзаать 31гполнение сзснх задач 
3 точсдиэ от::осите-11:НО нсротгсг срокоз, з дибок случае, не более чо:. дзух недель. 
Й1сн:-о при этой понш^шниг гюя делегация согласилась с оозданпе:: s гхачазе 3Teíl ceceen 
Кохштета пс разоружении контактных групп по целяы, перзоочоредны:: задачам и пршгципа:! 
ВееоСъсылоцеи nporpa:nzi разоружения. Я признателен коор.^паторса: этгг групп узадае-
:аз1 посла:: (&ра1щпн, Бразилии и Герианской Демократической Республтжи за их безуетангше 
усЕДНЕ по дост:д:ен!т консенсуса по различным пре,-у10же:£пя!:. Поя делегации с больше: 
удозлстзореинеы отхгечает yiiei-nie п терпение, с которы:- узалае:дг̂  посол 11екс:на1 руг-согс ;ит 
работе̂ ! Споцнадь::ой рабочей группы по ca:ic2 Зсссб-ьсдкло!. нрсгршп.е разоружения. 
Эта Грзгп::с. др::о'̂ утп1ла i : с^оей тгг/дЕой рсботе ерасу z e ^ ::ачале oïcil зесеинсй сесспн 
Коштгета пс разоружению; одх'акс, как я уже отыет:̂ !, ::ие хотелось бы, чтобы Рабочая 
гр^тша по Всеобьеилпцей программе разоружения уделяла больпуа часть зремени sonpocatí 
суцестза, • а не дебатам по процедурным зопросам или концептуальтдп п г)плософскш: спорам 
гиогооиытных делегатос. Эта практика должна распространятьел па кагу;ую рабочую группу, 
jnipe^aoxiiT этш-1 Комитетом. Комитет является форз?:ю:: для перегозорос; поэтому мне 
хотелось бы,' чтобы он тратил больпе зремени,лпотая н просматривая проекты,а не выслуживая 
глубокошолеиные реторичеисие к философсхаге заявлсння делегатов. 

Пр:п1ятие повестки дня н nporpaiaaj -работы KoinrreTa но вазсружопЕг ття 1<рЯ2 год 
фактически создало основу для сосредетсчения надтта усилий на таких оеновополг1гаащих 
пунктах, Kai: вторая специальная сессия, поезяноппая âзô т?жeнпд. я'герное разортженде. 
негативные гарантпи безопасности. Всеобъемлющая nporpaicia -оазорудодня. созданне безъя
дерной зоны в АйРЕке. объярлеЕне йт.у^ского океана зоной мта. совданне д->-7Гих зон 
1дгра да 3e:aie. создание зон, свобо.̂ г™-' пт ядерного О Р У Г Д Я . И Т . Д . 

На нынешней сессии Комитета по разоружепию одна дз далях дервоочередных задач 
заключается в том, чтобы внестп ценный вклад а процесс по.дготовки ко второй спецкаль-
Н0Л1 ceccin:, посвященной разоружению, которую на14ечено пхюзсстд с 7 июня по 9 июля этого 
года 3 Нью-Йорке, где, кстати, с 26 апреля по 14 мая также проведет свои заседания 
По,:д'отоЕДтелыддй комитет для той же самой специальной сеседд, досзященной разоружению. 
Поэтому у нас осталось созеем мало зременн, и чем скорее izz дачп©:: разработку элементов 
спецдальЕого доклада, который как поручено псдготовпть для этой сессии в соответстзид с 
резолюцией 36/92? Генеральной Ассамблеи от 9 декабря 1981 года, тек лучше. Г-д Пре"-
се-^атель, ноя делегацдя внимательно выслушала мнения, ̂ .ысказахдие разлпчнимп делега-
ц:дди да неофпцдальио:^ зассданпи Комитета, проведеином 22 февраля в пачале этой недели, 
и 132 согласии с обгхкм гонением о ток, что специальный доклад ,'У1я второй специальной 
сессли, досзященной разорз^енпю, должен быть разработан да основе рзп:оводящих принципов, 
пре,^о=едньЕ делегациями; он должен давать точную оценку проблем, неудач п успехов 
в переговорах по разоружению и содержать практичеенпе предлсжедия по достижению кон
кретных результатов в вопросах разоружения; он должен быть одни:: кз основных докумснтоз 
второй специальной сессид, досвящсшгой разоруженхш. 
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Ш вез согласны с тем, г-н Председатель, что конечной целью ядерного тзазоотаення 
является подлое запрещение и полное удичтояение адсрпого оружия, аюнно z этой связи 
мы приветствовали начало двусторонних переговоров меаду Советскин Союзом и Соединенныю! 
Штатах̂ !! по ядерным силам средней дальности и настоятельно призываем эти сверхдержавы 
приступить Б ca:ioe бдшийшее зремя к дзустороники переговорам по сокращению стратеги
ческих зооруаений. Г-н Председатель, необходимо любой ценой предотвратить яц-ерную 
зойяу в любых ее зозмозвых формах. Поэтому зсе заиитересовслиые государства долпны 
безотлагательно принять меры по сокращению и контролю над ядерЕгсс: вооруиениями з 
качестзе веяного щага на пути к ядерному разоружению. Ко;1итет по разоружению должен 
придавать этому зопросу самое большое значение и уделять ему самое перзоочеродное 
знимание. Необходимо, чтобы Соединенные Штаты, Союз Созстских Социалистических Респу
блик и Соединенное Королевство зозобнозиди и октизизирозоли сзои переговоры о полном и 
всеобъоидющеп запрещении испытаний ядерного оружия и о иергспроотранении ядерного 
оружия с целью заключения договора о зсеобъемлвщем зопрещснпи испытаний з этой важной 
области. Кроме того, я вряд ли могу переоценить важиость достижения соглащения по 
нациопальныи и мевдународным средством прозерки и другим ucpaií, с помощью которых, з 
частности, может быть остановлена гонка зооружсний в коашческом пространстве и дости
гнуто запрещение химического оружия. 

Г-н Председатель, мое правительстзо признает нсобхо.^юсть з мирном использосонип 
ядорпой эпоргип, однако такое использование должно сопровождаться ядерными гарантиями 
и Mopaim укрепления доверия, которые не поззодиди бы государстзан использовать ядер
ную энергию для военных или других разрушительных целей. Акты агрессии, иностранно± 
окхсупацпи и другие нарушения Устава Организации Объедш:енпш ïïnyiu оказывают весьма 
негативное влияние на переговоры хю разоружена, включая ядерное разоружение. 
Г-н Председатель, как мы можем сидеть здесь за этиы стодо:: и обсуждать проблеш разо
ружения, в то зремя как в международных отношениях преобладают страх, подозрительность, 
недоверие, региональные войны и аннексия, а также международиая напряженность, и кон
фликты? 

Что касается эффектизпых международных соглашений, с тем чтобы дать государствам, 
не обладшэщпи ядерным оружием, гарантии против применения иди угрозы применения ядерного 
оружия, то пункт 59 Заключительного документа з этой связи играет особое значение и 
гараитпи безопасности для этих государстз должны быть закреплены в международном 
договоре. 

Что îcacaeTCH важной Всеобъемлющей программы разор-ужепия. то делегация Кении пол
ностью присоединяется к позиции Группы 2 1 , излоэеииой з рабочих документах: 

CD/CPD/' . .T .55» О принципах Всеобъемлющей программы разоружения; 

CD/CPD A IP .56 , о целях Всеобъехшэщей программы разоружения; 

C D / C P D / - Í P , 5 7 , О перзоочередндпг задачах Всеобъемлющей програгсш разоружения, и 

CD/223, О мерах Всеобъемлющей программы разоруженпя. 

Г-н Председатель, я с бохьшш сожалением отмечаю, что у ряда делегаций зсе еще имеется 
значительная степень разногласия с позицией Группы 2 1 . Однахсо факт заключается з топ, 
что содержащиеся з этих рабочих документах положения ззяш из сапоге Заключительного 
документа, которой бил принят консенсусом 30 июня 1978 года на перзой специальной 
сессип, посБящеиной разоружению. 



IS 
(Г-Е Дон Нятттгятгре. Кения) 

Значение Всеобъемлющей программы разоружения заключается в том, что она является 
инструментом, с помощью которого может быть достигнзгто всеобщее и полное разоружение под 
эффективным и достаточным международным контролем. Поэтому для обеспечения процесса 
разоружения необходимо, чтобы заинтересовавнме правительства вгяли обязательство безот
лагательно устранить угрозу войны, особенно ядерной войны, и раз и навсегда покончить с 
гонкой вооружений и тем самым обеспечить прочный мир и безопасность во всем мире. Мы 
обязгшы разработать продз^аниые и сбалансированные положения Всеобъемлющей программы 
разоружения, будь то в форме проекта целей, первоочередных задач, принципов иди мер, 
для рассмотрения и, в конечном счете, принятия второй специальной сессией, посвященной 
разоружению. Грушха 21 придает больное значение данному вопросу, однако, к сожалению, 
сзпцествует еще много принципиальных различий во мнениях, как это можно заметить по по
зициям других правительств,по этим самым вопросам. Поэтому для сближения этих различ
ных позиций необходимы активные и напряженные переговоры. Действительно, трудно решить 
проблемы определения вооружений, масштабы соглашений, временные рамки и процедуры, кри
терии и методы проверки, отбор, последовательность и классификацию целей, первоочередаых 
задач, принципов и мер Всеобъемлющей программы разоружения и т.д. Однако у нас нет 
иного выхода, как систематически, в дзгхе доброй води и иеустаиио заниматься их решением. 

Позвольте мне сейчас поделиться с вами и с другими уважаемыми делегатами, присут-
ствз^щими в этом зале, иекототоош мыслями о характере мер, которые моя делегация хотела 
бы видеть включенными во Всеобъемлющую программу разоружения. Я считаю, что раздел о 
мерах Всеобъемлющей программы разоружения будет наиболее трудным разделом для перегово
ров, поскольку конечной целью мер по разоружению является достижение целей Всеобъемлющей 
программы разоружения. Поэтому осзгществлевие этих мер должно соответствовать не только 
целям, но и первоочередным задачам и принципам, изложенным во Всеобъемлющей программе 
разоружения. Основополагающее требование заключается в том, что Всеобъемлющая програм
ма разоружения должна быть подлинно всеобъемлющей и глобальвой по своему характеру. В 
этом отвошенив, г-в Председатель, преддожевие Группы 21 отвечает, по вашему мвеввю, дав-
вому требоваввю. 

Поэтому,полвостью поддерживая это предложение, делегация Кении призывает также дру
гие группы делегаций согласиться не только с логикой и подходом, отраженными в проекте 
главы по мерам Группы 2 1 , но и со структурой и формой этого документа. 

Что касается стрз^уры Всеобъемлющей программы разоружения, то, г-н Председатель, 
перед вамв открыто мвовество варнавтов. Например, глгше, посвящеввой мерам, могла бы 
предшествовать встзгпвтельвая часть, что perysBpoB'aso бы все разделы каждого этапа, вда 
же мы могдв бы включить в начало каждого раздела иди подраздела, в зависимости от об
стоятельств, отдельную главу иди краткое и точное вступхевве. В любом случае я считаю 
необходимым 1сратко указывать в начале каждого этапа общую идею главы и ее конечные цели. 
Затем следует установить также предварительные сроки, в течение которых долввы быть 
полвостью выполвевы меры каждого этапа. Кроме того, характер Всеобъемдкя{ей программы 
разоружеввя должев быть юридически обязательным для всех государств, и это должно быть 
абсолютно четко указано во вступительной части Программы. 
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Таким образом, г-я Председатель, не долхно быть неясности в отношении целей, 
которые доляны быть достигнзгты с помощью мер по разорзпгению Всеобъемлющей программы 
разорзпкения и которые дают основзг для классификации мер по различнш этгпа!̂ , с учетом, 
разумеется, установления первоочередных задач Всеобъемлющей программы разоруяения и 
ее целей на безотлагательные, промеяуточные или постоянные и конечные. Как указыва
ется в Заключительном документе, главными целями Всеобъемлющей программы разоружения 
являются приостановление и обращение вспять, предотвращение и запрещение гонки воору
жений, в частности гонки ядерных вооружений, а также сокращение масштабов гонки воору
жений и всех видов вооружений, оружия и вооруженных сил и тем самым полная ликвидация 
гонки вооружений, в частности, гонки ядерных воорувений, я устранение опасности войны, 
особенно ядерной войны. Именно эти соображения побудили Группу 21 в своем дозсументе 
C D / 2 2 3 ОТ 1 9 августа 1981 года предложить четыре этапа. Меры являются взаимосвязан
ными и дополняют друг друга. Кроме того, они построены на основе самого Заключитель
ного документа и излагаются в логической последовательности и полностью учитывают как 
элементы, так и поэтапный характер процесса разоружения. Так, приостановление и об
ращение вспять гонки вооружений, особенно гонки ядерных вооружений, должно осуществлять
ся на первом этапе мер Всеобъемлющей программы разоружения. Сокращение гонки воору-
веявй, вооружений и вооруженных сил должно предусматриваться на втором этапе; полная 
ликвидация всех типов ядерного оружия, а также весьма значительное сокращение других 
типов оружия и предотвращение гонки вооружений*в космическом пространстве должно быть 
целью мер третьего этапа. И, наконец, ликвидация обычного оружия и вооруженных сил, 
за исключением тех, которые по взаимному соглашению необходимы для обеспечения внут
ренней безопасности на своей собственной территории, долйва быть достигнута к концу 
четвертого этапа. На каждом этапе следует указать на необходимость направления 
высвобождаемых из военной сферы ресурсов на социально-экономические цели, особенно 
на благо развивающихся стран. 

Устанавливая меры в контексте целей, первоочередных задач и принципов Всеобъемлющей 
программы разоружения, мы также должны определять их очередность как безотлагательную, 
краткосрочную, среднесрочную или долгосрочную. lia должны также устанавливать меры 
с згчетом того, являнягся ли они общими для всех этапов Всеобъемлющей программы разору
жения или же лишь для одного из этапов. При этом, г-н Председатель, мы должны учи
тывать уровень и характер мер, которые должны быть приняты для осуществления Всеобъем
лющей программы разорз^ния, то есть должны ли эти меры приниматься на национальном, 
субрегиональном, региональном, межрегиональном или глобальном уровне или же эта мера 
или меры должны приниматься на односторонней, двусторонней или многосторонней основе. 

Что касается мер по региональному разоружению и безопасности, то онн предусматри
вают создание зон мира э £)го-Восточной Азии и в районе Индийского скеана, а также зон, 
свободных от ядерного оружия,п различных регионах мира, например, з Латинской Америке, 
Европе, Африке и Азии, на Ближнем Востоке, в 1кжой Азис и з Сго-ВосточноЙ Азии. 

Г-н Председатель, вопрос обзора и сценки осуществления Всеобъемлющей программы 
разоружения является ключевым и поэтому должен постоянно фигз^ировать в Программе 
разорзгжения. Наилзгчшей была бы поэтапная процедзгра. Поэтому следует предусмотреть 
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обзор и оценку в конце каждого этапа осуществления, с тем чтобы згчесть опыт прошлого и 
разработать стратегию ускоренного осуществления в будущем мер Всеобъемлющей программы 
разоружения. В процессе обзора и сценки решающими будугг два фактора: фактор сроков 
и фактор механизмов эбзора и оценки для осуществления мер Всеобъемлющей прог1>аммы раз
оружения. 

Что касается сроков, то в программу следует включить предварительшю сроки как 
для каждого этапа осуществления, так и для всего объема мер. Всеобъемлющая программа 
разоружения является планом развертывания деятельности в области разоружения, и, как 
таковая, она должна устанавливать предварительные сроки, в течение которых она должна 
быть осуществлена и которые могут тгисже пересматриваться. Эта процедзфа является 
обычной практикой как в национальных планах развития, так и в планах и программах Орга
низации Объединенных Наций, таких, как Исждународная стратегия развития на третье Деся
тилетие развития Организации Объединенных Наций, Венская программа по науке и технике 
в целях развития, Найробийская.программа действий по освоению и использованию новых 
и возобновляемых источников энергии и многие другие. Б большинстве этих случаев обзор 
и оценка проводятся каждые пять дет. Даже Декларация Организации Объединенных HaxQifi 
о провозглашении 60-х годов вторым Десятилетием разоружения, прилагаемая к резолю
ции 35/46 Генеральной Ассамблеи от 3 декабря ̂ 980 года, предусматривает обзор и оценку 
осуществления декларации через пять лет. Последний пункт (25) Декларации гласит: 
"Кроме того, Генереиньная Ассамблея на своей сороковой сессии в 1965 году с помощью 
Комиссии по разоружению проведет обзор и оценку прогресса в осзществлении мер, опреде
ленных в настоящей документе". 

Поэтому, когда Грушха 21 приняла решение о том, что общий период осуществления 
Всеобъемлющей программы разоружения составит 20 дет с проведением каждые пять дет 
обзора и оценки на каждом этапе осуществления, она действовала в духе доброй води и в 
абсолютном и полном соответствии с общеххриватой практикой разработки планов действий 
в области развития. 

Что касается механизмов обзора и оценки для осуществления Всеобъемлющей программы 
разоружения, то первоочередное внимание должно уделяться укрешхению потенциала Органи
зации Объединенных Наций решать вопросы разоружения в соответствии с направлениями, 
предложенными в пунктах 114, 123 и 124 Заключительного документа. Соответствующие 
органы, оргавизацвв и яодраздедевиа системы Организаххии Объединенных Ндций должны быть 
более глубоко и серьезно вовлечены в ххроведение обзора и оценки мер Всеобъемдвщей 
программы разоружения, тс есть совещательные органы Организации Объедивенвых Наций, 
такие, вак Генеральная Ассамблея, ее Первый комитет и Комиссия по разоружеввю, а также 
оргав по переговорам - Комитет по разоружению. Следует приветствовать и поощрять 
участие таких исследовательских центров, как Университет Организации Объединенных 
Наххий в Токио, Университет мира на Коста-Рике, Учебный и научно-исследовательский 
институт Организации Объединенных Наций (ЮНИТАР) и его Институт Оргаввзацив Объедивенвых 
Наций по всследовавию проблем разоружения, а также участие мевправительствеввых оргави-
заций, неправитедьствеввых оргавпзаций и соответствующих квадвфидвроваввых ахадемвче-
СКЕХ цевтров, спецвадвзврующихся в .вопросах разоружевпя. Кроме того, превосходвые 
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возмонности для обзора и оценки осуществления Всеобъемлющей программы разоружения 
могли бы предоставить специальные сессии Генеральной Ассамблеи, посвященные разоружению, 
деятельность, проводимая в периоды между упомянутыми специальными сессиями, не говоря 
уже о всемирных конференциях по разоружению. Кроме того, г-н Председатель, в слзгчае 
необходимости, могли бы проводиться даже предваритзльные обзоры до истечения установ
ленных периодов обзора; например, они могли бы проводиться в середине периодов обзора. 

Теперь, когда нами уже созданы четыре специальных рабочих группы, мы должны 
создать достаточное число дополнительных рабочих групп, что ускорило бы работу Комитета 
по разоружению, особенно если учесть, что Комитет готовится к сессии Подготовительного 
комитета и ко второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению. 
Необходимо четко установить наши первоочередные задачи. Они должны, несомненно, 
включать : 

a) завершение разработки проекта Всеобъемлющей программы разоружения для рас
смотрения на второй специальной сессии, посвященной разоружению, в* рамках 
рабочей группы, учрежденной для рассмотрения данного пункта; 

b) достижение прогресса в области химического оружия в рамках Рабочей группы, 
вновь созданной для рассмотрения вопроса о таком оружии; 

c) достижение прогресса в области радиологического оружия в рамках Рабочей груп
пы, вновь созданной для рассмотрения вопроса о таком оружии; 

d) достижение прогресса в области негативных гарантий безопасности в рамках 
Рабочей группы, вновь созданной для рассмотрения этого вопроса; 

e) достижение всеобъемлющего запрещения испытаний ядерного оружия, для расомот-
рения которого, по моему мнению, также должна быть в самое ближайшее время 
создана рабочая группа; и 

f ) достижение прогресса в приостановлении гонки ядерных вооружений и з ядерном 
разоружении, для чего, как предложено Группой 21 в 1961 году, также должна 
быть создана рабочая группа. 

• 

На данном этапе я хотел бы вноиь подчеркнуть необходимость активизацин процесса 
создания зон, свободных от ящерного оружия, на основе соглашений, заключаемых на ре
гулярной основе, В этой связи мы призываем к скорейшему созданию в Индийском океане 
безъядерной зоны и объявлению его зоной мира, Псдобная мера способствовала бн эффек-
THDHbiM мездународным соглашениям, с тем чт.обы дать государеTsaií, не обладающим ядерным 
оружием, таким, как моя страна Кения, гарантии против пртменения или угрозы применения 
ядерного оружия, Кения придает большое значение этому зопросу по многим причинам, 
в том числе и потому, что она является прибрежньм государством района Индийсксго 
океана. Объявление Африки безъядерной зоной, как это было решено OAS в 1964 году, 
явится важней политической мерой, которой мое правительство уделяет самое первоочеред
ное внимание и для скорейшего осуществления которой она прилагает усилия. Ядерному 
оружию не должно быть места в Африке, и гш решительно выступаем против развертывания 
гонки ядерных зооружений в Африке, апологетами бесчеловечной расистской политики 
"раздельного развития", которую уже более трех десятилетий проводит Ежная Африка. 
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й, наконец, чтс не менее ваяно, г-н Председатель, я котел бы отметить здесь, что 
вопрос взаимосвязи мевду разоруяением и развитием имеет крайне вакное значение для моей 
делегации. Разумеется, в будущем 1ш смовем детально обсудить этот ваяиый вопрос. В 
данный момент я кот.л бы лишь отметить, чтс проведенные до настоящего времени иссле
дования о взаимссвязи мевду разсрувением и развитием, включая недавний доклад Генераль
ного секретаря по этому вопросу, содериащийся в документе А/Зб/356, обнарушии порази
тельные факты о колоссальных объемах ресзгрсов (более 300 млрд. долларов), затрачиваемых 
егсгоднс на военные цели, в то время как миллионы людей во всем мире умирают от болез
ней и хронического голодания и недоедания, в частности, в исторически и постоянно 
эксплуатируемых регионах Африки, Азии и Латинской Америки. Г-я Председатель, разви
вающиеся страны весьма заинтересованы и, несомненнс, будут заинтересованы в решении 
этого вспроса. Они ставят перед собой задачу ускоренного развития путем, в частности, 
ликвидации несбалансирсванности и неравенства, сзществующих в нынешних мевдуяародных 
экономических отношени;^. Я считаю, что установление нового мевдз^родного экономиче
ского порядка доляно быть неотъемлемой частью коночной цеди Всеобъемлющей программы 
разоруяения. Кения верит в новый мевдународный экономический порядок, поскольку он 
является инстрзгментом, с помощью которого могут быть удовлетворены основные пстреб-
ности всех стран, в частности, развивающихся. Поэто1'1у я вновь подчеркиваю большое 
значение, которое мы придаем необходимости высвобоядения реальных ресурсов, которые 
Е настоящее время столь неразумно тратятся на гонку вооруяений, и направления их на 
социально-экономические цели, преаде всего на благо развивающихся стран. 

Г-н Председатель, я завершил мое сегодняшнее выступление, однако позвольте мве 
оставвть за моей делегацией право выступить вновь на более поздних этапах сессии. 

ттР̂ Д̂ ^̂ ^̂ ч̂ *̂' (перевод с английского); Благодарю вас за теплые слова, высказав-
яые в адрес Председателя. Сейчас я предоставляю слово представителю ̂ герии послу 
Севере. 

г-р fiTTRirpE (Нигерия) (перевод с английского): Сегодня утром мы имели честь эаслу-
щать выстзгпление миавстра иностранных дед Сохщалистической Республики Румынии, и моя 
делегация весьма благодарна за эту зозмояность. Его заявлевие было весьма ценным. 

Г-в Председатель, я хотел бк приветствовать сидящего от меня справа блияайшего 
соседа посла Нидерландов г-ва Фраяса Ван Довгева, который с сегодвяшвего утра вместе 
с вами принимает участие в работе. 

Мое краткое выступление сегодня будет посвящено пункту 1 повестки для Комитета 
1982 гсда - Запрещение ядерных испытаний, ~ который, по мвеввю моей делегацгв, заввмает 
девтральвое место в переговорах по разоруяеввю. 

Геверальвый секретарь Оргаввзацвв Объедввеваых Нацвй справеддшво задал тов вывеш-
вей сессии, когда в своем послании нам заявил, что: 

"Мир не мовет позволить себе ядвть наступления идеальных условий для привятвя мер 
по разоружению. Разорувеяве ве мояет быть доствгвуто путем конфровтацвв в осуя-
деввя. Краткосрсчвые выгоды от военных превмуществ вевзбевво сводятся ва вет 
долгосрочвым ущербом, который вызывает поровдеемая ими гонка воорз^ений. Пока не 
поздно, нам следует признать, что главная особенность всех народов и стран заклю
чается в том, что они являются составной частью человечества и, следовательно, 
разделяют ответственвость за сохравеяие мира на земле." 
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Г-н Председьтель, мся делегацая действительно считав, что давно настало время 
достичь существенного прогресса з ограничении и в конечном счете Л1псвидаш!и ядерного 
оруаия. На 13б-м пленарном заседании 9 июля 1981 года делегация Нигерии с оспалением 
и разочарованием отметила, что Комитет по разорухсеяню, единственный орган многосторон
них переговоров, не смог начать переговоров пс существу запрещения лдевнын испытаний. 
П(- прошествии почти года положение ютается без изменений, боз каких-либо пэрспектпз 
перелома з переговорах пс разоружению. Я могу лишь вновь отметить здесь сожаление 
и полное разочарование моей делегации в том, чтс конкретные многосторонние переговсры 
о запрещении ядерных испытаний еще не были нач?ты з Комитете по разоружению. 

Г-н Председатель, зозсе не отсутствне заинтересованности международного сообще
ства является причиной того, что не появилось ни одного соглашения по этому наиболее 
жгучему и первостепеннсму вопросу нашего зремени. Постоянная заинтересованность 
меадународяого сообщества проявляется в течение более 25 лет и зыра^ется не только 
s маршах протеста, но также и в виде белее сорока резолюций Генеральной Ассамблеи 
Орг^низгщии Объединенных Нгщий. Эта сзабсченвссть в последний раз проявилась на 
тридцать шестой сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций. На 
этой сессии по вопросу о запрещении ядерных испытаний было принято две резолюции, 
а именно резолюции 36/84 и 36/85. 

В пункте 4 постановляющей части резолюции 36/84 содержится настоятельный призыв 
ко зсем государствам-членам Комитета по разоружению 

"а) учитывать, что правило консенсуса не должно применяться таким образом, что
бы препятствовать созданию вспомогательных органов для эффективного выпол
нения функций Комитета; 

b) поддержать создание Комитетом, после открытия егс сессии з 1982 гсду, спе-
циальной рабочей группы, которая должна начать многосторонние переговоры 
по договору о запрещении всех испытаний ядерного оружия; 

c) приложить все усилия к току, чтобы Комитет мог передать Генеральной Ассамб
лее на ее второй специальной сессии, посвященной разорзпгснию, согласован
ный на многссторонн-зй основе текст такого договора," 

В резолюции 36/85 вновь подтверждается исключительно важная роль Kû îитeтa пс раз
оружению в переговорах о заключении дог,̂ всра о запрещении ядерных испытаний; в пзгнк-
те 7 постановляющей части Комитету по разоружению предла.гается з контексте его пере
говоров о заключении такого договора спределить организационные и административные 
меры, необходимые для создания, проверки и функционирования международной сетп по 
обнаружению сейсмических явлений и эффективной систеж контроля. В пункте 10 поста
новляющей части содержится призьш к Комитету по разоружению представить Генеральной 
Ассамблее на ее второй•специальной сессии, посвященной разоружению, и ка се тридцать 
седьмой сессии доклад с достигнутом прогресса. Из вышесказанного ясно следует, 
чтс международное сообщество придает большее значение запрещению ядерных испытаний 
как первому шагу к ядерному разоружению и что Комитету отводится жизненно важная 
роль 3 достижении этой цели. 

Г-н Председатель, в связи с этим моя делегация весьма разочарована тем, чтс два 
из пяти государств, обладающих ядерным оружием, которые заседают в этсм Комитете, 
отказались присоединиться к консенсусу з Комитете з отношении учреждения специаль
ной рабочей группы, ссъагаясь на тс, что, по их мнению, представляет интересы их без
опасности, а также исходя из политической зыгодч без учега интересов безспаснссти 
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тех государств, которые отказались от ядерного выбора. Чем объясняется такое положе
ние'' Часть ответа можно найти в заявлении г-на Е1яжЕяа В. Ростоу, директора Агентства 
Соединенных Штатоз по контролв над вооружениями и разсружению, сделанном в Комитете 
9 февраля 1982 года. Г-н Ростоу, подчеркнзз взаимосвязь между международным положе
нием и инкпиатизами в области разоружения, в частности, заявил: 

"Совершенно очевидно, что любое рассмотрение зопроса о полном прекращении 
ядерных взрывов должно увязываться с возможностью сохранения западными государ
ствами достаточных сил сдерживания. Сове̂ нзеннс очевидно также, чтс запрещение 
испытаний само пс себе не мсжет устранить угрозу, которую представляет собой 
ядерное оружие." 

И далее: "...Таким образом, хотя всеобъемлющее запрещение испытаний ядерного 
оружия остатеся одним из элементов в полном спектре долгосрочных целей Соединен
ных Штатов Б области контроля над вооружениями, мы не верим в то, что в нынешних 
условиях всеобъемлющее запрещение испытаний способствсзалс бы уменьшению угрозы, 
которую представляет собой ядерное оружие, или сохранению стабильности ядерного 
равновесия." 

Г-н Председатель, моя делегация возражает и будет возражать против того, чтобы 
государства основывали свею безопасвость на доктринах ядерного устрашения, которые, 
вместе с доктринами стратегического равновесия и паритета, строятся на узких понятиях 
безопасности государств, сбладающих ядерным оружием. Иоя делегация твердо убеждена, 
что для придания реального смысле? междунарсдному миру и безопасности понятие безопа
сности должно быть расширено и должно учитывать стабильность всех государств, незави
симо от регионов, 3 которых они находятся. Г-н Председатель, в силу тесной взаимо
связи между разоружением и развитием необходимо прежде всего учитывать безопасность 
с течки зрения защиты от голода и нищеты. 

Следует также сослаться на Всеобъемлющее исследование Генерального секретаря, 
касающееся ядерного оружия, А/35/392, В заключительной части которого отмечается 
следующее : 

"для обеспечения мира необходимо предотвратить опасность возникновения 
ядерной войны. Для того, чтобы ядерное разоружение стало реальностью, необхо
димо отказаться ст политики взаимного одергивания на основе равновесия страха. 
Концепция поддержания всемирного мира, стабильности и равновесия на основе 
взаимного сдеркивания является, пожалуй, наиболее опасной из сзщестсующих 
коллективных заблуждений." 

Г-н Председатель, моя делегация согласна с точками зрения, которые выражены Ь 
этом заключении. Все мы прекрасно сознаем, чтс технические барьеры на пути захд|>-
чения договора о запрещении ядерных испытаний полностью устранены. Основвое значение 
такого договора состоит в осуществлении настоятельной задачи прекращения качествен-
вогэ совершенствовавия ядервого оружия и разработки новых видов такого оружия, а также 
предотвращения распростроневвя ядервого оружия, было общепризнано в едином мвеввв, 
выражеввом в пункте 51 Заключвтельвогс докумсвта второй специальной сессии, посвящен
ной разоружению. В настоящее время работу по существу вопросов, ожидаемую от Коми
тета, сдерживает отсутствие политической золи двух государств, обладающих ядерным 
оружием, оссбенво если учесть, что трехсторонние переговоры не были возобновлены. 
О них уже нельзя говорить как о форуме, обеспечивающем наилучшие возможности для 
продвижения вперед. 

Г-н Председатель, в свете тсгс, что трехсторонние переговоры заморожены и консен
сус 3 отношении учреждения специальной рабочей группы по договору с всеобъемлющем 
запрещении испытаний блокирован, каким образом Комитету следует продолжить работу? 
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Прибдиаарщдяся зторая слециальная сессия, посвяценная разсруаекию, безуслсЕно, поставит 
под симненио авторитет Комитета по разорупению как форума для переговоров, еслп не будет 
достигнуто никакого прогресса по этому широко признанному первоочередному вопросу. 
Г-на Инга Торссон из Швеции в своем выстзгплении 9 июля 1981 г. уже гсвсрпла о том, что 
"участники безуспешных трехсторонних порогсзоров долняь' бить готовы к тому, чтобы иы-
слзшать серьезную и аесткую критику по поводу их неудач, которая будет сделана, в их 
адрес на второй специальной сессии, ПОСВЯЦСЕНСЙ разоружению". 

Г-н Председатель, как один из авторов документа CD/20,, МСЯ делегация считает, 
что настало время рассмотреть поправку к правилу 25. îfci убезсдены, что человек живет 
Ё динамичном мире, где нет ничего статичного. Ряд правил, установленных нами и для нас 
в основном для облегчения работы Комитета, следзгет пересмотреть и при необходимости из
менить, с тем чтобы они соответствовали сушествз̂ ющим реальностям, сложившимся в Комитете. 
Положение, при котором некоторые государства обычно используют правило консенсуса для 
сохранения дискриминационного положения, не тслько прстивсречит целям, которые стремятся 
достичь этот форум, но, безусловно, нарушает функционирование всей системы. 14ы по-
прежнему твердо убеждены, что рабочие группы представляют наиболее эффективный механизм 
проведения многосторонних переговоров в Комитете. Поэтому мы поддерживаем позицию 
Группы 21 по этому зопросу. В своем выступлении г-н Ростоу.отметил, что целесообраз
ность запрецения испытаний в конечном счете не ставится под сомнение, однако нет единого 
мнения в отношении подхода и сроков. 3>документе C D / l G l , представленном Группой 21, 
предлагается подход, который заслуживает серьезного рассмотрения Кс14итетом. Серьезная 
разработка элементов, касающихся степени охвата, проверки и заключительных положений 
бзгдущего договора, явилась бы эффективным вкладом Комитета по разоружению для второй 
специальной сессии, посвященной разоружению. 

Г-н Председатель, многие делегации отстаивали свои позиции в этом Комитете, 
обосновывая их соответствующими опасениями в отношении своей безопасности. Я хотел бы 
лишь заявить, что в Африке мы таюсс инеем серьезные опасения в отношении безопасности, в 
резолюции^V^eo*d54 .восемнадцатой сессии Ассамблеи глав государств и правительств C A E , 
ссстсявшейся в иайрсби в июне 1981 года, решительно осуждается прсдложеше о создании 
южноатлантическсй организации в составе КЗкной Африки, США и некстсрых латиноамериканских 
стран, как создающее серьезную угрозу мир5̂  и безопасности африканского континента. В 
резолюции содержится призыв к Совету Безопасности Организации Объединенных Наций более 
строго зыпслнять его резолюцию 418, запрещающую поставки оружия и военных материалов 
режиму апартеида в Южной Африке, и обеспечить строгое еоблюдеиие эмбарго на поставки 
оружия. 

Г-н Председатель, международное ссобцостзо уже знает с ядерных возисжнсстях расист
ского и террористического режима Южной Африки. Для моей страны, одной из первых подпи
савшей Договор о нераспространении ядерного срухпгя, будущее станет зременем серьезных 
•размышлений. Горизонтальное распространение ядерного оружия представляется зсем слишком 
р̂еальным и еспрсЕОЯдаетел опасностью случайного згзникновения ядерной войны. Именно 
'в свете этого мся делегация придает большее значение договору о запрещении ядерных испы
таний. Как мы несдискратно подчеркивали, стеутствие прогресса в области договора с 
всеобъемлющем запрещении испытаний является невыполнением обязательств ядерных держав, 
поскольку такой договор был и jcraeTCs cpiid pro gao обязательств, которые приняли на 
себя мы, неядерные государства, то есть государства, не обладающие ядерным оружием. 
Иы искренне надеемся, что жесткие позиции, которых з течение более 25 лет упорно при
держивались государства, обладающие ядерным оружием, будут изменены. 3 противнем 
случае последствия могут быть катастрофическими. 
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Г-н Председэтель, преаде чем закончить это короткое выступление, моя делегация 
хотела бк заявить, что сна приветстзует сделанное 11 февраля послом Саммерхейсом из 
Соединенного Королевства заявление о тем, что Соединенное Королевство уничтопило псл-
ностьо запасы хииичооксго эрусия более 10 л'-т назад. Это заязление делегации Великобри
тании имеет особое значение з тс зремя, когда моральные ценности, пс-зидпмсму, уже не 
имевт значения з зспроссх зсйны и мира. 

Г-н ДЕ СУЗА Э СИДЬЗА (Бразилия) (пе-рсзод с английского); Г-н Председатель, 
проблема, рассматриваемая сегодня пс пункту нашей программы 1>аботы, вызывает глубокую 
озабсченнссть у всегс меадз̂ нарсдного соебцестза вот уже з течение четьфех десятилетий. 
Вполне уместно подчеркнзгть, что острую необходимость прекрацения гонки ядерних всору-
аений к ядерного разоружения все гссударстза-члены Организации Объединенных Наций 
зновь признали лишь четыре гсда тому назад з документе, принятом консенсусом г конце 
перзой специальной сессии, пссвященвой разоружению. 

С саморс начала деятельности Комитета по разоружению члены Группы 21 и другие 
делегации прилагают неустанные усилия для обеспечения тоге, чтсбы Комитету была предо-
стазлена возможность оправдать ду>д<»»̂ дм неадувародногс сообщества и начать переговоры 
по существу этого зопроса. Однакс некоторте члены Комитета препятствуют утвервдению 
процедур ведения многосторонних перегозороз на этсм форуме. Обязательства, торжествен
но принятые 3 Заключительном докут̂ еитс, а также в меадународных документах, имеющих 
юридически обязательную силу, просто игнорируются. 

Б течение сессии Комитета 1981 года Группа 21 актизизирсвала свои усилия по обеспе
чению создания рабоедй группы по пункту 2 повестки дня. И виспь те, кто ве желает, 
чтобы мирозое сс'̂ бществс вело на основе многосторевввх переговороз поиски решения 
вспроса, затрагпзающего сами оснсзы безспасвссти каадсй страны, выдвинули аргумент, 
согласно которому рассмотрение этого зопроса Комитетом пс разоружению язляется "преж-
дезремеввым" вследствие "сложного" и "деликатного" характера затрагизаем1]х проблем. 
Представляется, что сверхдержавы считают мир и безопасность своей искЛЬчительной 
ссбстзеввестью. По их мнению, остальные отравы мира не располагают другим выбором, 
кроме как следовать их указаниям по таким "сложным" и "деликатным" вопросам. 

Каким же образом сзерхдержасы осуществляют сгсе предпсдсжвтсльво всюшчвтельвое 
празо защищать собствеввую безопасвость? Ови делают зто, стезя псд угрозу безспасвссть 
всех дрзггих стран, посредстзом чудовищного наращивания своих ядерных арсеналоз, непре-
рызногс увеличения свсих военных бюдаетов д: ошеломляющих размеров, бездушного хгренебре-
жевия к самому существозонню всего человечества. Нынешняя сессия Комитета по разору
жению началась сейчас уже хорошо знакомым потоком обзивеввй и зстречвых обвввевий меж
ду двумя сверхдержавами. Каждая из них -пытается оправдать свою политику в области 
восружсввй тем, что зсе это начала другая держава и что воображаемое отставание должно 
быть ликзидирозово. Мы слышали странное утверждение, что гонки восруженв^ вет, а 
есть лишь постоянное стремление одной сверхдержавы достичь зсонвого превосходства вод 
другой. С учетом даввых, появляющихся каждый день в печати и з других открытых источ
никах 3 одной части мира, в яоступохщсй ва^юрмадви о происходящем в противоположном 
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лагере, утЕерадение о том, что гонки сссругений нот, не овдсртзает никской критики. 
Напротив, два наиболее мсцных гссударстса в истерии челоЕэчестза, как прадстаЕЛяется, 
сейчас переступили все гранипы одераанности в споем стремлении к абсолютной военной 
М015И. Постоянно увеличивающийся избыток новых средстз уничтогения означает, что 
вот-вот бзгдут нарушены И другие гранили: еще одной аренсй конфронтадпп и Ераядебнссти 
моает вскоре стать космическое прсстранство. 

Политику, оснссанную на непрерызиом повышении всенной мсщи, вряд ли могно согла
совать с общепризнанной целью всеобщего и полного разсрузгсния иод эффзктигным иежду-
яародным контролем. Например, выражение "разсруненис" биас заменено двзгсмысденнсй 
фразой "кснтроль над вооружениями", которая, конечно, но иэдразумесает какого-либо 
сокращения вооружений, а лишь является определенш-м сродстгсм для уменьшения или 
увеличения количества зосружений. Такой отход ст фгрмулирозок и концепций, официально 
признанных всеми членами мсждународнсгс соебцестза, зизызает оправданные опасения з 
отношении привараенности некоторых государстз выполнению обязательств, воплощенных 
в международных документах. Видимо, есть срочная необходимость в недвусмысленных и 
авторитетных заявлениях, подтзероЕи:ающих приверженность зыпсляснию таких обязательств. 

В этой связи иоя делегация приветстзует заявления представителей Германской 
Демократической Республики и С С С Р , сделанные, соответстзеино, 16 и 18 февраля на пле
нарных заседаниях Комитета. Пссол Исраэдян затронул вопрос всеобъемлвздегс запрещения 
испытаний и зыступид с констрзгктизными инициативами, а пссол Хердер представил текст 
мандата предлагаемсй рабочей группы по пункту 2. Он также заязид, что консультации, 
предлагаемые з документе CD/193, должны быть незамедлительно зозобнозлены и что такие 
консудьтахщи способстзсвади бы достижению консенсуса з стнсшснии создания специадьисй 
рабочей группы по пункту 2. Моя делегация полностью разделяет эту точку зрения, 
которая состзетствуот позиции, занятой Группой 21 з документе С Б / I S O , И надеется 
на скорейшее начало таких консультаций. Одиокс мы не можем поддержать решения, кстс-
рсе лишь предусматривало бы для Комитета зсзможность прозести академический обмен 
мнениями по широкому кругу зопросоз, касавэцихся прекрацения гонки ядерных вооружений 
и ядерного разоружения. Опыт, полученный з проплом году от двух неофициальных засе
даний по этому зопрссу, усгышзает нашу убежденнссть з том, что следует уважать харак
тер Комитета как органа для ведения перегозороз. Необходимо зести актн:.ный поиск 
надлежащих процедурных форм для '̂ бесио̂ ония -.ыподнения К с 1 П 1 т е т с м обязанностей, зсздо-
женных на него Организацией Объединенных Наций с ссгласия всех предотазленных здесь 
гссудгрстз. Если не будет прсязлена готсзнссть искать обдеприекдемую процедуру рас
смотрения пзгнкта 2, то ничего не даст и второй раунд академических дискуссий. На их 
оснозании нельзя будет сделать практических зызсдоз, и даже ии краткое изложение затем 
будет утаизаться, словно оно нсдсстсйно того, чтсбы дсзэсти его дс свсэдвяия сстальных 
государстз-члекоБ Организации Объединенных Наций. Поэтому мн надеемся, что делегации 
roT̂ Btí добросозестнс участзсзать s консультациях с целью разрушения стены непримири
мости и предоетасдсния, наконец, Комитету по разоружению зозысжностп зыпслнпть зозлс-
женные на него первоочередные функции. 
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В усилиях ПС достивенио этой пели мою делегадию обсдряет заявление г-на Ростоу 
ст 9 февраля, в кстор^м он сказал, что "Соединенные Штаты полностью разделяют острую 
заинтерессваннесть членов этсгс Кскитета в быстром прогрессе i усилиях, направленных 
на то, чтобы устранить бремя ядернсгс оруяия из сферы меадунарсдной политики", и чтс 
ег'- страна будет "конструктивно сотрудничать с Комитетом в его усилиях пс достижению 
этой цели". Мы придаем сгрпкное значение этску заявлению, исходяцену от такого 
высокопоставленного долянсстнсго липа как г-н Рсстсу. В течение всей сессии 1981 го
да Комитет слысал обецания тогдапнего представителя Соединенных Штатов посла Флауэри 
относительно тсгс, чтс его правительство в к'-'нечнск счете заверзит тцательный обзор 
своей политики в области сборснк к его результат*' найдзгт свое отражение в инструкциях 
американской делегации в Комитете, Можно сделат̂ а вывод с том, что заявление г-на Рос
тоу от 9 февраля действительно представляет ообой краткое изложение взвепеннсго мнения 
его правительства пс вспрссам, стсяцим на повестке дня Комитета пс разоружению, Мся 
делегация ожидает, что делегация Соединенных Штатов действительно будет "конструктивно 
сотрудничать с Комитетом" и ввдвинет конкретные предложения относительно того, каким 
'образом можно достичь "быстрого прогресса", с тем ^тобы "устранить бремя ядерного 
оружия из сферы междуцарсдной политики". Те страны, которые не спссобствовали созда
нию этого бремени, неустанно выдвигают многочисленные предложения и терпеливо ожидают 
конструктивных ответов от тех, кто несет особую ответственность за этс бремя. Моя 
делегация пс-првжнему надеется, чт'- те делегации, котсрых дто прямо касается, в ближайсем 
будуцем приступят к рассмотрению по супеству пункта 2, Настало время дать Комитету 
должный удовлетворительный ответ. 

Г-я Председатель, пезвольте мне сейчас затронуть еце один непосредственно связан
ный с прекрацением гонки ядерных вооружений и ядерным разовужеяием вопрос, которому 
моя делегация придает больпое значение. Как нем известно, Генеральная Ассамблея на 
своей тридцать пестсй сессии приняла консенсусом резолюцию 36/81 В, в кстсрой она нас
тоятельно призвала государства, обдадатоие ядерным оружием, представить для рассмотре
ния на второй специальной сессии, посвяценнсй разоружению, свои мнения, предложения и 
практические соображения пс обеспечению предотврацения ядерной .войны. Присоединивпись 
к консенсусу отнссительно принятия этой резолюции, каждое государство вновь признало 
наличие "угрозы сам'му суцествованию челове^'естБа, которую создает суцествование ядер
ного оружия", и чтс устранение этой угрозы является "наиболее острой и неотложной 
задачей современности". Соответотсеяно гссударства, несуцие особую стветственность, 
тс есть государства, обладаоцие ядерным 'оружием, должны в полной мере использовать 
эту всзможность и довести до сведения международного ссобцества, то есть тет государств, 
которые репили не обеспечивать своей безопасности за счет безопасности кого-либо друго
го, срое мнение и течку зрения отнссительно тог", каким образом следует репать "на1й5ояев 
острую и неотложную задачу". Опора на доктрины ядерного сдерживания не должна считаться 
оправданием для сохранения и непрерывного соверпенствования ядерных арсеналов, Всеобяее 
признание угрозы ядерного уничтсжения и особой ответственности за ее предотврацение 
должно скорее явиться дополнительным стимулом для государств, обладаицих ядерным ору
жием, добросовестно откликнуться на призыв Генеральной Ассамблеи, 

Никакая гарантия против угрозы ядерного оружия не может быть надежней, пока 
небсльпое число государств держатся за исключительное обладание стсль страпными сред
ствами ведения войны и, как представляется, полны репимости не только сохранить их, 
но и превратить в еце белее опасные и угрожающие. Дс сих п'-р государства, обладающие 
ядерным оружием, проявляют нетселание дать недвусмысленные гарантии неядерным государствам 
претив применения или угрозы применения ядернсгс оруяия и предпочитают сопровождать 
свои официальные зеиявлеяия о гарантиях условиями, призванными служить их собственной 
безопасности и военным дсктринам. Б своей нынепней формулировке такие официальные 
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заявления государств, обладающих ядерньм орузием, в действительности равнозначны гаран
тии их ядерного статуса и их способности применять это срузие в обстоятельствах, кггда 
они считают это целесообразным. Представляется, что пека обладающие ядерным сруясием 
государства не репат пересмотреть свою позицию по этому сспросу, попытки разработать 
общий основанный на официальных декларациях подход не принесут реаухьтатсв, поскольку 
любая общая формулировка такого рода будет иметь этот кгренной не?;сстаток. Если se 
BMecT»- этого мы сссредстсчим свое внимание на предотвращении возиикисвения ядерной 
войны, то не исключено, чтс мн прид'ем к согласованной основе ддг: дальнейпего предви
дения вперед ПС пути к оксичательнсй ликвидации ядерного ^руаия в мире. Разумеется, 
тглько это бчло бы реальней гарантией против применения или угрозы применения ядернсго 
орудия. 

Резолюция 36/81 В, соавтором которой является Бразилия, предусматривает, таким 
образгм, еще един конструктивный подход к решению трудного вопроса о прекращении гонки 
ядерных вооружений и ядерном разоружении. Моя делегация надеется, что этим н'-вым путем 
псискгв многостсрснних ответов яа проблему, стоящую перед всеми странами, будут правиль
но пользоваться те, к иску сн главным образом сбраден. Международное сообществе вновь 
в духе добрей вели обращается к государствам, обладающим ядерным оружием, и предлагает 
им конструктивно сотрудничать в целях устранения угрозы, остроту и яестлсжяэсть которой 
они сами признали в недвусмысленша заявлениях. Будет дейстзительнс непростительней 
ошибкой, если этот призыв к здравому смыслу я пониманию останется без ответа или если 
вторая специальная сессия превратится в еще одну арену двусторонней к'̂ нфронтапии и 
взаимных обвинений. Истерия наз^шлась исправлять опибки в псяимавии политических реаль-
ясстей мира. Если несколько государств будут настаивать на превращении своего исклю
чительного обладания ядерным оружием в узаконеявый элемент реальности, то может оказать
ся так, что истории вскоре нечего будет исправлять. 

Г-н ХЕРДЕР (Германская Демократическая Республика) (певев'̂ д с английского); 
Г-я Председатель, мне доставляет '̂ собсе удовольствие в начале моего заявления привет
ствовать министра иностранных дел Социалистической Республики Румыния Стефана Андрея, 
представляющего страну, с которой Германскую Демскратическзгю Республику связывают тес
ные я дружественные отягпения. Я убежден, что сделанное им важное заягление будет 
тщательно изучено и будет содействовать Комитету в выпгляении им его ответственных 
обязанностей. Я хотел бы обратиться к представителю Румынии с просьбой передать 
министру иностранных дел Рзгмынии наилучпие п'̂ желания приятног' пребывания в Женеве. 
Одновременнс я хотел бы приветствовать нового представителя Нидерландов в Комитете 
по разоружению посла Франса Ван Дтягена, который сегодня впервые принимает участие 
в напей работе. Мы заверяем его, чтс готовы продолжать деловое я вэвиневыгодное 
сотрудничество, котсрое мы всегда псддержисаля с его предпественником и делегацией 
его страны. 

В эти дни Комитет по разсрзгжению заверпает обсуждение дункта 1 насей яовестЬси дня -
запрещение испытаний ядерного оружия. Как хорошо известие. Германская Демократическая 
Республика всегда придавала сам'-е большее значение этому зспрссу, 16 февраля :*.-я 
делегация вновь подчеркнула это. Одновременно мы изложили некоторые сзобрааенил отнс-
сительно будущих пагов Комитета пс разсрзгжению пс вопр'-су о всесбъемлБзгем запрещении 
испытаний ядерного оружия и представили пргект мандата специальной рабочей группы по 
пункту 1• 

Я хотел бы, г-я Председатель, в предварительной ферме сделать первые ВЫВОДЕ! о 
проведенном обмене мнениями в Комитете пс разоружению пс вопросу с всесб-ьемлюцем 
запрецении испытаний ядернсго оружия и рассмотреть некоторые ксякретные предложения, 
внесенные з ходе прений пс пункту 1. 
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Моя делегация с больпим удоапетвореиием восприняла тот факт, чт<^ с самого начала 
работы настояцей сессии псдавляюпее бсльпинствс государств-членов Ксмитета по разору-
кениЕ подчеркнули ваянссть всесбцего и полного запрепения испытаний ядернсгс оруаия. 
Мы пслнсстью согласны с мнением посла Нидерландов Фейна, который в своем выступлении 
2 февраля П'-дчеркивал, чтс "заключение договора с все'-'бъемпвдеи запрецении испытаний 
стало бы к-нкретной, практической демонстрацией гозмояного подхода ко многим весьма 
сложным аспектам гонки ядерных вооружений" (Р7,150), 

Кр^ме того, шггие делегации подчеркнули пслезнуг роль, которую играют трехсторсн-
ние переговоры, и призвали участвуюцие в них государства возобновить как можно скорее 
переговоры и успепно их заверпить, К сожалению, одна из ядерных держав, по-видимому, 
не готова пока откликнуться на эт-т призыв. 

Б тс же самое время м'-я делегация была весьма удовлетворена открытым и ясным 
~ выступлением представителя СССР по проблемам трехсторонних переговоров. Тем самым 
' СССР откликнулся на призывч и ответил на вопросы многих делегаций государств, не обла-
даюцих ядерным .оружием. Мы также рады приветствовать выраженную здесь еце раз готов
ность Советского Союза согласиться с вступлением в силу дтовора о зсесбпем и полном 
запрецении испытаний ядерного оружия, даже если Китай и Франция не присоединятся к нему 
с самто начала, Этс является ere одним доказательством кэнструктизной псэиции СССР 
3 отнопении этгго дог-в^ра. 

Важно указать на то, что ряд делегаций еде раз подчеркнули необходимость усиления 
рели Ксмитета по разоружению на переговорах пс договору о всеобъемдвдем запрецении 
испытаний ядерного срз̂ жия. Вместе с группой ссциалистических и неприсоединивпихся 
государств многие делегадии группы западных государств прямо или косвенно выражали 
заинтересованн'-сть в создании спепиальной рабочей группы пс пункту 1 невестки дня, 
Р?зрвдите мне в этой связи процитировать выдержку из внступления японской делегации, 
в котором п-̂ сгл Окава подчеркнул, чт^ "достижение всеобъемлюпегс запрецения испытаний 
имеет исключительно важнее значение, и этс обусловливает конкретность и определенность 
данного предложения. Именно поэтому моя делегация считает, что вопрос о всеобъемлюгтем 
запрецении испытани должен рассматривать с систематически и о полным вниманием. По 
наденз'' мнению, наиболее эффективно заниматься этим вс'Прс сем можно было бы специально 
образованной для эт'-й цели рабочей группе". 

С глубоким с-'яаленисм мся делегация выслушала выстзгпление делегации С М 9 февраля 
с разъяснением позиции С М пс вспрссам всеобъемлюцего запрецения испытаний, Вопрест 
ясно поставленным целям государств-членов Организации Объединенных Наций, Заключитель
ному документу первой специальной сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединен
ных Наций, посвяпенной разоружению, мандату Комитета п' разорзпкению и другим резолюциям 
Организации Объединенных Наций С М открыто заявили о том, чтс вопрос о всеебъемлюцет* 
запрецении испытаний ядернсгс орзгкия еле не "созрел", В тс же время мн слышим заявле
ния о том, что "Соединенные Штаты будут кснсткгктявнс сотрудничать с Комитетом в егс 
усилиях п̂^ дсатижению этой гели". Однако не было ясно сказано, как этого можно добитЬ' 
ся. Более того, как и в прсплом Г'-ду, делегация С М вместе с делегацией Соединенного 
Королевства выету шала претив создания специальной рабочей группы по воеобъемлицему 
запрепению исшхтаний ядерного орзпесия. В тс же самое время нам предлсжили объединить 
пункты 1 и 2 повестки дня. Не смедение этих двух дервоочередных вспрсссв вряд ли помо
жет решить вопрос о все^бъемлюцем запрецении испытаний. Более тсг'', такой паг скорее 
всег-- отвлек бн внимание 'т пункта 1, который рассматривался уже мн-гие годы и сейчас 
созрел для вчнесения политического репения. Комитет правильнс решил отклонить этс 
предложение. 
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Г-н Председатель, мн уделядв б^льпсе внвканяе выстушеяням, сделанным недавне 
некоторыми делегациями из грутшы западных стран. С больсим удивлением моя делегация 
отметила, что некоторые делегации западных государств, не обладавцих ядерным ̂ руинем, 
пытаются рассматривать вопрос о всеобъемдюцем запрецении испытаний ядернсго оруясил 
не как "задачу первоочередной важности", а как "центральную и конечную цель". Что это 
означает? Неужели эти делегации хотят забыть о том, что всеобъемлюцее запрещение испы
таний ддерного оружия является непосредственной и срочной задачей для обуздания гонки 
ядерного вооружения и стремятся рассматривать его как "долгосрочную цель", как это 
сделали (Ж? Ш опасаенса, что подобный подход создаст условия для разработки нового, 
еще более соверпенаого ядераогс оружия, такого, аапример, как так называемая нейтронная 
бомба. 

В то же самое время высказывались "новые идеи" в качестве "альтернатив позиции, 
предпслагающей "все иди ничего", с тем чтобы поддераать "хоть какое-то движение в про
цессе переговоров" и "двигаться вперед к всеобъемдюцену зацрещеяию испытаний". 

Иоя делегация, конечно, не ставит под вопрос серьезнзгю заинтереосваннч'̂ сть делегаций 
Австралии, Канады и Японии в запрещении испытаний всех видов ядерного оружия. Ш высоко 
ценим их решимость найти выход из положения, созданного в результате упрямей позиции 
некоторых ядерных держав в стношенви всеобъемлющего запрещения испытаний ядервого 
оружия. 

о другой сторсвы, мы ве можем ве вьфазвть серьезвое- сомвевяе в '"твспеави невоторых 
идей, которые были высказаны недавне в отношении дальнейпего подхода к этому вопросу. 
По нашему мвеввю, эта идеи несут в себе реальную опасность отвлечь внимание Комитета 
по разоружению от вопроса о всеобъемлющем запрохенив испытаний и обратить его на второ-
етепеввые вопросы. 

Разрешите мае, г-в Председатель, прсдемсвстрарсвать это аа вескодьких примерах. 

Вначале было преддожевс создать "группу полвтических экспертсв псд эгвдсй Комитета 
ПС разоружению для обсуждения вопросов, кот'̂ рые ве рассматривались на трехстсровввх 
перегпвсрах с 1977 по 1980 годы". Какой вклад могла бы ввеств эта группа в разработку 
договора о всеобъемлющем зсшряював вспытавай ядераогс орувая? Наряду с создаваем 
иядюзав о существсваааа рабочей группы по всеобъемлющему запрещеаию испытаний,не при
ведет ди это к дубдарсваввю обсуждевай, которые мы проводим на пленарных заседаниях? 
Напей освовасй задачей должна стать разработка договора о всеобъемлющем згшрещевии 
испытавай в соответствующем вспсмсгательном органе Комитета пс разсружению. Это не 
может быть достигнуто лишь созданием новсгс органа для обсуждения этого вопроса. 

Учитывая выпесказавнсе, делегация Германской Демократической Республики представи
ла 16 февраля соответстрз̂ ющий прсект мандата, касающийся осяспной задачи, а именно, 
подготовки проекта договора. 

Во-вторых, высказывались сосбражетия об обеспечении всеобъемлющего запрещения 
испытавай через серию "ограниченных пагов", в частности, таких, как: 

- распрестравевае действия существующах договоров ва те ядервые гссударства, 
которые еще ве првсоедавихась к вам; 

- преобразовавие таках двустороавих договоров, как договоры об сгравачевва псд-
земвых испытаний ядернсго оружия и договор о подземных ядерных взрывах в мир
ных целях в мнсгссторсввве ссглапевия; 

- снижение уровня разрепеннсгс потолка моциссти ядерных взрывов в серии 
договоров. 
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Германская Демократяческги Республика всегда, конечно, выступала за использование 
всех имеюпихся всзмоиностей, котсрые позволили бы репить вопрос с всеобъемлюцем запре
цении испытаний ядерного сруаия. Так, в 1963 гсду Германская Демократическая Респуб
лика била в числе первых, кто подписал Догевер о частичном задрепении испытаний ядер
ного оруяия. Многие годы мы призывали другие государства, в частности, Китай и 
Францию, присоединиться к этому Договору, В 1974 и 1S76 годах мы приветствовали 
советско-американские дегсворы сб ограничении подземных испытаний ядерного орзщия и 
о подземных ядерных взрывах в мирных целях и все еце сяидаемих ратификацию. В те 
время мы надеялись, что С Ж изменят свою позицию и П'̂ сле каког-̂ -тс периода времени 
согласятся на более всеобъемлЕпее репение этог: вопроса. Вот почему мы приветствовали 
начало трехсторонних перегсвсрсв в 1977 году. К соаалению, после небсльпогс успеха, 
которого удалось достигнуть на этих переговорах, С Ж в одностороннем порядке прерва
ли их. 

За более чем 20-летний период бьши 1фидояены огромные усилия, чтобы достигнуть ре
пения вопроса с всеобъемлюцем запрецении испытаний ядерного оруяия. Таким образом, 
этот вопрос разеруяения находился в поле зрения государств-членев Организации Объеди
ненных Наций гораздо дольпе, чем какой-либо другой вопрос разоружения, как этс было 
справедливо псдчеркнутс в докладе Организации Объединенных Наций о всеобъемлющем запре
щении испытаний ядерного оружия (CD/86). Неужели после стольких лет нам снова следует 
Бсзврацаться к псзиции, к'̂ торзгю мы обсуждали в настоящем Комитете с конца бО-х годов де 
середины 70-х? Мой личный опыт, накопленный в течение семи лет участия в работе нас
тоящего Комитета, подсксдывает мне, что такси "пороговый подход" едва ди сможет привес
ти нас к заключению договора о всеобъемлющем запрещении нспытавий ядерного оружия. 
Вместе того, чтобы вести переговоры пс вопросу с всеобъемлющем запрещении испытаний 
вероятнее всего мы должны будем заниматься второстепенным вопросом, иллюзорно представ
ляя себе, что продвигаемся вперед к так называемой "дслгссрочнсй цели". 

В-третьих, сегодня были внесены предложения. Представитель Соединенных Штатов 
предложил распирить мандат Группы экспертов пс сейсмическим явлениям и сконцентри
ровать усилия на административных, правовых и финансовых аспектах мех^ународного обмена 
сейсмическими данными. Было даже внесено предложение создать рабочую группу экспертов 
ПС административным вспрссам. Честно говоря, моя делегация не против сбсухдения и ре
пения оргЕЩИзациснных аспектов, связаввых с международным обменом сейснвческвми данными 
и другими проблемами проверки при условии, чт-- этс будет осуществляться в тесной связи 
с разработкой ссстветствуюцегс ссглапеввя, то есть договора о всеобъемлющем запрещении 
испытаний ядерного оруяия. Поэтому год спустя, в 1977 гсду, эксперт 1ДР был направлен 
для работы в I'pyimy пс сейсмическим явлениям, сездаввзгю в 1976 гсду по предложению 
Швеции, потому что мы считали, что эта группа сможет содействсвать трехсторонним пере
говорам в работе Ксмитета по разоружению в репении проблем проверга вссебъаошщегс 
запрещения испытаний ядерного оружия. Эти же самые причины лежали в основе редения 
ГДР и других социалистических стран, впервые принявпих участие в проплем году в трех-
стореннем обмене сейсмическими данными. 

Сейчас, зная отрицательнее отнопевие США к вопросу о всеобъемлющем запрещении 
испытаний ядерного оружия, мы несзльво задаем себе вопрос, к чему мн придем после 
принятия выпеперечисденных предложений• Не будут ля напи действия являться самоцелью, 
иными сдсвони, "движением роди самого движения"? 

Зачем мы должны вкладывать огромные ресурсы в еездание и проверку широкой между
народной системы обмена сейсмическими данными, если нет никакой надеждн добиться ско-
рейпего заключения договора о всеобъемлющем запрещении испытаний ядерного оружия? 
Имени- с учетом этсгс положения мы рассмотрим предложение представителя Соединенных 
Штатов Америки, в частности, относительно расширения мандата группы научных экспертов. 
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В заюшченве моего выстзщлеавя» г-а Председатель, я хстел бы васвь дсдчеркиуть, 
что вароды мара а вторая специальаая сессия Геаерадьаой Ассамблеа Оргаяазации Объеди-
веваых Наций, посвяцевная разсрзгаеааю, свисают от Ксматета цс разорувевию реальвык 
преддсвеввй цс вопросу о всеобъемлюцем запрецевав испытавай ясезжогс оружия. Тумаввые 
сосбравевия об ограввчеавв в постепеввсм подходе к этому вопросу, так ве как адмиви-
стратвввые и другие оргаавзацвоввые вопросы проверки, едва ди будут спсссбствопать до-
стивеиию этой цели* В таком случае, по-видимому, мы должны ясвс в чество заявать в 
напем докладе второй спецаальвой сессаи Геверальвой Ассамблеа, пссвяцеансй разоружению, 
что Комитет пс вине некоторых государств, обладаицих ядерным оружиемг не смог добиться 
прогресса в репении вспроса о всеобъемлюцем запрецении испытаний ядерного оружия. 

ПРЕШСЕДАТЕДЬ (перевод с аягдийсксго); На этом мой список выступаюпих на сегодня 
исчерпав. Не желает дв какая-либо делегация взять слсво? 

Хотя мве следовало бы сделать это равьпе, я хстел бы сейчас праветствовать вовогс 
предстгшателя Нцсердандов, посла Bas Довгева, котсрый првсседвввлся к вам сегодня. 
Его предыдуцвй опыт по вопросам разоружения, вавоплеввый ам в качестве руководителя 
делегадвв Нцдерладдов ва Ссвецаавв по безспасвоста а сотрудничеству в Европе, безуслов
но, будет полеэев вапему Коматету. Я желаю ему всяческвх успехов в выпсдвеава его 
обязаввостей в Жевеве. 

По моей просьбе секрвтараат распростравил сетдвя неофициальный документ, содержа-
цай раеписавве заседаввй Комитета на следухя̂ ую неделю. Как обычно, это распвсааве 
носат орвентировсчвый характер, в в ходе вапей работы мы смовем ввосвть в вего изме
нения. Если вет возражеввй, я буду счвтать, что Комвтет согласев с этвм распвсаввем. 
Слово предоставляется представителю Союза Советских Социадвствческвх Респубдав. 

r-g ттрптспдтчдя (Союз Советсвах Сохяалвстических Республик): В этсм документе, 
о котором вы только что упомянули, ничего ве говоратся о заседавав Группы по запре-
цению радиологяческсго оружвя. Я хотел бы получать разъясвевве, чем это вызваво. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод g ая^^ТТЙсксго); № е сообцили, чтс овв ве хстят проводить 
заседавве. Предоставляю слово представатедю Нековка. 

Г-в ГАРСИА РОБДЕС (Мексака) (перевод с испанекогс); Как я понимаю, вторая половина 
двя во вторник остается свободной. Если не будет возражений, я хотел бы преддсаить, 
чтсбы это время было предеставлено, таи же как и вторая псдсвива двя в поведельавк. 
Рабочей группе по Всеобъемлюцей программе разоружеввя. 

^̂ î ™!̂ /''̂ '"̂  (перевод с авглайского): Всзражеввй вет? 

Предложеаве прввамается. 
Нескольку это посдедвее плеварное заседавве, ва котором я выступаю а качестве 

Председателя Коматета, мае хотелось бы вырезать првзвательвость члевам Ксматета за их 
содействие и псддервку в течевве этого месяца. Нам припдссь рассмотреть ряд сложных 
вопросов, отвосяцвхся к организации работы на выввпвей сессав, которая, кав мы все 
зваем, представляет особую важность в связа с прабдижаюцейся специадьнсй сессией Гене
ральной Ассамблеи, посвяценвой разсружеваю. Я хстел бы пожелать моему преемнику, 
представителю Италии, всяческих успехов на песту Председателя, пссксльку с началом рас
смотрения Комитетом основных вопросов, результаты, которые могут быть достигнуты в марте, 
станут важней составной частью того вклада, который Комитет до разоружению внесет в рабо
ту специадьисй сессии. 
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За первый месяц мы достигли определенных результатов в работе Комитета, Они, к 
сожалению, незначительны, нг тем не менее представляют определенную важность, Ш псд-
Г"дии ко второй специальной сессии разоружению без результатов, которыми можно было 
бт! гордиться. Осознание человечеством суцествуюпих реальностей и обеспокоенность за 
судьбы ЛЕщей заставляют нас как никогда стремиться к еце большему сближению напих 
слов и дел, потому чтс, как бы мы ни вскружились, сила не может сохраняться бесконечно. 
Сзидетельствч'м тому является судьба бквсих военных гигантов. Более тог^, история 
показывает, чтс обман не может продолжаться вечно. 

Видимо, напему Комитету прекрасно известно с социально-экономических затратах, 
связанных с гигантскими военными расходами, которые влекут за собой липь страдания 
и ницету для миллионов невинных людей. И так как самая большая ответственность за 
прекращение гонки вооружений лежит на нас, мы 'твечаем перед богом, перед напей со
вестью, перед настояли^ и будущим псксленияии за каждую телику ресурсов, отвлекаемых 
на производстве восружений, вместе испсльзсвания их П'- прямому назначению, те есть 
для обеспечения экономических и культурных потребностей человечества. Поэтому мы долж-
mî заниматься этими проблемами с еце большим вниманием и упорством и, насколько этс 
Бсзмсжнс, отказаться от политических игр, 

Каадый из нас на этсм форуме должен максимально избегать прсстого изложения офи-
циальньЕ позиций. Если мы сами верим в то, чем занимаемся здесь, тогда вала основная 
задача должна состоять в тем, чт^бы донести дс тех, на кого возложена ответственность 
за принятие окончательных ресений, искреннее стремление мирового ссбцества к прочному 
миру и попытаться убедить их в несбхсдимости этого и аналогичных форумов для достиже
ния поставленной цели и избавления всех дхдей на земле раз и навсегда ст страха подно-
гс уничтожения. Я лишь надеюсь, что в ближайшие месяцы мы начнем предпринимать позитив
ные шаги в этсм направлении. 

Заканчивая свое выступление, я хотел бы вцразить признательность послу Рики Дяай-
палу, личному предстгшителю Генерального секретаря и секретарю Комитета, за его бес
ценные советы и псмоць мне в этом месяце. Работа с ним доставила удовольствие и много
му научила меня. Этс удача, что у Комитета сказался такой секретарь и помоцник. 
Я также благодарен тзсем сотрудникам секретариата Комитета, переводчикам,техническому 
и сбслуживаюцему персоналу за вх р£1бсту. 

Сейчас я хотел бы сделать объявление. Контактная группа по "Первоочередным зада
чам" встретится завтра в 9 ч 1 5 мин, а группа по "Принципам" встретится в понедельник 
в 10 ч в комнате С 108. 

Согласно решению, принятому Комитетом на прсплсй недеде, мы проведем неефицвадьнее 
заседание завтра, в пятницу, в 10 ч 30 мин. Следующее пленарное'^Ъаседание Комитета 
ПС разоружению сестсится во вторник, 2 марта, в 10 ч 30 мин. 

Заседание прерывается. 

Заседание закрывается в 13 ч 30 мин. 
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ОЮНЧАТЕЛЬННЙ ОТЧЕТ О'ОТО ПЯТЬДЕСЯТ ДЕВЯТОК ШВЖРНОН ядп̂ тглтта, 

состоявшемся во Дворце Наций, Женева, 
во вторввх. Z марта 1982 г., в 10 ч 30 мин 

Птаедседатеды г-н Марио Адесси (Италия) 

СЕ.СР-бОбТО 
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СШСОК л и ц , ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСБЩАНИИ 

Аветралшя; 

Ададр: 

Аргентина; 

Бельгия; 

Биоса: 

Болгария; 

г-н Д.И. САДЛЕЙР 
г-н Р.У, СТИЛ 
г-н Т. ФИНДЛЭЙ 

г-н И. КАТИ 

г-н Х.С. КАРАСАДСС 
г-жа Н. НАСИКБЕНБ 

г-н А. ОНКЕЛИНКС 
г-н Е.К. НУАРФАЖС 
г-жа Р. ДЕ КЛЕРК 

У ШУЕ ШУЕ ГИЁ 
У ТАН ТУН 

г-и К. ТЕДЯМОВ 
г-н И. СОТИРОВ 
г-н П. ПОПЧЕВ 
г-в К. ПРАКОВ 

г ^ С.А. ДЕ СУЗА Э СИЛЬВА 
г-в С. ДЕ KSfiPOC ДУАРТЕ 

г-в И ВЕВИВЕШ 
г-в Ц. ДЬЁРФИ 

Вевесуэ̂ га; г-в О .А. АГИЛАР 

Гериавсвая Демокоатичесжая 
Реедубдияа; г-в Г* ХЕРДР1Р 

г-в 7и ТИЛИКЕ 
г-в fi. МОПЕРТ 
г-в Н« КаУЛЬФТСС 

Федеративвая РеЬпублшка 
Германии; г-в Г. ВЕГЕНЕР 

г-в В,Е« ФОН ДЕК ХАГЕЕ 
г-в Н. КЛИНГЛЕР 
г-в В« PÉP 

Егвдет: г-в И.А. ХАССАН 
г-в И,Н. вДХМИ 
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СШСОК ЛЩ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ M ЗЛСЗДАДИИ 

r-za БСАКИ ЕКШ'А КАБЕЛЯ 

Инлия; 

Ин̂ пнея1̂ я; 

г-аа Д. ПУРИ 

г-н Н, СУТРЕС2Л. 
г-н ХДРИОМТАРАМ 
г-н Б. СИМДВЕУНТАК 

г-н М. Дгафар МХАДМТИ 

г-н И. АЛЕССИ 
г-н Б. КАБРАС 
г-н Ч.И. ОЖВА 
г-н Э. ДИ ДгОВАННИ 

г-н Д.С. ИАЯФЕаД 
г-н Ж. ГОДРО 
г-н Да. СК0ЕНЕР 

Кения; г-н ДЛ.С. ДОН шит^ч 
г-н Дя. аУРИУ КИБЖ 

г-н ТЯНЬ ЦЗИНЬ 
г-н EL МЭПЦЗЯ 
г-аг. З1Л ЧЕЕЕНЬ 
г-н 5У с я о г : 

KZ6£: 

Марокко; 

г-н П. НУНЬЕС- ЯОСКЕЗ^ 

г-н СМ. РАХ^Ш! 
г-н ÎI. ШР/ЖИ 

Мексика: г-н А. ГАРСИи. РОБЛЕС 
г-н С. ГОПСАЕС И РЕйЗЕРО 

Ионгодия; г-н д. ЭРДЗПБПЛЗГ 
г-н С О , БПди 
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СШСОК ЛЩ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ M ЗАСЕДАНИИ 

Нигерия; г-н Дж. О* ЙЕВЕРЕ 
г-н У.О. АКИНСАНЬЯ 
г-н Т. АГУЙИ-ИРОНСИ 

Пакистан; 

г-н X, ВАГ ?С 

г-н т. АЛТАФ 

Перу: г-н X. БЕНАВИДВС 

г-н Б* СУЁКА 
г-н Т. СТРОЙВАС 

Р2)^гая: г-^ Н* НАЛИТА 

Соединенное Кородеветво! г-н д. САМЕРХЕЙС 
г-жа Дж.ЕбФ. РАЁТ 

Соединенные Штаты Америки: г-я Л*Дж. ШЛДС 
г-н М, БУСБИ 
г-яа К» КРИТТЕНБЕРГЕР 
г-н Дв. ШРЩР 
г-н Дж. ШСКЕЛ 
г-н Р. СКОТТ 
г-н П. КОРДЕН 

Союз Советскик Содиадиетячее 
Республик; 

г-н В.Д. 
г-н БеП. 
г-в В«И. 
г-в D.B. 
г-в С«Б« 
г-я Б.Т. 

ИСРАЭЛЯН 
ПРОКОФЬЕВ 
ГАВЖА 
КОСТЕНКО 
БАЦДНОВ 
СУРИКОВ 
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СШСОК л и ц , ПРИСУТСТВОаШПИХ-НД^ЗАСЕДАНИИ 

ФРанпия; г*н Ф. ДЕ ЛЯ ГОРС 
г-н Ж. ДБ БОСС 
г-н М, KTTRP 

Чтасосдовакянг г-н я , СТРУЧКА. 

г-н К. ЛИШГАРД 
г-н К.М. ШПТЕНИУС 
г-н X, БЕРГЛУНО 
г-н Дн. ЭКОЛЬИ 
г-н îî. ЛУЦДИН 
г-н У . ЭРИКССОН 

Шрц Даяка; г-н Т , ПМ1.!ЙДТСПДДГТ 

г-в Х.МДг.С. ПМИХАККаРА 

г-в Ф. иПГАЯНВГ! 

Дгрсдавнн; г-в И, ВРХУНЕЦ 

г-в Й. OK¿BA 
г-н и . т л к т ш 
г-в к . ТЛНАКА 
г-в т . АРАИ 

Секречащ Комвтета до тзазо-тгвеяяд я 
дичвый дредставитедь Гй1̂ «.рддр.»пт>п 
секретаря; 

г-в р. .ЛЖДйПДЛ 

3a^?cW?Jffi Секретари рета г-а В, БЕРАСАТЕГИ 
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с французского): Объявляю 159-е пленарное заседание 
Комитета по разоружению открытым. 

Узазаемые господа представители,з сипу прсзилс ротации Игядия и маэ дично-гжЕ(гв''Пвсть 
и ответственность выполнять обязанности Председателя Комитета в течение марта месяца. 
Я хотел бы преаде всего обратиться к Председателю, срок полномочий которого закончился 
и на которого была возложена трудная задача положить начало нашей работе. Я знаю, 
чтс я выражаю чувства всех членов Комитета, высказывгия слева нашей благодарности главе 
иранской делегации г-ну ИДХАДДАТИ'за умение, с которым он рзгховодил нашими дискуссиями 
в течение первого месяца этой сессии. Благодаря проявленным им терпению* дюбезности, 
пониманию' мы смогли приступить к дискуссиям по существу. 

Со своей стороны я постараюсь следовать его примеру, с тем чтобы содействовать 
любоьту возможному прогрессу в осуществлении стоящей перед нами важной задачи. Учи
тывая, что у нас осталось мало времени до второй специальной сессии Геверальвой Acca»i-
блев Организации Объединенных Наций, посвящеииой разоружению, март во многих отношениях 
будет решающим в отношении конкретных результатов, которые Комитет сможет представить. 
Благодаря учреждению вновь специальных рабочих групп по химическому оружию, по радво-
логвческому гружию и по негативным гарантиям в дополнение.к группе по Всеобъемлющей 
программе. Комитет может теперь начать переговоры по сзгществу. Я хотел бы, чтобы все 
отравы-члены полностью использовали возможности, предоставляемые им этими рабочими 
группами, и постарались достичь ощутимых результатов в течение этой первой части 
сессии. 

С другой стороны. Комитет по разоружению должен также выполнить и другие 
задачи: я имею в виду, в первую очередь рассмотрение вопросов, связанных с ядерным 
оружием, которые приобретают самое первостепенное значение, обсуждение на неофициадь-
sas заседавЕях проблем, связаввых с предупреждеввем говки вооружеввй в космическом 
пространстве, рассмотрение условий пересмотра состава Комитета, включая методы работы 
и деятельность Комитета, и подготовку специального доклада для второй специальвой 
сессии. 

Кы надеемся также, что делегации страв, ве являющихся членами Комитета по разо
ружению, внесут, как это было в прошлом, весомый вклад в работу Комитета. 

В цед)Б эффективного осуществления наших совиествых действвй Председатель всегда 
будет готов поддерживать вовтакты и проводить консультацшг- со-всеми-делегациями. 
Я очень рассчитываю на сотрудввчество в терпимость со стороны всех' делегаций. Я должев 
буду постоявво првэывать и к тому в к другому; весколько месяцев моего опыта в каче
стве Постояввого представителя Италии в Комитете по разоружению дают мне уверенность, 
что ны этого достигли. 

Я, хроме того, уверен, что незаиеввмая помощь будет оказава мве севрет^фем Ко-
мвтета послом Р. Джайпадом, которого я хочу гсрячо поблагодарить, так же как и его 
заместителя г-на Берасатеги и весь персонал и службы секретариата. Ови способствуют 
непрерывности и эффективности нашей работы. 

Подчеркивая свою решимость не жалеть усилий для обеспечения прогресса вашей 
работы, я, исподняя свои функции, буду лишь выразителем води правительства Италии, 
которое всегда придавало особое значение усидия14, направленным на уставовдевве мвра 
и междуаародной безопасности на более прочной и справедливой основе. 
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(Председатель) 
Дело разор^е^л это одна из областей, вызшаюцях нанбольшне разочаровааня; 

и в то ае вр¥мя'оно остается одним из самых благородиьс и caiibs аааяых дел, которых̂  
человек мояет себя посвятить. При таком пололезин есть только одно решение, которое 
одновременно соответствовало бы глубоким чаяниям наших народсз и требованиям мезду-
народной обстановки. Оно состоит в том, чтобы постоянно и непоколебимо продолжать 
наши усилия ва основе основополагакщих принципов Устава Организации Объединенных Наций, 
из которых вытекает право народов на мир и безопасность. 

Шенно в этом духе Италия понимает свой вклад в продвижение многосторонних 
переговоров в области разоружения; именно в этсм духе я буду стараться выполнять 
функции, возложенные на мою делегацию на март месяц. 

В соответствии со свсей рабочей п р о г р а м 1 а д й Комитет продолжает сегодня рассмстреняе 
пункта 2 повестки дня: прекращение гонки ядерных вооружений и ядерное разоружение. 
Как обычно, в соответствии со статьей 30 правил процедуры любой член Комитета имеет 
право поднять на пленарвом заседавии тот или иной вопрос, принять участие в работе 
Комитета и имеет полную возможность изложить свои взгляды по всем вопросам, которые, 
по его мнению, заслуживают внимания. В моем списке выступающих на сегодня числится ува
жаемый представитель Щдонезии посол Сутресна; я предоставляю ему слово. 

Г-н СУТРЕСНА. (1&донезия) (перевод с английского): Благодарю вас, г-н Предсе
датель. На мою долю выпада честь выступить первым на сегодняшнем заседании Комитета 
под вашим председательством. В этой связи я хотел бы прежде всего присоединиться к 
предыдущим ораторам, поздравившим вас. с вступлегшем на пост Председателя Комнтета на 
:̂ арт месяц. Шя делегация заверяет вас в готовности полностью сотрудничать в осуще
ствлении вашей задачи. Она искренне надеется, что работа Комитета, которая в феврале 
была в основном посвящена организационным вопросам, s этом месяце будет носнть более 
существенный характер с учетом настоятельной необходимости сосредоточения наших усилий 
на подготовке специального доклада Комитета для второй специальной сессии, посвященной 
. разоружению. 

Коя делегация хотела бы выразить признательность ваше:-1у предшественнику, послу 
Дгафару Ияхяллати (Иран), умело возглавлявшему работу Ко^штета в прошлом месяце во 
вре24я решения трудной задачи создания тех условий, в которьа наш Комитет находх̂ тся 
сегодня. 

Г ^ Председатель, тот факт, что четвертый год подряд первыми пунктами повестки 
дня Комитета являются "Запрещение ядерных испытаний" и "Прехсращение гпнкн яг̂ ерных 
вооружений и ядерное разоружение", неоспоримо указывает на огромное значение, которое 
Комитет придает этим двум вопросам. 

Тревога а связи с такими опасными последствиями продолжающихся испытаний ядерного 
оружия, как радиоактивное загрязнение, распространение ядерного оружия и его качествен
ное ''совершенствование", постоянно высказывалась в прошло:: и, без сомнения, будет 
высказываться в будущем. Уже приводились и, видш-ю, будут вновь приводиться цифры 
и статистические данные, свидетельствующие с продолжешп: испытаний ядерного оружия н 
ГОНКЕ ядерных вооружений. В этом Комитете, э Генеральной Ассамблее, а также на других 
форумах из года в год высказывается серьезная обеспокоенность в связи с неослабевающей 
гонхюй ядерных вооружений, которая приближает :4ир к ядерной войне. 
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Сутреена. йшонезия) 

Яузство разочарования и, возможно, беспомощности выз.шало и, без сомнения, вновь 
вызовет неспособность Комитета начать переговоры по существу этих двух пунктов повестки 
дня, несмотря на то, что зсе члены Организации Объединенных Наций консенсусом приняли 
решение о первоочередной важности этих двз^ вопросов в ходе первой специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению. 

В прошлом в Комитете представлялись многочисленные рабочие докупенты, из года 
з. год Генеральная Ассамблея принимала резолюции, призывающие к многосторонним пере-
гозорам по этим двум пункта14 повестки дня Комитета н к учреждению специальных рабочих 
групп для этой цеди. Уже высказывалось и будет высказываться разочарование и сожале
ние в связи с тем, что Комитет не может достичь консенсуса об учреждении двух спе-
цаалът^ рабочих групп по пунктам 1 и 2 повестки дня, что позволило бы Комитету 
х^октически начать переговоры по данным вопросам еще на его предыдущих сессиям. Вновь 
отклонены предложения о создании специальной рабоч^ группы по пункту 1 на время 
текущ^ сессии Комитета. 

НЬя дел^ацнн уже имела ранее возможность высказать свою позицию по этт^ дзум 
вопросам. Совсем недавно, на 152-4( пленарном заседаннн, состоявшемся 9 февраля, 14оя 
делегодня вновь заявила, что, поскольку специальная рабочая группа, как показал ovase, 
является самым лучшим форумом для ведения серьезных переговоров, следует создать 
специальные рабочие группы, соответственно, по запрецению ядерных испытаний и по пре-
краценвю гонки вооружевий и ядерному разоружению. Учреждение специальных рабочих групп, 
разумеется, не является самоцедыо, оно без сомнения, послужит хороша отправной точкой. 
Этот вопрос не является символическим, он носит правтическяй характер. Моя делегация 
по-1грежнему считает, что создавие таких групп само по себе отражало бы серьезность, 
с которой Комитет подходит к суцеству данного вопроса. Не только в вашем Комитете, 
во и на всех других многосторонних форумах для переговоров рабочие группы, как поэсаэад 
опыт, являются ва1^одее удобной формой организации для ведения фактических переговоров. 

Нет необходимости вновь подробно объяснять здесь почему моя делегация по-прежнему 
придает столь большое значение этим двум вопросам. Достаточно отметить лишь следующее. 
Будучи участнивом Договора о запрещении испытаний ядерного оружия в атмосфере, в 
космическом пространстве и под водой 1 9 6 3 года, мы с разочарованием отмечаем, что 
сейчас, более чем через 1 9 лет после заключения этого Договора, его цель, следующим 
образом отраженвая во втором цуякте преамбулы Догопора: "стремясь достичь наасегда 
прекрацевия всех испытательных взршов ядерного оружия" и "положить конец заражению 
окружающей человека среды радиоактивными веществами", - до сих пор не реализована. 
Будучи государством-участником Договора о нераспрбстравенви ядерного оружия 1 9 6 8 года 
и, Tasaai образом отказавшись от обладания ядерным оружием, мы также с разочаровавксн 
отмечаем, что положения восьмого пункта преамбулы, в соответствии с которым участвикв 
заявили о "своем вамереввв по возможности скорее достигнуть црохращенвя гонки ядерных 
вооружений и принять эффективные меры а воправдевни ядервого разоружения", остаются 
невыполненными, хотя после заключения Договора прошло почти пятнадцать дет. Иоя 
делегация разделяет обеспокоенность,выскозовпую уважаемым представителем ^срин, 
в его заявлении ва пловарном заседавии 9 февраля. Он отыотид, что то обстоятельство. 
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(Г-н Сутрссна. Индонезия) 

что шлоасяия статьи VI превратились в мертвую букву, вызывает серьезную озабоченность 
у государств, которые испытывали достаточное доверие, чтобы подписать Договор о не
распространении ядерного оружия. 

Поэтому у моей делегации и, я думаю, у большинства делегаций, присзгтствую1Ц12 в 
этом з£1ле, серьезную обеспокоенность зызываст тот факт, что Комитет не смог создать 
специальной рабочей группы по пункту 1 нашей повестки дня. Некоторые делегации пред
почли бы рассматривать этот вопрос на нсоф1здиаяьиых заседаниях. Однако моя дслегацпя 
счптает, что обмены мнениями, которые имели бы место на этих неофициальных заседаниях, 
какшш бы полезными они ни были, не будут иметь практического значения, поскол̂ >ву 
над Комитет является не совещательным органом, а форумог: для переговоров. Ш собрались 
здесь не как участники семинара или исследоватигьской группы. 1Ы собрались здесь 
для того, чтобы вести пери-говоры, а не просто дпскутирозать. 

Говорилось также, что этот вопрос наилучшим образе:, хюгли бы рассмотреть сани 
ядерные д е р ж 2 ш ы . ISa, разумеется, согласны с тем, что переговоры о запрещении испытаний 
ядерного оружия между государствами, обладоющш-ш ядсрпыи оружиеп,следует возобновить; 
в сапок Заключительном документе отмечается, что эти переговоры должны быть з срочном 
порядке завершены. Однако, если мы согласились включить этот пункт в повестку дня, 
предполагается, что мы также согласились вести порегозоры по существу этого пункта. 
Поэтому я не жгу понять, как можно соглашаться с зключс:шсн дункта в повестку дня, 
но откаэызаться вести по нему переговоры. 

Говорилось, что зсеобъемлющее запрещение испыгаиий не поможет уменьшить угрозу, 
которую представляет собой ядерное оружие, и что этот вопрос можно будет рассгютреть 
лишь тогда, когда будет достигнуто существеиное сокращение ядерных арсеналоз. Следует 
ди это понимать так, что трехсторонние дерсгозоры ие будут зозобновдены зовсе и что 
пункт 1 следует снять с повестки дня Комитета? Означает ли это также, что один из 
"первоначальных участникоз" Договора о частичиоп запрещении испытаний 1 9 6 3 года более 
не намерен продолжать переговоры, чтобы "достичь павсегда прекращения всех испытательных 
ззрысоз ядерного оружия", как он обязался з ооотзетстзии со зторым пунктом преамбулы 
Згпомянутого Договора? 

Г-н Председатель, з Заключительном докут:енте придается са:юе большое значенпс и, 
соотвстстзенно, перзоочереднал важность ядерному оружию :л1еиио дото>^, что это оружие 
является наиболее разрушительным и создает на1:больпую зггрозу для челозечестза и цпзи-
лизации. Придавая первоочередное значение необходимости прекращения испыганпй я:;ер-
ного оружия и обуздания и обращения вспять гонки ядерных зосружений, моя делегация 
также донимает ту большую угрозу, которую дрсдстазляет для иездународной безопасностл 
гонка обычных вооружений, особенно потому, что з настоящее зремя з этой гонке при
нимает участие большеб число госуларстз.Тлттгг.^—л- л—•г̂ рт-"'̂ " д географпческио р» з и 1 

ггпзцзооружсш:и,а это-з полно! i^epe касается н 2:-,^ЕЙОКСГО о2£.анй.Лоэтому йтдоназия, 
будучи одним из прибрежных государстз Индийского окесиа, который был объявлен з резо
люции 2 8 3 2 (JULVÍ) Генеральной Ассамблеи зоной мира, с большой обеспокоенностью следит за 
гонкой зосружений з данном районе, которая проходит з обстаиозке и в результате сопер
ничества сверхдержав згчитывая, что гонка зооруже:шй. наносит ущерб интереса:: безо-
пасиости как прибрежных, так и материкозых государстз района индийского океана. 
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(г-н Сутлеснг. ̂ доцозш:) 

Г-н Председатель, ккенно на фене этого растутчсго еопсршгчества саерхдержгл к 
вызванного им роста напрженнсети в различных районах мира ианболее широко проявляется 
опасность непрекрапающегося производства новых, все более совершенных обычных видов 
вооруяений, п это, по миенпю моей делегации, заставляет страны региона повышать качество, 
а такте увеличивать количество своих обычных вооруденнй. Представляется, что для етран-
препззодхстелей обычньЕ зооруяений экспорт такого орузпя обз'-словлизаетоя помимо зсз-
пепных политических сообраяений экономической заннтересованностьв. Поступления от 
предали обычных зооруяений язляются, видимо, однпн пз не :1аловаяных источников дохода 
.гдя страя-проЕзводителей. Эта торговля прпобрела особое значение сегодня, когда 
ухудшается т̂ ировое экономическое пологение и растет инфляция и безработица в неко
торых странах. С другой стороны, многие раззивавциеоя страны, особенно в регионах, 
где царкт напряаенность, покупая обычные зооруяеняя, продаваетше развитыми странами-
производителями, вынуждены згаедичивать свои расходы для приобретения более совершенного 
п современного обычного орухсия, причем некоторые из них делахэт это за счет сво^ уси
лий в области развития. Поэтому происходящее фактически полностьи противоречит тому, 
что отмечалось в Заключительном докзгменте в отношении тесной взаимосвязи между разо-
ЗРЗ̂ еинем и развитием и на основе чего совершенно справедлнво предполагалось, что высзо-
бождае:1ые в результате мер по разорзгжеиию ресурсы пойдзгг на цели экономического разви
тия. 

ПОЭТОМУ МОЯ делегация сознает важное значение обращения вспять гонки обычных зо
оружений, особенно в связи с тем, что бодьшг̂ в часть военных раеходог приходится, судя 
по сообщениям, на обычные вооружения. В статье, 1 ю я в и в ш е й с я в январе 1982 года в 
"ИСДД. Ньюс-1 - Воллстень международной коалиции действий в целях развития, говорится, 
что на обычные вооружения з настоящее время проходится 80 процентов от общих военных 
расходов. В статье долее отмечается: "Таким образом, если страны мира смогут згничто-
жить зсе ядерное оружие, общие военные расходы сократятся лишь на одну пятую, а осталь
ные четьфе пягьк останутся незатронутыми". В этой статье также цитируется доклад 
Комиссии Врандта, в котором, в частностд, отмечается: 

- Средств, р а с х о д у е 1 2 1 х на военные цели лишь за полдня, достаточно для финансирова
ния всей программы Всемирной организации здразоохранения по искорененпю ыалярнп, 
и более чем достаточно для искоренения ояхоциркоза (речной слепоты), от кото
рого продолжают страдать миллионы людей. 

- Соевременный танк стоит около 1 млн. долларов; эта сумма позволяла бы улучшать 
условия хранения 10С ООО тонн риса и тем самы1-1 сберечь более 4- ООО тонн риса 
в год; человек может сзществовать, потребляя лишь неьаогим более 1 фунта ряса 
в день. На эти деньги можно было бы построить 1 ООО школьных помецений для 
30 ООО детей. 

- На деньги, расходуемые на один реактивный истребитель (20 мдн.дол.) можно обо
рудовать около 40 ООО деревенских аптек. 

- ПОЛОВИНЫ цроцента годовых военных расходов в 1 ш р е достаточно для закзгпки всех 
сельскохозяйственных орудий, необходш-1ЫХ для зшедичения производства продоволь
ствия и достижения самообеспеченности к 1990 году в странах с низким доходе!: и 
дефицитом продовольстсия". 
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Поэтому очевидно, что, есди мы говорим о деренадравдеяии ресурсов в результате 
мер в области разоружения в целом и о цриостановдении и обращении вспять гонки воору-
яений, в частности, важность аналогичных мер в области обычных вооружений не должна 
ускользать из нашего доля зрения. Однако, поскольку ядерное оружие, как отмечено в 
Заключительном документе, создает величайшую опасность для человечества и дальнейшего 
существования цивилизации, нашей первоочередной задачей на данном этапе является устра
нение угрозы ядерной войны. Поскольку нашей ближайшей целью в процессе разоружения 
является ликвидация угрозы такой войны, мы должны уделять первоочередное внимание обузда
нию гонки ядерных вооружений и достижению ялервого разоружения. Есди вопрос об обыч
ных вооружениях до настоящего времени не получал того внимания, которое он заслуаивает, 
то это объясняется тем, что данный вопрос не является столь неотложным, как вопрос о 
гонке ядерных вооружений и ядерном разоружении с учетом огромной разрушительной мощи 
ядерного оружия. 

Г-н Председатель, в заключение моя делегация хотела бы вновь подчеркнуть огромное 
значение, которое она придает заключению договора о всеобъемлющем запрещении испытаний, 
прекращению гонки ядерных вооружений и достижению ядерного разоружения. Эти вопросы 
можно обсуждать до бесконечности. Призывы продемонстрировать "политическую волю" 
делаются из года в год и, видимо, будут вновь делаться, хотя для некоторых они могут 
показаться бесполезными. Мы надеемся, что все эти заявления и призывы не окажутся 
гласом вопиющего в пустыне. Как можем мы мобилизовать мировое общественное мнение 
и рассказать о наших усилиях по обузданию и обращению вспять гонки вооружений, если 
наш Комитет, который остается единственным многосторонним форумом для переговоров в 
области.разоружения, не может даже начать переговоры по вопросам, которые были выделены 
как первоочередные. Министр иностранных дел Индонезии Мохтар Кусумаатмоджа на первой 
специальной сессии, посвященной разоружению, заявил, в частности, что "необходимо 
открыто рассмотреть опасные последствия продолжения гонки вооружений и расеять иллюзии 
в отношении того, что прочный мир и безопасность могут сосуществовать с накопдевиеи 
огромных запасов средств разрушения или что экономическое развитие может идти одновремен
но с ускоренной гонкой вооружений". Прошло уже почти четыре года, а мы в этом Комитете 
все еще не можем сделать первый шаг в наших усилиях по обузданию гонки вооружений. 
Я опасаюсь, что еще один бесполезно затраченный год работы нашего Комитета еще более 
затруднит достижение гомитетом конкретного пр.гресса в обуздании и обращении вспять 
говки вооружений и в достижении разоружения, в частности, в ядерной области. Если в 
ядерной войне будзгт только провгравшие, то в в говке ядерных вооружеввй laxste ве бз^ет 
победителей. 

Благодарю вас, г-н Председатель. 
п^дгу^^дТЕДЬ (перевод с французского); Я благодарю Его Превосходительство посла 

Сутресну за его выступление, и я признателен ему за любезные слова, высказанные в адрес 
Председатедя. Сдедз̂ ющим мо моему списку выстзщает дредставитель Советского Союза 
Его Превосходительство досол Исраэдян. Я предоставляю ему слово. 

Г-я ИСРАЭДЯН (Союз Советских Социалистических Республик); Г-н Председатель, 
прежде всего я хотел бы выразить удовлетворение в связи с вашим вступлением яа пост 
Председателя Комитета по разоружению в марте месяце. Мы надеемся, что ваш опыт 
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и знания позволят организовать работу Комитета так, чтобы в течение этого, как вы пра
вильно отметили, напряженного месяца,мы могли наиболее эффективно и в конструктивном 
плане вести напи переговоры. 

Я хотел бы такие выразить благодарность уважаемому послу Ирана Махаддати, на долю 
которого выпада сложная задача, связанная с отк]^&1Тием ныв^шей сессии Комитета. 

Сегодня советская делегация хотела бы остановиться на вопросе о запрещении ядерного 
нейтронного оружия. Вряд ли есть нужда доказывать, что это один из наиболее актуальных 
вопросов проблемы ограничения гонки вооружений, ограждения человечества от опасности 
ядерной катастрофы. Достаточно каждому из нас ознакомиться с материалами различных 
международных антивоенных движений в мире,на западе или востоке, на севере иди юге, 
чтобы понять ту большую озабоченность, которая проявляется повсюду в связи с решением 
правительства Соединенных Штатов о производстве нейтронного ядервого орз̂ вия. 

Впервые, в декабре 1981 года. Генеральная Ассамблея Оргаввзацвв Объедввеввых Нацвй 
привяла спецвальвую резолюцию по этому вопросу ва своей тридцать шестой сессии. Раз
личные- форумы, движения неприсоедивеввя также веодвовратво выступадв за безусловвый 
запрет этого ввда -оружия массового уввчтоженвя. Так, серьезвая озабочеавость в связв 
с появдеввем вейтроввого оружия выражева в коммюввве встречв мИввстров ввостраввых дел 
в глав делегаций веприсоединивлшхся государств на тридцать шестой сессии Генеральной 
Ассамблеи Организации Объединенных Наций 25 и 28 сентября прошлого года. К предотвра» 
щеввю опасности, связанной с производством нейтронного оружвя, призывает и прввятая в на
чале нынешнего 1982 года резолюция Совета ОПАНМ. Список документов различных кевду-
вародвых форумов в оргавизаций авадогвчвого содерваввя можно было бы приумножить. Да 
и в Комитете по разорувению многие делегации, отражая обесповоеввосте мевдувародного 
сообщества решеввем о производстве Вейтроввого оружвя, требовала везамеддвтедьвого ва-
чада переговоров о его заарецеввв в рамках вашего Комитета. 

Есть, правда, среди делегаций и такие, которые старательно обходят этот вопрос. 
Овв считают, вапрвиер, умествым затрагвсать в КокатеФе по разоружеввю вопросы, отвося-
щаеся вскаючательво к сувереввой конпетенции государств, их социальным системам, а один 
достопочтевный представитедь, как известно, весьма пространно сетовал на притягательную 
силу для сотен миддионов людей идеологии, которая ему лично, видите ли, ве враватся. 

Автвввость указаввых делегаций а, вавервое, чдевы Ксматета поникают, кого ны вкеем 
в виду, в вопросе о запрещеива вейтроввого ядервого оружвя свелась едавствевво в тому, 
чтобы забловвровать возможвость переговоров по этому автуадьвоиу вопросу. 

Выступая по этому вопросу, отдельные делегацвв-првводвдв аргунеатн. Давайте про-
авадазвруем этв аргумевты. 

Петаос. Наиболее распростраввввык аз вах было утвервдевве о том, что вейтроавое 
оружие является якобы'дашь безобидвой**, "гумаввой^ раэвовадвостью ядервого оружвя в 
что в салу этого вет веобходвмоств выделять этот вопрос вз всей совохуввоств проблемы 
запрецевия ядервого оружвя, переговоры по которой, астата, тавже ве могут ваяахься 
по ваве этах же делегаций. Давайте посмотрак, хавов действвтедьаый характер а качество 
этого "гумаваого" оружвя - вейтроввого ядервого оружвя. 
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Во-первых, нейтронные боеприпасы - это новые системы дцерного оруяия со всеми при
сущими ядерному орузию пораасаащими факторами. Хотя некоторые иа обычных характеристик, 
свойственных ядерному оруасию, как, например, ударная водна, у нейтронных зарядов несколь
ко нике, они тем не менее весьма велики. 

Так, по оценкам западных специалистов, при использовании сравнительно- "маломощного" 
нейтронного боеприпаса в 1 кнлотонну будут разрушены все здания и соорукения в радиусе 
до 300 метров. 

Во-вторых, ядерное нейтронное оружие в 10, господа, обратите внимание, в 10 раз 
превосходит традиционное ядерное оругие по фактору проникавщей радиации. 

По опубликованным в западной научной печати данным, в раднусе 1 км от эпицентра 
взрыва заряда мощностью в 1 килотонну люди получат дозу в 8 ООО и более рад; на рас
стоянии 2 км от эпицентра - 650 рад; на расстоянии 2,5 км - 200 рад. Хотел бы пояс
нить, что для людей летальная доза LD-50 оценивается в 200 рад. 

Я хотел бы процитировать нашего виднейшего з/ченого, президента Академии наук СССР 
академика А.П. Александрова. • Вот,что он сказал: 

"Нейтронное оруяие не только убивает. На каждого убитого будет приходиться в 
десять раз больше людей, ползгчивших различные дозы облучения. Одни из них умрут 
через разные сроки, а другие, оставшиеся жить, буду? производить згроддивое потом
ство из-за повреждения генетических, наследственных структур". 

С этими выводами целиком согласен английский генетик Дж. Эдварде. По его мнению, 
особенность нейтронного оруаия "заключается в том, что срок, в течение которого оно 
может искалечить человека, не ограничен, и даже через несколько поколений, господа, 
через несколько поколений, после применения этого оружия будут рождаться дети, изуро
дованные радиадней". 

Таким образом, утверскдеиня о "гуманном" характере нейтронного оруаия не выдержи
вают никакой критшс:. ' Эти утверовдення можно охарактеризовать как кощунственные. 

Второе. Говорят, что нейтронное оружие является, видите ли, "оборонительным" ору
жием, что оно будет применяться главным образом для отражения массированных танковых 
атак. Давайте разберемся и в этом утверждении. 

Передо мной публикация из западногерманского журнала "Штерн". В ней с художе-
стаенной выразительностью, достойной, как нам кажется, лучшего применения, изображен 
взрыв нейтронного ядерного устройства мощностью в 1 килотонну и приведены данные о его 
последствиях. Дишь оказавшись на расстоянии более тысячи двухсот метров от эпицентра 
взрыва, человек, как говорится в этой публикации, "будет иметь шансы выжить". 

Давайте взглянем на эту картину глазами не специалиста. 

"Круг смерти" радиусом в тысячу двести метров имеет площадь около 4,5 квадратных 
километров. Средняя плотность населения в густонаселенных районах Центральной Европы, 
где, как говорят, в первую очередь планируется исподьзсзание нейтронного оружия, -
около 250 человек на один квадратный километр (если, скажем, разделить численность 
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населения на ее площадь) Федеративной Республики Германии. Это значит, что в среднем 
в результате взрыве только одной нейтронной бомбы обречены на гибель свыше тысячи человек 
мирного грагсданского населения. Известным решением администрации СМ предусмотрено 
производство 1 180 н-йтронных боеголовок. ''Никто, кстати, не сказал, что это оконча
тельная цифра.) Наличке этих бомб в арсенале Соединенных Штатов означает буквально 
неотвратимую гибель минимум полутора миллионов человек гражданского населения. Мы 
подчеркиваем, минимум. Стоит нейтронной бомбе разорваться над городскими кварталами, 
и число ее яертв увеличится многократно. 

Причем se тут танки, господа делегаты? Ведь даже если взять завышенные цифры стран 
НАТО о числе танков у стран Варшавского Договора, то, как известно, численность экипажей 
танков примерно в десять раз меньше приведенной мною выше минимальной цифры потерь среди 
гражданского населения. 

Заметим, что "многие западные специалисты уже высказывали сомнение в возможности 
использования нейтронного оружия в так называемых оборонительных целях, поскольку атаки 
танков по современным понятиям этих специалистов будут осуществляться не массированными 
группировкшш в плотных боевых порядках, а рассредоточенно. 

УтвероБдают также, что решение о полномасшабном производстве нейтронного оружия но
сит оборонительный характер, поскольку оно-де предназначено для складирования на терри
тории самих Соединенных Штатов. 

Позволим себе в этой связи привести мнение на этот счет министра обороны Франции 
г-на Шарля Эрню, компетентность которого в данном вопросе вряд ли кто в этом заде станет 
оспаривать. 10 августа прошлого года, спустя три дня после принятия решения по нейт
ронному оружию, г-н Э^яю заявил следующее: 

"Теория применения нейтронного оружия несет в себе идею того, что С М и СССР 
могли бы начать ограниченные боевые действия на территории Европы. Именно в этом 
смысле я сказал, что ршение президента Рейгана двусмысленно", - я цитирую г-на Эр
ню. - "Поскольку я не дзгмаю, что это оружие театра военных действий может им при
годиться на своей территории, то это, как мне представляется, может побудить амери
канцев к тому, чтобы попросить своих партнеров по НАТО принять это оружие на хране
ние". 

Европейский континент является основным, однако не единственным районом, который мо
жет оказаться жертвой применения нейтронного оружия. По заявлению министра обороны 
Уайнбергера, Соединенные Штаты "будзгт использовать нейтронное оружие повсюду в мире". 
Оно сможет быть пущено в ход "сипами быстрого развертывания" Соединенных Штатов, предназ
наченными, как известие, для действий в богатых источниками сырья странах. Возрастаящей 
реальной опасности подвергаются и другие районы мира. Сегодня .это Ближний или Средний 
Восток, завтра ими могут оказаться Африка, Латинская Америка, Шаая Азия, любая зова ми
ра, которая подпадает под определение "театра военных действий". 

Таким образом, положение об "оборонительном" характере нейтронного оружия является 
чистейшим вымыслом и не может быть принято всерьез. Это оружие весьма привлекательно 
для любого потенциального агрессора в качестве средства нанесения первого ядерного удара. 
Взорве1В несколько нейтронвых зарядов над промышленными центрами и уничтожив прежде всего 
его жителей, а также защитников, агрессор расчистил бы себе путь н избежал бы кровопро
литного сражения, так как в этом случае не пришлось бы вести борьбу за тсядднй дом, и не 
будет разрушений, задерживающих продвижение вперед. 
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Третье. Кое-кто из пропагандистов нейтронного орукия, в том чисде и в Комитете по 
разоружений t.-1ЦЛ!&лся изобразить его как чуть ди не "стабдизирующий фактор", способный за
тормозить, а может быть даже и приостановить гонку вооружений. Что можно сказать по 
поводу этого утвержгония? 

Особая опасность нейтронного оружия как раз и заключается в том, что оно размывает 
грань между неядерными и ядерными боевыми действиями, понижает так называемый ядерный 
порог и фактически выполняет роль "идеального" детонатора глобальной термоядерной войны. 

Иногие европейцЫ| которым нейтронное оружие угрожает в первую очередь, поняли это. 
Так, ^шример, видный фравдузский физик Поль-Мари де ля Горе подверг подробному и 
объективному анализу эволюцию америкавсхой военной доктрины в своте решения о подвомасш-
табвом производстве Нейтронного ялервого оружия. Ов отоетил, в частности, что направ
ление этой эволюции - поиски позможности применить ядервые вооружеввые свлы протвв ядер-
выв ОВД других страв. Я ввтврую по тевсту статьи газеты **вигаро" за 1 7 августа прошло
го года, "но какими бы ии были изученные пути в их теоретическое обосновавве, часто за
путанное и спорвое, речь идет о том, чтобы сделать "атомную войау" возможной, то есть 
рациональной, допустимой и выигрышной. "Нейтронная бомба" является для этого одним из 
самых эвачительаых средств. Тавова подоплека вещей". 

В фувдамевтальвом всследовавии СИПРИ "Ядерная радиация в военных действиях" прямо 
отмечается, что относительная "гуманность" нейтронного оружия по отношению к материальным 
объектам, далее цитирую, "может побудить к использованию нейтронной бомбы ва территории 
сойзниха в условиях, когда размещение обычных ядерных бомб вызвало бы энергичные про-
тестыа Ядерный порог, таким образом, был бы значительно сиивен при наличии опасности 
перерастания конфликта в глобальную ядерную войну". 

Таким образом, появление нейтровного оружвя в воеввых арсевадах является фавтором 
дестабвлизарующим, который веминуемо повлечет за собой новый опасный виток гонки воору
жеввй. 

Четвертое. Накокец, векоторые делегации з этом заде, да и в ходе тридцать шестой 
сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объэдивеавых Наций, не высказываясь против пере
говоров о запрещении нейтронного оружия, пытались связать этот вопрос с переговорами об 
ограничении ракет средней дальности, в частности СС-20. Кок нам помнится, если мы не 
ошибаемся, эта мысль звучала в выступлениях некоторых делегаций нейтральных и неприсоеди
нившихся стран. Что же,' хотя мы и не видим прямой связи мевду указанными видами оружия, 
тем не менее мы всегда говорили и говорим о том*, что нет такой области разоружения и нет 
такой категории оружия, по которым нельзя было бы договориться. 

Переговоры о ядеряон оружии средней дальности з Европе, как известно, уже нача
лись здесь,3 Женеве, и мц неоднократно высказывались за их успешное и скорейшее заверше
ние. Но, господа, перег̂ озоры о нейтронном оружии не ведутся, и мы выступаем за то, 
чтооы они также незамеддвтельво былв начаты. 
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Г-н Председатедь, все приведенные соображения говорят о полной несостоятедьности 
позипии тех государств, которые под раздичными надуманными предлогами препятствуют 
началу переговоров по одному из наиболее актуальных вопросов многоплановой проблемы 
ограяичеиия гонки вооружений. Нет никакогс сомнения в том, что нейтронное ядерное 
оружие относится к числу тех видов оружия массового уничтожения, которые, понижая 
порог ядерной войны, толкают мир к ядерной катастрофе. 

Советская делегация считала своим долгом еще раз подробно изложить свою точку 
зрения по вопросу о запрецении нейтронногс оружия, учитывая, в частности, то, что 
этот вопрос будет предметом дискуссии на предстояцей второй специальной сессии Гене
ральной Ассамблеи Организации Объединюных Наций по разоружению. Иы не видим ника-
ксго оправдения дальиейпей затяжке с реоением этого вопроса. Нала делегация готова 
вести серьезные переговоры на основе равенства и одинаковой безопасности, подлинной 
заинтересованности сторон в достижении положительных резудьтатоВе Советский Союз 
первым обратил внимание народов на опасность появления этого средства массового уни
чтожения, выступил с инициативой запретить его. Известно заявление Генерального се
кретаря ЦК КПСС, Председатедя Президиума Верховного Совета СССР £*И.Бревнева о том, 
что Советский Союз не приступит к производству нейтронного оружия, если оно не появит
ся у других государств, и готов заключить соглапение, раз и навсегда запредаюцее это 
оружие. Здесь, в Комитете, группа социалистических стран (НРБ, ВНР,- ГДР, МНР, ПНР, 
СРР, ЧССР и, иаковец, СССР)ввесда еще в 1S78 году проект конвенции о запрецении ней
тронного оружия. Этот документ (CCÍD/559) и сейчас может быть основой для конструк
тивных переговоров. Он включает обязательства государств-участников не производить, 
не вакасдивать, не развертывать где бы тс ни было и ве првмевять ядервое аейтроввое 
оружае. Проект содержат также положевая о ковтроле, порядке коасупьтацай а сотрудва-
чества участавхов в процессе выподаевия коввевцав. Прв доработке текста мы, раззгмеет-
ся, готовы учесть возможвые дополвения в соображеавя участваков переговоров. 

Для подготовки проекта конвенции мы предлагаем незамедлительно создать соответ
ствующую специальную рабочую группу Комитета по разоружению. 

Г-и Председатель, есть еце одна причина, по которой ваша делегация ваставвает 
ва рассмотревав вопроса о вейтроввом оружии. Мы счвтаем, что викогда в всторва перего
воров о разоружевив вх участвакв ве сталкавалвсъ со злом в тавой "частой" форме, как 
в случае с "частой" вейтроввой бомбой* Это оружае - прямое порождение маниакального 
убеждевая в том, что все люди - чудовица^ а война - естествеввое состоявве человеческо
го общества. Ны прввелв даль слова амерахавского учевсго Сэма Коэва, - так сказать, 
"отца" вейтроввой бомбы. Поэтому маровое сообщество, вторая спецвальвая сессвя Геве
ральвой Ассамблеа Оргавазацвв Объедавеваых Нацвй, тесвяцеааая разоружеввю, амеют право 
в долввы звать правду о том, кто а почему препятствует безотдагатедьвсму вачаду в соот-
ветствующах оргавазацвоавых ранках переговоров с целью захлючеавя коввевцав о запреце
вав проазводства, вавопдевая, развертываввя .а использовавив ядерного нейтронного оружвя. 
Мы считаем ненормальным то положевие, когда пра вадвчвв решевай Гетерадьвой Ассамблеа 
Оргавазацав Объедввеввых Нацвй, с сдвой сторовы, и ковкретвых проектов до1д^еатов, 
которые ваправлены к тому, чтобы выполввть рещения Генеральной Ассамблеи Оргаввзацвв 
Объедавеввых Нацвй - с другой, Комвтет аз-эа позвцвв ряда делегацай стовт,разведя 
руки, перед двцом этой огромвой опасвоств. 
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Г-н Председатель, в заключение делегация Советского Союза, пользуясь случаем, 
4TQ имеет слово, хотела бы обратить внимание членов Комитета на распространенное нами 
в качестве официального документа Комитета (CD/253) Заявление ТАСС от 19 февраля 
сего года. Мы будем иметь возможность при обсуждении вопроса о запрецении химическо
го орз̂ жия остановиться на этом вопросе в соответствующее время. 

Благодарю вас, г-н Председатель. 

TTPTŷfîff̂'njaTTgJT̂  (перевод е (*»рлтпуузского); Я благодарю Его Превосходительство посла 
Исраэдяна за его выступление; я благодарю егс за любезные слова, высказанные в мой 
адрес. В соответствии с решением, принятым Комитетом на 157-м пленарном заседавии, 
я предоставляю- сейчас слово уважаенсх̂ у представителю Австрии Его Превосходительству 
послу Неттелю. 

Г-н НВТТКДЬ (Австрия) (перевод с английского); Г-н Председатель, позвольте выра
зить искреннее удовлетворение моей делегации в связи с тем, что на вас возложена от-
ветствеввость руководить важной работой этого Комвтета в течение марта. Мне особенно 
приятно приветствовать вас, видного представитедя добрососедской страны Италии, в ка
честве Председателя Комитета пс разоружению на этом критическом этапе егс работы. 

Что касается представителя Ирана, который был Председателем Комитета в феврале, 
то моя делегация высоко оценивает предпринятые им усилия для преодоления процедурных 
1 ф е п я т с т в и й , которые обычно характеризуют вачало каждсй ежегодвой сессии. 

Выступая впервые в ходе сессии 1982 года» я хочу выразить удовлетворение в связи 
с тем, что делегация Австрии внсвь была предоставлена возможность участвовать в засе
даниях Комитета по разоружению и его вспомогательных органов. 

В проолом году моя делегация уже продемонстрировала свою больпую згшнтересован-
вость в работе этого органа, внимательно наблюдая за работой Ксмитета и егс рабочих 
групп. Представители Австрии будут стремиться еце более активно знакомиться с рабо
той Комитета, чтс г-̂ зволит вам, как мы надэемся, прсдуктипнс способствовать работе 
этого форума в будуцем. 

. Г-н Председатель, моя делегация хоропс сознает, чтс,в соответствии с соглассван-
ным расписанием, время для выступлений более общего характера прослс. С вашего 
любезного позволения я,тем не менее,сделаю несколько более общих замечаний, что, 
разумеется, вызвано тем обстоятельством, что государства, не являющиеся членами Ко
митета, получили возможность выступить с заявлениями только неделю назад. 

Итак, г-н Председатель, позвольте мне на короткое время заглянуть в прошлое, на 
основе которого Комитету по разоружению придется строить свою работу в течение новой 
сессии. Руководящие органы Австрии внимательно изучили доклад Ксмитета за 1981 год 
и с удовлетворением отметили некоторый прогресс, достигнутый в отношении запредения 
химического оружия. Австрия присоединилась к тем госзгдарствам, которые приветство
вали эти успехи в ходе тридцать шестой сессии Генеральной Ассамблеи, которая, выражая 
вместе с тем больпое беспокойство, настоятельно предложила Комитету прсдодяить чест
ные и конструктивные перегоасрн по кснвенции с запрещении разработст, производства или 
накопления запасов всех видов химического оружия. Моя страна, расположенная в одном 
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из наиболее важных ре1Йонов земного пара, сознает огромнзгю опасность, которая нависла 
бк над ней s слзгчае использования таких з̂ касных видов оруяия в этом регионе. Сама 
Австрия всегда была свободной от химического оруяия в силу убеаденности и опыта прошло
го, а впоследствии как следствие гридического обязательства, предусмотренного в госу
дарственном Договоре 1955 года. Иы искренне надеемся, что "Элементы, предлояенньте 
Председателем", котсрые содержатся в докладе за прошшй год, вскоре смогз^ быть пре
образованы Б официальные договорные положения. Одной из основных задач Комитета в 
течение сессии 19S2 года должно быть проведение в духе доброй вели перегеворсв, на
правленных на скорейшее заключение договора. Учитавая эту основную задачу, мы счи
таем, чтс недавне принятое Комитетом репение о продолжении мандата рабочих грзщп яв
ляется важным шагом вперед. Дюбее конкретное достижение в деле разработки такой 
Конвенции будет высоко оценено второй специальной сессией, которая бзгдет судить с 
Комитете пс разоружению не пс его словам, а по делам. 

Что касается рассмотрения Ксмитетом пс р£13орзщению вопроса ядерного разоружения, 
тс нам пришлось с сгорчением узнать, что в этой области не было достигнуто никакого 
прогресса. Выстзгпая, в частности, за заключение дегевсра о всеебъемявзцем запрецении 
испытаний, мое правительство сожалеет, что не только не были возобновлены трстстсрсн-
ние переговоры^ и в рамках Комитета по разоружению не удалось згчредить рабочую груп
пу, которая в определенней степени могла бы оказаться полезней для везобновления этих 
трехсторонних перегеворсв. Поэтому в ходе тридцать шестой сессии Генеральной Ассам
блеи Австрия присоединилась к государствам, педчеркивавпим необходимость уделения перво-
очереднсго внимания вопросу о всеобъемлюцем запрецении испытаний и предлагавшим Коми
тету по разоружению начать переговоры по суцеству, которые должны проводиться в рамках 
рабочей группы, созданной для этой цели. Поэтому мы с бсльшим сожалением узнали на 
днях, что Комитет до нартояцего времени так я не смог учредить такую группу. Если 
отдельные делегации считают, что создавие такой официальной группы является слишком 
далеко идзщим шагом, то следует всесторонне иззгчить возможности принятия временвых 
мер, с тем чтобы должным образом учесть первостепенное звачевие, которое прядает этому 
вопросу международное сосбцестве в целом. 

Пезвольте мне также кратко напомнить с нашей постоянной заинтересованности в во
просе о нераспространеани. Об этсй заинтересованвости четко' свидетельствует тот факт, 
что международный свмпсэизгм для молодых дипломатов, который состоится в этом году в 
Австрии в замке Клешайм, бз^ет посвяцен исключительно вопросу о нераспрестраяении. 
Мы очень надеемся, чтс некоторые молодые делегаты в Комитете по разоружению смогут 
принять згчастие в этом с»4инаре. 

Г-н Председатель, позвольте мне еце раз упомянуть о последней сессии Генеральной 
Ассамблеи, поскольку для госзгцаретва, не являющегося членом Комитета по разоружению, 
этот орган является центром реализации его политики в области разорзпкевия и основным 
форзгмом для изложения новых идей, касающихся междзгнародвой безопасности. В своем 
выступлении 1 октября 1981 года федеральный министр иностранных дед В.П.Пар щрааяд 
озабоченность в связи с продолжаицейся гонкой вооружений и неспособностью осущест
вить сбалансированное разоружение. Он высказал идею о том, что объективные процеду
ры для сценки и проверки подлинного уровня вооружений могли бы способствовать процессу 
постепеннсго сбалавсироваввего снижения этих уровней. Были проведены консультации 
по напему предложению об изучении механизмов, на которые можно было бы возложить зада
чу проведения на объективной основе проверки и оценки состояния вооружевий. В свете 
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полученных ответов рз^водяцие органы моей страны пересмотрели первоначальный проект, 
и его перееметреиный вариант был распространен в Нью-у1орке в качестве документа 
( A / C . 1 / 3 6 / 1 4 - ) , котсрый мояет послзгяить осговой для дальнейпего рассмотрения, возмояно, 
в рамках второй специадьисй сессии. Я и пои коллеги были бы готовы неофициально 
обсудить этот вопрос с.чдеяаки Комитета и приветствовали бы дадьиейпее излоаеяие мне
ний по этому вопросу, который относится как к области мер по укреплению доверил, так 
и проверки, и в силу этого касается такие концепции Всеобъемлюцей программы разору-
хения. 

Укрепление,доверия является веяным элементом другого рассматриваемого Комитетом 
по раэоруяенвю суцеетвеетсго aoirpoca, так называемых гарантий безопасности, которые 
моя делегация предпочитает называ'ть "об'язательства неприменения ядерного оружия против 
неядерных государств". Г-я Председатель, позвольте мне указать в этой связи еце яа 
одно предложение правительства Авотрии, которое я имел честь представить Комитету по 
разоружению в июле проодого года. Тогда я выразил, в частности, некоторые сомнения 
в стнбаении юридической силы в оперативного характера сзществуюцих обязатедьста. Для 
того чтобы рассеять эти сомвенвя, праввтельство Австрии преддоввло Ксмвтету по разору
жеввю через посредство Геверадьнсй Ассамблеи обратиться в Иеждународный Суд, который 
в консультативном заключении мог бы изложить свою точку зрения в отнопеяии правового 
характера этих заявлений. Такое заключение, безусловно, не предопределяло бы дадь
иейпее обсувдеяве этого вопроса в Комитете по разсружению - обсуждение, которое всегда 
будет носить явно выраженный политвческвй характер. Вместе с тем таксе юридическое 
заключение могло бы сказаться подезикт в ситуации, выход из которой, пс-видикому, 
в значительной степени блокируется. 

Г-в Председатель,. мое правительстве вподве созвает тесвую связь между веблаго-
црвятвык междувародвым кдвматом и всзмсжисстями прогресса в этом Комитете. Однакс 
скептический и циничный подход к междувародвым усилиям в области разоружения не являет
ся разз^ой альтернативой, особенно для более молодого поколения, которое, оставляя 
в стороне технические и стратегические аспекты, питает идеалистические надежды на мир
ный мир без оружия. Разоружения, безусловно, нельзя достичь липь только проявляя 
дсбрзгю волю и выдадая желаемое за действитольное; этому учит политический реализм. 
В последние месяцы в европейском регионе в-̂ зрастает напряженнссть в результате пове
дения, ие отвечашего принятым в Хельсинки нормам з отнопеяии запиты прав человека и 
основных свобод, В дрзп:^ районах земного пара продолжает сохраняться иностранная 
оккупация, нарупаются нормы междуяарсдясго права. Применение силы з некоторых регио
нах вызвало ответные действия, В связи с опасениями ослабления безспасвссти были 
сдобрены новые программы вооружений. Вместе с тем псясился прсблеск надежды - был 
возобвовдев диалсг между сверхдержавами по вопросу о ракетах средней дальности. 
Мы надеемся, чтс этот новый диалсг предаецает некоторое улучпение стнопений между 
Востоком и Западем, что мсжет также позволить Комитету по разоружению начать реаль
ные и конструктивные переговоры, 

ТТРТ''-|ДПР̂ДЛТ̂ -̂  (перевод с франдузсксго'); Я благодарю Его Превосходительстзс пссла 
Неттедя за его выступление, и я признателен ему за любезные и дрзпкескяе слова, выска-
заввые им в адрес моей страны и меня лично, Заслупанное нами выступление является 
последним из предусмотренных на сегодня по списку ораторов. Мне хотелось бн знать, 
какие еце делегации хотели бы ззять слозо. Если нет, я предлагаю рассмстреть теперь 
вкратце вопрос о просьбе Швейцарии, Я попросил Секретариат распространить проект 
репения, касающегося пслученнсй от Швейгарии прссьбы, содержащейся з рабочем докумен
те Р 56. Тексты с этой просьбой были распределены пс полкам для делегаций в пятницу 
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на проплой неделе, а сегодня они были вручены делегациям при открытии этого пленар
ного заседания. Если нет зозраяеяий, я предлагав прервать пленарное заседание'на 
несколько минут, чтобы ознакомиться с рабочим документом F 56. Я надеюсь, что нам 
удастся быстро достичь консенсуса по этому вопрссу и что мы смсяем сразу ае после 
этого возобновить пленарное заседание для принятия репения по этому вопросу. 

Если нет возраяений, пленарное заседание прерывается. 

Заседание прерывается в 12 ч 05 мин и возобновляется в 12 ч 10 мин. 

Прсдслааем 159-е пленарное заседание Комитета, Комитет располагает рабочим доку
ментом F 56, содеряацим проект репения, касашцегося просьбы, полученной ст Швейцарии, 
участвовать во время сессии 1982 года в обсуадении вопросов химического оруяия, "В от
вет на просьбу Швейцарии (CD/254) И В соответствии с правилами 33-35 своих правил 
процедуры Комитет постановляет пригласить представителя Швейцарии принять участие в 
1982 гсду в обсуадении вопросов химического оруаия ва пленарных и на неофициальных 
'Заседание Комитета, а татае заседавшее специальной рабочей группы, созданной для 
рассмотрения данного пункта". Если нет возражений, я считаю, что Комитет принимает 
этс репение. Ресение утверждается. Если больпе нет жела1:цих выступить, я предлагаю 
закрыть заседание. Следующее пленарное заседание Комитета пс разоружению состоится 
в четверг 4 марта в 10 ч 30 мин. • 

ааг»«>дяятгА аакрывается в 12 ч 15 мин. 



КОМИТЕТ ПО РАЗОРУЖЕНИЮ 
CD/P7.160 
4 lîaroh 1982 

н и з з ш г 

ОНОНЧаТЕЛЬНЫЙ ОТЧЕЯ! О СТО ШЕСТВДВСЯГОИ ПЛШАШОН ЗАСБЯМИИ, 

состоявшемся во Дворце Наций, Женева, 
в четверг, 4 марта 1982 года, в 10 ч 30 мин. 

Председатель; г-н Марпо МЕССИ (Италия) 

СЕ. 82-60941 
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СПИСОК ЛИЦ, ПРИСУТСТВОВАШИК Е4. 3 A C I 

Австралия: 

гр: 
Аргентина; 

Бельгия; 

Ezpiia; 

Болгатяья; 

Бразили^; 

Венгрия; 

Венесуэла; 

Г е т я 1 а н с к а я Демократяческая Ресдубдяка; 

аедератнвная Ресд 

Египет; 

3 ^ : 

^донезяя: 

г-я Д.II. САДЛЕЙР 
г-я Р.У. СТШ1 

г-н П. КАТИ 

г-н Т.,С. КДРАСАЛЕС 
г-за Н, НАСПИЕЕНЕ 

г-я А. ОЕКЕЛИНКС 
г ^ К.-М. НУАРОАЛИС 

У к т ПАУН пй 
у ТАН ТУН 

•г-н К. ТЕЛЛАЛОВ 
г-н П; ПОПЧЕВ 
г-в к. ПРА110Б 

г-я -С.А. 'ДП'СУЗА -Э C Ü O J B A 
г ^ С. ДЕ KEÍÍPOC ДУАРТЕ 

г-в И. КСГ1ШШ 
г-в S. ГАЦДА 
г-в Ц. ДЬЕРФ^ 

г-в О.А. АП£Ш> 

г-а Г. ХПРЛГР 
г-в Д. ТИШСЕ 
г-в ü, ИОПЕРТ 
г-н М. КАУЛЬОУСС 

г-н Г. BliTL'HI'iP 
г-в В.Е. ООН ДЕЛ ХАГЕН 
г—в Н. КЛИНГЛЕР 

г-в И.А. ХАССАЕ 
г-в К.Н, ЛАХНИ 

г-а БАГБЕНИ АДЕИТО ЕШГШя 
г-«а ЕСАКИ ЕКАНГА КАЕЕЁЯ 
г-в ОСИЛ ГНОК 

г-ва Л. ПУРИ 

г ^ Н. СУТРЕСМА 
г-в ХДРИОПАТАРАИ 
г-н Б. СИИ^ШУНТАК 

Прав: г-в Пш Двафар НаХАЛЛАТИ 
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СШСОК лиц , ПРИСУТСТВОВЛЖ^ IL1 з л с " д л т ш 

Канада; 

Кения; 

luí тай; 

Ктба; 

Иатэо1жо ; 

Пексзка; 

Нонголзя; 

атгетая; 

Бьдечэданды; 

Пакистан; 

Перу; 

Подьда; 

Р?иынпя; 

Плртптттояное Королевство; 

г-н II. ̂ "lECCIÎ 
г-я Б. КДиРАС 
г-н Ч.Л. 
г-н Э. ;гЗ ЛЮЕ^ЕНИ 

г-н Д.С. IL'J-COgj 
г-н Дд. С1СШНГР 
г-н Р . БЭЧЕР 

г-н д . ДОН Е:ЛГ:П?Г; 
г-н .т'дс. 13Т1]У КПГОИ 

г-н Т.ЧНЬ ЦЗПЕЬ 
г-н ЭЭН ЧПЛЫЮ 
г-н ХУ СЯОДИ 

г-н П. НУНЬПС nOCItCPA 

г-н А. CKÍJEÍI 
г-н СИ. РАДАЛН 
г-н И. ПРАИБП 
г-н М. ДЛЛЬФ/Л! 

г ^ Л . Г А Р С Ш . РОБЛЕС 
г-я С. ГОЕСАЛПС И РЕЙНЕРО 

г-в Д. ЭРДЗПБИЛЗГ 
г-« СО, БОЛД 

г-н Дя. Э. îinBEPE 
г ^ У.О, A K B H C Í L E M 
г-й Т . - ' JTTJ I - I ÍPOZCII 

Е Л Г Е Ш Ш & С Т С 

г-н Т . ЛЛТАО 

г-н -Т. ПШАВЦПЗС 

г-н 5, Cy-ÍKA 
г ^ Б. РУССПЕ 
г ^ Т . CTPOJÜLIC 

г-н Т . НЕЛЕСЧЛЕУ 
г-н 11.11. ДОП^У 

г-н Д. c i i i m p i n i x 
г-за J>çi, И . ЛПНК 
г-яа Дя. П.О. P ; . ! Í T 
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Соеджекяые Штаты Лметяш!; г-^ Л.^д. ОЗЛ^С 
г-н ÎI. ЕУСШ 
г-аа К. 
г-н Д Е . 

Соиз Советских Соддадзстических 
Республик: 

'-̂ а̂нтстя: 

Чохоедовакия: 

Е1зешя: 

Щ-щ Ланка: 

Эаиодпя: 

Дгоелавля: 

агония: 

Занестптедь Секретаря Комитета 
по разо-пудениа: 

г-н Да. ШСКЕЛ 

г-н В.Л. ПСРЛЭЛЯЕ 
г-н Б.П. n p o i c o g ' b n ; 
г-н Б.А. ПЛЛОЮТШЕ 
г-в Ы.П. 1ШП0ЛИТ0В 
г-н В.Х.. 1:РОГЛ 
г-н В.О. ПР.ТШН 
г-в о. ДЕ ЛН ГОРС 
г-н S. .ТШ БОСС 
г-в II. ЮГПЗР 

г-в Я. СТРУЧКА 
г-в А. С!Д1Л 
г-« Д. ВЛЛСТС 

г-в К. ЛИРГАРЛ 
г-в К.П. Х11)Г1'Ш1УС 
г-в Д. БЕРГЛУНС 
г-в Дв. ЭКОЛЫ! 
г-в Й. ЛУВДПЕ 

г-в Т. ЖЕЙАНОЛЗ! 
г-в Г.С. ШиЖАККДРА 

г-« Т. ТЕРРЕОЕ 
г-в Ô. ИОГАННЕС 

г-в Н. ВР35УНЕЦ 
г-в HHSAÎlïïOBIiq 

г-в Ё. ОКАЕА 
г-в II. ТАКАХАШП 
г-а К. ТАНШ. 
г-в Т. АРАП 

г-в В, БЕРАСАПТИ 
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ПРТ!ТГГ!г:тгдто.тг^ (перевод с французского) : Увапаемые представителя, объявляю 
1бО-е пленарное заседЕ1нив Комитета по разорзгаению открытым. Комитет прсдоляит сегод
ня рассмотрение пункта 2 своей повестки дня: "Прекращение гонки ядерных восрузеннй и 
ядерное разоруяеяие". Вместе с тем, в соответствии с прав'глок 30 правил процедуры, 
MorjTT выстудить члены Комитета, желающие сделать заявления по любым другим вопросам, 
относящимся к работе Комитета. Сейчас мне дотелось бы приветствовать Его Превосдсдд-
тельство министра иностранных дел Норвегии Эйвинна Зерга, который выступит сегодня 
в Комитете. Г-н Берг является опытным дипломатом, который работал в Яеневе, в Брюссе
ле и в Соединенных Штатах. В октябре 1981 года он был назначен министром иностранных 
дел. Я уререн, что Комитет по достоинству оценит личную зг1днтвресованность, которую 
он проявляет к нашей работе. В списке выступающих на сегодня у меня записаны предста
вители Венгрии, Чехослсвакии, Румынии, îlapcmco, Китая, Югославии, Мексики, Германской 
Демократической Республики и Норвегии. Сейчас я предоставляю слов" первому выступаю-
ще>7 3 моем списке - представителю Венгрии, Его Превосходительству послу Кёмивещу, 

Г-я КЁМИВШ (Венгрия) (перевод с английского): Г-н Председатель, поскольку я уче 
имел вояможность приветствовать вас как нашего нового коллегу, пезвольте мне сейчас 
поздравить вас также как Председателя Комитета в марте месяце. Заверяя вас в полной 
поддержке своей делегации, я выражаю уверенность в том, что свежие силы, как обычно, 
будут способствовать нашей работе - это подтвердил пример вашего предшественника. 
Посол Дяафар Иахаллати (Иран) заслуживает нашей пр'53нательности за успешнее руЕозодстго 
работой Комитета на весьма трудном начальном этапе. 

В своем выстзгцленни 11 февраля я кратко излох̂ сл позицию своего правительства 
по большинству рассматриваемых Комитетом по разоружению вопросов и особо подчеркнул 
два пункта, стоящих в начале нашей повестки дня. Сегодня я хотел бы еще раз подчерк
нуть, что для Венгерской Народной Республики, для всего ее народа я для правительства 
прекращение гонки ядерных вооружений, устранение угрозы ядерной войны я ядерное разо
ружение по-прежнему являются первоочередными вопросами, и среди комплекса мер, необ
ходимых для достижения этой важнейшей цели, мы ставим на первое место всеобщее и 
полное запрещение всех испытаний ядерного орзгжия. 

Это подтверждение нашей полной приверженности цели решения наиболее жгучих про
блем нашего поколения, приверженности,фактически разделяемой подавляющим большинством 
делегаций, вовсе не является излишнш^ с учетом выступлений представителей Соединенных 
Штатов, будь то общие выступления на пленарных заседаниях или же несколько более под
робные выступления в различных вспомогательных органах. Курс на ̂ гсиление военных при
готовлений в тщетном стремленпи к военному превосходству уже задержал работу нашего 
Комитета, однако только в последние несколько недель даже самые оптимистичные делега
ции вынуадены были понять подлизный характер этой политики со зсеиа ее последствиями 
для переговоров до разоружению. 

Делегация Венгрии полностью разделяет чзгветва "есзаления и полной неудовлетво
ренности" и "разочарования, ... даже негодсвания",- я ограничусь цитированием лишь 
двух из многочисленных выражений неудовлетворения в недавних заявлениях делегаций из 
всех районов мира. Печально известная политика "увязок" в настоящее время проявляет
ся не только в вопросах глобальных политячеекш: отношений, но и в вопросах повестки 
дня нашего Комитета, как было справедливо отмечено послом йевере, Нигерия, в его 
выступлении 25 февраля. 
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lia отклоЕяок любые попытки принизить зпсчеппе зопроса о запрещении ядер:ш2 
испытаний и сделать его лишь одни:! из эло11е:л'Ов "з полном спектре долгосрочных 
испей Соединенных Птатов в области контзолд над зоорупонияки". IÎH полностьа со
гласны с д-рок Ростоу в том, что "запрецеиие испытаний само по себе не монет устра-
н:ггь угрозу, которую предстазляет собо:": «"^opHoe оружие", мы такзе мозсм согласиться 
с пик 3 том, что всеобъемлющее запре-;сн1:е испытаний само по себе не сиособстаовало 
бы зr̂ :eньшгнию зггрозы, которую предстазляет собой ядерное оружие. Однако опо зкачи-
телько уменьшило бы эту угрозу, если сопрозог̂ ;алось бы другтш Mepaiín, иапразле:-ишми 
из ссиращение и ликзпдацк: в хопечпо:: счете я'̂ ериого оружия. 

Прсдюженный ';-po:-î Ростоу рецепт '̂ 'focтижeиия прогресса в устранеши: я':српой 
зггрозы" может показаться привлекательным д̂ ля кепосвяцепньк, но но для члоиоз папе-
го Комитете. Его предложение о •'персгозорах о значительном сокращспии ядерного 
оружия и ликвидации в коночном счете самого орзгдик",поскольку оно не предусматривает в 
первую очередь прекращения оозершенствова:шя «-.ejaaix арсеналов, предстазляет собой 
пе что иное, как жалкую попытку искажения паитоз, особенно в свете конкретных шагов 
его правительствг., надразленных на подрыв разновесия сил. 

Хотя делегация Венгрии всегда суреиится не потерять ощущения реальности, опа 
те:: не менее в самом :1гчале сесси:: сохраняла определенные на.-;г!т:.тда яа то, что Комитет 
с::окет добиться прогресса, если но з вопросах сугоства, то пс крайней мер: з созда
нии необиодпмьс: условий для начала поддтптаЕ переговоров. С зачетом широкой поддерж-
1СИ неприсоед1яиБд:ихся и нейтральных государстз, ие говоря згже о социалистических 
странах, 15 февраля делегация Германской Деыократической Республики даже пре,длосила 
проект нандатр. одной из рабочих групп. К сожаленаю, наши надежды быстро рассеялись 
из-за несговорчивости Соединенных Етатоз и Сосдпиешюго Королевства, 

В подобной ситуации мою делегацию зовсе ие удивляет широкая критика, зйсксзан-
ная рядом делегаций. Это, бесспорно, является закономерной и вполне опраздакпой 
реакцией. Однако любые попытки расширить крут отзетстзенных за отсзгтстзие про
гресса лишь смягчают воздействие этой кр:лики. Ответстгенность за блокирование 
усилий Комитета должны нести те прасптельства, которые открыто выстзгпают против 
мнения, золи и интересов всех народов, Хороппе npiaíepn такого критического под
хода дали представители Индонезии, Нвгсрии и Швеции, 

Ъ то же самое время мы не можем не призетствозать "конструктивные инициативы" 
делегации Советского Союза, которые были справедливо отмечены предстазителсм Брази
лия 3 его зыстзщлекип 25 февраля, 

Я надеюсь,что посол де Суза э Сильва не будет возражать, если я дважды проци
тирую его в столь кратком выступлении, 3. ие üory но отметить, как прав он был, под
черкивая необходимость наличия "готозности", презде зсего "готовности искать обцепри-
енлемую процедуру"и "готозности ,.. добросовестпо участвогать в консультациях с целью 
разрушения стены непримиримости" и, иакояец, готовпостп "предостазять 1Соиитету по 
разоружению возможность выполнить возложенные иа него первоочередные Оушщип". 
Это последнее захлечание для :4оей делегации является ясным згказавием на персгого|ш. 
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Прежде чем яерейти к другому вопросу, позвольте шге кратко отметить, что моя де
легация noHHiíaeT разочаровакпе ряда другнг делегаций в связи с труццд! положением, 
сложившимся в иашем Комитете, и с удовлетворепноп отмечает попытки обеслечнть про
гресс в переговорах о запрецении кспьггаипй. Теп ÛC :tci:ce :1ы соглаенк со сдсланнеИ 
представителем Германской Демократической Рсспублшзг оценкой различных предложенпй, 
выдвинутых Канадой, Японией и Австралпей. 

В свете всеобъемлвщего запрацения испытапи£1 нехготорые делегации указхдзалп на то, 
какое возд^етвие может оказать принятие или непринятие такой леры на иераспроетра-
иенпе- ядерного оружия. Делегация Ввнгрпн првдержпваетея твердого мнсппя, что 
предотврацение дальнейшего географического распространения ядерного оружия является 
важный и своевременным зопросом, 0 5 этом свидетельствупт ттлат-к и практические шаги, 
ве.:;ущне к созданию ядерных арсе:':алев на террнторняс: государств, где такого оружия нет 
в настоящее время. 

В подобных обстоятельствах разработка н принятие международного соглапоння о 
неразмещении ядерного оружия на территорпп тех государств, где его нет в настоящее 
время, имели бы огромное значение. 

Руководствуясь этими соображения:m, делегацип Германской Демократической Респуб
лики и Венгерской Народной Республики подготовндн рабочий докзгмент по данному вопросу 
i : направили его сегодня в секретариат для раенростракения. Этот рабочий •документ 
не требует объяснений и специального представлелня. 

В то же время мне хотелось бы выразить псдежду наших двух делегаций па то, что 
члены Ко:<итета уделят этому рабоче:4у документу должное вхппгание. 

ТТРТГДГТДАТФД^ (перевод с франшгзского) : Благодарю представителя Венгрии за его 
выступление и добрые слова, высказаппые ш: в адрес Председателя. Сейчас я предо
ставляю олово представителю Чехословакии, посданнипу Стручке. 

Г-н и̂Г1:'УЧКД. (Чехословакия): Г-п Председатель, разрешите мне в первую очередь 
поздравить вас с началом выполнения ответствешгой Озгикцнп Председателя Ko^cIтeтa в 
iiapre :тесяце. Позвольте мне одЕОзре:«еп:10 -зыраснть Злагодарность нашей делегации 
уважаемому представителю Ирана, под эСх;зоктизлым и'^оводетвеи которого пап Комитет 
работал в феврале. Мы надеемся, r - i i Председатель, что под ваши:--! руководством 
Комитет будет по-деловому обсухтать все стоягтпе перед НЕМ вопросы п что все деле
гации готовы оказать вам поддершсу в этом паправленпп. Несомненно в этс:: могзгт 
сыграть позитивную роль и государства, не являющиеся членами Комитета, участие ко
торых в нашей работе :1ы приветствуем. Од!:а:кз этп гоеуцарства, не нгпâ îy inienisD, 
е:югзгт наиболее рационально и эффективпо соде^^ствовать усилиям государств-членоз 
Комитета лишь в том случае, если они будут з:юеить ксг:отруктиБНый вклад г работу 
Комитета в соот4.етстзии с правилами его процедуры. Особекно хотелось бы псдчерк-
нуть статью 33, в которой говорится, что "государства, не являющиеся члепа5Ш Ке-
:4итета, могут представлять Комитету письмсшшс предложения или рабочие декументы, 
касаащпеея мер разеружекия, которые являются пред:10Т011 переговоров в Комитете, 
и участвовать s обсуждении предмета такхл: преддежсхиЛ или рабочих доку::е::то ". 
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l i i хстели бы призлэчь sanj z:"zi2:z::c, г-.. П.-ссе атель, i : Bri3:ic::::c оста̂ ):дс: 
де.̂ .егадт̂ ': к необгодш:остн строгого соб-тэдсидя д-_)Од:-л 1:роце,дзгры с те::, ^ Ï O C L: -,еловая 
ет::осперг г Ko:-crreT3 ие иартпадаоь д Е:П::? ":е гслоттд^ ::е от-;декалос1> от обсуидепия 
зр-ттд: ÎI срочьдд: всдрооо позестхсд д:-̂ д. 

Г-д Председатель, чего слов адисая .с_сгдг;-г догола бы сегс-;дя от п:1егд: грзтггь: 
сэпхтадпстк^еисд страд зис::азаться ио Hsi:j'.'ojLr: aciai:Ta:: соглаеога2::ои дсз:щ:д: 
этди страт относЕте^здо ЗсеоЗъешпэ^еи прогрг-о" га̂ срзс:зкия, сслсрг:аг;сГ.ся з .•,о:г'-
::здте СЪ/2ЛЗ, :: отзегпть га чя: zoüjao., zz.'zrz^r: з стой о?,яз2 ¿esoTcibtz: .едегодц̂ жд:. 
Ill: с у озлетзоредпе:: •:ociipi3îiaiau:: roí ' [ e s : : , что оогдасозаидгя поздддя зиззадг оициЗ 
"дггерес д, ::ак озцг.етсльстзугэт 3HCC3ÎHSO:HJ: ря .0. д з л е г а 1 ц ± , опа было. з:д:::атсдьио дзз'-
чо::о.. 

Здесь, no-3S.rH::o:iy, ::9т гео5до-.:л:ссод no-j¡Oüi:o объяснять о:а1сл п до/'-актер до-
yy.i^ivrc CD/245» иссЕоль:̂ - это:г- j--o были исс-̂ ядо :: т о. зыступлекия Ka:-oil Лслегадш.. 
Хотелось бы д:д1ь пс;Ч£р1::-3ггь оддо обстоятодьст о: пг" доку:1еит ne яз:-ястся ::одэльг 
2 П Р . Это с::ерее оооирсжеппя об oC^пд : O - ' J — J C Z . :: содо1:ладп:: Програхапл. За осдозе 
сзд;естзза1:;:д: поло=е:шй паиего до::з-:ептг :: зс.о:: раЗотз' з рабоче!: rpjTiûo д з коптакт-
zz-zz грз̂ дхаг, яродстазляя з тед сзз-чал:, где это ::еобдодп1ю, соотзетствзс:.,':;е подозе-
:зд1 либо 3 3H'f,e поиразо:. :: до1:7::оито-: -.гзт:д: государств, либо з з!:;де J0лcc раззер-
изтгыд и иоп::ретиз:1роЗ(й:гл£: поло̂ оии;„ ::агсго собство:_"ого докзг:еита. 

Это ,пожалзгй, осиозкое отличие докз̂ :е.:тг. CJ)/245 ОТ еоот'зетст'',з-гт2Го до1:зг::еитз 
Грзппы ¿1 С1>/223, i тгкзе до1:з'::еита запа,-,:дк стра.. C D / 2 0 5 . Соавторы доЕ71:е:г:а 
C D / 2 4 5 ИСИОДЯТ ИЗ ТОГО, ЧТС З персгозорси по отдельным разделг!̂  ВПР иео5иод1аю про-
язлягь констрзтстнаный подход г, uojus: достиисиия обг:сприе:а1емого ко*с:рс:хсса. Как 
показывает опыт работы коитаитпыд групп по цс.-1я::, ирдоритста:: и при:лип1а1:, иолоие-
:жя доку14эета CD/245 з з:1г.читель::ой i:epo с..особствуд>т достзгепгэ обпоприе1и:е:п£: 
>.>эр::3?Л1:ровок. 

Соавторы докунеита C D / 2 4 5 С боль1Ли:: иитересо:: зислуаали ккиептарии и зопросы 
::еиоторк2 делегаций относительно согласова*'нсй иоо-и:7и: грзгшг* соцпалистическ:и: стран. 
Были згда:щ разные зопросы. Надо сраоу ио от.:етитз, что на иекоторыз из этхи: зо
просоз паи всем eiie предстост исхсать удсзлстворптзль:и10 ответы з напей дьдьиейпей 
работе. TcKHií ЯЕЛЯЭТСЯ, напринер, сопрос о z z c r ^ c z t r e - p c nporpcucai. Hccoinieinio, это 
очзпь вазашй вопрос. 3 проплом и иозаироз.-хо:: годаи зискззывались прсдзар::тольппе 
сообрадения по этогдг вопросу. Но более сзт̂ естзеиии!*. обмс: I-ECHSMI-EI ио:;а не имел места. 
Соавторы докзгмента C D / 2 4 5 ИСГОДЯТ ИЗ ТОГО, ЧТО ВПР :.е -.одчхтта стать лиль one од:хой 
бу:игои 3 архивах ООН и что зсе государства дол:,иы проявить необходяуа политглоскуи 
30JD для ее осзгцестзло:шя. Однозремепио у социгл:1Стических стран noiM. ие слодклось 
окончательное мнение о том, з кгжой iixipiic дол̂ .еи этот отзетственный иодитичсскнй 
подход к осупествлению ВПР отразиться з характере Програ1я«1ы. Опре тело:и1ое влияние 
здесь, наверное, окажет и сшто солероюпие ВПР, о которо:̂  делегации смогут догозорнть-
ся. Иы с интересом выслушаем более подробнио соо5ра-:еиия всех делегаций по этому 
зопросу. 
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Был такке задан рад зопросоз относительно нзиего отношения к распрел̂ едсняа пор 
по этапам. Соцналистические страны еде на более рапнек этапа нашей работы согласи
лись вести работу па основе такой гипотезы, согласно которой меры распределялись 
предварительно по четырем этапам. Этот рабочий ::сто/, для нас и впредь является при
емлемым, так se как и зозмокныс другие подходы, которые встретят одобрение Комптетг. 
и С1югут содейстзовать эффективному ходу переговоров. Как у&е было отмечено, 
г-н Председатель, документ CD/245 не является точным проектом ВПР. Поэтому тот 
факт, что меры в этом документе не распределены по отдельным этапам, не означает, 
что социалистические страны против поэтапной реализации Программы. В ходе заседа
ний рабочей группы мы уяе нздояили нашу познциа по всем четырем этапам, показав, 
какие меры, .по нашему i m e s m , долины осуцгствл.тться па каддом из этапов. В ходе 
дальнейшей разработки этапоз мы намерены стре:д1ться к нахоядению ззанмопрне:1ле14ых 
фор1ЧГПировок на основе наших предлояений, излояенных в рабочей группе, нашего сов
местного рабочего документа, и с учсто!'! предлояеттий других делегаций. 

В связи с замечанием упалаемого представителя Индии о ток,что мы не включили 
в наш докзгмрнт меры, относящиеся к последним этапам осуществления Програхсш, я хотел 
бы обратить его внимание на то обстоятельство, что в ходе обсуждения всех этапов, а 
том числе последнего, мы издояшш свою позицшз по этому зопросу и, в частности, is: 
согласились в качестве мер четвертого этапа на полный роспуск ооорузенных сил и 
уничтожение всех видов зооружений, а также эаяроцсшхе выделения военных ассигнова
ний. Шенно так мы понимаем достижение в качестве конечной цели всеобщего и полного 
разоружения. 

При распределении мер по этапам мы исходи:: яз их приоритетности с тем, чтобы 
было обеспечено скорейшее решение самых неотложпиг п срочтс мер. Так, например, 
предотвращение ядерной войны, запрещение адерньс: испытаний и прекращение производства 
ядерного оружия.вполне естественно следует включить в первый этап. Предлагаются 
также меры, к осуществлению котсрых ::ожно приступить лишь в опредеденяьс условиях, 
т.е. уже после того, как будут в рамках ВПР осуществлены определенные :4еры ш ш ком
плекс мер. Такие меры, по-вцдимому, цолесоебразпо ориентировочно включать в более 
поздние этапы. Еслп взять, например, из документа СБ/ 2 4 5 предложение "В" раздела 
адерное оружие, то вполне логично, что к посте=енно::у сокращению запассв ядерного 
оружия можно приступить лхшь после того, как в результате переговоров с участием 
всех ядерных государств будет осуцествлеие препрацсняе производстза ядорного оружия 
с параллельным принятием мер по укроглеппю политических и международно-правовых 
гарантий безопасности государств. Уничтожению ядерного оружия должен з свою очередь 
предшествовать процесс постепенного сокращенна его задасоэ. 

Хотелось бы также отметить, что соцдаднстдческие страны не считают, что ВПР 
должна быть чрезмерно детализирована. Ведь речь идет не о подготовке договора -
детального плана всеобщего и полного разоруже:шя, а о Всеобъемлющей прегра!с:е 
разоружения, которая должна реалистически наметить конкретные меры, осуществление 
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которьЕ В качестве ближайшей цели внесло бы црактическЕЙ вклад в предотвращение 
ядерной катастрофы, остановило бы гонку вооружений и проложило бы путь к прочному 
миру. Конечная ц-ль Программы заклкчаетс.; в достижении всеобщего н полного pasopy-
жзниэ под эффективным международным контролем. Что же касается деталей каждой из мер, 
то они должны быть определены в годе соответствующпж переговоров. При этом мы не воз
ражаем против устансзлення ориентировочных сроков достижения тех или иных договорен
ностей г области ограничения гонки'вооружений. Вместе с тем незавершенность по тем или 
иным причинам ведущихся переговоров по одним вопросам не может служить основанием 
для откладывания переговоров по другим вопросам. 

Г-н Председатель, был поднят также ряд конкретных вопросов, касающихся отдель-
1шх 1;сзкретных аспектов согласованной позиции социалистических стран по ВПР. 

Так, згважаемый представитель Индии попросил сделать разъяснения в связи с пред-
лаг асмш": Hat4H npHHitHHOM рагекства и одинаковой безопасности. В рабочей группе де
легации социалистических стран уже конкретизировадн этот принцип в следующем виде: 
"В переговорах между отсронами, примерно рапными в военном отношении, должен строго 
соблюдаться принцип равенства z одинаковой безопасности" (CD/239, C D / C P D / W P . 6 0 ) . 

ELI также пояснили, что принцип этот не изобретен нами, а взят из "Исследования о 
взаи:{освязи между разоружением и международней безопасностью", подготовленного с 
помощью экспертов Генерального секретаря '^ганизации Объединенных Наций и одобренного 
на основе консенсуса Генеральной Ассамблеей. Задавая этот вопрос, представитель 
Индии ссылался на "существующий дисбаланс между ядерными государствами, с одной 
стороны, и неядерными государствами, с другой стороны". Во-первых, как мы нонимаем, 
переговоры ПС разоружению ведутся отнюдь не между Д Р Л - I S ЭТИМИ группами стран. Подн-
тичесг.ая реальность совершенно иная. Шл не snaeti таких переговоров по разоружению, 
Б которых по одну сторону стола сидели бы все ядерные государства, а по другую -
неядерные. Напротив, на любых переговорах водораздел проходит не по принципу обладания 
НЛП необдадания сторонами ядервым оружием, а по политическим признгосам. Кроме того, 
хотелось бы добавить, что Группа 21 в своих предложениях предусматривает некоторые ' 
мерк, относяцпеся к сфере двусторонних переговоров межсу СССР и (ЖА. Например, 
в докут-1енте CD/222 ОТ ̂ 9 августа 1981 гс ;а в качестве о.-що." из мер по прекращению 
гонкп вооружений, предусматривается продолжение переговоров по ОСВ между СССР и 
CíilA. Принцип равенстпа и одинаковой безопасности полностью применим к этой мере. 

В ответ на вопрос представителя &дин, что имеют социалистические страны г виду 
под сохранением существующего баланса в области Ядерной мощи при постоянном понижении 
ее уровня, хотел бы пояснить, что такой баланс не следует понимать упрощенно. Если 
бы, например, СССР понимал этот принцип так, что все ядерные государства должны 
одновременно сокращать сьои ядерные вооружения на равное количество единиц, то он 
бы вряд ли мог вести переговоры с США по ОСВ. Хочу напомнить, что в рамках подпи
санного, 4 0 , к сожалению, не вступившего в силу договора ОСВ-2, предусматривалось 
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сокрацеаие СОЕЭТСКИМ СОЮЗОМ своих стратегических пооружоний на 2 5 0 единиц, а США -
щ-кмерно на 3 0 единиц носителей. Хочу также напомнить, что, псдя z настолпее зремя с 
США переговоры по ограничению ядерных зооругений з Езропе, советская сторона также име
ет виду лишь двусторонние меры. Вместе с тем она вполне спраюдлизо считает, что 
соотзетстзуюоще зооружения Англии и Франции, хотя речь не идет о том, чтобы они под
писали соглашения, должны рассматриваться как состазная часть баланса на стороне 
НАТО, Но 3 то же зремя Советский Союз,по вполне понятныы причинам,не может согла
ситься и на то, чтобы в результате осущестзления мер ядерного разоружения пострадала 
бы его безопасность перед лицом других ядерных государстз. ^шми словами, когда со
циалистические страны гоЕорят о существующем балансе з области ядерной мощи, они не 
имеют 3 зиду чисто арифметический баланс, а исходят-дз того, что при его определении 
следует учитывать широкий крзгг зоенных и политических фактороз. 

Нам был за^ан тавже зопрос, шзчииу мы включили з наш перечень мер отказ ядерных 
государстз от примевеввя перзымв ядервого оружвя, во не включили полное запрещение 
примевевия такого оружвя, хотя голосовали на Зб^ сессии Генеральной Ассамблеи Органи
зации Объедивеввьв Наций за индийское предложение по этому последнему зопросу, 
Предце зсего, хотел бы еще раз подчеркнуть, что предложение о неприменении первыми ядер
ного оружия, означает, что есди ве будет первого применения, то не будет второго и 
третьего, а, следовательно, не будет применено ядерное орзгжие вообще. Таким образом, 
оба предложения надраздены по существу на одну и ту де цель. Поэтому правомерно 
было бы и нам задать вопрос представителю Ивдии и предстазителям других государстз 
Группы 21 : почему у них вызывает сомнение отказ от применения ядерными государствами 
первыми ядерного оружия, хотя они также годосозели за рсзолюцшз по этому вопросу на 
тридцать шестой сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций? Ш 
1'Южеи и еще один зопрос задать им и, з частности, предстазитедю индии; почему 
сре,^ их предложений нет предложения о заключении BceiinpHoro догозора о непрвменевии 
силы? Ведь это предложевве швре вх предложения о запрещении применения только ядерно
го оружия. А предстазитель 1йтдии в своем выступленвп 2 3 февраля даже постапил под 
сомнение целесообразность заключения такого догозора, В то же зремя такой договор 
запретил бы применение не только ядерного орздия, но s зсех дрзггих видов оружия. Ко
нечно, он абсолютно irpas з том, что Устав Организации Объе, дс:енных Наций уже содервпт 
обязательства государстз-участнихов о непримоневип силы, но если следовать его догиве, то 
не нужно было бы добиваться и запрещения применения ядерного оружия, коль скоро это 
есть лишь одна из форм, иразда, самая опасная форма, прхшенсния силы вообще. 

Г-н Председатель, мы хотели бы еще обратить внимание уважаемого предстазитедл 
И?т,дшт на тот факт, что зопрос о якобы нами предлагаемом роспуске политических груи-
пирозок у него,по-зядимому,возник лишь в сзязи с ноточшд; персзо-ом. По:; понятием 
зоьино-политические группировки з документе СЪ/2АЗ имеются з зиду такие союзы, как -
НАТО, Варшазский договор и т.п. Конечно, здесь ни з косм случае речь не идет о дзи-
жепии неприсоединившихся стран. 
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В заключение нашего Быстуиления мы хотели бы, г-н Председатель, выразить полное со
гласие делегаций социалистических стран с заявлением увагаемого представителя Индии о 
том, что в позициях Группы 21 и Группы социалистических стран существует значительная 
близость. 1Ъи также считаем, что путем вопросов и ответов мы сможем более подробно 
разъяснить наши предложения с целью их дальнейшего сближения. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с французского): Благодарю представителя Чехословакии за его 
выступление и выражаю ему признательность за добрее слова, высказанные им в адрес 
Председателя. Сейчас я предоставляю слово представителю Румынии, г-ну Иелесчаву. 

Г-я НЕЛЕСЧАНУ (Румыния) (перевод с французского); Г-и Председатель, прежде всего 
мне хотелось бы от имени румынской делегации выразить самые искренние поздравления по 
слзгчаю вашего вступления на пост Председателя Комитета. 

Ваш богатый опыт ведения переговоров в рамках Конференции по безопасности и со
трудничеству в Европе является для нас дополнительной гарантией того, что созданы наи-
лучшие условия для достижения ховкретиых результатов в марте месяце. Vise хотелось бы 
заверить вас в конструктивной и др^щеской поддержке делегации Румьшии в выполнении ва
ми ваших обязанностей. 

Я благодарю также вашего предшественника представителя Ирана г-иа Махаллати за лю
безность и терпение, с которЕши он выполнял возложенные на него важные задачи. 

Г ^ Председатель, мое сегодняшнее выступление посвящено внесенному в нашу програм
му работы вопросу прекращения гонки ядерных вооружений и ядерного разоружения. 

Участие румынской делегации в эток обсуждении основывается ва прввцвпвгкльвой позв
цвв, взложевиой тавже другвмв делегациями и в соответствии с которой начало конкретных 
переговоров по этому вопросу в ранках Комитета ве тольво првобретает веотложвыЁ харак
тер, во является тавже подлинной проверкой жвзвеспособвоств этого мвогостороввего орга-
ва, создаввого ва первой специальвой сессвв, посвящеввой разоружеввю. Иве хотелось 
бы подчерквуть, что, по мвению моей делегацвв, ве может быть шишких весхвх аргумевтов 
npoTBS вачала тахвх переговоров. Во.мвог^ аргзтевтах, которые мы сдышадв, подчерки
вается сложвость мер, касающихся ядерного разоружеввя, повствве гордвевого узла, от ко
торого зависит- достижение прогресса во всех областях разоружеввя. Однако, васвольво 
нам известно, нет лучшего средства иди просто иных средств, ксторые могли бы позволить 
разрешить сложные вопросы, кроме переговоров, терпеливых я последовательных поисков со 
стремлением добиться общеприемдемых решений. 

Признавая, конечно, сложность ядерного разоружеввя, звачевве, которое ово виеет 
для безопасвоств государств, обладающих ядервык оружвеи, в всех государств, а также 
тот факт, что подобвое предприятие ие кожет быть выполнено сразу, чудои, мы счвтаек, 
что задача Конвтета состовт как раз в том, чтобы р81зработать стратегвю постепеввого 
обзгздаввя говки ядерных вооружеввй. Ш часто говорвди в этом Комвтете о веобходвмоств 
определить условвя прекращеввя говки вооружений такими мерами, как заморажизавве, пре
кращение их развития и так далее. Стратегия обуздания, по нашему мнению, является 
частью этих условий прекращения гонки вооружений, которое после его осуществления даст 
возможвость перейти к ядерному разоружению. 
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Основным элементом этой стратегии, несомненно, является прекращение совершенство
вания ядерного оруяия и его развития, в рамках которого, как это неоднократно подчерки
валось, запрещение ядерных испытаний занимает особое место. Убедительные и аргзгмен-
тированные выступления государств-членоз Группы 21, социалистических стран, а такяе 
других представителей в защиту этого убекдашт нас з том, что зсе, что следовало сказать, 
было уае сказано. Поэтому я отмечу только, что моя делегация поддеряивает идеи созда
ния рабочей группы Комитета для ведения переговоров о заключении международного согла
шения, запрещающего испытания ядерного оружия, и подчеркну з то же время важнейшее зна
чение подобной меры 3 перспективе проведения специальной сессии. 

Несомненно также, что при обсуждении практических мер по прекращению гонки ядерных 
вооружений мы не можем не затронуть вопрос о стратегических доктринах. Действительно, 
как это уже показал ход дискуссий в прошлом году, необходимо глубже изучить само поня
тие ядерного сдерживания, на котором строится все здание, эаставляхщее нас жить под 
постоянной угрозой полного уничтожения человечества. Совершенно очевидно, что с чисто 
военной точки зрения ядерное оружие не может служить целям обороны. Попытки разрабо
тать стратегические доктрины, с тем чтобы скрыть эту уязвимую строну ядерных арсена
лов, как, например, теория сдерживания, привели лишь к повышению стоимости, наращива
нию и совершенствованию ядерных арсеналов. С этой точки зрения наиболее опасная об
становка сложилась в Европе, где подавляющее большинство государств в настоящее время 
беспомощно наблюдают за началом нового этапа гонки ядерных вооружений. Как недавно 
подчеркивал президент Социалистической Республики Рзгмынии Николае Чаушеску, "если мы, 
европейские страны, не сможем остановить размещение новых ядерных ракет з Европе, мы 
окажемся в положении жертв этого оружия. Практически, не останется ни одной нации 
ни на востоке, ни на задане, яи на севере, ни на юге, которая не окажется в ради̂ гсе 
действия этого оружия", 

В этой связи Румыния цриветстзозала начало переговоров между Советским Союзом и 
Соединенными Штатами Америки о ракетах средней дальности з Европе и выразила надежду, 
что эти переговоры приведут к положительным результатам. Учитывая, что з Европе 
сконцентрированы самые грозные зооруженные силы и самые созершенвые воорзгжения, опас
ность 1срупнейшего уонфликта в этом важном районе мира чрезБыч?йно серьезна. Выражая 
глубокую обеспокоенность румынского народа за будущее мира з Европе и во всем мире, 
Румыния выступала и продолжает энергично выстзщать за прекращение размещения и скорей
шее сокращение до самого низкого уровня ракет средней дальности, а также всех видов 
ядерного оружия в Езропе. Van непоколебимо убеждены, что з настоящее зремя разоружение 
является кардинальной я фундаментальной проблемой Европы. 

Учитывая, что наличие упомянутого оружия затрагивает а подвергает непосредственной 
угрозе жизненные интересы европейских стран, мы считаем, что все эти государства, сама 
жизнь которых поставлена под зтрозу, имеют законное право участзозать в той пли иной 
форме в переговорах о сокращении и з'ничтоженки ядерного оругжя в Европе. Разделяя ту 
же обеспокоенность. Великое Национальное Собрание Румынии обратилось с настойчивым при
зывом к парламентам, правительствам и народам Европы, США и Канады принять, пока ве 
поздно, все незамедлительные и caî-aie энергичные меры для защиты основного права наро
дов на жизнь, свободу и мир. 
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Г-н Председатедь, рзпшнская дедегация хотеда бы вновь высказать свою точку зрения 
о том, что конечной целью всех наших усилий долгие явиться принятие в кратчайшие сроки 
конкретных практических мер для прекращения производства яде-.'ного оружия, его постепен
ного сокращения вплоть до окончательного з^чтоиения и объявления его вне закона. 

Мы разделяем, следовательно, мысли, высказанные по этому погоду на пергой сессии 
Комитета делегацией СССР. Ее для того, чтобы достичь этой конечной цеди мы додхшы 
уделить наше Бнимг1ние также и другим темам. Речь идет преиде всего о предупреддении 
преднамеренного ядерного нададения иди ядерной войны, которая моиет возникнуть в ре
зультате случайности, ошибки иди неточного расчета. Б том состоянии, Б каком находят
ся ядерные арсеналы, и в условиях напряяенности, характерной для международных отноше
ний, этот вопрос перестает быть чисто академическим и приобретает насущное значение 
для всех стран, как ядерных, так и неядерных. Поэтому мы считаем принятие таких мер 
не только неотложным, но и имеющим первостепенное значение. 

Из всего вышесказанного, я надеюсь, ясно вытекает, что прио1>итетная задача Коми
тета по разоружению в сзязи с гонкой ядерных зосружений состоит в том, чтобы действо
вать. У нас остается очень мало времени до специальной сессии этого года. Но мы мо
жем, по крайней мере, продемонстрировать решимость, которой мы все движимы, начать пе
реговоры по дерзостепенным вопросам ядерного разоружения. Мы убеждены, что есди Ко
митет не сможет продемонстрировать это стремление действовать, то это приведет к серьез
ным последствиям, которые следует предусмотреть. Действительно, речь идет по сути 
дела о доверии к нашему Комитету и о доверии к многосторонним переговорам вообще. 

Мы не раз подчеркивали в наших выступлениях, что создание специальных групп по 
ведению перегозоров не является для Комитета самоцелью. В этом году подобвьА вывод 
должен иметь особое значение, тах как простое решение по процедурному зопросу, тако-
и^ГуКак решение о создании вспомогательных органоз по ведению переговоров по вопросам 
прекращения гонки ядерных вооружений, может иметь значительное воздействие з перспекти
ве проведения специальной сессии и продемонстрировать нашу общую политическую золю к 
сотрудкичествз'̂  и к ведению переговороз з конструктивном духе, трезво и реалистично. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (де-ревод с французского): Благодарю представителя Румынии за его 
выступление и добрые, дружеские слова, высказанные в мой адрес. Сейчас я предостав
ляю слово предстазитедю Марокко Его Превосходвтедьстзу послу Скадди. 

Г-н СКАДЛИ (Марокко) (пегювод с французокого): Спасибо, г-н Председатель. Ма
рокканская дедегация счастдиза видеть представителя Италии, большого дрзгга l'IapoKKO, в 
качестзе Председатедя нашего Комитета на март месяц. Моя дедепция заверяет вас в 
своем полном сотрудничестве и убеждена, что вы сможете компетентно и эффективно руко
водить налей работой. Видя представителя Италии на посту Председателя, мы не можем 
не вспомнить без волнения посла Ди Ионтеземоло, ушедшего от нас столь неожиданно и 
трагично. Мы выражаем делегации Италии наши соболезнования и нашу глубокую симпанию. 
Мне хотелось бы также поздравить уважаемых представителей Индонезии и Ирана, не пожа
левших усилий для продвижения нашей работы з то время, когда они занимали соответствен
но пост Председателя. Моя делегация хотела бы поприветствовать новых представителей 
Австралии, Болгарии, Соединенных Штатоз Америки, Нигерии, Нидерландов и $едех>ативной 
Республики Германик и высказать им свою радость в связи с возможностью дружески 
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сотрудничать с ними, такае как она сотрудничала з нашем Комитете с их предшестзекника-
ми. Кроме того, мы счастлизы, что модем рассчитывать на компетентность и са140отвер-
зенность личного пчедстазителя Генерального секретаря Организацип Объедяненныд Наций 
и Секретаря нашего Комитетя г-на Дпа"п1ала. 11ы хотим, наконец, зоспользозаться данной 
Еозмоясностью, чтобы сказать, как высоко мы ценим самоотзераенность я любезность глу-
бокоузагаемого г-на Берасатеги. 

Г-я Председатель, настоящая сессия Комитета по разоруггенпю проходит п созершенно 
особой обстанозке. 

Международная обстанозка, действительно, не перестает постоянно ухудшаться: не
благоприятные тенденции последних лет продолжают превапярозать, и очагя напрякеяности, 
существующие во многих районах мира, вызывают зсе больауто тревогу. Так, например, 
обстановка доверия, сменилась обстанозкой подозрительности, недоверия, а, следователь
но, и опасения. Можно сказать, по меньшей мере, что нынешнее состояние международ
ных отношени?., создавшееся з результате этого, отнюдь не способствует работе нашего 
Комитета. Наоборот, оно может дать новый импульс и без того безудержной гонке воору
жений. 

Я ни в коей мере на собираюсь долго останавливаться на этом запросе, поскольку н 
так очевидны как серьезность нынешней обстановки, так я ее негативное злилнне на про
цесс разоружения, и в частяостя на усилия, о с у щ е с т з х 1 е м ы е в этом направлении нашим Ко
митетом. 

В то же время, наш Комитет прозоднт работу накануне важного события, на которое 
международное сообщество возлагает большие на'вжда. П действительно, не более восьми 
недель отделяют нас от проведения, начиная с 9 нюня сего года, второй специальной сес
сии Генеральной Ассамблеи, посвященной х>азоружению. Как указано - предварительной 
повестке дня, составленной Подготовительным комитетом в октябре прошлого года, специ
альная сессия должна будет, помимо прочего, рассмотреть доклад Комитета по разоружению 
и зсе проекты документов, переданные Комитетом. Этим объясняется значение, которое 
международное соебшеетво придает работе нашего Комнтета, и, следо-ательно, политичес
кий и моральный долг Комитета приложить зсе усилил к тему, чтобы вторая специальная 
сессия оправдала зозлагаеиые на нее надежды. 

Учитывал эти соображения, мы не H o s e a не задать вопрос: сможет ли наш Комитет, 
твляащийся единственным многосторонним' органом герегозоров по разоружению, нредетазнть 
доклад, отличающийся от неудовлетворительного доклада, переданног-? Созещанием Комитета 
по разоружению з 1978 году на рассмотрение специальное сессии Генеральной Ассамблеи, 
посвященной разоружению' 

Безусловно, з»-Котштета есть сейчас ряд зажг-аах преимузестз, котсрых не было у Сове
щания Комитета по разоружении. Он собра- за стелем перегозсроз зсе ядерные державы. 
Его процедуры, закрепленные z правилах процедуры, были в некетороГ: степекн демократи
зированы. Более того. Комитет располагает основополагающим документом. Заключительным 
документом, в котором изложены принципы и цеди, и в программе действий которого пере
числены в порядке перзоечередноети мера по разоруженид, принятие и при:1енание которых 
могло бы привести ке асеобцему и пслнему разоружению. Таким образом, начинал с 1979 го
да, Комитет находится з лучших условиях, чем Совещание Комитета по разоруженхсз, ̂ то 
позвеляет с большей надеждой на успех взяться за резение трудно? и сложно" задачи, воз
ложенной на него. 
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Одвеко мы доданы напомнять, что в течение трех последних лет по окончании каядой 
сессии мы были аынуздены констатировать, что не добились каких-либо результатов по су
ществу. Такое пслопсние вещей побукдает :iac в этом году не жалеть никаких усилий для 
того, чтобы мы смогли представить второй спещнальной сессии положительный итог своей 
деятельности. 

Б этой связи мне хотелось бы выразить наше удовлетворение тем, что Комитет принял 
повестку дня данной сессии, а также программу работы ее первой части в относительно ко
роткие сроки. Это стало возможным благодаря духу компромисса, проявленному делегаци
ями, которые сначала выстудили с целым рядом предложений, а затем согласились от них 
отказаться. 

Г-н Председатель, разработка Всеобъсмлящей программы 1>азоружения могла бы стать 
одним из вкладов нашего Комитета в дело достижения успеха второй специальной сессией. 

Принятие Прогргшмы фигурирует среди самых важных пунктов предварительной повест
ки дня, составленной Подготовительным комитетом. Она могла бы стать одним из главных 
документов специальной сессии. Таким образом, рабочей группе по этому вопросу, кото
рая в 19S0, году использовала зш^ечательные качества представителя Нигерии посла Аде-
нидяи, а в настоящее время использует компетенцию и опыт представителя Мексики посла 
Гарсиа Роблеса, следует активизировать свои усилия, чтобы своевременно добиться желае
мой цели. Узе проделан значительный путь в нужном направлении. Возобновление рабо
ты этой группы еще до официального открытия настоящей сессии подтверядает то особое 
значение, которое мы придаем разработке Всеобъемлющей пpoгpâ â ы разоружения. Мы счи
таем, что при условии взаимопонимания н общего сотрудничества Комитет сможет выполнить 
свою задачу в предусмотренные сроки. Егс работа, впрочем, облегчена тем фактом, что 
элеиента Всеобъемлющей программы разоружения были приняты консенсусом совещательным 
органом, каким является Комиссия по разоружению. 

Моя делегация уже высказывала свое мнение относительно различных элементов Про
граммы как Б Комиссии, так и в Рабочей группе, как индивидуально, так и совмество с 
делегациями нейтральных и неприсоединивтихся стран. Нам хс^елось бы, тем не менее, 
с вашего разрешения кратко напомнить эту точку зрения. 

Ш считаем, что Всеобъемлющая программа разоружения является важным эле
ментом мег:дзгнародной стратегии в области разоружения, разработанной первой специаль
ной сессией Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению. 

Это означает, что программа должна охватывать все аспекты проблемы прекращения 
гонки вооружений и всеобщего и полного разоружения под эффективным международным кон
тролем. Она должна определить цели разоружения, принципы, регулирующие проведение nejr, 
реговоров, а тапке приоритеты, которые должны при этом соблюдаться, В Прогрешму 
должны быть включены все меры по разоружению, которые могли бы привести к осзпдествле— 
нию конечной цеди, какой является всеобщее и полное разоружение под эффективным между
народным контролем. 

Как всякий документ стратегического характера, Программа долзна определять не 
только необходимые сроки реализации всех ее целей, но также этапы, в соответствии с ко
торыми распределяются меры, предусмотренные в Программе, 

Осуществление этих отдельных этапов должно проходить с соблюдением согласованного 
примерного расписания работы. В Программе должен быть предусмотрен механизм рассмотре
ния, который позволил бы вносить в нее поправки и изменения с учетом достигнутого 
прогресса в осуществлении каядого этапа. 
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Что касается г ч 1 и д и ч е с к о й стороны Всеобъемлюцей программы разоружения,то, по наше
му мнению, этот документ, для того чтобы снзгшать доверие, должен включать обязатель
ства, имеющие обязательнз'ю юридическую силу в международном плане. 

Будучи развивающейся страной, Марокко всегда подчеркивала, что Всеобъемлющая про
грамма рг̂ зоружения должна не только окгатывать меры, непосредственно относящиеся к 
разоружению, но также меры, касающиеся зопросов, связанных с разоружением и раэзятием. 

Такова в общих чертах точка зрения марокканской делегации относительно основных 
направлений Всеобъемлющей программы разоружения. Моя делегация, участвующая как з ра
боте Рабочей группы, так и контактных групп, вoзглaзляê îыx згважаемымя представителями 
Бразилии, Франции и Германской Демократической Республики, считает необходимым заявить, 
что она, как и претде, будет дзияима готовность:-) и непоколебимым стремлением сделать 
зсе возможное для ускорения их работы. 

В этом отношении моя делегация выражает удовлетворение по поводу достигнутого з 
Рабочей группе согласия в отношении раздела "Первоочередные задачи". Ш считаем, что 
это важный шаг в разработке Всеобъемлющей программы разоружения, осзпцестзленный благо
даря проявленному всеми делегациями духу компромисса и достойным похвалы усилиям пред
ставителя Бразилии посла ДБ СУЗА 3 СИЛЬВА, умело координиродавшего работу Контактной 
группы по этому зопросу. 

Г-н Председатель, на своей тридцать третьей очередной сессии, прохсдизшей три ме
сяца спустя после первой специальной сессии по разоружению. Генеральная Ассамблея при
няла резолюцию ЗЗ/бО, з которой она предложила Комитету по разоружению представить ей 
при возобнозлении работы вышеупомянутой сессии текст догозора о полном запрещении 
зсех ядерных испытаний. 

Несмотря на то, что с самого начала работы з 1 9 7 9 году этот пункт записан первым 
в его позестке .дня. Комитет до сих пор не смог положительно ответить на призыв Гене
ральной Ассамблеи, содержащийся з ее резолюции ЗЗ/бС. 

В течение последних трех лет Комитат лишь продолжал дискуссии общего характера 
с учетом переговоров, которые зели в 1979 и 19S0 гг. три ядерные державы, депозитарии 
Договора о частичном запрецении ядерных :гспытаний 1963 года а ;1;оговора о нераспростра
нении ядерного оружия. Следует отметить, что трехсторонние переговоры не привели к 
результатам, которые могли бы облегчить задачу Ко:-1Итета. Ко1«итет до сих пор не смог 
приступить к подлинным перегозорам. Эте печальная участь перпого пункта напей повест
ки дня постигла также и второй пункт - о прекращении гонки ядерных зосружений я ядер
ном разоруяенаи. 

Моя делегация, которая считает чрезвыча:̂ но важным продолжать соблюдать статус Ко
митета как единстзенпого многостороннего органа по зедению перегозороз по разоружению, 
полагает, что наступило зремя перейти от этапа обмена мяенияг1И к этапу перегозороз по 
двум вышеупомянутым пункта:̂ . 

Иоя дедегация по-прежнему/' считает желательным создание зспсмогательных органоз, 
3 частности рабочих групп для зедения переговороз по этим двум пунктам. Нам хотелось 
бы выразить надежду, что з этсм году этот зопрос найдет свое положите.1Ьное решение, что 
позволят Комитету выйти из тзт1:аса, з котором от находится. 
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Г-н Председатель, марокканская делегация зыракает удовлетворение по поводу достиг
нутого в Комитете согласия о восстановлении рабочих групп по пунктам нашей повестки 
дня, соответственно касающимся химического оружия, радиологи̂ - ского оружия и предостав
ления гарантий безопасности государствам, не обладающим ядерным оружием Я хочу зос-
пользоваться данной возможностью, чтобы выразить поздравления моей делегации згважаеным 
представителям Польши, ФРГ и Пакистана в связи с их назначением на посты председателей 
этих групп. Она хотела бы выразить свое особое удовлетворение тем, что мандат Рабочей 
группы по химическому оружию был пересмотрен таким образом, чтобы он лучше соответство
вал цели, которую мы перед собой поставили, а именно: разработке конвенции о запреще
нии химического оружия и об уничтожении запасов такого оружия, 

Б этой связи нам приятно отметить напряженную и значительную работу, проделанную 
Спепиальной рабочей группой по химическому оружию на предыдущей сессии. Моя делега
ция считает, что ход работы этой группы такое, что нам следует, не откладывая, присту
пить к переговорам о тексте конвенции о запрещении и уничтожении этого оружия. За
ключение такой конвенции явилось бы, вне всякого сомнения, важнейшей мерой по разоруже
нию, которую, впрочем, международное сообщество рассматривает как неотложную и имеш[ую 
первостепенное значение, 

В отношении вопроса об эффективных ̂ ПИП^^ТГОт^ rf?rfí»-fT?mfFÍ - с тем чтобы дать 
государствам, не обладающим ядерным оружием, гарантии против применения иди угрозы при
менения ядерного оружия, было бы чрезвычайно желательным, особенно в перспективе вто
рой специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению, активизировать 
усилия для достижения согласия в отношении подхода или общей формулировки,которая могла 
бы быть включена в международный договор, имеющий обязательную юридическую силу. По 
этому вопросу моя делегация ухе имела возможность высказаться в -пользу меядународной 
конвенции. Мы надеемся, что Рабочая группа примет во внимание весьма широкую поддерж
ку, которой пользуется идея заключения TaKot^ конвенции, 

И наконец, что касается радиологического оружию, то мы по-прежнему убеждены, что 
Рабочая группа по этому вопросу способна будет в ближайшее время добиться согласия в 
отношении конвенции, запрещающей такое оругие, если каждый из членов груиш захочет 
проявить свою добрую волю. Ш считаем, однако, -что такая конвенция будет иметь значе
ние и подучит признание только в том случае,если в ней будет предусмотрено запрещение 
любого нападения на гражданские ядервые уставовки, так как само собой разумеется, что 
существует реальная опасность массового уничтожения в результате распространевия радио
активных веществ, которые могут возникнзгть в связи с такими нападениями. 

Г-в Председатель, в начале своего выступления я сказал, что перспектива второй 
специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению, придает настоящей 
сессии нашего Комитета совершевво особое звачевие. Ш ае Холявы упускать из виду тот 
факт, что полученные до снх пор результаты далеко не соответствуют надежде и подъему, 
вызванным первой специальной сессией. Ш должны уменьшить разногласия и сделать все 
возможное для достижения приемлемых для всех результатов. Нам следует проявить зна
чительно больше решимости, сотрудничества и политической воли для успешного завершения 
вдохновляющей задачи, порученной нам Генеральной Ассамблеей. 

Я благодарю вас, г-н Председатель. 
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^^gçm^ggb (деовЕод с французского) : Благодарю представителя Марокко за его вы
ступление,я особенно ему признателен за добрые теплые слова,высказанные им в мой адрес 
и в адрес моей страны. Сейчас я предоставляю слово представителю Китая посланнику 
Тянь Цзиню. 

Г-н ТЯНЬ ПЗИВЬ (Китай) (перевод с английского): Г-н Председатель, в самом начале 
выступления я котел бы поздравить вас с вступлением на пост Председателя Комитета по 
разоружению в этом месяце. Мы уверены в том, что под вашим рзгководством Комитет 
добьется прогресса в своей работе. Мне такзе хотелось бы выразить через вас нашу при
знательность предстазитедю Ирана, который был Председателем Комитета в проплом месяце, 
за вклад, который он внес. 

t. 
Сегодня я хотел бы иэдояить нашу точку зрения по зопросу о прекрацении гонки ядер

ных вооружений и ядерному разоружению. 
Представителя многих стран выражиди в своих выступлениях озабоченность в сзязи с 

ухудшениетс международной обстановки, усилением гонки ядерных вооружений и возрастающей 
опасностью возникновения войны. Они призывали остановить гонку ядерных вооружений и 
принять эффективные меры, для того чтобы уменьшить и устранить опасность возникновения 
ядерной войны. Китайская дедегация разделяет это стремление. îba уверены, что для 
того чтобы уменьшить и устранить опасность возникновения ядерной 3o*to, необходимо 
четко представлять себе следующее: кто усиливает гонку ядерных зосружений, откуда ис
ходит угроза зозникновения ядерной войны и как мы должны приступить к ядерному разору
жению? 

В последние годы на сессиях Генеральное* Ассамблеи Организации Объединенных Наций 
и на заседаниях Комитета по разоружению мы часто слышим, как две сзерхдержазы обвиняют 
друг друга в усилении гонки вооружений и стремлении добиться военного превосходства; 
они обвиняют друг друга з подготовке к ядерной Bofne, Чтсбы снять о себя ответствен
ность за гонку вооружени!*. Советский Союз и Соединенные Штаты публикз?ют пропагандистские 
материалы относительно BoenHof мощи друг друга. Хотя приведенные в выступлениях и 
публикациях цифры роста военное мощи друг друга не полностью могут отражать действитель
ное положение вещей, тем не менее у людей создается ясное предстазление•о том, что 
именно эти две сверхдержавы наращивают гонку зооружени?, особенно гонку ядерных соору
жений. Согласно данным, содержащимся з докладе Генерального секретаря Организации 
Объединенных Наций в 1980 году, озаглавленном "Всеобъемлющее исследование, касающееся 
ядерного оружия", почти 50 ООО боеголовок з ядерных арсеналах Советского Союза и Со
единенных Штатов имеют общую мощность около 19 млрд. тоня, а их общая взрывная сила 
почти в 1 миллион раз превышает силу атомной бомбы, сброшенной на Хиросиму. Эти стра
ны не только обладают самыми громадными запасами ядерного оружия, но оно также является 
самым современным, 3 арсеналах этих двух срерхдержаз имеются ноше межконтинентальные 
баллистические ракеты с высокой точностью попадания, дальяостью действия свыпе 1С ООО км, 
и которте оснащены системой РГЧ индивидуального наведеяия. Даже сни сами признают, 
что их оружие имеет потенциал многократного згничтожеяия. Тем не менее с целью дости
жения мировой гегемонии и военного превосходства друг над дрзггом, СозетсБсий Союз и Со
единенные Штаты, ведя различные перегсзоры по сокращению ядерных зоорзггений, однозремен-
но расширяют исследования и раззертывание новых типов ядерных вооружений и начинают 
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новый разгЕД гонки ядерных воортхений с целью качественного соверценствования этого 
оруяия. Несомненно, что это никак не вяжется с их сладкими речами о "яредотвраце-
нии ядерной катаст-ро({ы". 

Необходимо также указать на то, что в области международньос отношений Советский 
Союз и Соединенные Штаты, яолагаясь на свою военную мощь, сонерничают между собой, пы
таясь вытеснить друг друга отовсюду, создавая таким образом в мире большую нестабиль
ность. В частности одна сверхдержава, а именно та, которая громче всех выступает за 
мир и разоружение, располагает большими возможностями для осуществления агрессии, экс
пансии и гегемонии и предпринимает для этого большие усилия. Вопреки решительным 
протестам мирового общественного мнения, эта сверхдержава направила свои войска для 
оккупации другой страны. Факты говорят о том, что эта сверхдержава представляет со
бой основную опасность миру и безопасности во всем мире. 

Исходя из очевидной реальности, что Советский Союз и Соединенные Штаты обладавэт 
огромными ядерными арсеналами и что их опасное соперничество угрожает миру и безопас
ности человечества, народы приели к выводу, что процесс ядерного разоружения должен 
начаться именно с этих двух сверхдержав. Это необходимое условие для уменьшения опас
ности возникновения ядерной войны и сохранения мира на зеиле. 

Уже много лет народы мира настоятельно требуют, чтобы государства, обладающие наи
более крупными ядерными арсеналами, прекратили гонку ядерных вооружений, Иногне малые 
и средние государства выдвинули различные предложения для прекращения гонки ядерных 
вооружений. Ш считаем, что сверхдержапы должны ншедденво приостановить любую 
деятельность, направленную на качественное совершевствованве и количественное увеличение 
всех типов ядерных вооружений и средств их доставки. Прехрашение качественного улуч
шения ядерного вооружения, не говоря уже о прекращевив всех испытаний ядерного оружия, 
должно включать прекращение исшлтавнй неядерной техвологви, которая ваправлена ва со-
вершенствовавие систем доставки и систем наведения. Согласно статистике известных 
международных научно-исследовательских институтов. Советский Союз и Соединенные Штаты, 
начиная с июля 1 9 4 5 года по настоящее время,провели более 1 1 0 0 испытаний ядерного 
оружия. За последние годы онн проводили испытания ядерного оружия в таких же масшта
бах, чтобы добиться ядерного превосходства. В течение 1 9 7 9 года только Советский 
Союз произвел 2 9 испытаний, что превышает общее количество испытаний, проведенных в 
этом хе году другими государствами, обладаззцими ядерным оружием, и являются рекордным 
годовым уровнем с 1 9 6 3 года. • Из 4 9 испытаний ядерного оружия, проведенных в 1 9 8 1 году, 
21 испытание, то есть почти половина общего количества, было проведено Советским Со
юзом и 1 6 - Соединенными Штатами. Изложенное выше положение и приведенные цифры яс
но показывают, что Советский Союз и Соединенные Штаты не имеют никакик основавий для 
продолжения испытаний ядервого оружвя. Овв доджвы вемедлевво остановвть все вспыта-
ввя ядерного оружия. Признаяве ва словах веобходимости прекращения испытаний ядер
ного оружия ни в коей мере не может замаскировать их прахтичеевое расширение вспытаввй 
ядерного орухия. 
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С ДРЗГГОЙ стороны, общеизвестно, что простого прекращения сверхдеряавах-ш качест
венного совершенстг:>>ваяия и количественного наращивания своих ядерных вооружений не
достаточно для 7мен:,шевий той серьезной опасности, которые их огромные ядерные арсе
налы представляют для всего мира. Прекращение испытаний, разработки и производства 
ядерного оружия должно сопровождаться существенным сокращением и уничтожением ядер
ного оружия; только в этом случае может быть уменьшена опасность ядерной войны. 
Поэтому сверхдержавы в самое ближайшее время должны сократить арсеналы всех видов 
ядерного оружия и средств их доставки. Резкое сокращение в первую очередь их ядер
ных вооружений способствовало бы уменьшению ядерной угрозы без зщерба для их безо
пасности. Как отмечается в вышеупомянутом докладе Генерального секретаря, ввиду 
огромного числа существующих стратегических ядерных вооружений крупное сокращение 
воорзгжений возможно без ущерба для национальной безопасности двз̂ х сверхдержав". Это 
псчностью отвечает объективной реальности. Тот факт, что сверхдержавы должны пер-
вь̂ ги сократить свои вооружения, не означает, что-другие обладающие ядеряым оружием-
государства не должны сокращать свои ядерные воорзгжения. После того, как обе сверх
державы сзгщественно сократят свои арсеналы ядерного оружия и уменьшат зггрозу для 
ДРЗГГИХ государств, обладающих ядерным орзщием, эти другие государства, обладающие 
;:дерЕЫ14 оружие, должны также сократить свои̂  ядерные вооружения в разумной пропорции. 
Учитывая сзществувщее положение в области ядерных вооружений, это является единствен
но правильным подходом к достижению цели ядерного разоружения. Однеисо одна ядерная 
дэр^гва, руководствуясь скрытыми мотивами, подчеркнула, что "существующее равновесие 
? обтгасти ядерной мощи должно оставаться неизменным на всех этапах", тем самым ягно-
ртруя огромный разрыв в ядерной мощи, между государствами,обладааэдимя ядерным оружием. 
Ргд представителей аеприсоединившихся стран уместно отметили, что между государствами, 
обладалядимя ядерным оружием, никакого равновесия не существует вовсе: есть резко 
зщслевяое неравновесие между, с одной стороны, двз̂ кя сверхдержавами и, с другой 
стороны, другими государствами, обладающими ядерным оружием. Сохранение так назы-
Baœioro "равновесия" на всех этапах является предлогом, направленным яа увековечение 
ядерного превосходства и ядерного шантажа сверхдержав. Совершенно очевидно, что 
подобная практика не способствует ни прогрессу в области ядерного разоружения, ни 
поддержанию мира во всем :шре, ни ликБвдац;:т опасности ядеряс!̂  войны. 

Китай является развивающейся социалистической страной. В настоящее время 
уы полностью з£1няты экономическим строительством и не хотим использовать наши ресзгр-
сы для производства яде^^ого оружия. Однако перед липом ядерных угроз сверхдержав 
ï-ar В;ануждены создавать необходимую оборонительную мощь для защиты нашей независи
мости, безопасности и экономического строительства. Число проведенных нами ядер
н а испытаний весьма ограничено. Китай, как государство, обладающее ядерным ору
дием, несомненно, несет ответственность за ядерное разоружение. Мы всегда высту-
г'иш за полное запрещение и полное уничтожение ядерного оружия с целью устранения 
керазновесяя между государствами, облаг-ающими ядерным оружием, и государствами, не 
о3̂ .адающими ядерным оружием, а также за полное устранение опасности ядерной войны. 

Правительство Китая неоднократно торжественно заявляло, что никогда и ни 
при каких обстоятельствах оно не применит первым ядерное оружие. В соответствии 
с этсй позицией мы ае применим и не будем прибегать к угрозе или использованию 
ядерного оружия против государств, не обладающих ядерным оружием, и в зонах, 
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свободны: от ядерного орухия. Все это в полной мере демонстрирует оборонительный 
характер весьма ограниченного ядерного потенциала Китая. Как и прежде, мы будем 
прилагать усилия для достинения ядерного разоружения и предотврацения ядерной войны. 

Ядерное разоружение является важным пунктом повестки дня Комитета по разоружению» 
а также одним из центральных вопросов, вызывающих глубокую обеспокоенность у народов 
мира. К сожалению, за прошедшие несколько лет по этому вопросу не достигнуто сущест
венного прогресса. Учитывая приближение второй специальной сессии Генеральной Ассам
блеи, посвященной разоружению. Комитет по разоружению должен продолжать свои усилия 
в этсй области. Одновременно мы призываем основные ядерные державы действовать в 
соответствии с требованиями мировой общественности и подкрепить свое провозгл)ашениое 
стремление к р£13оружению конкретными делами, с тем чтобы мы смогли добиться прогресса 
в работе по данному пункту повестки дня и в разработке Всеобъемлющей программы ра
зоружения. 

TTPriTTmgïïATffjrK (перевод с .угрятту̂ гупт.п'̂  : Благодарю представителя Китая за его 
выступление и добрые слова, которые он высказал в адрес Председателя. Сейчас я 
предоставляю слово представителю Югославии, послу Брхунецу. 

Г-н m^î^amu. (Югославия) (перевод с английского); Г-н Председатель, позвольте 
мне прежде всего поздравить вас с встзщлеввем на пост Председателя Комитета по разо
ружению на март месяц и заверить вас от имени делегации Югославии в ее полной поддерж
ке и готовности к сотрудничеству в выполнении ваших обязанностей. Ине хотелось бы 
выразить признательность представителю Ирана послу Нахаллати за весьма успеовую рабо
ту^ проделанную им в качестве Председателя в прошлом месяце. 

Г-н Председатель, сегодня, как и три года назад, делегация Югославии вновь берет 
слово, чтобы выразить глубокое разочарование и обеспокоенность в связи с тем, что 
Комитет по разоружению не в состоянии начать переговоры по ядерному разоружению. 
Поскольку мы считаем этот вопрос наиболее важным и достойным первоочередного рассмот
рения в Комитете по разоружению, нам хотелось бы на этот раз решительно предложить 
Комитету начать серьезное рассмотрение вопроса о ядерном разоружении и приступить к 
переговорам, которые положили бы начало этому процессу. Если мы не сможем сделать 
этого, наши усилия в области разоружения будут в значительной мере подорваны, что 
скажется на роли Комитета по разоружению. Нет необходимости вновь повторять, что 
это также является нашей обязанностью, с которой согласились все государства-члены 
Комитета по разоружению на первой (яхеднадьяой сессии. 

Наша просьба тем более оправдана, что одновременно с глобальной гонкой вооруже
ний продолжается разработка и более того постоянное совершенствование ядерного оружия, 
несмотря на связавные с этим астрономические расходы и его ̂ужасающее разрушительное 
действие. 

В .течение длительного врет<ени внвманне меящуяародного сообщества сосредоточено 
на опасности, которзда ядерное оружие создает для самого существования человечества, 
и на вытекающей из этого необходимости принять эффективные меры по скорейшему прекра
щению гонки ядерных вооружений и ядерному разоружению. Как в Организации Объединенных 
Наций, так и вне ее представлен целый ряд преддоженвй, направленных на уменьшетне этой 
опасности. Тем не менее, продолжается количественное и качественное совершенствование 
ядерного оружия, головокружительными темпами растут запасы ядерного вооружения и раз
рабатываются и развертываются еще более сложные и разрушительные системы оружия. 
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Несмотря на это, нам все еде говорят, что начать процесс переговоров по ядерно
му разоружению в Комитете по разоружению невозможно, поскольку сегодня нет никакого 
доверия между государствами, особенно мекду ядерными державами. Однако разве сами 
мы не задавались вопросом, каким образом может быть достигнуто доверие и безопас
ность, есди продолжается ускоренная гонка ядерных вооружений. 

Предлагавшиеся в течение ряда дет меры охватывают весь спектр проблем ограничения 
вооружений и разоружения и предусматривают ограничение, сокращение и ликвидацию ядер
ного оружия и систем его доставки, прекращение производства ядерного оружия, прекра
щение производства расщепляющихся материалов для военных целей и т.д. 

В Закдючительном документе, который был принят на первой специальной сессии Ге
неральной Ассамблеи, посвященной разоружению, отмечается, что ядерное оружие создает 
вг1ибодьшую опасность для чедовечества и сз^щестзования цивилизации, что эффективные меры 
ядерного разоружения имеют первостепенное значение, что конечной целью в этом кон
тексте является полное уничтожение ядерного оружия и что все государства, обладающие 
ядерным оружие, особенно госуда{>ства, обладающие наибсдьшЕми ядерными арсеналами, 
несут особую ответственность в деле достижения ядерного разоружения. 

Десятая специальная сессия определила в качестве одной из своих основных целей 
предотвращение возникновения ядерной войны. Эту цель вряд ди удастся достичь, есди 
не будут также проведены переговоры по так называемому тактическому ядерному оружию, 
применение которого на территории малых стран вызвало бы особенно серьезные послед
ствия стратегического характера. 

В связи с этим мы счвтаем необходимым в кратчайшие сроки предпринять соответстсзщ)-
щие шаги по всесторонвему рассмотревию вопроса о ядервом разоружевии в целом. По 
нашему мнению, веобходимо в едином процессе одвовремевво рассматрввать также в вопро
сы, касающвеся обычвых вооружеввй. Овв являются весьма важным комповснтом того, что 
обычво именуется общим равновесием сил, ссобенво в таких регионах, как Европа, где 
имеет место весьма сильная концентрация вооружений. 

В сложившейся междувародвой обставовке возрастает ответствеввость Комвтета по 
разоружевию и его роль в деде обращения вспять современных тенденций и предотвращения 
катастрофического ядерного конфликта. 

Из всех вопросов разоружения наиболее важным является ядервое разоружевие, кото
рое Оргзавзацвя Объединенных ТТяций выделила в качестзе задачи первоочередной важности. 
Комитет, который в Заключительном документе определен как единственный орган для пере
говоров, должев провести переговоры в этой области. 

Первой задачей Комитета является поиск приемлемой основы для перегозоров по 
прекращению гонки ядерных вооружений и ядерному разорзгжевию. 

С этим требованием зыстзшает ве только делегация Югославии. На нем настаивают 
зсе члены Комитета по разоружению, входящие з Группу 21 неприсоединившейся нейтральней 
страны. Их позиции в отношении этого вопроса четко отражены в документах C D / i l б от 
9 июля 1980 года и CD/180 от 14 апреля 1981 года. 

В рабочем документе Группы 21 С и / И б указан ряд зопросоз существа, которые необ
ходимо рассмотреть в ходе переговороз в Комитете по разоружению по пункту, озаглавлен
ному "Прекращение гонки ядерных зосружений и ядерное разоружение": а) разработка и 
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уточнение этапов ядерного разоружения, предусмотренных в пункте 50 Заключительного 
документа, включая определение обязанностей государств, обладаюцих ядерным оружием, 
и роли государств, не обладаюцих ядерным оружием, в процессе достижения ядерного разо
ружения; 'с) уточнение вопросов, связанных с запревением применения или угрозы 
применения ядерного оружия впредь до осуществления ядерного разоружения, и предотвра
щения ядерной войны; с) уточнение вопросов, связанных с необходимостью отказа от 
доктрин ядерного сдерживания;, d) меры по обеспечению эффективного осуществления 
Комитетом по разоружению его роли в качестве единого многостороннего органа перегово
ров в области разоружения и в этом контексте - его взаимосвязь с переговорами по 
ядерному разоружению, которые проводятся на двусторонних, региональных и других менее 
щироких форумах. 5 то же время Группа 21 предложила Комитету по разсружению создать 
специальную рабочую группу, с тем чтобы в ходе сессии 1980 года качать переговоры для 
достижения соглашения по вышеуказанным вопросам. 

По мнению Группы 21, многосторонние переговоры по ядерному разоружению являются 
давно назревшей необходимостью, и основным условием их успешного проведения является 
проявление государствами, особеввс государствами, обдадающвмв ядерным оружвем, поли
тического стремления принять участяе в таких переговорах. 

В свете этой оценки Группа 21 в своем рабочем документе CD/180 ОТ 24 апреля 1981 г. 
в частности выразила осою твердую убежденность в том, что "Комитет по раэоружетию, в 
котором згчаствуют все государства, обладающие ядерным оружием, а также государства, ве 
обладающве ядервык оружием, должен продолжить и усилить поиски общего подхода, который 
позволит Комитету выполнить задачу, воздожетвую ва вего Геверальвой Ассамблеей Органв-
зации Объедввеввых Нацвй в областв разоружеввя. В частвоств Группа 21 вадеется, что 
растущее созвавве вастоятельвой веобходвмоств достнжеввя прогресса в вацравлеввв ядер
ного разоружеввя облегчвт задачу Комвтета. Двустороввве в регвовальвые переговоры, 
особенно в отношении конкретных районов, где вовцевтрацвя ядерных вооружеввй уъеличв-
вает опасность вовфровтедвв, полезны в долввы быть ахтнввзвровавы, одвако в Комвтете 
по разоружеввю, как едввстветвом нвогостороввем оргаве для ведеввя переговоров в облас
ти разоружения, долввы быть везамеддитеяьно начаты многостороввве переговоры по вопро
сам, представляющим жвзневвый ввтерес как для государств, обладающих ядерным оружвем, 
тех в для государств, ве обладающих ядервык оружвем". 

Аввлогвчвые позвцвв взложевы тааке в рабочем докумевте СвА группы соцвадвств-
ческих страв Восточвой Европы, воторая тавже выступает за вачадо переговоров по ядер-
вому разоружеввю в Комвтете по разоружению. 

Таким образом, в силу вышеуказаввых врнчвв мы ве можем повять, почю1у Соедввеввые 
Штаты в Великобрвтавия выступают ве только против создания рабочей группы по ядервому 
разоружеввю, во в протвв самой вдев рассмотреввя вопроса о ядервом разоруневвв в Комите
те по разоружеввю. Как можво заввмать тавую позицию, когда обе эти страны таюке уже 
приняли на себя эту ответственность на первой специальной сессии по разоружению. Ibj 
вновь настоятельно призываем их учесть многочвслеввые просьбы в взкеяить свою позицию; 
мы вновь призываем их согласиться ва создание этой рабочей группы и, таким образок, 
не препятствовать более току, чтобы Кокитет пс разоружевию осуществил расснотрение 
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этого ваанейпвго вопроеа разоружения, Î ÎH аолностыз соглаенк с замечаниями уважаемого 
посла де Суза э Сильва, Бразилия, которой в своем вкступленип 25 февраля'вновь обссно-
вал необходимость начала в Комитете пс разорзп1ению перегеворсв пс ядерному разоружению 
я заявил, что Соединенные Штата не имеют прагя блокировать эти переговоры. Пока еце 
мы не ельтпяли от Соединенных Штатов убедитольнчх доэодов для такого эткгза, не былс нам 
предложено и никакой альтернативы. 

Комитет по разоружению является наиболее псдходяцим форзгмом для мнсгсстеронних 
переговоров, касающихся ядерного разоружения, и он должен безотлагательно пристзгпить 
к серьезному'̂ )ассмотрению этой проблемы. С'̂ здание рабочей группы является яаилучпим 
способом начать такой пропесс, 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод л фрдяту||гзсксгс') : Благодарю представителя Югославии за его 
выступление и добрые слова, высказаввыс им в адрес Председателя. Сейчас я предостасдяр 
слово предстешитедю Иексики послу Гарсиа Рсблесу, 

Г-н РОБЛЕС (Мексика) (перевод с испанского''-; Г-н Председатель, позвольте мне 
присоединяться к искренним поздравлениям, которые были выражены вам всеми делегациями 
в связи с тем, что вы будете выполнять функции Председателя Комитета в марте. Ваий 
высокие личные качества и признаваемые всеми способности являются гарантией того, чтс 
Комитет под ваоим. руководством сможет успешно выполнить свею задачу в этот важный для 
него период работы. Ши выражаем также признательность вашему предшественнику, 
уважаемому представителю Ирана послу Иахаллати, который так умело и эффективно осу
ществлял руководство работой Комитета в феврале. 

Г-н Председатель, очевидны причины включения с самого начала в повестку дня Коми
тета по разоружению в качестве еднего из первсечередных пункта, озаглавленного "Пре
кращение гонки ядерных вооружений и ядерное разоружение". Недаром Генеральная Ассам
блея Организации Объединенных Наций за своей первой специальнсй сессии, посвященной 
разоружению, тсржествеяно заявив, что "эффективные меры по ядерному разорзгжению и 
запрещение ядерной войны являются задачами первостепенной срочности", сформулировала 
на основе консенсуса з пункте 47 Заключительного документа еледз?юдее ясное заявление; 

"Ддерное орзгжие создаст величайшую спаеность для человечества и для дальнайпего 
существсвания цивилизации. Необходимо естансвить и повернуть вспять гонку ядерных 
воорзщений во всех ее аспектах,! с тем чтобы предотвратить опасность возникновения 
войвы с применением ядерного оружия. Конечной целью в этсм плане является полная 
ликвидация ядерного оружия". 

1 
В этом же документе Генеральное Ассамблеи, как известно, четко подчеркивается, 

что наличие ядерного оружия и предоа)Евающаяся гонка восружений "несут зггрезу даже самему 
суцествованию человечества" и далее ' прсвезглашается, что- "все народы мира жизненно 
заинтересованы в успехе переговсров по разерзгЕсению" и, что "все государства имеют праве 
участвовать" в этих переговорах, которые, как ясно отмечалось, должны проводиться в рам
ках Комитета по разоружению, этого "едянственнего многоетсреннегс форума для ведения 
переговоров". 

Вот почему Комитет по разоружению, начиная с 1979 года, то есть год спустя после 
его создания в нынешнем составе, занимался вопрессм многосторонних переговоров по 
ядерному разоружению. Этс нашлс свое отражение в ряде зыстуолений и з двух рабочих 
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документах - CD/А, предлохенном семье сох^алистическими странами, и Œ)/36, представлен
ном Группой 21. В 1980 гсду, как это хорошо известно, были приняты два других аналогич
ных рабочих документа CD/109 И CD/116. В то se время этот вопрос стал все чаще появ
ляться в выступлениях делегаций. Наконец, в 1981 гсду в связи с тревояной меядуварод-
ной обстансЕксй Комитет по радоруяению вновь превратил вопрос о ядерном разоружении в 
первоочередно'й, как и вопрос о запрецении ядерных испытаний, который стоит первым в 
егс повестке дня. Если внимательно сзнакомиться с последним докладом Комитета по разо-
руяению, то в качестве красноречивого примера можно обратить внимание на тот факт, чтс 
из белее чем 120 пунктов, посвяценных рассмотрению того, что характеризуется как "рабо
та Комитета в ходе сессии 1981 года", сорок один пункт или одна треть относятся к теме 
"Прекрацение гонки восружений и ядерное разоружение". 

Группа 21 со всей откровенностью изложила свою точку зрения по çTojoy вопросу. 
В своем заявлении, распространенном в документе CI)/l80 от 24- апреля 1981 года. Группа 21 
сформулировала ее следуюцям образом: 

"Обсуждения, для проведения которых в статьях Т, VI и в Заключении "Всеобъем-
люцего исследования, касаюцегося ядерного оружия" (А/35/392), подготовленного Гене
ральным секретарем, был предоставлен полезный исходшй материал, подтвердвди убев-
денность Группы 21 в ток, что гонка ядерных вооружений противодействует усилиям 
по достижению дальнейпего ослабления международной вапряхеввоств; чтс прогресс в 
области ядерного разоружения способствовал бы укреплению международного мнра и 
безопасности и улучшению международной обстановет, что, в свою очередь, способство
вало бы дальнейшему прогрессу; и чтс все государства, как ядерные, так и неядерные, 
жизвевво заинтересованы в выработке мер в области ядерного разоружения, поскольку 
наличие ядерного оружия в арсеналах небольшого числа государств представляет непо-
средствевную и основную угрозу безопасвости во всем мире..." Позвольте мне 
повторить эти слова, г-н Председатель, - "поскольку наличие ядерного оружия в 
арсеналах небольшого числа государств представляет непосредственную и основную 
угрозу безопасности во всем мире". Я хотел бы продолжить выдеря̂ дг из цитируемого 
документа. 

Труппа 21 убевдева также в том, что доктрины ядерного сдерживания ве только ве 
способствуют междуварсдвсму миру и безопасности, во лежат ъ ссвоое продолжающейся 
эскалации кслнчествеввого и качествеввого совершевствовавия ядервых вооружевий 
и приводят к еще большему ослаблению безопасвости и к нестабильности в международ
ных отношениях. Кроме тоге, такие дсктривы, которые в ковечвом счете освоввшают-
ся ва гетоввости применить ядерное оружие, не могут служить основой для предотвра
щения развязывания ядерной войны, которая вавесла бы ущерб как воюющим, так и не 
воюющим странам. Нажопдевве ядервых вооружеввй в результате ковкуревций между 
государствами, обладающими ядерным оружием, нельзя оправдать тем, что это необ
ходимо для их безопасности. Такой довод является явно ошибочвым, если учитывать, 
что увеличение ядерных арсеналов не только ве способствует укретдеввю безопаснсстн 
всех государств, но, наоборот, ослабляет ее, и увеличивает опасность развязывания 
ядерной войны. Креме того. Группа 21 отвергает, как неоправданный в политячесхом 
и моральном плаве, довод о том, что безопасность во всем мире должна быть поставле
на в заввсимость от состояния отнешений, существующих между государствами, обладаю
щими ядерным срухиж". 
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На сессии Комитета по раэорзгасеиию в прошлом году Грзглпа 21 изложила свою точку 
зрения в заявлении CD/222 от 19 асгустг 1981 года, Я гитирую ее: 

Труппа 21 убеядена в том, что продолиаюцаяся эскалапия разработки ядернык 
вооружений в количественном и качественном отношениях несет в себе прямую и 
сутцественнзпв угрозу жизнеиннм интересам безопасности как государств, обдадаюдщх 
ядерным оружием, так и государств, не обладающих ядерным оружием. Поэтому, 
убежденная в том, что вопросы ядерного разоружения имеют значение для безопасности 
гсогс мира", - зсего мира, г-н Пргдсодгтель, - "Группа 21 в документе CD/180 
рекомендовала создать специальную рабочую группу Комитета по разоружению, с тем 
чтобы незамедлительно приступить к переговорам по некоторым конкретны» вопросам 
ядерноге радоружения, в частности, по вопросу о разработке этапов ядерного разо
ружения, предусмотренных в пункте 50 Заключительного документа. Вызывает сожа
ление, указывается далее в заявлении Группы 21, "что в ходе сессии Комитета 
1981 года ие удалось достичь-консенсуса по этому предложению, в результате чего 
единственный многосторонний орган переговоров в области разорзгжения был лишен 
возможности пристздшть к конкретным переговорам по цушсту повестки дня, имевз-
цему наивысший порядок очередности". 

Одновременно Генеральная Ассамблея постоянно проявляет интерес к этому вопросу 
и отмечает его срочность. Так, иа своей тридцать пятой сессии Генеральная Ассамблея 
приняла две резолюции - 35/152 В и 35/152 С, В последней Комитету по разоружению 
предлагается "в самом начале сессии 1981 года создать специальную группу по этой теме, 
которая в повестках дня 1979 и 1980 годов была озаглавлена "Прекращение гонки ядерных 
вооружений и ядерное разоружение". 

На только что закончившейся тридцать шестой сессии Генеральной Ассамблеи этот 
вопрос рассматривался в трех резолюциях - 36/92 Е, 36/92 F и 36/92 М. Они содержат 
аналогичные предложения, на основании которых Генеральная Ассамблея рекомендовала 
Комитету по разорзгжению пристзшить на своей нынешней сессии, я цитирую формулировку 
резолюции, к "обстоятельным переговорам-по всем первоочередным вопросам разоруаения, 
которые стоят на повестке дия", и с этой целью, говорится далее в резолюции, "образо
вать как можно скорее специальные рабочие группы по прекращению гонки ядерных воору
жений, и ядерному разоружению и по запрещению всех испытаний ядерного оружия". 

Резолюции Генеральной Ассамблеи, которые я процитировал выше, могут показаться 
достаточно сухими и, несомненно, не дают точного представления о реальности, особенно, 
когда, следуя свойственной человеку тенденции забывать о неприятных вещах, ае хочется 
даже думать о том, что позволяет нам избежать прекращение говки вооружений и ядерное 
воорзгжеиие, дрзггими словами, ядерной войны и згжасных последствий, которые с полным 
правом называют "ядерным уничтожением". 

В декабре прошлого года, г-н Председатель, л ссверпил кср-«ткую поездку в Хиросиму, 
которая позволила мне лучше понять значение и масштабы ядерного уничтожевия. Хотя 
бомба, сброшенная на Хиросиму и превратившая этот город в пепел, может ныне считаться 
"бомбой-игрзгшкой", эта- "игрушка" поистине зловещая. Она действительно является 
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маленькой но сравнению с бомбами, которьши в таком огромном количестве располагают 
в своих ядерных арсеналах ядерные сверхдержавы и разрушительная сила которых измеряет
ся, как мы все знаем, мегатоннами, то есть, миллионами тонн динамита. Я четко помню 
посещение во время этой поездки расплавившейся во время бомбардировки лестницы. Од
ним из самых незабываемых впечатлений по своему ужасу явился оставшийся на лестнице 
силуэт человека, который во время атомного взрыва в 1945 году сцдел ва ступеньках 
этой лестницы, я повторяю, силзгэт человека. 

Поэтому стоит еще раз подчеркнуть, что самый представительный оргав междувародвого 
сообщества ва своей первой спехщальвой сессии, посвящеввой разорз̂ жевИю, в в преддвервв 
второй спецвальвсй сессвв, которая откроется в Нью-йорке 7 вювя этого года, прввял 
в результате ковсевсуса ряд торжествеввых заявлеввй, упомявутых мвой выше, о всторых под
черкивается, что в настоящее время человечество стоит перед беспрецедентвой зггрозой 
самоуввчтовеввя в что вакоплевных ядервых арсевалов, указала Ассамблея, "более чем 
достаточво для уввчтожеввя всех форм жвзвв ва земле". Подчерквзгв срочвость требо-
ваввй згвичтожить любзгю возможность возвиквовевия ядервой войвы, спецвальвая сессвя 
сформулировала эту зловещую перспективу: "Человечество стоит перед выбором; либо мы 
должны остановить гонку воорзгжений и перейти к разоружению, либо окажемся перед 
угрозой уничтожения". 

Создается впечатление, что эти слова были брошевы ва ветер в ве были услышаны 
теми, кому они предназначались. В действительноств, еообщеввя, которые ежедвевво 
приносят вам средства кассовой ввформацви, далеки от того, чтобы назвать их успокаи
вающими. Наоборот, с каждым разом они ставовятся тревожнее вли,точнее сказать, 
"вызывающвмв всзмущетие", згтатывая безудержную гонку вооружений и гигантскую эсвада-
цию воеввых бюджетов. 

Не тав давво газета "Нью-Йорк тай^с" посвятила целую стравицу обращеввю, которое 
называлось "Пославве руководвтелям ядервых государств". Это посдааве, которое сопро
вождается фотографвей женщины с суровым взглядом, прикрывающей руками своих двух ма
леньких детей, было подписано более чем 1 млн. человев. Овв вазвадв себя "возмуцеввые 
хевщввы, которые ве хотят, чтобы вх детв сталв последним поволевиек". В послании 
они заявили: "Нас возкущает вепревращающееся варащввавве военных арсеналов, воторое 
угрожает мвру полным ядерным згничтожеввем, будь то заддаввроваввым влв случайвым. 
Нас возмущают людв, которые,ва словах выступая за мвр, одвовреметво готовятся к 
войве, в которые путают свое полвтвческое будущее с будущвм всего чедовечества. 
Мы испытываш отвращение, когда видим, что государства тратят сотни мвллвовов долла
ров ва оружве, в то время как налдионы детей умирают от голода. Мы осузщаек исполь
зование военной силы одного прсшвтедьства против другого,потому что это может привес
ти к раэвязываввю вовой ядервой войвы. Мы разделяем мвевве амерввавеквх жевцив, во-
торые счЕтвют, что ввхакое правительство не должно располагать мощью, которая могла 
бы обречь на смерть все человечество". 

Иы уверены в том, что возмущение, свцдетедьствок чего являются додпнсв под этик 
красворечввым посдавием, отражает ивение ве только дщдей, подпвсавшвх его, а распро
страняется ва сотви квалвовов других людей ада, другвмв словака, ва всех тех, которые 
осозвают, хотя бы веивого, какую потенциальную опасаость весут огрог^вые запасы вакоп-
денного ядерного оружия, разрушительная сила которых более чек в один миллион раз 
превышает мощь бомбы, разрушившей Хиросиму, иди, если хотите, иа каящого вателя землв 
дрвходвтся более 3 това давамата. 
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С полнш основанием утверздслось - это заявление было сделано экспертами, кстсрш 
принимагш участие в подготовке доклада Генерального секретаря, - что лдерная- война 
представляла бы собой "самую высокую степень человеческого безумия". В последнем 
номере авторитетного издания "Уорлд милитэри энд сопиал икспендичез", в котором преди
словие было написано Джорджем Кенноном, дается обцее описание последствий такого 
всемирного пожара: 

"Непосредственными физическими последствиями применения верного оружия яви
лись бы взрывы и ужасные пожары. Нападение на города и военные объекты образова
ло бы ветер ураганной разрупительной силы и море огня, которое покрыло бы все ксн-
тиненты. Ддерные взрывы не только высвободили бы свою собственную ядернзгю энер
гию, во также ядерную энергию материалов в ядерный реакторах и ядерном оружии, 
которые были уничтожены в ходе нападения. Те, которые сразу не погибли бы в этом 
гигантском костре в результате взрыва или задохнувшись в подземных убежищах, ока
зались бы в мире полнейшего копмара, среди умирающих, мертвецов и сумасшедших. 
Продукты питания, урожай и вся зе14ля оказались бы зараженными. Воду нельзя былс 
бы пить. Госпитали, средства связи и транспорт были бы згничтожены. В тишине 
умирающей планеты радиация проникла бы в океаны и поднялась бы в атмосферу, умень
шила бы слой озона и тем самым создала бы опасность проникновения ультрафиолетовых 
лучей. Как только эти лзгчя уничтожили бы остатки жизни на земле, наступил бы 
крах экологической системы, и земля превратилась бы в голую пустыню". 

После размышления над описанием, которое я процитировал выше, легко понять, поче
му чрезвычайная Генеральная Ассамблея 1978 года отметила, что "все народы мира жизненно 
заинтересованы в успехе переговоров по разоружению", добавив к этому также, что "наибо
лее важной и срочЕой задачей" настоящего зремени является "устранение опасности воз
никновения ядерной войны". 

Мы ожидаем, что те ядерные государства, которые до настоящего времени не поддержа
ли усилия Груттпн 11, а также значительная группа остальных государств-членов Комитета 
по разоружению, решатся наконец признать неопровержимую законвость этой "жизненной 
заинтересованности". В результате этого будет устранена преграда на пути начала много
сторонних переговоров о прекрацевии гонки ядерных вооружений и ядерному разоружению в 
рамках Комитета по разоружению и признана необходимость немедленного образования спе
циальной рабочей группы, на что неоднократно обращала внимание Группа 21 и к чему 
постоянно призывала Генеральная Ассамблея Организации Объединенных Наций; естественно, 
г-н Председатель, не вместо рабочей группы, которую мы предложили для изучения первого 
пункта повестки дня - вопроса о запрещении ядерных испытаний,- а образование допслни-
тельной рабочей группы, повторяю, немедленное оЗразопание рабочей группы, которая заня
лась бы изучением вопроса <̂  прекращении гонки ядерных зсоружений и ядерного разоружения 
в качестве первого пага на пзгги достижения цели, на которую л только что указал. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с йтзаштузского): Благодарю Его Превосходительство посла 
Гарсиа Роблеса за его выступление и выражаю ему ссобзгю признательность за добрые и 
теплые слова, высказанные в мой адрес. Сейчас я предоставляю слово представителю 
Германской Демократической Респзгблики Его Превосходительству послу Хердеру. 
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Г-н (Гсрманск£1я Демократическая Республика) (иет>евод с английского) : 
Б ссоик заясленшо: 1б и 25 февраля я излохшл принципиальную позицию ГДР в относении 
зсеобъемлюцегс запрецения испытаний и перегозоров пс прекрацению гснки ядерных восру-
кений и ядерному разоруаению. 11ы знсзь зслвили о нацей поддержке эффективных пере-
гоЕорсз 3 Комитете по обоим пунктам и предложили создать соотввтстзуюцио специальные 
рабочие грушш. Одновременно мн внесли проекты мандатов этст рабочих групп для рас
смотрения государстзами-члснами Комитета, 

Аналогичные идеи были выражены больпинством делегаций, которые уже выступили в 
ходе нл.пшг прений по пунктам 1 и 2 нг проплой неделе и сегодня, Прислс время оценить 
создазпееся положение и подумать, какпе зызсды мы могли бы сделать на осносаяии напего 
обсуждения. 

Пссксльку делегация США п Соединенного Королевства вновь высказали возражения 
дроткз создания рабочих групп по пунктам 1 и 2 , мы хотели бы просить вас, г-н Пред
седатель, немедленно начать консультации относительно наией дальнейпей работы по 
пунктск 1 и 2 , Эти консультации должны проводиться со всеми членами Комитета по 
разсружению к, з частности, с делегациями государств, обладаюцих ядерным оружием, 
либо индизидуально, либс совместно, Б таком случае государства, облсдаюцие ядерник 
оружием, KCTopiie выступают протиз создания обеих рабочих грзгпп, когли бы внести пред-
лсжсния, которые, по их гшенвю, являются суцестзеннс важными для содействия напей 
рабсте по пунктам 1 л 2 , ]Яы надеемся, чтс в бдижайпее время зы, г-н Председатель, 
сможете сообцить Комитету результаты этих консультаций, с тем чтобы мы могли принять 
официальное'репенпе пс предложению о создании рабочих групп и рассмотреть дальнейпве 
паги, которые должны быть предприняты с целью достижения прогресса в зопрссах, имеющих 
перзоочередной характер. 

Позвольте 1 ш е , г-н Председатель, з этой связи напоквнть зам, чтс делегация ГДР 
еще в проплом году внесла соответствующие предложения, изложенные в рабочем доку
менте CD/193, 

Г-н Председатель, сегодня уважаемый представитель Венгерской Народной Республики 
от имени своей страны и ГДР представил рабсчий документ относ1.тельнс неразмещения 
ядерного оружия на территории государств, где такого оружия нет з настоящее время. 
Моя делегахдая з полней мере поддероивает разъяснения, данные послом Кемивепем в стно
пений этого вопроса. Мы надеемся, чтс Комитет благоприятно откликнется на призыв, 
содержащийся з егс заявленпп и з соотпетстзующем рабочш« документе. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод « Дур-'̂ п̂;;узского) i Благодарю представителя Германской Де-
мскратчческой Республики за егс выступление. Я принял к сведению выдвинутое им 
предложение з отнесении прсцеду^, и мне хотелось бы г этсй связи напомнить, что 
вопрос с рассмотрении и учреждении вспсмсгатедьиых рабочих органов по пунктам повестки 
дня будет первым вопросом, который мы рассмот^^ з ходе нспего неофициального заседа
ния, которое ссстоится завтра зс второй подозине дня. В соответствии с решением, 
принятым Комитетом по разоружению на его 157-м пленарном заседании, я предоставляю 
сейчас слезе предстазитедю Норвегии, Егс Превосходительству министру иностранных дел 
Эйсинну Бергу, 
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Г-н 5SPr (Нсрзегия) inavezcz с английского); ПразительстЕО Нсрзегии придает боль-
псе значение работе комитета пс разоруяеки. Он яьляется центральнн11 глсбальним форумом 
ПС гедению перигэЕорог с области контроля над зосругениями и разорупсния. Поэтому я 
счастлив, что мне предоста-ленг ЗОЗМСЕНОСТЬ выступить перед гпми сегодня угром и излс-
зить некоторые напи мнения Н" йстя yi о-.лросам, кахс-^ГЦГЙО.Т В настоядсе время на рас
смотрении Кимитета. Ввиду позднего часа, г-н Председатель, л постараюсь б»-п?ь краток. 

Однако с самого начала лозасльт^ мне излазить политику Есргогии г области разсру-
аения. Правительство Нсрвегии придает пергостспенное значение контролю нгд ссору-
аениями и разсрупению как состазнс?! час^и нспей политики г области боэопасн.сти, Нор
вегия распслояена в географическом районе, ж'сюцем б'.льнзэ отратэгическоэ значение. 
Таким образом, изменения г отнсп^нлян между Зсст-ксх и Запздом оказтают прямее и 
существенное воздейстгие ка наиу б<,эопаенссть. 

Назб члеастБС в Организащии Сезсрсатлантическогс догог-ора является ссяозоголага-
ЮЩЕМ для насей зсеяней безопасности и напей оборсны. Этот союз з равней мере призер-
вен решительным поискам конкретного контроля над зсоруясениями и разоружения. От
стаивая свои интересы безопасности, мы поддерокиваем все усилия, результатси которыг 
явилось бы повыаение стабильности и продсказуемсети в общем доением пелсжении и на 
белее низких урсвияк вооружений. 

• 
' По напему мнению, для обеспечения эффективности мор до разоружению я контролю над 

зооружениями жизненно важно, чтебы они учитывали такие зажщте принципы, как 
-* сбапансиреванность 

- взаимность и 

- проверка. 
Эти условия отвечают интересам всех стран и не должны считаться сднооторсниими 

уступками одной стороны другой. 

В условиях политическ.го вакуума нельзя вести переговсры, касающиеся мер дс 
разоружению и контролю над георужениями. _ Сами по себе эти Mepti также H.Í мсгут устра
нить глубокие разногласия и конфликты между странами. 

Изменения в дсследнее время в междунарсдксй И1,литической сбстч,ясзке, для котсрей 
характерно усиление яадряженнести в отнсдениях между Зсстоком и Западом, могут резке 
ухуддить деродективы достижения подлинней разрядки я хсатроля зад вооружениями. По
этому устранение истсчникев международной напряженности явидссь бы наиболее значитель
ным зкладсм, который мы мсгли бы внести, з еездание белее благоприятных условий для 
разоружения и контроля над вооружениями. Несмотря на нынеднюю международную обстановку, 
такие органы де ведению дерегозорсв, как данный Комитет, должны тем не менее дрилагать 
зсе возможные усилия для достижения розультатев, котсрые могли бы сдержать и обратить 
вспять дродесс недрерывногс нарадигания восружений. 

Позвольте мне в этой связи дсдчеркнуть, что значительного прогресса мсжно достичь 
даже в тем случае, если отдельные страны будут дроявлять б5льдую сдзржаннссть з своих 
военных приготовлениях. Норвегия, со своей стсрснь:, овела, как зы знаете, некоторые 
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сднссторсняие огрсяячения, в -частнссти в стносеяии иностранных гоеяных баз, ядерного 
оружия, хикическогс оружия и военных маневров. Эти установленные по собственной 
инициативе ограничения призваны свести яадряженность до низкого уровня и обеспечить 
стабильность непосредственно прилегавоцим к кашей стране районам. 

По мненив моего правительства, наиболее важная задача Комитета состоит в опреде
лении сбцих интересоЕ в области разоружения и в изложении общих целей в области раз
оружения, а также z принятии на основе этих общих интересог обязательств, придающих 
этим HHTepecaií официальный характер и ограждающих их. В конечном счете это явится 
серьезным испытанием сипы Комитета и стандартен, по которым международное сообщество 
будет судить о его деятельности. 

Именно с учетам этой перспективы, г-н Председатель, мы ожидаем также, что вторая 
специальная сессия Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций, посвященная 
разоружению, сыграет важную рель. 

Первая специальная сессия Генеральной Ассамблеи в 1978 году породила надежды на 
достижение подлинного прогресса с области разоружевия. Эти надежды, кок я вынужден 
с сожалением отметить,, ие оправдались, В действительности политические события, 
продолжающаяся гонка вооружений и разработка технологии вооружений вызывают глубокую 
озабоченность. С дрзггой стороны, это псвыпает значение гторой специальной сессии, 
посвященной разоружению. Иы искренне надеемся, чтс работе второй специальной сессии 
будет способстдовать факт существования Заклвэтительнсгс документа, прияятсго на первой 
специальнсй сессии. На разработку этогс документа было потрачено много усилий, и ов 
должен служить в качестве ориентира в подготовке следующей сессии. 

Норвегия решительно псддервигает разработку Всеобъемлющей программы разоружения» 
Сбалансиропанная и ориентирогааная ва будущее Всеобъемлющая программа действительно 
мсжет явиться очень полезвым руксзодством для будущвх действвй в областв ковтроля вад 
вооружениями и разоружения, а также важным распирением программы действий, принятой ва 
первой спецвальвой сессвв. 

Такви образом, Всеобъемлющая программа разоружеввя будет содействовать вом в дс-
стижении дальнейшего прогресса на пути к конечной цели - всеобщему в полному разору
гению псд эффективным международным контролем. 

Как было официально заявлено, цель моего правительства заключается в тем, чтобы 
ахтизнс и конструктивно способствовать обеспеченвю доствжеввя по воэможвоста ваилучшвх 
результатов на второй спецвальвсй сессвв. 

Поэтому, г-в Председатель, 

- Иы вамеревы представвть рабсчий документ, с тем чтобы последовать ввв-
циативе, проявдеввой ва первой специальной сессии и заключающейся с том, чтобы 
страны приняли процедуры оценки всздейотвоя резвого наращивания вооружений и 
военных программ на кситроль иод Еооружеввями и разорзпкевие. И наоборот, 
преддсжеввя в стнопений контроля над всоружевиями в разоружеввя долввы быть 
псдвергвуты авалогвчному авализу. 
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l'îii такзс будем принимать пгзледзгюдие чери нг сснс-е исслэдс::гнпя Органи

зации Объединенных Наций s стнспении разоруаенин и разгитня, а ссуцсстЕлении кото
рого Нэрг-огня тгкге прини:1ала активное участие. Зг'СЕсбсздсние пссредст'-.см раз
оружения ресзгрссг на цели эксномнческсго и сспнаДьксго разЕитпя, s частности з 
пользу ргзвиЕавцихоя 0 1 -"Л, z.'~-A. ciTxar-o'^ 'диг̂ :: из сснсгкых зопр'̂ соЕ напей 
псзестки Д1Ы. 

Кроме т:гс, HÎI Г С Т : - : И М документ, касаюцийс: мер по обкарупекил и иденти-
(Пккадии с в й с 1 - п 1 ч е с к и х ягленяй, га4сюгз!з: стясденис к ;,_^гоЕору - ЕсЬобъемлюцсм запре-
дении испытаний. 

Мы нглерекы тгкке нрадстагить рабочий дску:>?еят но организационным" зспро-
ca:i, гключая деятельность Комитета по раз ̂х'ткешх. 

В сзсей нодгстс-ке к специальной сессии кы будем опираться на целый ряд 
исследозаний экспертса, котсрые осзгцестзлены по инициатизе министерстза иностран
ных дел Норвегии. 

Г-н Председатель, прекрацение гонки ядерных зсорузений долине оставаться перво
очередной задачей. Ядерное оруяие представляет собой угрозу самому судествсзанию 
человечества. Пезвольте мне сделать нескслько очень коротких замечаний по эт^му 
перзоочередному зопросу. 

Правительство Норвегии придает особое значение успеписму исходу переговсров, ве
дущихся здесь, Е Женеве, мехду США. и СССР пс ядерным ракетам средней дальности, 
Норвегия искренне надеется на то, что эти перегозорм приведут к позитивным результатам. 
Нас ободряет тот факт, что эти перегозоры предодяаются, несмотря на ухудпение междуна
родной сбстаневки, которое осложнило достижение дальнейпего прогресса на переговорах 
по контролю над вооружениями и разоружению. 

Мы также придаем особое значение продолжению переговороз между СЗПа и Советским 
Союзом с целью достижения сеглапений, которые привели бы к сзгцестзеннсму секрацению 
арсеналев и масытабов размещения стратегических ядерных вооружений. 11ы искренне 
надеемся, что переговоры о сскрааении стратегических восружений в сксром зремени 
возобновятся, и с удовлетворением отмечаем, чтс подгстсвка к этиг переговорам дейст
вительно продолжается. 

Глубочайнее беспокойство у нас вызывает тот факт, •'то попытки прекратить и обра
тить вспять гонку ядерных зооружений пока остаются ôesycnecHbïiH. Репение этсй не
обычайно сложной проблемы будет затруднено, если аналогичная гонка вооружений начнется 
между другими ядерными государствами, В этой связи релаюцее злияние оказыгает поли
тика государств, обладающих ядерным оружием, и роль, которую они отводят ядерному ору
жию в своей стратегии, !Гаким образом, существует тесная взаимосзязь между горизон
тальным и вертикальным распространением ядерного оружия. 

В этой связи я хотел бы напомнить, что статья 71 Д̂ .говора о нераспространении 
обязывает каждого участника Договора "в духе доброй вели вести переговоры об эффевстив-
нцх мерах по прекращению гонки ядерных зооружений в ближайпем будзпзем 
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Иы считаем, что решш нераспространения, который был установлен после подписания 
договора о нераспространении, является в настоящий момент наиболее саяснсй мерой для 
предотврацения дальнейпего распространения ядерного орувия, Однакс этот режим являет
ся непрочным и подвержен эрозии, Сзгоествуэт настоятельная необходимость в принятии 
мер по предотграценив этой эрозии. 

Договор с всеобъемлюцем запрецении испытаний, г-н Председатель, представляет собой 
важную меру по прекрацению гонки ядерных вооружений и явился бы недискрининационным 
документом, -zussma^ существенное отнспение для сдеряивания распространения. Заключив 
такой договор, гссударстда, обладбаэпие ядерным оружием, сделали бы значительный паг 
гиеред в наираиленик выполнения своих обязательств по статье VI Договора с нераспростра
нении. 

Прогресс на пути к всеобъеишоцему запрещению испытаний является медленным и труд
ным. Технические вспросы являются сложными, особенно вопросы, относящиеся к проверке. 
Однако преимущества ссглапения значительны и имеют далеко идущие последствия, и по
этому они должны занимать существенное место в напей обпей оценке. Я хотел бы сослать
ся на заявление, сделанное представителем Канады в Комитете 18 февраля, в котором он 
изложил позицию Канады в отнозении того, каким образом избежать опасность, связанную с 
сохраняющимся застоем в процессе переговоров по запрещению ядерных испытаний* 'Мы 
разделяем эту озабоченвость, полностью поддерживаем предложевве, ввесеввое представи
телем Канады. 

Норвегия проявляет особый интерес к проблеме проверки, ссязаввой с вопросом о 
всеобъемлющем запрещевви исдытаввй, который мы считаем чрезвычайно важным. Надлежа
щая проверка - это существенно важный элемент любого соглапения таксго рода. Мы ак
тивно участвовали в работе специальной грушш научных экспертов, созданной для рас
смотрения международных мер по обнаружению и идентификации сейсмических явлений. Мы 
мсгли это сделать благодаря услугам специалистов и оборудованию Норвежской станции 
группирования сейсмоприемнввов (НОРСАР), В работе этой группы был достигнут значи
тельный прогресс. Группа научных экспертов сыграла в кекоторой степеви роль перво
проходца. Преддожевная ими система проверки, по налему мнению, может стать моделью 
механизмов проверки в других областях. 

Я хотел бы, г-н Председатель, ввовь подтвердить готоввость правительства Норвегвв 
предоставить НОРСАР в качестве сдвой вз' ставций глобальвой сейсмической системы про
верки для контроля за соблюдением догсвсра с всеобъемлющей запрещении испытаний. 

Другим важным вкладом с предотвращение распростравеввя ядервого оружвя явилась бы 
надлежащие гарантии безопасности государствам, не обладающим ядерным оружием, против 
ядерного нападения. Норвегия согласна с аргукевтацаей этах государств, которые сча-
тают, что резолюцая 255 Совета Безопасности от 19 июня 1968 года ве является доста-
точвой гаравтией неприсоединивпимся государствам. Те государства, на которые ве 
распростравяются саетемы безопасвоств союзов, связгшвые с гаравтивкв ддераой безопа^ 
своств, в которым было предложево отказаться от возможвого праобретевия ядервого ору-
жвя, могут с полвым освовавием требовать предоставлеаия гарантий против применения 
или угрозы применения ядерного оружия. Обладающие ядерным оружвем государства, кото
рых это прямо касается, несут особую ответствеввость за поиетси репения этой проблемы. 
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Хотя, к сожалению, признается стсутстзие прогресса з области ядерного разоружения, 
мы считаем, что такое отсутстзие прогресса не может считаться опразд1Е13юцим отклонение 
мер по нераспространению. Серьезное беспоксйстзо вызывает у нас тот факт, что несколь
ко государств, наяодясихся на пороге создания ядерного оружия и расположенных в регионах 
напряженности и конфликтов, еце не ч-Тхсазоидись ст возможности разработки ядерного ору
жия. 

Со своей стороны Норвегия поддерживает принцип, согласно которому ядерные мате
риалы, оборудование и технология, которые в принципе мсгут испсльзеваться в военных 
ueJiHX, не должны передаваться или экспортнрсзаться, если тслько на вею ядерную деятель
ность не ебладаюцегс ядерным оружием государства-получателя не распространяются гаран
тии НАГАТЭ или другие также имеюцие юридическую силу международные обязательства не 
приобретать ядерные взрывные устройства. Поэт'.му Нсрзегяя репила экспортировать 
сгою ядерную технологию тслько в те страны, которые участвуют в Договоре с нераспро
странении. 

Г-н Председатель, позвольте мне также в очень краткой ферме вновь изложить налу 
точку зрения по химическому оружию. Учитывая последние сообцения о применении химиче
ского оружия, суцествует настоятельная необходимость воспрепятствовать дальнейоим 
разработкам в этой области. Поэтому мы настоятельно призываем активизировать усилия 
по достижению соглапения в отнопении конвенции о химическом оружии. 

Специальная рабочая группа по химическому оружию достигла суцественного прогресса 
в проолом году. 'Сейчас необходимо приложить все усилия с целью подготовки проекта 
текста документа о запрецении разработки, прсизводства и накопления запасов химиче
ского оруяия и сб уничтожении его суцествуюцих .запасов. По этой причине мы с удовлет
ворением отметили, что Комитет консенсусом принял репение с новом мандате Рабочей груп
пы по хн14ическому оружию. 

Новая конвенция должна, по напему'мнению, седзрлсать положения о надлеяацей провер
ке, в отнопении которой мы надеемся внести свей скромный вклад. На заседаниях Рабо
чей группы по химическому оружию с участием экспертов представитель Норвегии выступил с 
инициативой об ссуцествлении иселедсзательской nporpai-om, касающейся ззятия проб и 
выявления химических средстз ведения войны, применяе^лх в зимних условиях. Цель этой 
программы заключается в разработке, среди прочего, процедур международной проверки 
для ползгчения доказательств применения химических агентов. Результаты этого исследо
вательского проекта будут представлены Комитету по разорзгжению. 

Г-н Председатель, в заключение я хотел бы упсмянуть о тем, чтс мы недавно укрепили 
нале представительство здесь, з ЗКекеве, с тем чтобы дать возможность правительству 
Норвегии ene более внимательно следить за деятельностью Комитета по разоружению. Та
ким образом, мы впервые намерены принять активное участие в работе всех рабочих грздш 
Комитета по разоружению. 

Участвуя 3 их работе,.мы будем стремиться, также опираться на опыт норвежских иссле
довательских ииститзггсв, признавая ключевую роль, которую играют рабочие группы на 
перегеворах здесь, в Женеве. 



ca/piMóo 
36 

(г-н Берг. Нораегия) 

И наконец, г-н Председатель, я хотел бы отметить, чтс Комитет в течение яынепней 
сессии снова будет обсуздать вопрос с своем членском составе ввиду подготовки ко вто
рой специальной сессии и обзора, который будет на ней осутзествлея, Норвегия со 
своей стороны гыстзгиает за еце одно ограниченное распирение юаепнего состава Комитета 
по разоружению. Ш считаем, что такое ограниченное распирение усилило бы предста
вительный характер Ko^штeтa, не нанося уцерба его эффективности и его характеру органа 
по ведению перегсЕсрос. 

Если зторая специальная сессия вынесет рекомендацию о еце одном ограниченном 
распирении, Норвегия будет активно добиваться статуса полноправного члена Комитета, 
Это ссответстЕосало бк проявляемой нами в течение длительного времени заинтересован
ности а контроле над сосружениями и разоружении - заинтересованности, на которую, как 
я указал, влияет нале стратегическое географическое положение. Г-н Председатель, 
я хотел бы выразить вам признательность за предоставленную мне возможность выступить 
сегодня Е Комитете. От имени коего правительства я хочу выразить искреннее пожела
ние успепнсго продолжения обсзадения Комитетом важных вопросов. Я могу заверить 
гас, чтс Есрзегия будет продслкать принимать активное участие с работе Комитета в ка
честзе наблюдателя. С запего разрепения, г-н Председатель, я хотел бы добавить, что 
недалеко то время, когда представитель Норвегии, как я надеюсь, будет иметь честь 
зыступать в эток Комитете как полноправный член, 

ГГРВДГ!тутА.ТЕЛ1Ь Спе-резсд с аграяпузсксго) ; Благодарю Его Превосходительство министра 
иностранных дел Норвегии за его важное и интересное заявление и выражаю ему призна
тельность за добрые слеза, которые он высказал в адрес Председателя. Мой список 
выступающих исчерпан; желсозт ли ззять слово какие-либо другие делегации? Если нет, 
мне хотелось бы сообцять, чтс сегодня, по моей просьбе, секретариат распространил 
среди делегаций официальный дснуиент, содержаний расписание заседаний Комитета и его 
зспсмогательных сргансз иа следующую неделю. Как обычно, речь идет об ориентиро-
вочЕом расписании, з которое впоследствии, з случае необходимости, могут вноситься 
изменения з зазисимостк от потребностей работы. Если нет возражений, я буду считать, 
что Комитет принимает это расписание. 

Репение зт!инр<"-ете̂ . 

Председатель Рабочей группы со Всеобъемлющей программе разоружения поручил мне 
объявить, что заседание контактной грушш П"̂  всеобъемлющей программе разоружения 
состоится сегодня во второй половине дня, s 15 ч 30 мин., з зале заседавий F I . 

В ооотзетстзии сс зторым пересмотренным вариантом расписания на эту неделю 
Комитет проведет неофициальное заседание завтра, в пятницу, в 15 ч. Следующее пленар
ное заседание Комитета по разоружению состоится во вторник, 9 марта, в 10 ч 30 мин. 

Заседание объявляю закрытым. 

Заседание закрывается в 13 ч 20 мин, 



:СЗ?ЙЧТЕТ по Р А З О Р У Ж Е Н И Ю CI)/FV.l6l 
9 îtarch 1932 

BUSSbxT 

ОКОНЧАТЕЛЬНЫЙ ОТЧЕТ О СТО ШЕСТЬдЙСЯТ ПЕРВОМ ПЛЕНАРНОМ ЗАСЕДАНИИ, 

состоявшемся во Дворце Наций, Женева, 
во вторник, 9 марта 1982 г., в 10 ч 30 мин 

Председатель ; г-н Марио АДЕССИ (Италия) 

(ÏE.82-61030 
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СПИСОК л и ц , ПРИСЛ!СТВ0ВАШ1ИХ НА ЗЛСБЩАНИИ 

Австралия; 

Аддир; 

Аргентина 

Бельгия 

Бирма 

Болгария; 

Бразилия: 

Венгрия; 

Венесуэла ; 

Германская Демократическая Реедублшса: 

Федеративная Республика Германии: 

Египет; 

Заир; 

Индонезия; 

г-н К.Ж. С^ДЛЕЙР 
г-н Р.У. СТИЛ 
г-н Т. ФИНДЛЭЙ 

г-н М. МАГИ 

г-н Х.С. КАРАСАПЕС 
г-жа Н, Ш\СШШШВ 

.г-ка ДЕ КЛЕРК 

У МЛУЕ ШУЕ ГИЙ 

г-н К. ТБЛДАПОВ 
г-Е И. СОТИРОВ 
г-н К. ПРАМОЕ 
г-н П.ЛШЧЕВ 

г-я С. ДЕ КБЙРОС ЛУАРТЕ 

г ^ И. Ш Ш В Ш 
г-ъ Д. ДЬЕРФФИ 

г-н P . P . ÏÏABAPPO 
г-н О . А . А Г Ш Ш » 

г-н Г . ХЕРДЕР 
г-н X. ТИЛИКЕ 
г-н М . КДУЛЬФУСС 
г-н Й. МОПЕРТ 

г-н Г . ВЕГЕНЕР 
г-н Е . КЛИНГЛЕР 
г-н В . Е , ФОН ДЕМ ХАГЕН 

г-н И . Л . ХАССАН 
г-в М . Н . ФАХНИ 

г-аа ЕСАКИ ЕКАНГА КАБШЯ 

г-в С . САРАЕ 

гни Н. СУТРЕСНА 
г-а И . Д Ш Е И К 
г-в ХАРИОМАГАРАИ 
г-Е Б. стшшж 

г-в М.Дя. итллАти 



Италия! 

Канада. 

Кения; 

Китай; 

Куба: 

Марокко : 

Мексика; 

Монголия; 

Нигерия: 

Нидерланды: 

Пакистан; 

Перу: 

Польпа; 

Румыния; 

Соединенное Королевстзс 

С Б / Р 7 . 1 6 1 
3 

СПИСОК ЛИЦ, ПРИСУТСТВСВЛВШИХ З̂ С̂31д.шИИ 

г-н М. ¿JIECCII 
г-н Ч.М. 0Л1ША 
г-н Э. ДИ ДаОВАНШ* 

г-н Д.с. МАКФЕЙЛ 
г-н д̂ .Р. МЕЕгЕС 
г-н ,11д. СКИННЕР 
г-н П. БЕШЕН 

г-н Т«Д«ДОН Н/ЛДЕЙРВ 
г-п Да. IWFW КИЗОИ 

г-н Тянь ЦЗИЕЬ 
г-н Линь ЧЭН 
г-н Фэн ЧЖЕНЬЯО 

т-и П. НУНЬЕС МОСКЕРА 

г-н СМ. РАКАЛИ 
г-н М. ШРАИБП 

г-н А. ГАРСИд! РОБЛЕС 
г-я С. ГСНСАЛЕС И РЕЙНЕРО 

г-н Д. ЭРДЭПБИЛЭГ 
г-н Л. Bi&^iFT 
г-н СО. БОДД 

г-н Да.О, ЙЕВЕРЕ 
г-я У.О. i'JtHHCxiHbH 
г-н Т. дЯТЙИ-ИРОНСИ 

г-н X. BiiTEHZIEfíKEFC 

г-н й. AKPiJÍ 
г-н Т. АЛТАФ 

г-н А. ТОРНБЕРИ 

г-н Б. СУЙКА 
г-н Б. РУССШ 

г-н М. М^ГГЗА 
г-н Т. МЕЛЕСЧхШУ 
г-н М.а. ДОГАРУ 

г-н Д. С^ЛМЕРХЕЙС 
г-а Л.Ла. М1ШТ0Н 
г-яа Ля.И. ЛИНК 
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СПИСОК ЛИЦ, ПРИСУТСТВОВАВШЕХ НА ЗАСЕДаШШ 

Соединенные Штаты Америки; г-н Л.М. ФШЩС 
г-н М. БУСБК 
r-s:a К. КРИТТЕНБЕРГЕР 
г-н Дк. ЖиШЖ 
г-н Дя. ШСКЕЛ 
г-н Р.Ф. СКОТТ 
г-н П. КОРДЕЕ 
г-н Р. тшушл 

Союз Советекик Содиадиетичеекин Республик : г-к В.Л. ИСРАЭЛЯН 

Фтэаядил; 

Ченослоракия: 

Швеция: 

Шри Ланка: 

Эфиопия: 

Югославия: 

Япония; 

Секретарь Комитета по разортаеяию и 
личный представитель Генерального 
секретаря: 

г-н Е.П, ПРОКОФЬЕВ 
г-н М.Ы. ИППОЛИТОВ 
г-н В.М. 
г-н В,А. 
г-н В.Ф. 

ГЛНЗгО; 
ЕВДОКУШИН 
ПРЯХИН 

г-н Ф. ДЕ ЛЯ ГОРС 
г-н Е.^ДЕ БОСС 

г-н Я. СТРЗ̂ ЧКА 
г-н Л . СИИА 

г-н К. ЛИЦГАРД 
г-н К.М. ХИЛТЕНИУС 
г-н X. БЕРГЛУБД 
г ^ Дк. ЭКОЛЬМ 
г-н Й, ЛУНДИН 

г-н С. ПАЛЙХАККАРА 

г-н Т. ТЕРРВФЕ 
г-н Ф. ИОГАННЕС 

г-н И. ВРХУНЕЦ 
г-н ШХАЙЛОВИЧ 
г-н Й. OKABii 
г-н М. ТАКЛХЖИ 
г-н К. ТАНАКА 
г-н Т. АРАН 

г-н Р. .№.ЙПДЛ 

Заместитель Секретаря Комитета 
по разорукению: г-н В. БЕРАСАТЕГИ 
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1Ш1̂ ЦСЕДДТЕДЬ (перевод с d^gmuvacKoro) ; ^в^^-e пленарное заседание Комитета по 
разоружению о&ьявляю открытым. 

Комитет приступает сегодня к рассмотрен:ш пункта 3 своей повестки дня "Эффек
тивные меядзгнародные соглашения, с тем чтобы дать государствам,не обладающим ядерным 
оружием, гарантии против применения или угрозы применения ядерного оружия". Тем не менее, 
в соответствии с правилом 30 правил процедуры, члены Комитета, желающие выступить по лю
бому другому вопросу, связанному с работой Комитета, могут это сделать. 

В моем списке выступающих яа сегодня значатся представители Болгарии, Румынии, 
Елгериц'Л Швеции. Предоставляю сейчас слово первому выступающему по моему списку, 
представителю Болгарии послу Теддалову. 

Г-g ТЕМаДСВ (Болгария) (перевод с английского) ; Г-^ Председатель, позвольте мне 
тепло поздравить вас с вступлением на пост Председателя Комитета по разоружению на 
март месяц, а также с удовлетворением отметить работу, проделанную вашим уважаемым 
предшественником послом Махаллати (Иран). 

Г-я Председатель, моя делегация внимательно следила за ходом обсуждения пунк
тов 1 и 2 нашей повестки дня: запрещение ядерных испытаний и прекращение гонки ядер
ных вооружений и ядерное разоружение. После почти трех недель дискуссии остается 
лишь отметить, что из-за негативной, а точнее обструкционистской позиции некоторых 
делегаций Комитету так и не удалось приступить к переговорам. От имени своей делега
ции я хочу привоединиться к подавляющему большинству делегаций, выразивших чувство 
разочарования в связи с такими итогами рассмотрения двух псрпоочерсдтпгс пунктов нашей 
повестки двя, находящихся в центре ввимавия международного сообщества. Во всем мире 
буквально сотни ТЫЙЯЧ простых людей проводят стихийные манифестации в поддержку мер 
по предотвращению ядерной войны, прекращевию испытаний ядерного оружия, за ядерное 
разоружение. 

Моя делегяотя згбеждева в том, что в этих обстоятельствах мы как представители 
правительств вправе и должны взвесить последствия Taicoro положения в более широком 
политическом контексте и четко определить отзетственвость. 

Г-н Председатель, мы особо обеспокоенывыстздигениемуважаемого директора Агентства 
Соединенных Штатов по контролю над вооружениями и разоружению д-ра Ростоу. Нам было 
сказано, что "полное прекращение ядерных взрьшов должно увязываться с возможностью 
сохранения западными государствами достаточных сил сдерживания". Для нашей делегации, 
как и для многих других делегаций, подобное заявление представляется предлогом для 
блокирования в Комитете переговоров по договору о всеобъемлющем запрещении испытавий. 

Никто не отрицает, что испытания ядерного оружия по-прежнему являют собой пере
довой рубеж гонки вооружений. В то время Kaic договор о всеобъемлющем запрещении ис
пытаний предстаБЛяется Комитету одной из "долгосрочных целей", народам мира предлагает
ся покорно ждать исхода ожесточенной конкуренции военных лабораторий США в вопросе 
создавая целого набора смертоносной продукции, необходимой для "первого удара", 
"ограниченной ядерной войны" и других абсудрдных проектов, которые могут вызвать 
глобальную ядернзгю катастрофу, столь красноречиво описанную уважаемым представителем 
Мексики послом Роблесом. 
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(Г-Е Твддадов. Бодга'сия) 

С другой стороны, г-н Председатель, советсхсая делегация, вновь заявив о своей 
готовности безотлагательно возобновить тренсторонние пер^оворы»-излонила в Комитете 
свою позицию в отношении разработки договора о всеобщем и полном запрещении испыта
ний ядерного оругил и заявила о своей поддсрпке идеи испсльзсвания возмояностей 
KoitHTeTa по разорупению для ведения многостсронния переговоров с целью заключения 
Taitoro договора. Наша делегация надеется услышать дополнительные комментарии другия 
делегаций, включая делегации государств, обладаюцпг ядерным орудием, в отношенин 
заяв.1енпя, сделанногс 18 февраля уважаемым представителем Ссветсксгс Союза послом 
Псраэляном. 

Делегация Германской Демократической Республики предлоаила проекты мандатов для 
специальных рабочих групп по пунктам 1 и 2 , что является еще одним практическим 
шагом со стороны социадистяческих стран по пути Поисков безотлагательного решения 
вопроса о начале конструктивных переговоров. 

Ряд социалистических стран, в том числе Болгария, принимают активное участпе 
в работе Группы научных экспертов по сейсмическим явлениям. В то se время для 
всех нас очевидно, что предложения сосредоточить внимание на административных, пра
вовых и финансовых аспектах международной системы обмена данными н друхт "огра-
ниченннх шагах" имеют «.шел лишь в тесной связи с разработкой договора о всеобщем 
и полном запрещении испытаний ядерного оружия. В противном случае телега будет 
поставлена перед лошадью. Как отмечено в документе CD/ 2 0 9 , представленном делегацией 
Индии ".,, не может быть заслуги ни в бесплодных и абстрактных обсуждениях сложно
стей вопросов проверки, режимов проверки, ни в подчеркивании необходимости в 
какой-либо международной оргсяиэацви контроля без згпоминанпя какой-либо конкретной 
меры реального разоружения или серьезного ограничения вооружений". 

Б связи с пунктом 2 повестки дня мы отмечаем широкое единство мкений в пользу 
безотлагательного начала переговоров в соответствующем вспомогательном органе 
Комитета по обузданию и обращению вспять гонки ядерных вооружений в соответствии с 
нункто!: 5 0 Заключительного документа. î-îbi глубоко убеждены в том, что самым конкрет
ным шагом, который может быть предпринят Кот-штетом в этом направлении, является начало 
переговоров по прс-рацению производства всгх видов ядерного "оужня и по постепенному 
сокращению его запасов и, в конечном счете, уничтожению. К большому сожалению, 
líoinTCT пока не смог начать дгже консультация с целью подготовки основы для таких 
переговоров. 

Зз-за явного нежелания небольшого числа хотзопо известных делегадай согласиться 
на создание рабочих групп и на начгипо переговоров по пунктам 1 и 2 встает новая 
первоочередная задача, а именно, рассмотрение вопросе об обеспечении предотвращения 
яДернсй войны. Эта проблема непосредственно связана с прекращением гонки ядерных 
воеру:;:ений н ядервым разорзгжевием. Делегация Швеции, Бразилии, Мексики, Югославии 
и других стран уже подчеркивали важное значение этого вопроса. 

Народ и правительство Болгария глубоко убеждены в том, что сегодня нет более 
неотложной задачи, чем задача предотвращения ядерной войны, решения проблем гонки 
ядерных вооружений. Нет сомнений в ток, что она будет одпям из главных вопросов на 
предстоящей второй спецаальнбй ceccHii Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружевию. 
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Шеяно в этом аспекте и с точки зрения фактического вклада в начало переговоров 
по ядерному разоружению следует рассматривать позицию и подход любого государства, -
обладающего или не обладающего ядерным оружием, - к иизпенно важному вопросу обес
печения предотвращения ядерной войны. Шенно в это:: мы видим смысл резолюции Зб/31 В, 
принятой консенсусом на последней сессии Генеральной Ассамблеи по инициативе яепртюое-
динивщхася стран. 

Учитывая возможность серьезного провала напях усилий в отнощении наиболее важных 
пунктов нашей повестки двя, мы с удовлетворением отмечаем принятие предложения деле
гации ГДР о начале консультаций под вашим, г-н Председатель, руководством. Моя деле
гация готова поддержать любую полезную идею, которая может возникнуть в ходе этих 
консультацзй. 

В соответствии с нашей программой работы эта неделя посвящается прежде всего 
рассмотрению пункта 3 нашей повестки дня - Эффективные междувародвые согдашевия, с тем 
чтобы дать государствам, не обладающим ядерным оружием, гарантии против применения 
иди зггрозы применения ядерного оружия. Позвольте мне кратко остановиться яа этом 
вопросе. 

Ввтерес моей делегации к данному вопросу хорошо известен, и мве не хотелосг. бы 
ввовь взлагать вашу позвцию, тем более,что ова тесво связана с мвевием, которое я толь
ко что высказал по проблемам ядерного разоружения, 

Ш с удовлетворением отмечаем консенсус о созланип вновь Спещальвой рабочей 
грушш по негативным гарантиям безопасности под председательством посла Ахмада 
(Пакистан), Этот шаг соответствует резолюциям 36/94 з 36/95 Генеральной Ассамблеи. 

Большинство государств-членов вашего Комвтета и междувародвого сообщества 
в целом по-преявему стрематся к заключевию мездународвой ковзевции. Формула гаран
тий, предложевная Совотским Союзом, имеет широко признанные достоинства. 1Ы привет
ствуем вновь данные Советским Союзом на саЫом высоком политическом уровне заверения 
в отношении гарантий безопасности веядервык государствам, которые ве имеют ядервого 
оругзя ва своей территории. В даввом случае я жею в зиду ответы президента Ережиеза 
на письма соответствующих грзгпп и организаций в Ясоняи и Австралпи, Что касается 
главного направления наших усилий в этой области, то, по нашему мнению, мы должны 
сделать основной упор яа тех аспектах проблемы, решение :-соторьп: позволило бы nai: 
предпринять ряд хонкретвых позитивных шагов, з частности, з поисках о б щ е п р з е 1 ь з е м о г о 

подхода, содереаяия и характера соглашений, соэможностей и 7>акок промежуточных со-
глаиевпй и т.д. Одвако принятие промежуточной меры любого рода не устраняет необхо
димости 3 иеж̂ огнародвой конвенции или другом соотвстствзгюл;е:1 меядзгнародяом соглапе-
нии, гсмеющем обязательную юридическую силу. 

Наряду с этим мы должны згчитызать я другие связанные с этим важные решения, непо
средственно касающиеся неприменения ядерного оружия и исправленные, тем самым, на 
укрепление безопасности государств, не обладавщих ядерным оружием, в частности, 
резолюции Зб/ЮО, 36/81 Е :i 36/92 I. В этой связи мы хотели бы подчеркнуть важное 
значение "Декларации о предотвращении ядерной катастройн", ссяовные моменты которой 
должны учитываться при изучении различных аспектов разработки эффективных между
народных соглашений, с тем чтобы дать государства::, не обладающим ядерным оруж:хем, 
гарантии против применения или угрозы 1:рпменен::я ядерного оруж:1я. 



C D / P V . 1 6 1 
8 

(Г-Е Т е д д а д о Б . Б о д г а т а н я ) 

lîfci згбезденк в ток, ч т с для разработка: кеддз-народнси конвенцаи, к о т о р а я в о l i H o r o i î 

б у д е т способствовать закреплению безопасности госз''дарств, н е обладаюпщх едернып орупием, 
ч л е н ы Комитета и презде в с е г о в с е госз̂ дарства, обле^цаюпспе едерным орзпесием, долпны п т ю я -

в ! : т ь конструктивны:"! подход. 

Благодарэ нас, г-н Председатель. 

ПРПЯСЕ̂ ЕАТСЛЬ ( п е - р е в о д с франдузекого) : Благода1ю представителя Болгарии за его 
в ы с т з т 1 л е н н е и за любезные с л о в а , высказанные в а д р е с Председателя. Предоставляю 
с л о л о представителю Румынии послу 1'1алктзе. 

Г-н KAJSÎIIu (Рут-шния) ( п о г - е з о д с йрандузского) ; Г-н Председатель, мое сегодняш
н е е в ь ю т з г п л е н и е п с с в я г г е н с гопросу об э й ф е к т п в н Б Е мепдународньк соглашениях, с т е : : 

ч т о б ы д а т ь государства:*, не обладаю1Яим ядерны:: ортжпем, гарантии против применения или 
у г р о з ы п р и м е н е н и я ядерного о р у д и я . Посколысу дискусснп на эту тему продолааются в 
т е ч е н и е двз'д десятилетий, очень трудно н а данно:.: этапе переговоров привнести новые 
гщед. Однако есть обстоятельство, которое рзпшнская делегация хотела бы подчеркнзггь 
с о с о б е й силой: этс быстрорастущая опасность кепользоваядя ядерного орудия в резуль
тате меядународной надрягенности, а также в о в я з п с началом нового этапа гонкп ядерных 
воорут:ений. 

Гаг обсуждаем в это:̂  Комитете много вопросов, касающихся международной безопасно-
отл, и все они являются очень важными. Ее можно л п предст£1БИТь себе больший источнйс 
опасност:! для малой или средней страны, чем возмохаяость быть полностью разрушенной в 
результате нажатия простой кнопки системы ядерного оружия. 

Известно, что,помимо ядерного оружия, сзт̂ ествуют еще и ядершю стратегии. 
Э т и стратегические замыслы изображены на ядерных картах, где з^заны цели для ядер
ного орзш^. Разным цветом для разных вариантов с поражающей простотой показываются 
действия, имеющие неизмеримые последствия для существоврдня целых наций, и прехсде 
всего, союзников ядерных держав. Эти факты, хотя они и секретные, стали известны 
::ai: политическим деятелям, так и общественному мнению, 3 t i e H H 0 поэтому сейчас сзщост-
вует беспрецедентно3 по своей силе движение, цель которого очень проста: нации не 
хотят быть театром ядерных войн. Общественное мненпе просто не желает больпе быть ни 
сегодняшней, ни потенциальной, ни даже альтерватдпной мишенью для ядерных ударов, 

Супостазпопая междувародная напряженность в значительной степени вызвана тс&:, 
что различные государства пытаются обеспечить свою безопасность путем вооружения, 
что некоторые государства не отказываются от ядерной альтернативы, Ifae хотелось бы 
педчеркнзггь, г ^ Председатель, опасность пдей такого рода, Поэто^Г, требовакде 
неядерных стран о предоставлении им гарантий безопасяостд, здлоть до 
полного уннчтоденгья ядерного оруяия, является справедливым, логичным и реалистю^шп:. 
ICai: педчерга:Бал президент Социалистической Республшз: Румынии Николае Чаушеску, > 
"речь в этом слзгчае идет о законном праве каждого государства, оисазывающегося от 
ядерного оружия, иметь гарантию, что никто не посягнет на его независимость и нацио
нальный суверенитет", 

Е докладе Комитета по разоружению за проплый год была признана настоятельная 
необхолтягость достичь согласия об эффективных международных соглашениях,с т е к чтобы дать 
государствам, н е обладающим ядерным оружием, гарантпд Л 1 ю т п в нримевения :1ли зггрозы 
дрт : е н е н д я этого оружия, имея в виду, в первую очередь, цель ядерного разоружения 
и Е о е о б г т е г о и полного разоружения. 
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(г-н HajL'iig.. Р^пшся) 

Переговоры по судвст-ву соглаиэний с целью зыработю: общего подхода, ксторьдх был бы 
приемлем для всех н мог бы быть включен в мецдународный докзгмент, т'атопрА обязгтедь-
нзпэ юридическую силу, выявили наличие трудностей, которые Рабочая грунта, зозг^азляе-
мая згзазаемым представителем Пакистанг., послом Нансзфог: дкп-1гдом, должна преодолеть z 
этом году. 

По мнению румынской делегация, при выработке "Общей формулы", которую кугно будет 
вютчпть в международный документ. Рабочая г-рушг должна репить следующие зопросы: 

1. Госудавства. на котоше -расшгосттзаняются гарантия. Сама суть rapaHTn¿ безо-
паспооти состоит в обязательстве стран, обладающих ядерным оружием, не применять и 
не ;-<грожать применять ядерное оружие или силу вообще против стран, не обладаюгщх по
добным оружием. Поэтому, рзгмынская делегация считает, что зсе страны, не обла,-;аюдие 
ядерным оружием, должны были бы пользоваться Tai:o*l гарантией. Однакс зо зремя калии 
дискуссий некоторые делегации выдвинули в сзязи с этим ряд предложений, и мне хоте
лось бы их кратко проанализировать: 

a) обязательство государств, не обладающих здерныи оружием, не производить и 
не приобретать подобное оружие и не ползгчать контроль над ним; подобное условие может 
быть осзщестзлено путем участия государств в Договоре о нераспространении ядерного 
оружия или в других договорах, таких, как Договор Тлателолко, или путем торжественных 
заявлений государстт}, которые но язляются участниками этих междзгнародных догозороз; 

b) неразмещение ядерного оругшя на TeppiîTopnn государстз, яс обладающих ядерным 
оружием; несмотря яа то,что это условие сокращает число государств, которые будут 
пользоваться гарантиями, оно имеет объективный xapaicTep. Пел:! государство, но обла
дающее ядерным оружием, считает, что ого безопаспость будет лучше гарантировала з 
результате наличия на его территории ядерного оружия, оно может принимать соотзетствую-
щие меры; 

c) неучастие в соглашениях, касающихся ядерной безопасности, заключенных рядом 
государств, обладающих ядерным оружием. На иастояпек этапе нагих перегозороз это 
условие создает проблемы толкования, что зяачительио затрудняет его практическое 
пряменение, 

2. Содетзжаяие гарантии или существо обяэатедьстза. Начиная с 1965 года, р;'-
мыяская делегация згтзерждает, что государство, обладающие ядерным оружием, должны 
дать обязательства никогда и ни при каких обстоятельствах не применять и не угрожать 
применять ядерное оружие дли силу зообце против государстз, не обладающих иодобныг: 
оружием. , 

В связи с этим, мы считаем, что з тако:: обязотедьстзе недопустш>ш нихсакие ::склю-
чекия или защитительные оговорки. Правда, з напих д::с:г-сс::ях зыдзигалссь и подкре
плялось аргументами, з искреяяостя :Î В дракт::ческом зягченин которых для дх азтороз 
:ш не сомневаемся, условие, что государства, не сбладаюлие ядерным оружием, но должны 
нападать идя згчастзозать в нападении на терр:-1тсриоз :кп: сооруженные силп государстзг, 
обладающего ядерным оружием, или его союзжпюз при поддержке дтрзтого госудггстзг, 
обладающего ядерным орутхем. Но подобная огозорьа ир:и:несда бы в гзрант:1ю сзгбъе::-
тизный фактор, толкуемый по усмотрению державы, обдадаицвй ядегнкн орзгжибм, что ~ s ^ -
тически свело бы кнудюсаму гарантию. Во-зторых, иредподагается, чтс :ш зеде:: иерэго-
зоры о :íepax по запрещению :1Спсльзозглп1я ядерного оруж::я, с не узглсонлзаем з зиде 
исключений слу̂ а̂ : воз:южного использсзан::я яде^кого орзгдия. Подобный подход явдяотся 
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нартпснпех: Декларагок о запрепеник применения ядерного оругия, принятой Генеральной 
Ассамблеей ОрганизацЕН Объеднненныг Надий 2Д ноября 1561 года. Тс, что мы сч::тае1' 
гсдобное исключение ::еприемлемы1^, не означает, что itti игнориру-к зглнтерееованноеть 
государств, выдзинувшин нредюяения по этому зопросу. Но реиеяие следует скорее всего 
искать Б выборе п01»<улы, позволяюцей отказаться от обязательства в случае чрезвычай
ны: событий, :готорые постаЕИли бы под угрозу высзапе национальные интересы. 

3. Юл:1дпчеекая йсвма соглашений. Совершенно очевидно, что для обеспечения прак-
TrríecKoro значения, гарантш: безепасноети долины иметь обязательную юридическую силу. 
?;':а12нская делегация считает, что в этой областн лучшим решением было б£Г заключен::е 
гтс-дз-пародной конвенции. В наше: дискз'-еси^, котя и не было высказано принципиального 
EOзpar.eн:íя претив ::де1: мепдзгнародней конвеншн:, тем не менее были стмсчены связанные 
с эти:-! трудности :: изут1епа всзмогзость заключения временных соглашений (резолюция Гене-
рг-чьЕсй Ассамблеи, резолюция Совета Безопасностп, новые односторонние заявления стран, 
обладаошн: ядерным орупяем). 11не хотелось бы завсртпуь вас, что рутшнская делегация 
ссгласна с идеей заклвзченпя гре:4енноге соглашехшя качестве первого шага нг пути к 
за̂ 'лючению :1епдународЕОй конвешяи. Кроме того, следует подчеркнуть, что подобное 
решение т,ребует,по мнению моей делегации, чтоб:: вре:«енное соглашекле рассматривалось 
в качестве первого этапа на пути к полнону запрецению применения или угрозы применения 
ядерного оруаия при каких бк то ни было обстоятельствах, и чтобы государства, облада
оцие ядерным оружие::, обязались в зозмовяо короткие срою: осуществить эффективные 
::егы в областн ядерного разоруаения, ведущие к полному уяичтоаению этого оружия. 

Вот те несколько замечаний, г-н Председатель, г.оторые моя делегация сочла необхо
димым высказать на данном этапе нашей работы. Позвольте мне еще раз подчеркнуть настоя
тельную необходимость достичь конкретных результатов в 9TOÎ1 области в перспектхлю 
нроведенпя второй специальной сессии Оргаюгзацип Объединенных Наций, посвяпенной разо
ружению. КЬ:4итет не может игнорировать требованпе стран, не обладающих ядерны»: ору-
zneir, избавиться от засилия оружия и опасности его использования. Увеличивающееся 
ч::оле ин::циатяБ, направленных на создан?:е зон, сзеСодпых от ядерного оружия, является 
в это:: е:шсле белее чем очези'щым доказательство::. Поя страна поддерживает эти ини-
13:атизы, считая, что созданпо безъядерных зон является позитивным паго:4 на путк к 
3,-н::чтог:еяию ядерного оружия, что предвоохнт^ает, те:: са:'!Ы1:, :aq), освобожденный от 
утаса ядерной войны. Замечательный докз̂ мент, каким является Договор Тлателолко, 
сп:у,етельств2»юдай о терпении, дальновидности и изшдичеспой силе, постоянно вселяет 
надежду и олуззт доказательством возможности-осзтиестзлензя подобных мер, В этой связи 
особый интерес для нас приобретает идея создания зоны, свободной от ядерного оружия, 
не Балканах. Как и прежде, Румыния постоянно поддерсгпзает любую инициативу в это:4 
направлении н готова внести свой практическлй вклач с осупествленяс подобного щюекта, 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (певезод с Дт>ацнузского): Благодарю пpвд¿íaвитeля Румынии за его 
выступление. Сейчас я предоставляю слово представителю Нигерии послу йевере. 
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г-н ЙЕВЕРЕ (Нигерия) (перевод с английского); Г-н Председатель, позвольте мне 
прелсде всего выразить удовлетворение моей делегации в связи с тем, что вы будете руко
водить работой этого Комитета в течение марта. Теплые и сердечные отиопения, которые 
две наши страны поддериивали в течение многих лет, и твердая привергенность делу мира 
вновь продемонстрировал успешно завершившийся недавно визит Его Святейшества Папы 
Иоанна I I в мою отраву. Г-в Председатель, для вас Папа является символом мира и 
•разорувения. Ны уверены, что под вашим умелым руководством этот Комитет достигнет 
значительного прогресса в течение этого решающего месяца. Я заверяю вас в полном 
сотрудничестве моей делегации. Иоя делегация хотела бы такве выразить признатель
ность послу Двафару Махаллати из Ирана за умелое руководство нашей работой в начале 
сессии Комитета этого года. 

Г-и Председатель, мое выступление сегодня будет посвящено пункту 2 евегодвой по-
весткв двя Комвтета - "Превращевве говкв ядервых воорухеввй в ядервое разорувевие". 
Моя делегация относится к числу тех делегаций, которью по-прввнет«у считают этот вопрос 
первоочередным пунктом повестки дня Комитета. Это мнение разделяет такве мевдународ-
иое сообщество, которое иа тридцать шестой сессии Генеральной Ассамблеи Оргавизахши 
Объедввеввых Наций привяло по этому вопросу две резолюции, а именно, резолюции 36/92 Е 
и 36/92 F Генеральной Ассамблеи. В обеих резолюциях не только предлагается провести 
многосторонние переговоры по этим вопросам, но и содервится, в частности, настоятель
ный призыв создать в начале вывешвей сессии специальную рабочую группу. 

Г-н Председатель, аа нашем 15в-м плеварвом заседавав, состоявшемся 25 февраля 
1982 года, я вмел воэмохаость вновь выразить совалевве а полисе неудовлетворение моей 
делегации в связи с тек, что до настоящего времени Комитет по разорувению, едивствев-
вый форум мвогосторовввх переговоров, ае смог провести ковкретвых переговоров о запре
щении ядервых испытаний и дахе не сделал первого шага к прехсращеиию говки ядерных 
воорувеавй. В этой связи я пришел к выводу, что неспособность провести такие много-
стороавве переговоры в Комитете иохет икеть серьезвью последствая а что ответствеввость 
за это легла бы аа те государства, обладающае ядервык орухаек, которые ае ведают 
согдасвться с точкой зревая остальных страв. 

Г-в Председатель, ва вашек плеварвок заседавав во втораак, 4 марта 1982 гсда, 
уваваекый посол Мексика Гарева Робдес аарасовал впечатляющую картину ядерной катастро
фы. По киению коей делегацвв, соэдаввая ак картава является точвык сцевараек апока
липсиса. Молодые поэты врекен первой мировой войны подчеркивали увасы и бедствия 
войны; ядерная война, беэусловво, заслувавает описания и вполне справедливо мовет 
рассматриваться как преступдевае против чедовечества. Сторонникам достивеная превос
ходства в говве воорувеавй следзгет заглявуть дальше их узвах автересов безопасности в 
глубве рассмотреть в более широком пдаве проблему безопасвоств а ее уаиверсальаый ха
рактер. Имевво в этом контексте, г-н Председатель, становится настоятельной необхо
димость "прекращения гонки ядерных воорувений и ядерного разорувения". 

Ядерное разорувение становится вастоятельвой веобходамостью, есла вспомаить мвого-
чвслеввые заявдевая, которые мы заслушала в этом Комвтете в течевие последнего месяца. 
Эти заявления со всей очевидностью подтвердили, что мы живем в период вацравеаных меж-
дувародвых отаошений. Прододвающаяся эскадацая гонки вооружений и возрастание опасно
сти ядерной войвы требуют в звачатедьвой степеаа благоразумия и здравого размышления 
от тех, кому провидение доверило будущее человечества. Сейчас не время для бездей
ствия, и моя делегация считает, что Комитет по разоружевию может посредством мвогосто
ровввх переговоров сыграть вазвевво важвую роль в ослаблеааа междувародвой напрявеваости. 
Ссаоввой предпосылкой для успеха в работе Комитета является гибкий подход (иди тс, что 
некоторые называют "доброй золей") со сторовы делегацай, особенно делегаций государств, 
обладающих ядерным оружием. Но проявят ли эту "добрую волю" те, кто прояоведует ее 
s этом Комитете? 
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(Г-н Ёеве-ре. Нигерия) 

Г-н Председатель, важно, чтобы все делегации-выходе всех переговоров,-дровп.?шмьпг 
на этом форзгме, згчитывали пункт 2 Заключительного документа первой специальной сессии, 
посвяценной разоружению, который напоминает нам, что 

"продолжение гонки вооружений, если не перекрыть ее уд налы, несет в себе растзпдую 
угрозу мехи;ународному миру и безопасности и даже самому суцествованию человечества". 

Это весьма отрезвляющие слова, г-н Председатель, и они были приняты на основе кон
сенсуса в 1978 году. Вот уже три года этот Комитет в различной форме рассмактривает 
пункт 2. Уже давно назрело время серьезно рассмотреть этот пункт и достигнуть конкрет-
нын результатов. 

На сессии 1981 года были подробно рассмотрены предварительные условия для перегово
ров по* ядерному разоружению, в том числе так называемые доктрины сдершгодяия, равнове
сия и паритета, В то время как больпинство членов Комитета выразили готовность к 
проведению серьезных переговоров, две делегации преднамеренно отказались присоединиться 
к консенсусу в Комитете в отношении создания специальной рабочей группы по прекращению 
гонки ядерн£2 вооружений и ядерному разоружению. Ноя делегация всегда отвергала идею 
обеспечения безопасности на все более и более высоких уровнях вооружений, особенно когда 
такие заявления усугубляются теориями гибкого ответного удара, ограниченной войны й 
возможности выживания в ядерной войне. Последним проявлением этой позиции - стремления 
достичь безопасности путем все большего количества ядерных вооружений - явилось заяв
ление, сделанное в этом Комитете всего лишь пять недель назад, а именно заявление о 
том, что "политика равного сдерживания лишит любую из сторон возможности использовать 
ядерное оружие или угрожать им как инструментом агрессии или политического принуждения". 

Г-н Председатель, по мнению моей делегадии, только ядерное разоружение может 
реально обеспечить равное сдерживание. Мы считаем, что чем выше качество и количество 
ядерных вооружений в арсеналах государств, которые обладают этим оружием высокой раз
рушительной силы, способным к многократному уничтожению, тем больше опасность возникно
вения ядерной войны в результате преднамеренного расчета или случайности. Поэтому 
я пользуюсь этой возможностью, чтобы сослаться на резолюцию 36/81 В Генеральной 
Ассамблеи - "Предотвращение ядерной войны". - в которой содержится настоятельный призыв 
к государствам, обладающим ядерным оружием, представить Генеральному сезсретарю к апрелю 
1982 года свои мнения, предложения и практические соображения по обеспечению предотвра
щения ядерной войны. Как один из авторов этой резолюции моя делегация надеется» что 
все государства, обладающие ядериьм оружием, проникнутся чувством ответственности и 
заинтересованности в подлинной безоАясности и реально откликнутся на этот призыв, по
скольку моя делегация твердо придерживается мнеш1я, что ядерная война затронет как 
воюкцие, так и не воюющие государства. 

В предыдущих выступлениях мы напомнили государствам, обладающим ядерным оружием, 
об их особой ответственности за ядерное разоружение. Моя страна, являясь участником 
Договора о нераспространении ядерного оружия, придает большое значение статье VI этого 
Договора, в соответствии с которой 

"каждый Участник настоящего Договора обязуется в духе доброй води вести 
переговоры об эффективные мерах по прекращению гонки ядерных вооружениЗ 
в СлшаШёк будущем и ядерному разоружению, а также о договоре о всеоб
щем и полном разоружении под строгим и эффективным международным контролем". 
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(Г-н йепет». Нигетжя) 

Г-н Председатель, по мненкс мокги дсдег?^1, две наиболее . ааные фразы з этой 
статье - "з духе доброй води jacTn пе-^гсвош" л "г б'^пт::-см будусек". В обеих этих 
фразах исдчоркизае-тсд принятое государствам!:, обдадавциип лдср:им срзтззем. обязатель
ство, которое они, к соааденив, не смогли З'-солнить. ¿ дскументо Cü/lSO содераатст 
заиные предложения Группы 21, которглг могли бы o6ecno4iíTb надэнкзга основу для пер«>го-
аороз. Хотя моя делегац;1Я поддержязаот к>'йстрз'ктиз:£ые пр'одложакхя з отнопении на:1лу-1-
сего продзижснпя вперед, она надеется, чтс облодаюцио ддерньи-! оружием государства, ко
торые до настоящего времени не присоединились к консенсусу, вскоре смогут согласиться 
с созданием такой специальной pí.6oweft грзшпи. 

Г-н Председатель, з этой сязи моя дедегадяя хотела бы ог;е раз разъяснить свою 
позицию в отпошении так называемого ядерного нейтронного оружия. летя кы приветствуем 
предложение о запрецении этого босчелозечвого оружия, мы вновь подтверждаем иэдсжеавую 
вами на пхенарвом заседаявв 21 азгзгста 1981 года позицию, согласно которой такое за-
префнве должно рассматриваться п контексте достижения ядерного разоружения, которое 
требует проведения безотлагательных переговоров о соглашениях на соответствующих эта
пах - особенно прекращения усовершенствования и разработки систек ядерного оружия. 
Поэтому, г-в Председатель, делегация Нигерии рассматривает разработку нейтронного ору
жия в вовтевсте бессмысденвой гонки вооружений. Таксе положение еще раз подчеркивает 
вастоятедьвув необходимость создания специальной рабочей грушш по прекращению гонви 
ядервых вооружеввй в ядерному разоружевию. 

Г-в Председатель, вопреки некоторым мнениям, моя делегация твердо убеждена, что 
гонка, вооружений нкеет место. Это бессмысленная гонка, в основе которой лежат лоя)-
Hiœ представления двух сторон о достижекш превосходства. Кроме того, по мнению моей 
делегации, государства, обладающие ядервык оружием, являются пдсннвками бесконтрольного 
технологического прогресса, з рамках которого стороны посредством конкуренции стремятся 
достигнуть иедостиивмой цеди. 

Г-в Председатель, по кере приближения ко второе спецвальяг!} сессии, посвященной 
разоружению, государства, обладающие ядерным оружием, не могут оставаться гдухвкк к 
призывам междувародвого сообщества зяе этого Кохштета. Иоя делегация согласна с 
пунктом 520 всеобъемдвзшего исследования по ядервому оружию, в котором говорится, что 
"до тех пор, пока упор будет двла.тьс.1 яа концепцию ргвнозосия ядерного сдерживания 
как яа метод поддержания :«ра, иерспектизы на будущее зсогда будут оставаться мрачными, 
угрожалциив и такими же неопредедеявини, как и те хрупкие допуг̂ еяия, на которых сни 
основаны". 

Г-н Председатель, зв1зду TysiQca, в котором D настсяцсе зромя ок-лзодся Комитет se 
разоружеввю о отвопенви создания охшцяальяой рабочей группы длл начала судестзеянкх 
порегоЕоров по первоочередный зоирос-зм, моя делегация готова согласиться с иреддоже-
вием ГДР о проведевип неофициальных консультаций как сиоссбе поиска рещений, однако 
мы считаем, что такие консудьтоАдта не заменяют и но' должны заменять перегозоров. 

"^^Л'^)^^'^^"^ (перезол с сЬРйшгузекого) : Благодарю предстазателя Нигерии за его 
выстзгсление в за любезные п дружеские слова, высказояныс s мой адрес, и за сделанное 
им упоминание о прекраснее отяосеввях, существзгюцих между Нигерией а Итолаей. Сейчас 
я предоставляю слово последвему в моем списке выступагхгеку, представителю Швеции 
Sro Превосходительству послу ДидгарГчу. 
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г-н ДКДГАРД (Швеция) (перевод с английского); Б связи с выполнением вами обязан
ностей Председателя в этом месяце, которые, я уверен, зы будете осуществлять умело и 
Э(|^ективно, я хотел бы заверить вас в полном сотрудничестве с вами моей делегации. Я 
хотел бы такие выразить признательность вacê пr предвествевяику послу Иахаллати за его 
усилия на посту Председателя наоего Комитета, которые полояили хорошее начало сессии 
текзгцего года. 

Г-н Председатель, я имею честь представить в данный момент рабочий документ CD/257, 
который был распространен сегодня згтром и который озаглавлен "Иеядународная система 
обнарукения радиоактивности в атмосфере, возникшей в результате ядерных взрывов". 

Этот рабочий документ следует рассматривать как еце одно усилие моей делегации 
подготовить почву для заключения договора о всеобъемлюцем запрецении испытаний ядерного 
оруяия. Делегация Швеции глубоко сожалеет, что дс сих пор не удалось достигнуть 
консенсуса по вопросу о создании в Комитете по разоружению специальной рабочей группы 
для ведения переговоров о всеобъемдюцем запразении испытаний ядерного оружия. Однако 
нам не следует из-за этого ослаблять усилий, и мы должны быть готовы решать многие труд
ные вопросы, которые, несомненно, возникнзгт в ходе переговоров. 

Большая полезная работа проводится Специальной группой научных экспертов но рас
смотрению международных совместных мер для обнаружения и идентификации сейсмических 
явлений. Однако сейсмические метода используются прежде всего для обнаружения под
земных испытаний. Поэтому было бы полезно, по нашему мнению, рассмотреть на данном 
этапе и другие методы контроля за соблюдением будущего договора о всеобъемлкщем запре
щении испытаний ядерного оружия, а именно, контроль за радиоактивностью в атмосфере. 

В рабочем документе предлагается, чтобы Комитет по разоружению рассмотрел вопросы 
создания международной системы обмена дбшными для обнаружения радиоактивности в атмосфе
ре, возникающей в результате ядерных взрывов. Такой международный обмен мог бы до
полнить систему международного обмена сейсмическими данными, как это предлагается 
Спехщадьной группой научных экспертов. Методы сбора и анализа радиоактивных веществ 
хорошо разработаны, и контроль за атмосферой уже осуществляется рядом станций по край
ней мере в тридцати странах мира. Расходы, связанные с созданием новых станций, ко
торые потребуются для удовлетворительного контроля во всех районах мира, относительно 
невелики. 

Глобальная сеть станций для наблюдения за атмосферой, несомненно, значительно 
улучшит эффективность сзществупщих средств контроля за ядерными вз|шваии. Это будет 
иметь больпое значение не только для контроля за выполнением будущего договора о запре
щении всех испытаний ядерного оружия, но также внесет важный вклад в создание атмосферы 
доверия в контексте сзществующих соглашений, таких, как Договор о частичном запрецении 
испытаний ядерного оружия и Договор о нераспространении ядерного оружия. Кроме того, 
это будет способствовать обнаружению возможных ядерных взрывов, проводимых государства
ми, которые не являются участниками этих договоров. Таким образом, вполне вероятно, 
что обнаружение явления, которое имело место на юге Африки 22 сентября 1979 года и о 
котором так много говорилось, значительно упростилось бы, если бы система обнаружения, 
предложенная в рабочем документе, существовала в то время. Такой обмен данными не 
только повысил бы эффективность существующих средств контроля, но и стал бы действитель
но международным я недискриминационным по своему характеру, что имеет важное значение 
для подавляющего большинства стран, которые представлены за этим столом, в том числе 
Швеции. 
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(г-н Дидгарг. Шведия) 

В заключение я дредлагаю, чтобы рабочий документ CD/257 был внимательно изучен 
и рассмотрен членами Комитета. Что касается соответстзуюцсгс органа для рассмотрения 
этого водроса, то, до мнению моей делегации, Сдециальная группа научных экспертов 
является подкодяЕ̂ им форумом при условии соответственного распирения ее мандата. Одна
ко моя делегация готова рассмотреть дрзггие предложения по этому вопросу. В качестве 
альтернативы можно было бы созвать специальное coBeciaHHe экспертов для обсуждения этого 
вопроса. 

ПРР̂ т̂ пу̂ тгдтал̂  (перевод с атаанпузского) t Благодарю представителя Швеции за его 
выступление и любезные слова, вьюказаиные в адрес Председатедя. 

Мой список выступающих исчерпан. Желает ли кто-нибудь из других делегаций взять 
слово? 

Следующее пленарное заседание Комитета по разоружению состоится з четверг, 
11 марта, в 10 ч 30 мин. 

Зас^дану^^ ?аДТтЙ^??Я ? 1 ̂  ^ 4 ? m » 





КОМЙТП п о РАЗОРУЖЕНИЮ CD/FV.I62 

11 March 1962 

HÜSSLijr 

ОКРВЧаТЕЛЬВЕЗЙ О Т Ч Е Е О СТО ШЕСТЬДЕ!СЯ1 ВТОРОЙ П Ж Т А Р Н Р И ЗАСЕДАНИИ, 

состоявшемся во Дворце Еацвй, Жевева, 
в четверг, 11 марта 1 9 8 2 г., в 1 0 ч Зл мин 

П-редеедатедь ; г-н Марио ЛДЕССИ (Италия) 

(ЗЕ.а2-б1105 



Авст-радия; 

А^££: 

Аргентина; 

Бельгия; 

Болгария; 

Бразалия; 

Венгрия; 

CD/FV.162 
2 

СШСОК ЛЩ, ПРИСУТСТВОВАЕШИХ НА ЗаСЕЩШ 

г-н Д,Н. САДЛЕЙР 
г-н Р.У. СТИЛ 
г-н Т. ФИНДЛЭЙ 

г-н ИАДШИ 

г-н Х.С. КАРАСАДЕС 
гчва Е. ттА('ИМ}{Инв 

г-н Ж.И. ВУАРФАЛИС 
±-fta ДЕ КЛШС 

У ЙАУН-йаУН ГИЙ 
У НГУЭ ЗИН 
у ТАН ТУЕ 

г-н И. СОТИРОВ 
г-яТГГ ГОПЧЕВ"-

г-в С.А. ДЕ СУЗА Э СИЛЬВА 

г-а И. КХШВЕШ 
г-в Ц. ДЬЁР№[ 

Вевесуэда; 

Гермаяевад Д^ократдт^едка^ Русттуб̂ ттса; 

Федератввва^^ Рветту̂ дика Геркатши; 

Егвдет; 

Заир; 

Ивдорезвя; 

Италия; 

г-н Р.Р. НАВАРРО 
г-в О.А. АГИЛАР 

г-н Г. ХЕРДЕР 
г-в й. ЮПЕРТ 
г-а Н. КтЬФУСС 

г-в Г, ВЕГНЯИН 
г-в Н. КЛИНГЛЕР 
г-н В.Е. ФОН ДЕИ ХАГЕЕ 

г«в ЭЛЬ С.А.Р. ЭЛЬ РИДИ 
г-а И.А. ХАССАН 
г-в II.H. ФАХШ 
гнва В. 5АССИИ 

г-ва ЕСАКИ ЕКАНГА К А Б ^ 

г-в А.П. BEHK¿IECB¿PAH 
г-в С. САРАН 

г-в И. ДАИАВИК 
г-а ХАРИОИАТАРАИ 
г-в Б. СИКАВ5УЕТАК 

г-а И. Дв. 1ШАЛЛАТИ 

г-в М. АДЕССИ 
г-в Б. КАБРАС 
г-в Ч,и, ОЛИВА 
г-в Э. ди ДШВАННИ 
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Канада; 

Китай; 

Куба; 

Матэокко; 

гТевсшса; 

Ионгодия; 

Нигегжя; 

Паюст^: 

Перу; 

Польша; 

Соепинеянпй Корсл^всуво; 

Пг̂ рдттАхпяте Штаты Америки; 

г-н Д.С. шкШл 
г-н Да. СКЙННЕР 
г-н Е.Б. ХЭИБЛИЕ 

г-н Д.Д. ДОН ШШДаИРЕ 
г-н Дя. НУРШГ КИБОИ 

г ^ Тявь ЦЗИНЬ 
г-ка Вав ЧШЕВЬ 
г-^ Линь ЧЭН 
г-а Фэн ЧКЕНЬЯО 
г ^ Ху СЯОДИ 

г-а П. НУНЬЕС ШСКЕРА 

г-н СИ. РАХАШ 
г-в И. ШРАИБИ 

г-в А . ГАРСИА РОБЛЕС 
г-жа С . ГОНСАЛЕС И Р 

г-н Д . ЗРДЭЙПИЮГ 
г-а Л . БОЯРТ 

г-в Дк .О. ЙЕВЕРЕ 
г-а У . О . АКИНСАНЬЯ 
г-а Т . АГУЙИ-ИРОНСИ 

г-н X. ВАГШНЕВКЕРС 

г-н П. ДБ КЛЕРК 

г-н Т... АЛТАФ 
г-н X. БЕНАБЙДЕС ДВ ЛЯ СОТТА 

г-н Б. СУЙКА 
г-н Б. РУССИН 
г-н Т. СТРОЙВАС 

г-н Т. МЕЛЕСЧАНУ 

г-а Д. САИИЕРХЕЙС 
г-н Л.Да. МИЛДГОН 
г-жа Дж.И. ЛИНК 
г-жа Дж.Е.Ф, РАЙТ 

г-а Л.Дж. ФИЛДС 
г-н И. БУСЕИ 
г-на К. КРИТТЕНБЕРГЕР 
г-а Дж, МАРТИН 
г<« Дв. МИСКЕЛ 
г-н Р.Ф. СКОТТ 
г-н П.С. КОРДЕН 
г-н Р. ПЙКУЛАК 
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Соиз Советских Содиадиетячесюд 

Франция; 

Чехословакия; 

Шведия-

Шт)и Ланка; 

Югрславия; 

Секретарь Комитета до т)азот»таеян1п и 
личный дтедставитеяь Геиераяьяого 
секретаря; 

Заместитель Секретам Комитета 
до разоруаенар: 

г-н В,Л. 
г-н Б.П. 
г-н В.М, 
г-н Г.В. 
г-н М.М. 
г-н СБ. 

ИСРАЭЛЯН 
ПРОКОФЬЕВ 
ГАНЖА 
БЕРДЕНЕИКОВ 
ИППОЛИТОВ 
БАДАНОВ 

г-н Ж. ДЕ БОСС 
д-к ЖЭСБЕР 

г-н Я. СТРУЧКА 
г-и А. СИИА 

г-н К. ЛИЦГАРД 
г-н К.М. ^ЛТЕНИУС 
г-н X. БЕРГЛУНД 
г-н Ди. ЭКОЛЬМ 
г-в Й. ДУВДИН 

г-н А.Т. ДЖЕЙАКОДЦИ 
г-н С. ПАЛИХАККАРА 

г-н Ф. ИОГАННЕС 

г-н И. ИИХА&ЮВИЧ 

г-а Й. ОКАВА 
г-в Н. ТАКАХАШИ 
г-в К. ТАЕШ. 
г-а Т. АРАИ 

г-в Р. ДКДЙПЛЛ 

Г-В В. БЕРАСАТЕГИ 
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ПРКЛСКЛАТЕДЬ (перевод с французского); Объявляю 1б2-е пленарное заседание Комитета 
по -разоружению открытым* 

Комитет продолжит сегодня рассмотрение пункта 3 повестки дня "Эффективные мегдуна-
родвые соглашения, с тем чтобы дать государствам, не обладающим ядерным оружием, гаран
тии против применения иди угрозы применения ядерного оружия". Однако в соответствии с 
правилом 30 правил процедуры делегаты, которые хотели бы выступить по любому другому 
вопросу, связанному с работой Комитета, могут это сделать. 

В моем списке выступахнцих на сегодня значатся представители Бирмы, Соединенных 
Штатов Америки, Югославии, Китая, Соединенного Королевства, Советского Союза и Швеции. 

Сейчас я предоставляю слово первому выстзщающему по моему списку, представителю 
Бирмы послу Наук Мауя Гию. 

у МАУН ИАУН ГИЙ (Бирма) (перевод е ая^дя^ского); Г-н Председатель, позвольте мне 
прежде всего воспользоваться настоящей возмояностью, чтобы выразить вам искреннюю 
признательность за умелое и ответственное руководство работой данного Комитета в теку
щем месяце. Я уверен, что ваши усвдия внесут позитивный вклад в работу Комитета.' 

Предмет, на котором я намерен кратко остановиться, связан с запрещением испытаний, 
которому международное сообщество справедливо придает первост'епенное значение и которое 
является главным вопросом повестки дня нашей нынешней сессии. Несмотря на настойчивые 
усвдия и постоянное внимавве, уделяемое на этом многостороннем форуме переговоров и 
ва других форумах вопросу о всеобъемлЕщем запрещенви испытаний, этот вопрос остается 
верешеввым уке более четверти столетия. Пока сохраняется такое подояение дед^появи-
двеь новые походения ядерного- оруяия, в это стадо воэмоявым в звачвтедьвой степени в 
результате продолжения испытаний ядерного оружия. Несмотря на правовю и подитиче-
ехве обязательства основных ядерных дервав, не говоря уже о моральном аспекте, все-
объемлвщее запрещение испытаний, подобно миражу, остается недостижимой целью. 

Если проследить ход событий в истории переговоров о договоре о всеобъемлющем 
запрещении испытанвй, то можно отметить, что в рамках данвого мвогостороввего форума 
проводились весьма серьезные и целенаправленные переговоры, и в 1963 году казалось, 
что де еогдашения рукой подать; переговоры достигли такого этапа, когда подробно 
обсухдадвсь меры надлежащей проверки и оставалось преодолсть дишь весьма небольшое 
расхояденве в позициях двух сторон. Вероятно можно сказать, что тогда у соответству
ющих держав действятедьво в известной мере была политическая воля, однако эта воля, 
видимо, оказалась недостаточной, чтобы создать необходимый импульс для заключения 
соглашевия. Для успокоения мировой общественвосся, проявлявшей серьезную озабо
ченность в связи с нависшей над человечеством угрозой, создаваемой радиогостивными 
осадками в результате проведенвя испытаний в атмосфере, было заключено соглашение по 
Договору о частичном запрещении испытаний, которое по-преянему остается частичным, 
хотя после его подписания прошло уже девятнадцать лет. И вот сегодня наш Комитет 
оказывается в положении, когда он не в состоянии урегулировать процедурный аспект 
этой проблемы, и нет даже признаков возможного проведения существенных переговоров. 
В этих обстоятельствах уместно вновь подчеркнуть то, что заявила наша делегация в 
вш:тупденвв 16 февраля. Тогда мы отметили, что решение такого вопроса, вызывающего 
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(У MavH MavH Гий. Битма-') 
озабочевЕость у мвогвх стран, целесообразно искать на осиове многостороннего цодхода 
и что для этой цели целесообразно создать специальную рабоч^по группу, учитывая, в ча
стности, что дрзггие подходы не дали обнадеяявадщик результатов. 

Тридцать шестая сессия Генеральной Асса::блеи Организации Объедивенвых ттят^ предо
ставила вам четвве полномочия в отношении решения этого вопроса. В резолюции 36/84 
Генеральной Ассамблеи содервится вастоятедьный призыв ко всем членам Комитета поддер
жать создааве в яачале 1Э82 года специальной рабочей группы, воторая додвва вачать 
мвогостороввве переговоры по договору о запрецевии всех испытавий ядерного оружия. 
В этой резолюции далее указывается, что данному Комитету следует првложвть все усвлвя 
к тому, чтобы ов мог передать Геверальвой Ассамблее ва ее второй спецвальвсй сессвв, 
посвящеввой разоружевию, согласоваввый ва мвогостороввей освове текст такого договора. 
Таквм образом, у вас вмеется мандат, в соответствии с которым мы должны действовать, 
в междувародвое сообщество ве поймет вас, еслв 1Ш ве сможем достичь договоренноств даже 
в отвошеввв обсуждеввя вопроса тавого звачеввя. 

Яедавво в этом Комвтете было подчеркнуто, что запрещение испытаетй само-^ себе не 
может ликвидировать угрозу, создаваемую ядервым оружвем, в что огравачевве вспытаввй 
веобходвмо рассматрввать в шаровом спектре ядервых вопросов. Конечно, мы повимаем, 

^что само по себе ва запрещение испытавий, вв другие ме|ш ядервого разоружеввя ае могут 
устраввть угрозы ядервого оружвя, посвольву едвнственным способом устравения тавой 
угрозы является полное уявчтовение ядерного оружвя. Одвако ваящая аз этих мер, в ток 
чвсле запрещение ядерных вспытаввй, может способствовать устравеаию тавой угрозы* 
Кы счвтаем, что попытка увязать ретевве одной проблемы с решеввем другой осложввла бы 
этот вопрос в, как вак кажется, ве была бы вв практичной, вв целесообразвой* Вопрос 
о преврацевав вспытаввй ядервого оружвя заслувавает того, чтобы его расскатравадв от-
дельво, а ве с учеток другах вопросов ядерного разоружеввя. Этот подход был правят 
с самого вачала, в есла отойтв от вего, то решвть вопрос о задрецеввв вспатаввй будет 
весБка сложво. 

Без слов понятно, что в решевва вопросов разоружеввя следует согласовать два првв-
цнпа - правцвп справедливого в сбадавсироваввого подхода в пришцш надлежащей проверки. 
На необходвкость притоми» сбадавсврсваввоств прямо указывается в пункте 29 Захлючвтедь-
ного документа первой «юциадьной сессии Геверальвой Ассакбдев Оргаввзацив Объедавеввых 
Нацвй, посвящеввой разоружевию* а принципа вадлежацей проверки - в пуввте 31 того ве 
документа. Поскольку эапрецевве ветпаввй ве влечет за-собой нвкаких фвзачесввх жэке-
вевий в вооружеввях государств, вопрос о принципе поддерваавя справедливого раввове-
свЕ решился сам по себе, прачек ножво свазать, что в эток плаве эапрецевве вспытаввй 
имеет явное превмзщество, в нн ве можем повять, почему это преимущество нельзя всподь-
зевать. Утвервдевве о том, что запрецевае вспытаввй само по себе ве кожет умеахлопь 
угрозу, создаваекую ядервык оружаек, х^ходат, вероятво, вэ того, что это запрецевае 
не связаво с фавтвчесвак сокрацеввек запасов ядервого оружвя. Несоквевво, запреяцевае 
вспытаввй сакс по себе ве кожет азкеввть словнвшееся положеаве дел. Одвако вам 
следует учитывать, что запрецевае вспытаввй зпжво потому, что ово будет едервввать 
хачествевяый аспект гоавв ядервых вооружеввй. 
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(У Мауя Мауя Ги^, Бирма) 

Что касается крактера договора о запрещении ядерных испытаний, то мы издавна 
првдерииваемся того мнения, что прямой путь к достияению основной цеди предпочтитель
нее обходных путей* После подписания Договора о частичном запрещении испытаний прошло 
почти два десятилетия, н, безусловно, теперь мы не мояем ставить перед собой более 
скромную цель, чем заключение в конечном счете договора, не оставляющего никаких ла
зеек. Я думаю, что мы найдем правильный путь, если станем подходить к этому вопросу 
объективно, а не субъективно. Наша цель доляна идти дальше згстяновления дополни
тельных технических препятствий на пути испытаний при сохранении вместе с тем воз
мояностей разработки и испытания новых видов оруяия. Нашей целью додяно быть заклю
чение такого договора, который полностью покончил бы с весьма ваяным аспектом гонки 
ядерных вооруяений путем полного запрещения навечно всех испытаний ядерного оруяия. 

Благодарю вас, г-в Председатель. 

ттРТДДПТР̂ дттш̂  (перевод с Фоавдузского) : Я благодарю представителя Бихаш за его 
выступление и за добрые слова, высказандю в адрес Председателя. Сейчас я предостав
ляю слово представителю Соединенных Штатов Америки послу Фялдсу. 

Г-я ШМС (Соедивеввые Штаты Амеракв) (перевод с авглийского) ; Г-в Председатель, 
ва повестке дня нашей работы иа этой неделе стоит вопрос об эффективных мевдзгнародных 
соглашениях, с тем чтобы дать государствам, не обладающим ядерным оруяием, гарантии 
против применения или угрозы применения ядерного оруяия. Однако ввиду проявленного 
в этом Комитете большого интереса и проводиМых вами консультаций я хотел бы остановить
ся сегодня на первом в втором пунктах вашей повестки дня - запрещение ядерных испытаний 
и ядерное раэоруяенне. 

5 этой связи я хотел бы ответить на многочвсленвБЮ серьезные вопросы я преддояения, 
адресованные моей делегации в ходе неофициальных и пленарных заседаввй по этим пунктам 
повестки дня, и высказать мнение своего правительства в бтношенин науилучшего пути 
рассмотрения Комитетом по разоруяению вопроса о запрещения ядерных испытаний. 

Позиция моего правительства в отношении всеобъемлющего запрещения иахыТаний узе 
была четко излояева - этом оргаве. Достижение полного прекрацения ядерных взрывов 
остается одним из элементов в полном спектре долгосрочных целей Соединенных Штатов 
а области контроля над вооружениями. Однако мы не верим з то, что в нынешних усло
виях подобное запрещение способствовало бы уменьшению угрозы, которую представляет 
собой ядерное,оружие, иди сохранению стабильности ядерного равновесия. Соединенные 
Штаты активно осуществляют первые шаги программы сокращения ядерных зооружений, из
ложенной президентом Рейганом 18 ноября прошлого года. Эти вопросы являются наибо
лее серьезными вопросами, которые может решать любое государство, обладающее ш ш не 
обладающее ядерным оружием. Элементы пол&тики Соединенных Штатов в области контроля 
над ядерными вооружениями, включая ведущиеся переговоры по ядерным силам средней даль
ности и подготовку к началу переговоров об ограничении стратегических вооружений, 
являются убедительным доказательством серьезности, с которой Соединенна Штаты подхо
дят к вопросам контроля над ядерными вооружениями и разоружения. 
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Рассиатртваемым в настоящее время Комитетом вопросом, г-н Председатель, является 
вопрос о наиболее удобной подедуре рассмотрения пунктов 1 и 2 нашей повестки дня. 
Рядом делегаций были поставлены серьезные вопросы в отношении учета законных интере
сов безопасности государств, не обладазощих ядерным оружием, в 'свете необходимости 
для государств, обладающих ядерным оруиием, решать между собой вопросы, затрагивающие 
ядерное разоружение. Высказывались таюсе сомнения в отношении возможности функДиони-
рования Комитета в качестве многостороннего cpreina по переговорам без рассмотрения 
ИИ вопросов ядерных вооружений, которые, по нашему общему мнению, имеют первоочеред
ное значение. В частности, были подняты вопросы и внесены предложения в отношении 
наилучшей формы рассмотрения Комитетом по разоружению вопроса о запрещении ядерных 
испытаний. 

Позвольте мне кратко изложить мнение моей делегации по проблемам, лежащим в основе 
этих вопросов. 

Во-первых, моя дедегация считает, что Комитету по разоружению следует расса̂ атри-
вать все вопросы, которые связаны с жизнеиио важными интересами безопасности всех 
государств, включая контроль, сокрацение и в конечном счете ликвидацию ядерного ору
жия. Комитет по разоружению-, единственный орган, занимающийся разоружением, в ко
тором представлены лзсе пять государств, обладающих ядерным оружием, является.соот
ветствующим форумом для рассмотрения вопроса о ядерном разоружении, в решении которо
го глубоко заинтересованы все государства. Тем не менее, моя делегация по-прежнему 
считает, что учреждение вспомогательного органа для ведения переговоров по ядерному 
разоружению в данный момент не было бы целесообразным, в первую очередь ввиду того, 
что подобные переговоры уже начаты мевду некоторыми государствами, обладающими ядер
ным оружием. Я хотел бы также напомнить о многочисленных напомиваннях государствам, 
обладающим ядерным оружием, о том, что им привадлехягт освоввая ответствеввость за 
проведенве тахвх переговоров. Поэтому, 'что касается пувкта 2 повесткв двя, то, 
хотя мы в првэваем заховвую роль Комитета,тем не мевее ны продолжаем счвтать, что 
эти вопросы следует рассматрввать ва веофвциальных заседаниях, как это мы делали 
в прошлом. 

Во-вторых, Соедивеввые Штаты полвостью разделяют высказаввое мвогвмв делегацвями 
мвевве о том, что Комитет по разоружению должен эффективно выполнять свои обязавноств. 
Доказательством этому является активное участие мЬей делегации в предприввмаемых в 
paiocax Комитета усилиях по достижению соглаценвв о мвогостороввей воввевцвв о полвом 
запрещеаив радвблогвческого оружвя. Кроме того. Комитет активно занимается тавже 
созданием основы для полвого в поддающегося проверке запрецеввя хвивческого оружвя, 
п^мевевве которого, к сожалевш5, слвшвом хорошо взвество человечеству в лввввдадвя 
которого является безотлагательвой задачей. Презвдевт Рейгав подчерквул, что доств-
жевве такого запрецеввя, эффективного и поддаюцегося проверке, является одной вз целей 
Соедввеввых Штатов, в мы вамеревы эвергвчво прилагать усилия к достижению этой целв 
ва этом форуме. 

И, ваховец, я хо4ел бы кратко оставовиться на вопросе о заарецевви ядерных 
вспшавий, кото]^ стоит во главе вашей повествв двя. Моя делегация уже неодвократво 
высказывала свое мвевве в отвошеввв рассмотреввя этого пувкта в заявляла, что учрев-
денп^ вспомогательного органа по вопросу о запрецении ядерных вспытаввй ве представ
ляется ваиболее эффективным способом работы. В то же самое время мы внимательно 
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высдупадв сдедгшЕые но данному пункту многочисленные заявления, выполняя нале обецаяие 
внимательно и серьезно изучить мнения других делегаций. Как всем хорошо известно, 
наш уважаемый Председатель провел широкие консультации по ядерным вопросам, включая 
вопрос о запрещении ядерных испытаний. Мь. згчаствовали в этих консультациях и внима
тельно изучили позиции других делегаций, в частности, в отношении первого пункта 
повестки дня. 

Я уже излояид позицию моего правительства в отношении широкого вопроса о всеобъем
лющем запрещении испытаний, и эта позиция не изменилась. Однако моя делегация счи
тает, что Комитет по разоруяению вправе проявлять интех>ес ко всем вопросам разоружения 
и обязан внести существенный вклад в процесс разоружения во всех его апсектах, включая 
рассмотрение таких вопросов, как первый пункт повестки дня, проведение переговоров 
по которому с целью достижения соглашения по разным причинам нецелесообразно в дан
ный момент. 

Основной проблемой, связанной с вопросом о всеобъемдюцем запрещении испытаний, 
является вопрос об эффективной проверке я соблюдения такого соглашения. Этими проб
лемами Комитет и предшествовавший ему орган постоянно занимались в течение по крайней 
мере десятилетия. 

Моя делегация считает, что Комитет в этой связи может внести полезный вклад и что 
работа в данной области может быть начата в настоящее время. Поэтому, если удастся 
достичь консенсус об учреждении вспомогательного органа, для обсуздения или определе
ния вопросов, касающихся проверки и соблюдения, которые должны быть решены при разра
ботке любого всеобъемлющего соглашения о запрещении испытаний, моя делегация присоеди
нится к этому консенсусу. 

Я считаю, что серьезное изучение этих чрезвычайно важных вопросов во всех их ас
пектах в Комитете по разорувению явилось бы шагом вперед. Моя делегация готова про
вести консультации с вами, г-н Председатель, а также с другими делегациями по вопросу 
об учреждении такого вспомогательного органа и о предоставляемом ему мандате. 

ттриптг̂т̂дтв'-тт̂  (перевод с французского) : Я благодарю представителя Соединенных Шта
тов Америки за его выступление и глубоко признателен ему за весьма любезные слова, 
сказанные обо мне, а также об отношениях, суцествующих между Соединенными Штатами 
Америки и моей страной. Следующим по моему списку выступает представитель Югославии 
г-н Михайлович. 

Г-я ИИХАЙЗЮВИЧ (Югославия) (т1ет>евоя с ангди<»дтсогг»'> t Г-н Председатель, в своем 
выступлении сегодня делегация Югославии намерена несколько подробнее затронуть вопрос 
о всеобъемлющем запрещении испытаний. В частности, в свеем выступлении мне хотелось 
бы выразить наше удовлетворение предпринятыми вами усилиями по проведению с делега
циями неофициальных консультаций в целях отыскания удовлетворительного решения в от
ношении рассмотрения Комитетом двух первоочередных пунктов нашей повестки дня, 
пунктов 1 и 2. Независимо от реззгяьтатоз ваших консультаций, а мы искренне надеемся, 
что они будут плодотворными, мы считаем, что Комитету следует в кратчайший срок при
нять решение в отношении осуществления резолюции 36/84 Генеральной Ассамблеи Органи
зации Объединенных Наций, в которой содеряится призыв к созданию Комитетом, после 
открытия его сессии в 1982 году, специальной рабочей группы, которая должна начать 
многосторонние перегозоры по догозору о запрещении всех испытаний ядерного оружия. 
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(г-н Ишсайяович. Югославия) 

Однако, г-н Председатель, в свете только что сказанного, в свете заявления уважае
мого представителя Соединенных Штатов Америки, котсрое мы выслзщали с удовлетворением, -
по крайней мере, частично - нам необходимо тщательно изучить это предложение, прежде чем 
выступить по данному вопросу. Поэтому, г-н Председатель, я резервирую право моей 
делегации выступить по вопросу о всеобъемлющем запрещении испытаний позднее. 

TTPr̂TTfnîrïïATg-tTTs (де-ревод с Дтанпузского) : Я благодарю представителя Югославии за его 
выступление. Сейчас я предоставляю слово представителю Китая посланнику Тянь Цзиню. 

Г-н ЦЗИЯЬ (Китай) (перевод с английского); Г-н Председатель, сегодня я хотел бы 
кратко остановиться на вопросе о гарантиях безопасности, предоставляемых ядерными госу
дарствами неядерным государствам. 

Предоставление гарантий безопасности ядерными государствами неядерным государствам-
это всеобщее и настоятельное требование неядерных стран, а тавже обязанность ядерных 
государств. Это неизбствое требование порождается нынешним уровнем ядерных вооружений 
в мире. Из более чем 100 стран мира только пять стран обладают ядервым оружием, при
чем 97 процентов общего числа ядерных боеголовок сосредоточено в рувах двзгх сверхдержав. 
Эти две сверхдерввпы усвдввают говку вооружеввй, вепрерывво увелачввают свов ядервые 
арсевады в веистово соперничают друг с другом, создавая таким образом серьезную угрозу 
миру во всем мире и безопасности вся: государств. Поэтому очевидно, что все ядерные 
государства должны предоставить гарантии безопасности неядерным государствам и что ос
новные ядерные державы, расподагалщие наибольшими ядерными арсеналамв, в частвоств, ве
сут главвзгю и безусловнзгю ответствеввость в этом отвошеввв. 

Позиция Квтая в отвошевии гарантий безопасности велдервым государствам является 
последовательной и недвусмысленной. Как одно вз ядервых государств мы осозваем свою 
ответствеввость. Иы веодвовратво заявдялв, что освоввой путь к устранению опасности 
возникновения ядервой войвы в ядервой угрозы заключается в полвом запрещеввв в полном 
унвчтожеввв ядерного орзгжия. Одвако, поскольку этого нельзя достичь быстро, самое 
меньшее, что могут сделать ядервые государства, это прввять ва себя обязательство ве 
првмевять ядервого оружия протвв неядерных государств и безъядерных зов в ве'угрожать 
првмевеввем такого оружия. 

Важво признать, что такие негативные гаравтвв безопасности ядерных государств 
неядерным государствам являются минимальным обязательством, а не актом мвлосерцвя. 
Неядервые государства хотят получить не обусловлеявые, а безусловвые гаравтвв безопас
воств. Овв правильно отмечали, что~обусловдеввые'гаравтвв зачастую требуют, чтобы 
веядервые государства свачала гаравтвровалв безопасности ядерных государств. Это, 
несомненно, все равно, что ставить телегу впереди лошади, вот почему довольно большое 
число неядерных государств вполне разз^о выступает с решвтельвой крвтвкой такого 
подхода. 

В прошлом году в своей резолюцви 36/95 Геверальвая Ассамблея Оргаввзацвв Объедв
веввых Нацвй обратилась к государствам, обладающим ядеряым оружвем, с особым првзывом 
прояввть политическую волю, необходимую для достиженвя догевореввоств отвосвтельво 
общего подхода и, в частности, относительно общей формулы, хоторые можно было бы 
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закрепить s меядзгяарсдном документе, имеющем обязательную юригическую силу. Мы счи
таем, что такая политическая ооля является непременным условием. Ключ к это!^ находится 
в руках двух ocHOBHF'x ядерных деркав. Без Яолитической воли основные ядерные деряавы 
смогут найти любые оправдания, чтобы воспрепятствовать предоставлению гарантий безо
пасности неядерным государствам. Однако при наличии политической води появится воз-
MosHocTb яайти решение этого вопроса. 

Полояение, в котором мы оказались в связи с этим пунктом повестки дня с начала 
нынешней сессии, не является обнадеживающим. Иы надеемся, что ОСНОВНБЮ ядерные деряавы 
искренне проявят свою политическую волю, взяв на себя ответетвевяссть в отношении не-
адеряых государств, с тем чтобы достичь прогресса по этому вопросу до открытия второй 
спепиальной сессии Генеральной Ассамблея, посвященной разоруяонию. Делегация Китая 
вместе с представителями других стран будет прододяать пояски надеввой общей формулы, 
приемлемой для неядервых государств. 

^ ^ ^ Л ^ * ™ ^ (перевод л <]фятпуузского) : Благодарю представителя Китая за его 
выступление. Сейчас я предоставляю слово представителю Соедивенвого Королевства поеду 
Саммерхейсу. 

Г-в САИИЕРХЕЙС (Соедввеввое Королевство) (перевод с английского)! Г-н Председа
тель, разрешите мне прежде всего поздравить вас с вступлением на пост Председателя 
Комвтета по разоружевию. Вы завяли его в ответственный момент прибдвяеявя второй 
спецвальвой сессии Генеральной Ассамблеи Организацвв Объединенных Наций, посвященной 
разоружению, и я уверев, что под вашим умелым руководством Комитет самым эффективным 
образом использует имеющееся в его распоряжении время. Ине доставляет большое удо
вольствие воспользоваться этой возмояностью, чтобы заверять вас в подвой поддеряке 
моей делегации. Я также хотел бы воспользоваться этим случаем, чтобы дать высох^ 
оценку тому вкладу, который был сделан предыдущим Председателем Комитета, уважаемым 
представителем Нрава г-вом Иахаллати, чье руководство в течение первого месяца нашей 
работы заложило прочную основу для дальнейшей работы напей сессии. 

Г-н Председатель, в моем сегодняшнем выстзгплении я хотел бы остановиться на двух 
важных вопросах., которые стоят перед Комитетом, а именно - запрещение испытанвй ядерного 
оружвя и эффективные международные соглашения, с тем чтобы дать государствам, не обла
дающим ядерным оружием, гарантии против применения или угрозы применения ядерного 
оружия. 

В своем выступлении на 153-м пленарном заседании 11 февраля я заявил, что мое 
правительство хорошо понимает разочарование в связи с тем, что до сих пер не удалось 
достичь соглашения по вопросу о всеобъемлющем запрещении испытаний. Я также сказал, 
что мое правительство бз^ет по-прежнему стремиться к прогрессу в вопросах о запрещении 
испытаний. Эта позиция остается неизменной и сегодня. С того времени многие делегации 
достаточно много,с большим красноречием, а порей очень резко выступали по этому вопро
су на пленарных заседаниях. Иоя делегация обратила внимание на решительный тон их 
заявлений» Иы вниматедьво изучили также замечания директора Агентства по контрсдю 
над вооружениями и раэоруженвю Соединенвых Штатов Америки д-ра Ростоу 9 февраля. 
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(Г-Е Самметдейс. СК) 
Г-н Председатель, трехсторонние переговоры, которые велись в Ееневе с 1977 года по 

осень 1980 года, разъяснили многие вопросы, связанные с переговорами по договору о 
всеобъемлкщ^ запрепеиии испытаний. Доклад, составленный тремя участниками переговоров 
и представленный Комитету по разоружению в июле 1980 гсда, показал согласие по некото-
рьш вопросам, а также разногласия по ряду важных проблем; к Tot^ времени все еце оста
вались серьезные проблемы, особенно по вопросу проверки, который предстоит разрешить, 
прежде чем можно будет добиться дальнейшего прогресса. 

Г-и Председатель, достижение соглашения по всеобъемлющему запрещению испытавий 
остается важной целью правительства Великобритании в области разоружения. Все еще 
открытым остается вопрос, каким образом лучше организовать работу, чтобы достичь этой 
пели. Рассмотрев нынешнюю меядувародвую обставовку в азучвв точкв зревия, которые 
былв высказаны в ходе сессии Комитета, и оссбенво признавая трудность в достижеввв в 
настоящее время успеха в трехсторовних переговорах, моя делегация пришла к выводу, что 
в дополнение к ведущимся ухе обсуждениям ва уровве экспертов было бы целесообразво 
вачать целеваправлевное обсуждевве в рамках Комвтета'по'разо'ружевию по ключевому вопро
су проверкв. Мое праввтельство вадеется, что это обсуждевве ве тольво прольет свет 
ва характер этой проблемы, во также укажет точвые пути к ее разрешению. Поэто^ моя 
делегация приветствует выступление сегодня утром уважаемого представителя Соединенных 
Штатов Америки о том, что его делегация готова присоединиться к консенсусу, чтобы соз
дать вспомогательный оргав для рассмотреввя вевоторых вопросов, вмеюцвх отвошевве к 
запрещеввю вспытаввй ядервого оружвя. Моя делегация уверева, что это выстужлевве 
будет встречево с одобрствен всемв делегацвянв, тах как ово представляет собой звачв-
тельвый шаг вперед, и надеется тавже, что мы сможем быстро продвввуться вперед и доствг-
вуть соглашеввя по вопросу о мандате рабочей группы влв любого другого вспомогательво-
го оргава, который будет приемлем для Комитета, с тем чтобы он смог безотлагательно 
приступить к работе. 

Само собой раззгмеется, что моя дедегадвя 1Ю-прежвему будет активно участвовать в 
работе Группы научных экспертов, будучи уверена в важности достижения полного соглашеввя 
по техввческвм аспектам обварзгжевия и анализа сейшических явлений, так как они имеют 
прямое отношение к решению проблем проверки договора о запрещении испытаний. Ны также 
приняли во вввмавве предловевве уважаемого представителя ш^от^ о необходимости обсужде
ния в соответствзгвдем контексте под эгидой Комитета по разоружеввю вопроса о возможности 
улучшеввя существующих возможностей ковтроля за радиоактивностью в атмосфере, и мы уве
рены в том, что это предложевве будет вввмательво рассмотрево. Работа по этим техви-
чесввм вопросам будет способствовать более широкому изучению как вохфоса проверкв, так 
в другвх вопросов, к обсуждению которых, я надеюсь, мы сможем сейчас приступить. Что 
касается пувкта 2 повесткв двя, г-в Председатель, я хотел бы подчерквуть, что моя 
делегацвв по-прежвему стремвтся ввеств свой вклад в обсуждевве вопроса ядервого разо
ружеввя в Комвтете, в была бы рада, как в в прошлом, участвовать в веофидиальвых засе-
даввях. 

Г-в Председатель, я хотел бы сейчас оставовиться ва одвом из пунктов нашей по
вестки, дня, а именно: эффевтвввые мевдувародные . соглашетия, с тем чтобы дать государ
ствам, не обладающим ядерным оружием, гарантии протвв примевеввя или угрозы примевеввя 
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ядерного орз^яяя. За последние три года этому вопросу уделялось много времени, а вая-
ность предоставления гарантий безопасности вновь подчеркивалась в выступленияк на 
пленарных заседаниях в ходе нынешней сессии, например, уважаемыми представителями 
Нидерландов, Пакистана и Канады. Моя делегация приняла к сведению эти выступления, 
а Taise большой вклад уважаемого представителя Румынии в начале этой недели. Кроме 
того, Рабочая группа по гарантиям безопасности уже приступила к работе в ходе нынешней 
сессии под умелым руководством уважаемого представителя Пакистана. Но, может быть, 
как раз потому, что мы уже обсуждали этот вопрос подробнейшим образом в прошлом, я 
считаю, что мы должны в данный момент оглянуться назад и еце раз рассмотреть принципы, 
KOTOpükl лежат в основе нгших обменов. 

Объяснение позиции Великобритании по форме гарантий, которые были даны в 1978 г., 
полностью быдо включено в документ CD/177 от 10 апреля 1981 года. Я хотел бы «зе 
подчеркнуть, что эти гарантии были даны правительством Ведикобритааии в связи с пони
манием опасения государств, которые отказались от ядерного оружия за свою безопасность 
и, особенно, учитывая угрозу применения против них ядерного оружия и возможность 
стать объектом применения этого оружия. Гарантии, которые мы тогда предоставили, 
свидетельствуют о том, что правительство Великобритании приняло во внимание право 
государств, ве обладающих ядерным оружием, на ковкретвне гаравтви в этом вопросе, не
смотря на то, что такие гарантии были четко предусмотрены в долговремеваой полвтвке 
правительства Ведихобритавии, ссгдасво которой лдервсе оружие будет применено лишь 
всхавчвтвяьво для еамооборовы и в самых крайних обстоятельствах. Гаравтвв, которые 
быдв давы в 1978 г., ковечво, сохраняют свою сяду и сегодня. 

• 
Обсуждевве этого вопроса в Комитете и в Рабочей группе концентрируется на поисках 

возможной "общей фохмуяы", а также на форме и содержании общих гарантий. Что касает
ся формы, то моя делегация полностью разделяет мнение многих делегаций о том, что необхо
дим документ, имеющий больпую обязательную юридическую силу, чем существующие гарантии, 
предоставляемые на добровольной основе. Мы готовы рассмотреть и другие предложения 
и внимательно изучить возможные альтернативы по правовой форме. В докладе Рабочей 
х'руплы в прошлом году отмечалось, что в принципе никто не выступал против конвенции, 
и моя делегация согг-'сяа с этим выводом. Те" не менее, мы считаем, что было бы пгэ-
ядевремешым принимать решение по форме гарантий пока не будет достигнуто соглашения 
по их содержанию. На данном этапе мы не должны отбрасывать ни один из имеющихся у 
нас вариантов. 

Что касается содержания гарантий, то есть два принципиальных вопроса, а именно, 
каким государствам должны быть предоставлены эти гарантии и при каких обстоятельствах. 
Моя делегация продолжает считать, что на первый вопрос можно былс бы ответить ясно 
и понятно. Можно было бы, конечно, принять и негативную формулировку о том, что га
рантии предоставляются всем государствам, которые не признаются как государства, 
имеющие ядерное оруяие. Но моя делегация считает, что существуют сильные доводы в 
пользу позитивного определения, тотсрое распространяет гарантии безопасности на те 
госзгдарства, не обладающие ядерным орзгжием, которые являются участниками Договора 
о нераспространении ядерного оружия,или других имеющих обязательную силу международ
ных соглашений о непроизводстве или неприобретении ядерных взрывных устройств. 
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Этот критерий ие только является четким, но и признает обязательства, взятые на себя 
государствами, не обладавцими ядерным оружием, которые являются участниками Договора 
о нераспространении ядерного оружия иди других имеюдих обязательную сиду международ
ных соглашений, что поддерживается псдавляюцим большинством международного сообщества. 
Другие предложения, котор^^ могзгт привести к отказу предоставить гарантии безопас
ности тем государствам, которые отказались от ядерного оружия для себя, неприемлемы 
для моей делегации. Как отметил уважаемый представитель Румынии в начале этой неде
ли, суцествупт серьезные проблемы в отношении толкования определений, которые исклю
чают возможность предоставления гарантий государствам, которые могзгт быть згчастни-
ками соглашений о ядерной безопасности, заключенных некоторыми государствами, обла
дающими ддерным оружием. 

Второй вопрос содержания гарантий безопасности касается згсдовий, при которых 
они должны предоставляться или перестают действовать. Некоторь» делегации считали, 
что не должно быть никаких исключений. В некоторых предложениях предлагалось вклю
чить общее положение о выходе из конвенции. Моя делегация считает, что гарантии дол
жны предоставляться при строго сформулировааных условиях. Гарантии, предоставляемые 
Соединенным Королевством, содержат только одно условие; они перестают действовать 
"в случае нападения на Соединенное Королевство, на его зависимые территории, на его 
вооруженные силы иди на его союзников сс стороны государства, совместно или в союзе 
с госзгдарстсом, обладающим ядерным оружием". Такие условия кажутся нам оправдан
ными. Это никоим образом не уменьшает значения напих гарантий для тех государств, 
чьи намерения носят мирный характер. Более того, такие гарантии будут по-прежнему 
применяться в отнош^ии государств, которые фактически находятся в ссстоянии конфликта 
с Соединенным íCopoдевством, но не являются союзниками государства, обдадашаего его 
ядерным оружием, вли ие связаны с таквм государством. 

Г-в Председатель, моя делегация уверета, чтс проблемы поисков "общей" формулы" 
уже достаточно понятны и нет веобходвмоств остшавлвваться ва ввх подробвее. Предло
жевве по "общей формуле", воторое было выдвввуто делегацией Нидерландов в Рабочем 
докумевте в прошлом году, основывается на прввдвпах, полвостью приемлемых для моей 
делегации, и мы рады, что они снова находятся ва рассмстреввв Рабочей грзгшш. Но 
сзгществуют векоторые заметные различия между подходами, которые были приняты в прош
лом докумевте, и в других дохсумента*, которда в настоящее время находятся на рас
смстреввв Рабочей группы. Эти различия должны быть згстравевы, прежде чей будет до
стигнута "общая формула". Утверждалось, что трудвоста, с которыкв мы столквулась, 
а особ^шо те, которые касаются вегатаввых гараатай безопасвости, могут быть решевы, 
еслв будет проявлева полатвческая дсбрая водя. Одвако, как згказывадось в докладе 
Рабочей группы в проплом году, ваша(| переговоры по содераюввю гараатай выявила, 
что "сдецвфачвскае трудвоста отвосвлась к развому воспраятвю вевоторых ядервых а 
неядервых государств а в слсжвому характеру вопросов, связаввых с поисками приемле
мой для всех "общей фор«улы". Вопрос о негативных гарантиях безопасности нельзя 
по сзгществу отделить от более широка вопросов безопасности в целом, и мы должны 
иметь это в виду, продолжая поиски "общей формулы". 
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Моя делегация сделает все возмояное, чтобы найти согласованнтю основу. 

Благодарю вас, г-н Председатель. 

nPEHCRTlATEHb (перевод с (Лпэандтзского) : Благодарю представителя Соединенного Ко
ролевства за его выступление и за добрые слова, высказанные в suipec Председателя. 
Сейчас я предоставляю слово представителю Советского Союза послу Исраэляну. 

Г-н ИСРАЭДЯН (Союз Советских Социалистических Республик): Г-н Председатель, де
легация СССР, которая в марте текущего года является координатором группы социалисти
ческих стран, взяла слово для того, чтобы официально представить докр(ент Комитета по 
разоруяению {СС/258), озаглавленный "Бинарное оруяие и проблема эффективного запреце
ния химического оруяия". Соавто̂ Н)! этого документа - Народная Республика Болгария, 
Венгерская Народная Республика, Герт̂ анская Демократическая Республика, Монгольская На
родная Респзгбляка, Польсхеая Народная Республика, Союз Советских Социалистических Рес
публик, Чехословацкая Социалистическая Республика - ставили перед собой скромную, но 
ваяиую цель: привлечь внимание стран-членов Комитета по разоруяению к тому обстоятель
ству, что известное репение администрации США о аирокомасятабном развертывания яроиз-
зодства бинарного химического оруяия с размещением в последующем его на территориях 
других государств, преаде всего европейских, означает, помимо прочих негативных послед
ствий, существенные дополнительные трудности в деле разработки конвенции о запрецения 
химического орз'яяя. 

Социалистические страны считаят, что Комитет по разсрухенио - орган, на который 
меядуяародным сообществом возлагаются сейчас больпие няде:!?̂  в плане разработки проекта 
такой конвенции, - не может поступить так, будто зсе остается по-прежнем:', и пройти ми
мо последствий указанного репения. Это значило бы закрыть глаза на действительность. 
Не хотелось бы забегать вперед и предопределять точку зрения Комитета, но социалисти
ческие страны твердо исходят яз необходимости того, чтобы будзщая конвенция запрещала 
любое химическое оружие - как традиционное, так и новое,- и не оставляла никаких воз
можностей для сохранения, в частности, оружия бинарного снаряжения. 

Представленный социалистическими странами рабочий докуг̂ ент обозначает далеко не 
все трудности, а липь некоторые,с которыми участникам переговороз о запрещении хими
ческого оружия придется иметь дело в свете перспективы создания бинарного оружия. 
Подготовленный делегацией НРБ з Рабочей rpjrnne по химп̂ ескохнгу оругзп зспроспик по этой 
проблеме дополнительно конкретизирует некоторые ее аспекты. Назерное, сзон вопросы 
я соображения возникапт в этой счяэи и у других делегаций. Важно во всем этом разо
браться. И если мы желаем успехе переговорам, - сделать это z рабоче'" группе по-де
ловому, спокойно, не драхатазпруя положения, но и ке з-прощая его. Долг велит нам 
всем так поступить. 

TTPEïïCP̂TTATTi'jT̂  (перевод с французского) : Я благодард представителя Советского Со
юза за его выстзщленне. Сейчас я предоставЛяс слово представителю Швеции послу Лпд-
гарду. 

Г-я Ш^ЛТАРД (Швеция) (перевод с английского) : Г-н Председатель, на это̂ 1 неделе 
внимание Комптета сосредоточено на вопросе о так наэываех-ош негативпых гарантиях без
опасности. Поэтому мне хотелось бы воспользозаться настояцей зозмояностья, чтобы сде
лать несколько общих замечаниГ по данно? проблеме и изложить некоторые сообргшення, ко
торые мое правительство считает существенно важными з этом контексте. Позиция Швеции 
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ПС этому вопросу была подробно излоаена в моем выступлении в этом Комитете 16 апреля 
прошлого года. Поэтому сегодня я буду сравнительно краток. 

Позвольте презде всего напомнить, что страны, отказавшиеся от ядерного оружия, име
ют законное пх>аво ожидать от дервав, облада:'Я!Р([х ядерным оружие^, юридически обязатель
ных гарантии против нападения или угрозы нападения на них с применением ядерного оружия. 
Это признали все государства, обладающие ядерным оружием, и этот принцип згиложен в За
ключительном документе первой специальной сессии, посвященной разоружению (пункт 59). 

Приближается вторая специальная сессия. Она даст возможность рассмотреть измене-
Епл в области ядерного разоружения, происшедшие после первой специальной сессии. Пока, 
как но: всем известие, в этой области практически никакого прогресса нет. Наиболее 
серьезным недостатком, по мнению моей делегации, является неспособкость достичь согла
сия даже в отнощении создания при этом Комитете специальной рабочей группы по запреще-
нкк ядерных испытание.. Вместе с тем мне хотелось бы подчеркнуть, что моя делегация 
проявляет большеинтерес к заявлениям, сделаннШ'4 сегодня утром уважаемыми делегатами 
Соединенного Королевства и Соедииеяннх Штатов. Ил тщательно их изучим. Сегодня мои 
замечания в отношении этих заявлений, безусловно, будут носить весьма предварительный 
характер. Если все стороны согласятся с тем, что цель заключается во всеобъемлющем и 
полном запрещении ядерных испытаний, то естественно, что наиболее тщательного рассмотре
ния в ходе перегозоров потребзгют вопросы, касающиеся проверки и соблюдения. Поэтому 
при дальнейший усилиях взаимоприемле:4ое репение может быть найдено не в столь отдален
ном будущем, 1Ы будем это только приветствовать. Вместе с тем продолжающееся отсут
ствие прогресса в вопросе негативных гарантий безопасности по-прежнему усиливает ощуще
ние общего провала усилий в области ядерного разоружения. 

Действительно, пока сугтествует ядерное оружие, полной гарантии нет и никакие гаран
тии не могут заменить ядерного разоружения. Вместе с тем моя стрбща, а такге, несом
ненно, и другие государства, не обладашцие ядерным оружием, которые таеют право иа со
ответствующие гарантии, глзгбоко разочарованы отсутствием прогресса. Б только что упо
мянуто:: хшою заявлении от 16 апреля 1981 года я подчеркнул, что мы, со своей сторовы, 
понимаем намерения, которые подраззгмеваются в де̂ с̂твзтсшх односторонних заявлениях, 
следующим об1>азо:<: государства, не участвзгвщие в соглашениях о предоставления гарантий 
безопасности против прш^енения ядерного оружия, никогда ие должны быть объектом приме
нения иди угрозы применения ядерного оружия. В том же заявлении я отметил, что, по на
шему мнению, Шзеция подпадает без всяких исключений под односторонние гарантии, предо-
стаздяежге государствам, не обладаигщми ядерным оружием, в той мере, в какой эти гарав-
тии касаются каждого отдельного государства, не обладающего ядерным оружием. Мое прави
тельство отмечает, что ни одно из государств, обладающих ядерным оружием, не возразило 
против такого толкования. > 

Однако нас беспокоит не только безопасность нашей страны, расположенной в регионе, 
где ядерная угроза представляется наиболее серьезной, 1&огие. государства, не облада
ющие ядерным оружием, отмечали связь мевщу позицией государств, обладающих ядерным ору
жием, и опасностьп горизонтального распространения ядерного оружия. Все мы должны 
серьезно воспринимать этот аспект. В данной перспективе безотлагательное предоставле
ние общеприемдемых гарантий отвечает иптересам ве тольво государств, ве обладоюаих ядер
ным оружием, но и государств, таким оружием обладающих. 
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Позиция Швеции в отноаении содержания и формы негативных гарантий безояасности 
была подробно излояена z Комитете в проолом году. Таким образом, мое заявление лишь 
еце раз подтверядает точку зрения моего правительства. Поэтому позвольте мне вновь 
заявить, что Швеция, безусловно, будет против такой конвенции, в которой содеряадись 
бы новые требования в отнопении стран, избравших для себя неядерный статус, в частнос
ти путем присоединения к договору о нераспространении. В силу основных особенностей 
проводимой Швецией политики нейтралитета нам, кроме того, было бы трудно вступить в 
двустороннее соглашение по этому вопросу с лгбой державой, обладаюцей ядерным оружием. 

Поскольку в настоящее время гарантия, предоставляемые деряавами, обле1да:гщими 
ядерным оружием, во многих отношениях являются неудовлетворительными, они должны быть 
существенно улучшены. Важно также, чтобы они предоставлялись s такой форме, чтобы ш: 
нельзя было изменить или аннулировать за короткий срок. Это - одна из проблем, ха
рактеризующих сделанные односторонние заявления. Одним из возможных вариантов могло 
бы стать утверждение гарантий я резолюции Совета Безопасности Организации Объединенных 
Наций. Возможно, было бы также полезно рассматривать данный шаг в качестве промежу
точной меры. Вместе с тем важно еще раз псдчеркяуть, что такая мера не может подме
нить конечной цели, а именно достижения договоренностей, удовдетворядщгог все государ
ства. 

Сейчас - слово за державами, обладающими ядерным оружием. 1Ш знаем, что в сло
жившихся обстоятельствах нереально ожидать много с точки зрения заключения согдапений 
между ними. Однако они доляны предпринять решительные усидшя и улучшить свои формули
ровки, более непосредственно учитывая законные интересы неядерных государств. Таким 
образом, они защищали бы не только интересы государств, не обладапщих ядерным 
оружием, но п свои собственные. Вновь созданная специальная рабочая группа под уме
лым руководством посла Ах1-1ада предоставляет возможности для переговоров по этому зо
просу. Хорошая основа для ее работы заложена в резолюция 36/95 Генеральной Ассамблеи, 
которая была принята 145 г о л о с а 1 ш , при всего лишь трех воздернавшихся, при этом никто 
не голосовал против. Поя делегация надеется, что державы, обладающие ядерным оружи
ем, не упустят настоящую возможность и при пересмотре своих различных позиций учтут 
многие ценные замечания и предложения, сделанные в этой Группе. Необходимо, чтобы 
до начала предстоящей второй специальной сессии был достигнут прогресс. 

TTPŷ Tŷ Ti'̂ l̂ A'Pyjr̂  (певезод с французского) : Бдагодарп представителя Швеции за его 
выступлением Мой список зыступазцдх на сегодня исчерпан. Не желает ли какая-либо 
делегация взять слово? Представитель Индии посол Венкатееваран просит слова. 

Г-н ВЕНКАТЕСВАРМ (Индия) (перевод с английского): Я попросил слова с тем, чтобы 
изложить предвгритедьнзпо реакцию моей делегации на заявления, сделанные сегодня з^а-
заемыии представителями Соединенных Штатов Америки и Соединенного Королевства. Хотя 
у нас, безусловно, нет полного удозлетпорения их отзетом на спразедлипые требования 
других членов Комитета о создании рабочих групп по пунктам 1 и 2, мы не можем также 
не отметить позитивного изменения в их отношении к тому, каким образом Комитету по 
разоружению следует выполнять свои задачи по пунктам 1 и 2. 1'Ьг считаем, что Комитету 
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по разоружению следует воспользоваться этик изменением и посмотреть, каких результатов 
мы можем достичь в ходе нынешней сессии по этому жизненно важному вопросу. Говоря 
это, мы сознаем, что обе делегации стремятся избегать слова "переговоры". Ш, безус
ловно, не разделяем их стремления, но считаем, что нам следует использовать любые ме-
• p H f будь то обсуждение или обмен мнениями по любому аспекту пунктов 1 и 2 , если они 
могут привести нас к переговорам по фактическому тексту договоров. Это, безусловно, 
еце предстоит сделать, и нам следует безотлагательно учредить рабочую грзщпу по пунк
ту 1. Иначе говоря, моя делегахщя считает, что после окончания трехсторонних пере
говоров нам*следует приступить к работе, обсудить максимально широкое число вопросов 
и подготовить доклад для второй специально? сессии по разоружении. Моя делегация го
това участвовать в конст-льтациях по соответствующему мандату такой грзшпы, в ходе ко-
торгх, естественно, будут рассмотрены вопросы, касающиеся проверки. Что касается 
пункта 2 , то мы вновь настогтельно призываем иезамедлительиэ учредить рабочзш грушу, 
по крайней мере с целью вачать такое обсуждение в отношении вопросов, содержащихся в 
докзгменте Группы 21 C D / 1 8 0 и до1сзч4енте Группы социалистических стран C D / 1 9 3 , Если 
ны не примем этих мер, мы вряд ли сможем многое сообщить второе специальной сессии по 
разоружению. Мы рассматриваем заявления, сделанные Соединенными Штатами Америки и 
Соединенным Королевством, как важный шаг вперед, которым мы должны воспользоваться, 
Згчвтывая, что у нас осталось совсем немного времени. Я искренне верю, что реакхщя де
легаций Соединенных Штатов Америки и Соединенного Королевстга, с вх сторовы, будет оста
ваться позитивной. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (пеоеЕод с французского): Благодарю представителя Индии за его вы
ступление. Не велает ли какая-нибудь делегация взять слово' Если нет, я хотел бы 
сейчас перейти к обсуждению другого вопроса. 

По просьбе председателя Рабочей грздшы по химическому оружию на наше рассмотрение 
было передано предложение, содержащееся в рабочем докумевте ff 5 7 . Этот проевт каса
ется предловеввя, ваправлевного Всемврвой оргаввзацвв здравоохравеввя в Програкке 
Оргавизаций Объединенных Hannf^ по окружающе̂ ^ среде, назначить представителей для 
згчастия в ряде заседаний Рабочей группы. Вы понвите, что подобвое решевве было прв-
вято Кокитетон в прошлок году ва его 137-м плеварнок заседаввв. Этот докукевт был 
рассмотрев в одобрев Рабочей группой ва ее вчерашвек вечервек заседаввв. Сейчас я 
передаю его ва утверждеаве Кокатета, 

Представитель Аргевтввы просит слова. 

Г-н КАРАСАДЕС (Аргентина) (перевод с испанского); В своек краткок выступлении 
я не когу не выразить удовлетворение тек, что вы, г-н Председатель, руководите работой 
Кокитета по разоружению в текущем месяце,и заверить вас в самой широкой поддервке 
делегации Аргевтввы. Я хотел бы также отдать доджвое моей дедегацав послу Права за 
его прекрасвое руководство работой вастоящего Комвтета в прошлом месяце. Г-в Председа
тель, моя делегацвя ведала бы подчерквуть, что она согласна с проектом решевия, которое 
было вынесено на рассмотрение Комитета Специальной рабочей группой по химическоку ору
жию, и которое, как вы покните, аналогично решенвю, прниятоку Кокитеток в прошлок году 
по этой же проблеме. Я хотел бы, г-н Председатель, еще раз заявить, что моя делегация 
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согласна с этим проектом потому, что з нем отражена определенная озабоченность, которую 
моя делегация уяе выранала в проилом году. Прежде всего з проекте репения подчеркива
ется, что сотрудничество двух упомянутых 3 гч)оекте органов относится к вопросу предо
ставления технической информации, именно той техническо'̂  информации, г-н Председатель, 
которая упомянута в статье 41 правил процедуры настояцего Комитета. Иными словами, 
предложение о сотрудничестве этих двух органов не подразумевает изложение мнений или 
общих оценок, а конкретно предоставление технической информации и особенно информации 
по упомянутым пунктам, как это отмечалось в рассматриваемом проекте решения. В предложе
нии,которое было направлено этим дзум международным органам,такке говорится о присут
ствии их представителей на некоторых заседаниях, возможно,на заседании, на котором бу
дет представлена требуемая техническая информация, и тогда отпадет необходимость в 
предоставлении им статуса постоянных или подупостоянных представителей в ходе обсужде
ний в Рабочей группе. Это приглашение для участия в нашей работе на этих условиях 
объясняется вопросом принципа, а не характером этих двух упомянутых в решении организа
ций - Всемирной организации здравоохранения и Программы Организации Объединенных Наций 
по окружающей среде, - к которым делегация Аргентины испытывает самое большое уважение. 
Вопрос принципа, который отстаивает моя делегация в отношении рассматриваемого решения, 
заключается в том, что международные организации^-какими бы они ни были по характеру, 
не должны быть прямо или косвенно связаны с процессом переговоров по вопросам разоруже
ния, которые являются исключительно областью деятельности суверенных государств. Моя 
делегация будет отстаивать этот принцип, который, как я тже сказал, предусмотрен в 
рассматриваемом проекте решения. Поэтому моя делегация одобряет этот проект. 

ПРЕДСЕДАДЕЛЬ (перевод с-французского); Я благодарю Его Прсвосходительство посла 
Каргюалеса зз его выступление и добрые слова, высказанные в адрес Председателя. Я 
уверен, что Комитет с удовлетворением принял к сведению сделанные им замечания з отно
шении рабочего документа ¡P 57 в связи с тем решением, которое Комитет призван сейчас 
одобрить. 

Представитель Соединенвых Штатов Америки просит слова. 

Г-н ФИДДС (Соединенные Штаты Америки) (перевод с английского); Г-н Председатель, 
я хотел бы официально предложить поправку к проекту решения и включить з него следзгюцую 
ссылку на Международное агентство по атомной энергии. После слов "Программы Организа
ции Объединенных Наций по окрзгжающей среде" я предлагаю включить фразу 'Тенеральному 
директору МАГАТЭ" и далее во фразе "Специальной рабочей грзтшы по химическому оружию, 
а также в ходе созываемых ее Председателем консультация по определеннлм токсичности" 
заменить слова "по определениям токсичности" словами "по техническим гопросам''. Затем я 
предлагаю изменить соответстзуюцим образом конец этой фразы и после слога "оргаиизапии" 
поставить точку. Г-я Председатель,смысл предлегасмой Í-ÍEOS попрагкн заключается в следу
ющем, членам Комитета известно, что в ходе неофициальных консультации с экспертами по 
химическому оружию, проведенных летом прошлого года послом Лидгардом, о которых говорит
ся 3 документе Комитета по разоружению Ci)/C4/.T.22/Rav.l, делегация Соединенных Штатов 
представила в этой группе документ, касающийся системы непрерывной дистанционной провер
ки, сокращенно имензгемой ICCOVEK. Ряд делегации проявили заинтересованность з более 
подробном ознакомлении с этой концепцией. Она была разработ?яа Международным агент
ством по атомной энергии (МАГАТЭ) в связи с егс программой ядерных гарантий, и в настоя
щее зремя осуществляется демонстрационный проект. Пол делегация и другие делегации 
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проявили большой интерес к воэмопностям непрерывной дистандионной проверки и к ее воз
можному ЗЛИЯНИ21 на проблемы проверки, связанным с химическим орз-жием. От имени за
интересованных делегаций я намерен просить выделить Б ходе сессии экспертов яа следу
ющей недели время для дальнейшего неофициального обсуждения этой возможности. Таким 
образом, зидимо, целесообразно было бы просить, чтобы МАГАТЭ было предложено направить 
технического эксперта для участил в неофициальных коясз-льтациях на соответствуБзщей сес
сии с целью предоставления технической информации в отношении работы МАГАТЭ в области 
непрерывной дистанционной проверки и ее возможного применения с точки зрения запрещения 
химического оружия. Б этом отношении, я полагаю, следовало бы применить тот же кри
терий, о котором только что говорил уважаемый посол Аргентины, а именно, что едиистзен-
ной цельд! такого зтастия явится оказание консультатигной помощи Рабочей группе и Коми
тету в отношении исключительно технических вопросов. Такое участие должно касаться 
только технической информации и должно означать признание лишь этого вклада технических 
экспертоз, представляющих это учреждение, которое имеет исключительную компетенцию и 
опыт 3 этой области. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (пезегод с Фзандуэского): Благодарю представителя Соединенных Штатов 
Америки за егр выступление. Прежде чем удовлетворить просьбу представителя Индии, 
который просит слова, я хотел бы попросить посла Филдса не отказать в любезности и по
вторить поправки к тексту, которые он предлагает внести в проект решения, содержащийся 
3 рабочем документе IP 57. 

Г-н ФИДДС (Соединенные Штаты Америки) (перезол с английского); Благодарт вас, 
г-н Председатель, я, видимо, работеи: иа основе предыдущего проекта и поэтому добавил 
бы лишь фразу, касезащуюся Генерального директора Международного агентства по атомной 
энергии (МАГАТЭ). Б другой ранее предложенной мною поправке не будет необходимости, 
поскольку рабочий документ !Р 57, по see? видимости, устранил любые проблемы, которые 
кегли бы возникнзгть 3 этой связи* 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с араяптзского): Благодарю представителя Соединенных Штатов 
Америки, предлагающего нам внести в текст проекта решения, содержащегося в рабочем до
кументе IP 57, следующие слова; "и Генеральному директору MitrAT3" сразу же после слов 
"Европейского регионального отделеяил Программы Организации Объединенных Наций по 
окружающей среде". Представитель Индии просит слова в связи с этим вопросом. 

г-я ятштсатЕСВАРАН (Индия) (перевод с английского) ; №1 с интересом выслушали пред
ложение, сделанное уважаемым представителем Соединенных Штатов. Одвако, насколько я 
помню, в прошлом году мы достаточво подробно обсудили этот вопрос, и новое предложение, 
касающееся включения экспертов МАГАТЭ, моей делегации, по крайней мере, придется рас
смотреть более тщательно. Позвольте мве через вас обратвться к предстазитедю Соеди-
неввых Штатов и предложить ocTapHTt̂  проект решения в его существующем виде, а в случае 
необходимости мы могли бы подготовить, после более тщательного рассмотрения этого 
ковкретвого вопроса, доподивтедьный проект решеввя, касающийся приглашения экспертов 
МАГАТЭ. 
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Г-н КДРАСАЛЕС (Аргентина) (перевод с испанского): Г-н Председатель, моя делега-
1 р я с больпим интересом ознахоХ'̂ илась с предложением посла Соединенныя Штатов Америки, 
а также с содержанием заявления недавно выступавшего посла Индии. Как мы понимаем, 
на рассмотрении Комитета в настоящее время пзяолнтся проект репения, внесенный Спе
циальной рабочей группой по химическому оружшо. В не:1 предлагается рассмотреть вопрос 
о направлении двзгм международным органам просьбы о предоставлении технической инфор
мации по двум конкретным пункта*! - определенпе токсичностп химических веществ и меж-
дународпая регистрация потенциально токсических химических веществ. Цель янициатявы 
посла Соединенных Штатов, насколько я поннма», совсем другая и C C C T O I T В ТОМ, чтобы 
обратиться с просьбой к Генеральному директору Меадународяого агентства по атомной 
энергпн направить представителя, чтобы он предостаднл техническую информацию по вопро
су, связанному с элементами функционирования с п с т е 1 ш 'recover"* Эта система в на-
стояпее время проходит экспериментальную проверку в рамках 11егу(уяародного агентства 
по атомной энергии при сотрудничестве семи государств, располагающих установками, к 
которым применима эта система. Рйшмн словами, речь идет о другой проблеме. По моему 
мяеяпю, было бы лучше разделить эти два вопроса посредством принятия двух различных 
решенпй - по вопросу, который сейчас рассматривается, если по нему существует консен
сус, п подготовить также другое решение, возможно в ракшах Рабочей группы по химиче
скому оружию, которое в конечном варианте может быть рекомендовано Комитету по разо
ружению, В этой связи я хотел бы подчеркнуть, что коя делегация будет с такой же 
настойчивостью подходить к рассмотрению этого вопроса, с какой она рассматривала 
указанный проект роггенпя. В связи с этим я прошу посла Соединенных Штатов Аме-пкп 
рассмотреть возможность такого полгода к этому вопросу. 

Г-н (ЩИУ.С (Соединенные Штаты Америки) (перевод с английского) t Я в полной 
мере готов провести консультации с соответствующпгп делегацпямя по этому вопросу, с тем 
чтобы выяснить, не можем ли мы согласовать некоторые моменты - однако, учитывая, что 
этот вопрос был поставлен перед моей делегацией лишь сегодня згтром, у нас не было 
времени рассмотреть его более подробно. Тем не менее, мы, несомненно, готовы участво
вать в его обсуждении с другими заинтересованными делегациями иди участвог̂ ат:, в обс7-;де-
нпя этого вопроса в рамках рабочей группы. Мы предпочли бы, чтобы решение было приня
то после проведения данных консультаций. 

ПРГГ'СтСАТЕДЬ (перевод с французского): Я благодарю представителя Соединенных 
Штатов Америки и хотел бы предложить Комитету, если это возмоето, решить этот вопрос 
путем коротких консультаций между непосредственно заинтересозанны14Н делегациями. 
В этой связи я напоминаю, что Рабочей группе по химическому оружию предстоит завтра 
утром провести неофициальную консультацию я что ее следующее официальное заседание 
состоится в понедельник утром. Таким образом. Рабочая группа по химическому оружию 
будет иметь возможность в начале следующей неделя вернуться к данному вопросу и 
представить новые возможные предложения, исходя из результатов консультаций, с тем 
чтобы решить эту проблему. Если нет возражений в отношения этой процедуры, я считаю, 
что предложение принимается. 

Предложение принимается. 

Сегодня по моей просьбе Секретариат передал вам неофициальный документ, содерсза-
щнй расписание заседаний Комитета и его вспомогательных органов на следующую неделю. 
Как обычно, это лишь ориентировочное расписание и, з случае необходимости, в соответ
ствии с требованиями работы в него могут быть внесены изменения. 

Представитель Польши посол Суйка просит слова. Предоставляю ему слово. 
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Г-н СУЁКк (Польша) (перевод с английского); Г-н Председатель, когда вы гово
рил:! о будзпдих консультациях с рабочей группой, мне казеисось, что вы действуете в духе 
внесенного делегацией Индии и поддервЕЯНого Аргентиной предложения о том, чтобы мы 
приняли это решение в том виде, как оно было разработано Рабочей грзшжой по химиче-
CKOiív- оружию, и что вопрос о дополнительном приглашении должен стать объектом по
следующих консультаций. Однако мои соседи толкуют ваше решение иначе. Поэтому я хотел 
бы прояснить ситуациго, поскольку работа экспертов начнется в понедельник,и для 
избежания задержек в нашей работе организациям, упомянутым в рабочем документе FÎ 57, 
следует направить соответствую1цие письма. 

nPIIiiCITATSIb (перевод с фраядузского) : Я благодарю посла Сзгйку. Только что 
принятое нами предложение касалось вопроса, который я поставил перед Комитетом, а 
именно: если нет возражений, отложить решение в целом вопросг, содержащегося в ра
бочем дох^енте 57, до проведения консультаций, котозше, на мой взгляд, должны 
быть непродолжительными и могли бы быть проведены в очень короткие сроки, чтобы без 
нужды не задерживать работу и не откладывать заслушивание представителей ВОЗ и 
Орггиизации Обьединенных Наций пс окружающей среде. Их̂ евно в этом смысле я считал, 
что Е Комитете достигнуто согласие, и, следовательно, решение долсяо охватывать весь 
ко^шлекс проблем, и имевво в этом смысле я его взложял. 

Г-н КАРАСАЛЕС (Аргевтина) (перевод с испавского): Г-а Председатель, меая бес
покоит та же проблема, о которой говорил посол Польши. По моему мнению, затяги
вается расснотрение инициативы Соединенных Штатов Америки обратиться с просьбой к 
Генеральному директору Международного агентства по атомной энергии направить своего 
представителя для участия в рассмотрении проблемы, по которой должны быть проведены 
ковсультации. Я считаю, что было бы желательно принять проект решения по этому 
важному вопросу, по которому достигнуто согласие, поскольку времена до встречв эк
спертов по химическому оружию осталось вемвого а мы, возможао, потеряли бы время, 
если бы отложили направление приглашений двум органам - Программе Оргавазацав Объедв
веввых Наций по окружающей среде и Междувародвой оргавпзациа здравоохраневая, о 
чем супествует уже ковсевсус. Коя делегация решила выступить с изложением своей по
зиции ег̂ е раз петому, что, по ее мнению, по двум различным проблемам должны быть 
приняты два отдельных решениях. 

Г-н ИСРАЭДЯН (Союз Советских Социалистических Республик): Благодарю вас, 
г-в Председатель, 

Откровенно говоря, советская делегадвя тоже повяла ваше решение, как утвер
ждение проекта решения в |»бочем докумевте 57. На самок деле, амвется общее 
согласие, которое было достигнуто в рабочее группе вчера,н,как я повимаю. Рабочая 
группа по химическому оружию представила рекомендации; Насколько я поникаю, никто 
против этой рекокендации в Рабочей группе по хнкическому оружию не возражал. 
Поэтому, видимо, следует идти по тому пути, которого la: всегда придерживались. 
А именно: вопросы рассматриваются рабочей группой, рабочая группа рекомендует решение 
Комитету, и Комитет это решевве принимает. Я бы выступил в ПОЛЬЗУ того, чтобы мы 
приняли решение по этому вопросу, а новое предложение, которое было сегодня сделано, 
может быть рассмотрено. Тем более эти вопросы разные, и приглашение экспертов из 
МАГАТЭ совершенно не связано с работой группы экспертов по токсичности химических 
веществ. Езагодарю вас. 
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ПРЕДСВДАТЕЛЬ (перевод с йиандгзского) : Я сожаяев, что тг Лотзка, в которой я пред
ставил решение, привела к его различному толкованию. 3 отнопенпи данного вопроса 
я должен пологзпгься на Комитет; я считаю возможным отпетить, что Комитет не готов 
сразу согласиться с поправкой, предложенной узажаемьС': представителем Соединенных Штатов 
Америки; некоторые делегации хотели бы, чтобы по oToiy вопросу быго принято отдельное 
решен:ге. Ifee хотелось бы задать вопрос, достигнут ли консенсус в отношении того, 
чтобы текст проекта резолюции, содержащийся в рабочех! дсдументе П 57, был принят в 
теперешней о]юрме, в какой он нам был передан председателе?: Рабочей группы по хими
ческому оружию. 

Г-и -̂ ИЛДС (Соединенные Штаты Америки) (перевод с английского): Я высяупал 
высказанные здесь слова беспокойства и не могу понять, с какой трудностью мы сталки
ваемся. Обе организации, упомянутые в этом решении, расположены здесь, s :1еневе, 
тогдг как IÍArAT3 расположено в Вене, и поэтому вопрос о сроках направления пряглл-
шения и прибытия соответствующего технического эксперта, ::ак мне представляетРЯ, 
в большей мере обращен к моей поправке к данному npoeKT:»- ре'̂ ения. lía стремились из::е-
нпть этот документ через Председателя Рабочей группы, однгд:о, это оказалось нецеле
сообразным, и поэтому я думаю, мы вполне обоснованно считаем разугтааг вернуть этот 
вопрос в Рабочую группу, где у нас будет возможность обсудить соответствуюгдае достоин
ства этих предложений, а затем представить Kô îитeтy проект, по иоторому ш. сможем 
достпчь согласия. 

ПРПДСЕЛАТПДЬ (перевод с Лрандузского): Я благодарю посла ̂ дхлдса. Из его зы-
ступленпя можно сделать вывод, что в отношении немедленного принятия текста репения, 
содерсащегося в рабочем документе Г? 57, консенсус не достигнут. Поэтог̂ у я считаю, 
что к этому вопросу нужно будет вернуться, по возможности, иа одном из ближайших 
заседаний после проведения консультадий и после того, кги Специальная рабочая группа 
по химическому ору?яю примет, в случае необходимости, иозое решение. 

Я возвращаюсь к вопросу о расписании заседаний Коттета д его зспомогательяьЕ 
органов на следующзгю неделю, и з связи с этим вопросе:: представитель Иексикя посол 
Гарсиа Роблес просит слова. 

Г-н РОЕЛЕС (Иексика) (перевод с :<сяаяского) ; .1 хоте- бы с гашего рэсрешения 
сделать липь короткое объявление, чтобы избежать дз7Хс:а«:денЕЕЖ то.тковашгй. Группа 
по Всеобъемлющей программе разоружения не о:-1ожет прозест:: заседоиие в донедельЕи:, 
в 3 ч дня; 3 это зремя в том зз зале Г'З 1 проведет сзое засэдая:1е, :-:ак обычно, 
контактная группа. 

ПРГ^'СПГАШдЬ (перевод с Франпгзского) : Едагодарп посла Гарсиа Роблеса за 
сделанное им :точнение. Предложенные ш: поправк:: будут зкесенк з расписаЕ:ге. Так:п: 
обззазон, я могу считать, что проект pacnticanxi на сдод̂ 'вщз,-то неделю принимается. 

Предложение тгсинимается. 

11не хотелось бы проинформировать делегатов, что з сзязи с зозко-жыми датами прсзе-
дения неофициальных заседай:^ Комитета, на которых додг:ен рассмотряваться пункт 7 иозеот-
кя дня "Предотвращение гонки вооружений в кос:̂ :1ческои престрепстзе". Председатель 
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(Председатель) 

хотел бы предоставить различным делегациям, нелающим принять участие в обмене мнениями 
по этому новому пункту нашей повестки дня, достаточно времени для соответствз^щей 
подгстов1Ж к участию в нем. Поэтому позволю себе предлояить вам следующие даты; 
пятница 26 марта э 15 ч и вторник 30 марта в 15 ч. С зачетом всей работы Комитета эти 
даты кажутся use подходящими. Предлагаю считать возмонны:: придерпиваться этих дат, 
с тем чтобы мы смогли принять решение по это>:у вопросу во время утверпдеиия расписа-
няя работы на следуюцзш неделю, а если возмопно, тс и раньше. 

Кроме того, вы помните, что в расписании на эту неделю i-ш предусмотрели в ориен
тировочном плане возмояность проведения неофициального заседания завтра в пятницу 

13 часог. Сегодня на пленарном заседании m заслушали ряд выступлений, в частности 
выступления представителей Соединенных Штатов Америки и Соединенного Королевства, 
Б которых они добавили новые элементы, значение которьс для работы Комитета по 
пункта!-: 1 и 2 повестки дня не следует недооценивать. " предлагаю продолжить в самом 
срочноь: порядке, которого они заслуживают, неофициальные консультации, которые я уже 
проводил с начала данной недели с згчетом этих новых элементов. При ланнт.лг обстоятель
ствах и учитывая законное желание делегаций иметь необходт^зе в-рекя для обдумывания, 
я склонен•считать, что неофициальное заседание, проведение которого было предусмотрено 
нами в принципе на завтра во второй половине дня, 1:огло бы быть с большей пользой про
ведено в течение следующей недели по завершении консультаций Председателя и с предо
ставлением, такш! образок, делегациям времени для обдутшваяпя и для проведения кон
сультаций. 

Пели нет возражений, мы могли бы тогда отменить проведение этого завтрашнего 
неофициального заседания и,по мере возмохзости, провеет:: его на следующей неделе. 

Я хотел бы сделать объявление; заседание Рабочей группы по радиологическому 
оружию состоЕтся здесь завтра в 12 ч дня. Еслп нет других вопросов, следзщцее 
пленарное заседание Комитета состоится во вторник 16 марта в 10 ч 30 мин. 

Заседание зактядвается в 12 ч 40 мин. 



КОМИТЕТ ПО РАЗОРУЖЕНИЮ CB/FV.I63 
16 M a r c h 1962 

аиззьш 

ОКРНЧАТЕДЬВКЙ ОТЧЕТ О СТО ШЕСТЬДЕСЯТ TPETbEÎ ГШЕНАРНОМ ЗАСЕДДШШ, 

состоявшемся во Дворце Easjsf, Женева, 
во вторник, 16 марта 1982 г., в 10 ч 30 мин 

Председатель ; г-н Нарио АЛЕССИ (Италия) 

аЕ.82-61375 
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СШСОК ЛЩ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДаНШ 

Австралия; 

го: 

Аргертпна; 

Бирма 

Болгатзия; 

Бразилия; 

Венгрия; 

Венес-УЭ ла ; 

Германская Демократическая Республика; 

Федеративная Республика Германии; 

Египет; 

Заир; 

г-н Д.И. САИЛЕЙР 
•г-н Р-^. СТИЛ 

г-н Н. ИДТИ 
г-н МАДШИ 
г-н А. ТАФФАР 

г-н Х.С. КаРАСАЛЕС 
г-яа Н. HACHTSEHE 
г-н А. ОНКЕЛИЕКС 
г-н Ж.М. НУДРФАЛИС 
г-яа да КЛЕРК 

У МаУН МДУН ГИЙ 
У ТАН ТУН 

г-н К. ТЕЛЛАЛОВ 
г-в Б. ГРИНБЕРГ 
г-н И. СОТИРОВ 
г-в п. ПОПЧЕВ 

г ^ С.А. ДЕ СУЗА Э СИЛЬВА 
г-н С. ДЕ КЕЙРОС ДУАРТЕ 

г-в И. К&ШШ 
г-в Ф. ГАЙДА 
п-к Д. стгши 

г-н P.P. НАВАРРО 
г-н О.А. АГИЛАР 

г-н г. ХЕРДЕР 
г-н X. ТИЛИКЕ 
г-н М, КАУЛЬФУСС 
г-н Й. ЮПЕРТ 

г-н г. ВЕГЕНЕР 
г-я Н, КЛИНГЛЕР 
г-н В.Е, ФОН ДЕМ ХАГЕН 

г-н И.А, ХАССАН 
г-в И.Н. ФАХИИ 
г-яа В. БАССИИ 

г-яа ЕСАКИ SCAETA К А Б ^ 

г-н С. САРАН 
г-за Л. ПУРИ 



Пндопезля: 

Иран; 

Етадия: 

Канада; 

Кения: 

Китай: 

Ктба; 

Иарокко: 

Мексика• 

Моэтощя: 

Нигерая; 

Нщезла^щ: 

Пакистан: 

Перу; 

Подьда; 

Румыния: 
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СПЕССК ЛЩ, ПРИСУТСТБОВаШИХ НД. ЗАСЕДАНИИ 

г-н Н.С. СУТРЕСНА 
г-н Б. ILim. 
г-к. И. .^'LiHIIK 
г-н X . . ÜJCPHH 
г-н XAPEDî'LJ;.\PilIÎ 

г-н А. CiiHSAJÎLIH 

г-н II. AJIECCIÎ 
г-н Б. ÎC'^AC 
г-ч Ч.М. ОЛЗЗА 
г-н с. ,U:I даВ-иНН!! 

г-н Ж. ГОДРО 

г-н Д.Л.-СН HAHiaSIE 
г-н Дз. МУРЙУ КГ'ТЗОИ 

г-н Тянь ЦЗЕНЬ 
г-н Линь ЧЭН 
г-н Ху СЯОДИ 

г-н л . СОЛА ВКЛА 
г.^ П. Ш'НЬЕС ГЮСКЕРА 

г-н А. СКиЛЛИ 
г-н СИ. Р.ХЛИ 
г-н Л. ШРАИЗП 
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- 1^ЕдедВ£ШЕЬ-Ьгет)ввод с французского); О&ьявляю 1бЗ-е пленарное заседание Ко
митета по разорувению открытым. 

Комитет начинает сегодня рассмотрение пункта 5 своей повестки дня:* "Новые виды 
орувия массового уничтовения и новые ч:истемы такого оружия; радиологическое оружие". 
Вместе с тем, в соответствии с цравилом 30 правил процедуры, члены Комитета, желающие 
выстзгпить по любому другому вопросу, связанно!^ с работой Комитета, могут это сделать. 

Но прежде всего мне хотелось бы приветствовать Его Превосходительство замести
теля государственного секретаря Финляндии г-на Кеййо Корхснена. Нет необходимости 
представлять его Комитету по разоружению, так как в 1976-1977 гг. он был министром 
иностранных дел Финляндии. К тоыу же он был Председателем Группы экспертов, подго
товившей под эгидой Совацания Комитета по разоружению Всеобьемлшее исслеяовайие по 
ВОПРОСУ о зонах. аяг)бпдят.тг ОТ ядегного ОРУЖИЯ, во всех его аспектах. Он имеет также 
большой опыт в области образования, тав как является профессором истории в Хельсинк
ском унвверсвтете. Я уверен, что Комитет с особым интересом заслушает сообщение, 
которое ов вак сделает сегодвя утром. 

Я хочу также праветствовать здесь нового представителя Чехословакии Его Превос
ходительство посла Вейводу. Я уверен, что Комитет по разоружению JSJABT иметь воз
можность оценить его качества и тот вклад, который он внесет в его работу. 

В моем списке выстзщающих на сегодня значатся представители Пакистава, Гермав-
СЕОй Демократаческой Геспублакв, Шонии, Бразилии, Федеративной Республики-Гермавва, 
Кубы в Фиилявдвв. 

Сейчас я предоставлю слово первому выступахще1С7 в моем списке - представителю 
Пакистана послу Ахмаду. 

Г-н АХКДД (Пакистан) (перевод с авглайского); Г-н Председатель, позвольте мне 
прежде всего выразить от имени делегации Пакистана глубокое удовлетворение в связи 
с аашим вступлением аа пост Председателя 1Соматета в течение марта. Роль Италии 
в деле разоружения хорошо известна. Ш уверены, что ваша личная приверженность делу 
разоружения и огромный опыт обесйечат позитивный поворот в работе Кокитета по разору-
'вению в течевве этого месяца. 

Я хотел бы такве вырезать от имена делегации Пакистана глубо!^ признательность 
вашецу предшествеваш^ послу Махалла-тв (Иран) за решительность, с которой он руково
дил работой Комитета на критическом начальном этапе сессии Комитета 1982 года. 

Г ^ Председатель, я попросил предоставить мне слове сегодня для того, чтобы 
изловить мнение Пакистана по пунктам нашей повестки дня, касакщимся ядервого оружия. 

Из числа этих пунктов вопрос о заклкчении договора о запрецении ядерных испыт£1-
аай имеет первостепенное значение. Ранее моя делегация неоднскратво выражала глубо
кое сожаление по поводу того, что Комитет по разоружению не смог в течение прошедших 
трех лет начать котлетные переговоры по зтону пункту. îbi по-прежнему глубоко убеж
дены, что Комитет должен играть центральную роль на переговорах по заключению договора 
о запредении ядерных испытаний и что для начала переговоров по такому договору сле
дует безотлагательно создать специальную рабочую группу. 
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Моя делегация с удовлетворением отметила заявление, сделанное в Комитете 23 фе
враля 19S2 г. уваваемхш цредставителем Советского Союза, в котором он выразил готов
ность его делегации участвовать в переговорак но договору о зацрецении ядерных исяы-
'таяий в Комитете по разорукению. JSa равным образом высоко оцениваем конкретное 
изложение цозиции советской делегации но различным асяектам, касающимся этого договора, 
особенно ее готовность согласиться в настоящее время с таким договором, в котором 
участвовали бн три государства, обладатдие ядерным оруяием, которые до недавнего вре
мени вели отдельные нереговоры но этому вопросу. 

Делегация Пакистана внимательно иззгчила заявление, сделанное в Комитете 11 марта 
19S2 г. уважаемыми представителями Соединенных Штатов и Соединенного Королевства по 
вопросу X) запрещении ядерных испытаний. На основании этих заявлений мы сделали вы
вод о том, что данные две делегации в настоящее время готовы согласиться на создание 
специальной рабочей группы по пункту, озаглавленному "Запрацение ядерных испытаний**, 
и начать переговоры по это!^ вопросу. Бели такое понимание является правильным, то 
это представляет собой чрезвычайно позитивное событие, учитывая многочисленные споры 
по этому вопросу. 

В нынешних обстоятельствах, г-н Председатель, иы считаем, что наиболее логическим 
шагом быдо бы немедленное начало неофициальных консультаций под вашим председатель
ством с целью сформулировать мандат специальной рабочей группы по запрецению ядехшвх 
испытаний. Ш считаем, что в мандат такой рабочей группы обязательно доляно быть 
включено положение, позводящее ей вести перегововы. и он не лошвв быть ограничен 
либо неофициальным изучением связанных с этим вопросов, либо их изучением с участием 
экспертов. Конечно, определение конгфетных проблем, которыми эта специальная рабо
чая группа доляна заняться в первую очередь, является центральным вопросом, который 
доляен быть разрешен в ходе яеофициадьных консультаций. 

Уважаемый представитель Соединенных Штатов заявил, что его делегация готова рас— 
смотреть вопросы, касающиеся "проверки и соблхшения" запрещения ядерных испытаний. 
Уважаемый представитель Соединенного Королевства также предложил, чтобы Комитет "сосре
доточил свое внимание на ключевом вопросе проверки". Моя делегация осознает, что 
проверка и собдхдение договора о запрещении испытаний представляют собой один из важ
ных вопросов, который предстоит разрешит!}. Поэтому мы не Судем возраяать против рас
смотрения этого вопроса, с тем чтобы начать переговоры по пункту о запрещении ядерных 
испытаний. Разумеется, переговоры, касающиеся проверки и собддщения запрацения 
ядерных испытаний, как это самоочевидно, должны основываться на предварительном пони-
мавии^ если не договоренности, в отношении сФеры действия договора. Как представ
ляется, на основании доклада о трехсторонних переговорах-, представленного Комитету в 
прошлом году, можно сделать вывод о том, что по меньшей мере между тремя державами, 
участвухщими в этих переговорах, достигнута договоренность иди понимание в отношении 
сферы действия договора о запрещении испытаний. Это фактически отражено в тексте 
пункта 5 1 Заключительного дох̂ гметта первой специальной сессии Генеральной Ассамблеи, 
посвященной разоружению. Поэтому вполне возможно достичь понимания в отношении 
сферы действия запрецения ядерных испытаний, для чего, в качестве первого шага, сле
дует провести переговоры о мерах проверки и соблвдения в специальной рабочей группе 
Комитета. 
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Начало таких переговоров по аспектам договора о всеобъемлкцем запрецении испыта
ний явилось бы ваасным, пусть даке символическим,вкладом в обеспечение успеха второй 
специальной сессии Генеральной Ассамблеи, досвяценной разоружению. Поэтому делегация 
Пакистана будет активно стреми'хвся к дост^зению консенсуса относительно создания рабо
чей группы по пзгнкту 1 и формулирования ее мандата. 

' Г-н Председатель, мои дедегация надеется, что Комитет достигнет также в ближайшем 
будущем консенсуса относительно соответствующих рамок конкретного изучения пункта, 
касажщегося прекращения гонки ял:ерных вооружений и ядерного разоружения* Разработка 
согласованного плана ядехяюго разорзгжения, предусмотренного в предложении Грушш 21 
в до1^енте CI)/l80, позволила бы выявить ИcнJq]eтRыe возможности для проведения 
переговоров. Она могла бы такие способстзовать устранению значительных расхождений 
в нынешних позициях двух основных ядерных держав и, таким образом, внести важный вклад 
в обеспечение успеха ограниченных и конкретных переговоров по различным аспектам ядер
ного разоружения, которые либо уже ведутся, либо, по-видимому, &5гдут начаты в ближай
шем б7ДУЩв>* между СССР и США. 

Крайне разные позиции, которые, как сообщают, были заняты двумя сторонами на так 
называемых переговорах по ядерным средствам средней дальности, ведущимся в настоящее 
время в Женеве, указывают на отсутствие согласованных предпосылок, на которых должны 
основываться усилия, направленные на достижение ядерного разоружения. Ноя дедегация 
надеется, что на определенном этапе в ближайшем идущем оба эти государства сочтут 
возможным информировать Комитет до разоружению о своих соответствующих подходах к 
переговорам о ядерных силах в Европе. Нет нужды говорить о том, что обсуждаемые 
на этих переговорах вопросы беспокоят не только участников переговоров и даже не толь
ко европейские страны, но все международное сообщество. Комитет по разоружению и 
предстоящая специальная сессия Генеральной Ассамблеи в равной мере имеют право на тс, 
чтобы две основные ядерные державы информировали их о своих намерениях относительно 
возобновления и цедей переговоров пс стратегическим ядерным зооружениям, 

îbi все понимаем, что ядерное разорзгжение должно быть достигнуто в ходе медлен
ного и трудного П1 .цесса. 3 то же время эпасность возникнсзения ядерной всйны умыш
ленно, в результате просчета azi: случайнссти пез^ролтно зсзросла Бследстзие обста-
новгси напряженности и кснфронтации в отношениях между сверхдержавами, продолжающегося 
накопления HI-IH ядерных вооружений, вызывающих тревогу изменений в технике и разра
ботки опасных доктрин ведения ядернс:̂  войны. Ma. неизменно придерживаемся течки зре
ния о том, что, стремясь к ядерному разоружению путем конкретных переговоров на раз
личных форумах, междзгнародное соой:ество должно предпринять решительные и безотлага
тельные шаги, для того чтсбы значительно снизить опасность возникновения ядерной 
войны и до возможной степени нейтрализозать угрозу, создаваемую существованием ядер
ного оружия. 

Дедегация Пазсистана полность согласна с мнением, которое поддерживалось в течение 
последних трех лет Генеральной Ассамблеей Организации Объединенных Наций и которое 
состоит в том, что применение ядерного оружия при любых обстсятедьствах было бы нару
шением Устава Организации Объединенных Наций и явилось бы престзгхшением против чедо
вечества. Моя делегация также осознает политические трудности, с которыми сталки
ваются некоторые государства з признании этого принципа в настоящий момент. И.все же, 
национальная безопасность любого государства или грзгппы государств, независимо от того. 
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какой бы важной она ни была, не может превалировать над необходимостью сохранения 
человечества и зациты нашей диввлизации от згничтожения. Жи по-прежнему надеемся на 
то, что скорее рано, чем поздно естественный инстинкт самосохранения возобладает 
над опорой на ядерное сдерживание. 

Междзгнародное соглашение о неприменении первым янерного оружия могло бы явиться 
важной промея^точной мерой на пути к полному запрещению применения дцерного оружия. 
Поэтому Пакистан приветствовал предложшие, внесенное СССР на последней сессии Гене
ральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций, относительно декларации о неприме
нении первым яцерного оружия. № были бы чрезвычайно признательны за подзгчение под-
твержцения, что как инициатор этого преддояения СССР взял на себя обязательство не 
применять первым ядерное оружие. Наряду с декларацией Китая, сделанной свыше десяти 
лет тому назад, о нетрименении первым ядерного оружия, такое обязательство само по 
себе явилось бы важным вкладом в дело мира и безопасности иа азиатском континенте. 
Оно могло бы также сказать положительное воздействие на обстаяов!^ безопасности в 
Европе и в других частях мира. 

Сове1Ш1енно очевидно, г-н Председатель, что до тех пор, пока некоторые государ
ства будут продоляать полагаться в основном на ядерное сдерживание для обеспечения 
своей безопасности, возможность заключения междзгнародных соглашений о запредении при
менения или применения первым ядерного оружия будет оставаться незначительной. 
Однако такие трудности ве должны возникать в отношении схфомвого и разумного стремле
ния государств, не обладащих ядерным оружием, подзгчить гарантии против применения 
или зггрозы применения ядерного оружия. Несмотря на консенсус, достигнутый по это^у 
вопросу в пункте 39 Заключительного дох^ента первой специальной сессии Генеральной 
Ассамблеи, посвященной разоружетию, три года переговоров по этот̂ Г вопросу, к сожале
нию, позволили достичь лишь незначительный прогресс. 

В течение доследних двух сессий работа Специальной группы была сосредоточена 
на центральном вопросе разработки оацей формулы, которая могла бы быть включена в 
междзгнародное соглашение, имеющее юридически обязательный характер. Генеральная 
Ассамблея предложила тааке Комитету по разоружению продолжать на его нынешней сессии 
свои усилия по разработке общей формулы или общего обязательства, а также обратилась 
к государствам, обладающим ядерным оружием, с призывом, в частности, проявить полити-
чес1^ волю, необходимую для достижения согдашетяя по этому вопросу. 

Этот призыв бш. направлю по прЕшильяому адресу. Неудача на переговорах по раз
работке общей формулы иди обцего обязательства в отношении негативных гарантий без
опасности объясняется прежде всего позициями, которые заняты четырьмя из пяти госу
дарств, обдадакддих ядерным оружием, и цель которых состоит в том, чтобы оградить их 
собственные интересы и озабоченность в отношевиа безопасвости, почти не згчитывая при 
этом законные интересы безопасности государств, не обладающих ядерным оружием. 

С одной стороны, в декларациях этих четцрех государств, обладахцих ядерным ору
жие!, содеряится требование, чтобы государства, не обдадапцяе ядерным оружием, в за
конном порядке и безвозвратно обязадвсь не приобретать ядервого оружвя вли даже 
"ядервых взрывных устройств", с тем чтобы "иметь право" на получение негативных га
рантий. С другой стороны, эти государства, обладающие ядерным оруяием, сами не 
хотят принять какое-либо обязательство постепенно и в конечном счете отказаться от 
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обхадавия дцервым орзгхием; они не готовы такве отказаться от применения такого орувия 
при определенных обстоятельствах. Эта цель сохранения якерной монополии определенных 
государств не соответствует цели предотвращения как вертикального, так и горизонталшого 
распростраветвя яцерного срувгя.Моя делегация неоднократно указывала,что все государства, 
не обляяящве ядерным срувиеи,дслвны иметь право ва по:1^еЕие вегативпих гарантий без
опасвоств. Првзвааве заховвых обязательств, касададихся нераспространения, влв любой 
другой авт в отвошеввв вх ве имеют отвошенвя к определеввю веядервого статуса какой-
двбс ков1фетвой отравы. Исключвть какое-дабо веядервое государство вз сферы праме-
вевая гараатай озвачает празаать суцествовавие косвенной угрозы применения ядерного ору-
ввя прЬтив этого государства. Такая дискриминация сама по себе могла бы икеть зна- ' 
читедьиые последствия для вераспростравевая. 

Во-вторых, одаостороваве декларации четырех государств, обладающих ядернык ору-
ввек, со)(ерват другае ох^аввчевая, условвя ала асключевая, которые, взятые вкесте, 
полвостью вейтралвззгвт любую позитивную черту этих гарантий. Утвервдевве о том, что 
не обдадащве ядервык оруввек государства, которые акеют ядервое орувве ва своей террв-
торва, ае додхвы пользоваться гаравтаямв безопасвоств или о ток, что такие гаравтвв 
утрачввают свою саду в отвошеава любого государства, которое, в "союзе" влв "ассоциации" 
с какой-либо ядерной дервавой, участвует в вападеавв аа государство, обладающее ядер
вык орухв«(, которое предостааяло тах^ гаравтаю, акеет ваутреввюю догв!^, которую кы 
поавмаек. Пробдекы, поровдаекые таквии утвервдеваякв, являются двоявикв. Первый 
принципиальвый кокеат заключается в ток, что предпосылка, ва освове которых делаются 
такве утвервдеавя, вытекают аз доктрав безопасвости ядерных дергав а аз того, что овв 
в ковтевсте овсах воеввых союзов полагаются аа теораю а практах^ ядервого сдерввваавя. 
Согдасае с этвмв утвервдеваямв подразумевало бы првзвааве доктравы ядервого сдердвЕИва-
ввя. Вторая трудвостБ восвт более правтаческай характер. Как мы повяла в ходе 
переговоров в спецаальвой рабочей группе, два утвервдеавя, о которых я упокявуд, труд
но согласовать. Это ае вызывает удавдевая, поскоды7 кавдое аз этах утвервдевий ва-
правдево ва обеспечевве политического и воеввого преикущества для их инициаторов. Все 
это икеет'дишь иезначвтегавое отвошевве к безопасвости большинства государств, не обла
дающих ядернык орувиек, которые ие входят в союзные структуры и не участвуют в согда-
шетиях о ядерной безспасвоста государств, обдадащвх ядервык оруввек, и намерены оста
ваться за их пределами. 

Приацапвадьвая позиция Пакистана заключается в ток, что гарантии безопасности 
государств, ве обдадавщах ядервык оруввж, должны быть веобусдовлеваыка и неогранвчен-
аыиа по своей сфере, примеаеваю и прододжвтедьвоста.Одвако дедогация Павастана товвепроя-
2вда готоввость доствчь реадвстачвого компромасса по этому вопросу.Хотя мы осуждаек су-
цествующве доктравы ядервого сдерживаввя и их отражение в одвосторонвих декларациях 
ядервых держав, коя дедегация предприняла попытки принять выаешвее подожевае во saa-
кавае, предловав форыуду, которая вскдючада бы в даввый кокеат те- государства, ве об
ладающае ядервык орзгжаек, которые являются учаотвакакв согдашевай о ядервой безопасво
сти двзгх противостоящих военных союзов. Это решение, возкожно, не лддяется полностью 
удовдетворитедьнык. Тек не невее эта нейтральвая формуларовка может служвть в каче
стве освовы для хокпрокисса кежду всеки государствами, обладахщики ядернык орзгжиек, 
без ущерба для их соответствующих позиций. Ш, конечно, можем понять желание тех 
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не обладающих ядерным оружием государств, которые участвуют в соглашениях о ядерной 
безопасности двух союзных систем, чтобы их не исключали из сферы применения гарантий. 
Однако выбор, несо!-ленно, должны сделать они сами: либо они хотят сохранить свою 
безопасность посредством ядерной защиты, обеспечиваемой их-союзниками, либо, если они 
пожелают сделать это, они могут выйти из таких соглашений о безопасности. 

В Рабочей группе по негативным гарантиям безопасности мы пока не получили пози-
тнвногс отклика обладащих ядерньзх оружием государств на призыв Генеральной Ассамблеи 
к тому, чтобы они прсяаили политнчес!^ золю для достижения договоренности относитель
но ойзей формулы, которая могла бы быть включена в юридически'обязательный ди^ент. 
Еапрстиз, онн вновь изложили свои игэестные позиции по этому зопросу. Члены Коми-
тэта по разоружению на этой стадии должны сов:!9СТНс рэпгть, истим ли ш ссой1ить вто
рой специальной сессии о нашей полной неудаче в попытке достигнуть прогресса по этому 
вопросу шш, может быть, есть другие варианты достижения определенного прогресса. 
Зсли Комитет по разоружению после трех лет работы не сможет достичь какого-либо про
гресса по вопросу о негативных гарантиях безопасности, он не должен уклоняться от того, 
чтобы откровенно сообщить второй специальной сессии о конкретных причинах своей неуда
чи, то есть об отказе государств, обладающих яаерным оружием, пересмотреть свои огра
ниченные и оОусловлевные позиции пс этому вопросу. Комитет доляен обратиться к этим 
государствам с настоятельным призывом пересмотреть свою политшу я изложить на второй 
специальной сессии пересмотренные позиции, которые полностью учитывали бы мнения не-
присо единившихся и нейтральных государств и которые способствовали бы разработке мезд^у-
народяого доздгмента по этому пункту. 

ПРЕДСЕДАТЕДЬ (перевод с Фоаядузского) : Благодарю представителя Пакистана за 
его выступление и добрые слова, высказанные им в адрес моей страны. Сейчас я пре
доставляю слово представнтелю Германской Демократической Республики Его Превосходи
тельству послу Хердеру. 

Г-н ХЕРДЕР (Германская Демократическая Республика) (перевод » я^тяпЛс-кпгп^г 
Г-н Председатель, мне особенно приятно приветствовать сегодня среди нас нового пред
ставителя Чехосдове-ши в Комитете по разору~.ению посла Нвлоша Вейводу, который в своем 
качестве сегодня впервые принимает участив за нашем заседании. Посол Вейвода много 
лет посвятил деду разоружения, выполняя различные обязанности здесь, в Женеве, в Еью-
йорхе и в течение последних лет в качестве заместителя министра иностранных дед в 
столице своей страны, Праге. ЪЫ желаем ему успехов на его новой должности и надеем
ся на дрзгжественное и плодотворное сотрудничество с ним и с его делегацией здесь, в 
этом органе. Мне хотелось бы также воспользоваться этой возможностью, чтобы привет
ствовать заместителя Государственного секретапя Финляндии г-на Кпрхонвна. Многие из 
нас хорошо знают его по той деятельности, которую он осзществлял задолго до создания 
Комитета по разоружению. Я имею в виду, в частности, его роль в качестве председа
теля Рабочей группы по вопросу о зонах, свободных от ядерного оруяия, Соведания Коми
тета по разоружению в 1975 году. Ш с большим вниманием выслушаем его выступление. 
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В ходе первого месяца нашей весенней сессии много внимания уделялось всеобъемлщему 
запрецению испытаний и прекращению гонки ядерных вооружений и ядерному разоружению. 
Подавляющее число делегаций выступало за принятие конкретных действий в отношении обоих 
этих пунктов до предстоящей второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи Организации 
Объединенных Наций, посвяцввной разоружению. Г-н Председатель, делегация Германской 
Демократической Респзгблики весьма удовлетворена тем, что вы учли наше предложение и 
приступили к проведению консультаций, касающихся дальнейшей работы Комитета по разору
жению в отвошевии пунктов 1 и 2. Ш надеемся, что в скором времени вы сможете сообщить 
Комитету о позитивных результатах ваших консультаций. ^ 

Ш разделяем то̂ аеу зрения большинства делегацвй о том, что результатом ковсультацвй 
должво быть создавве специальных рабочих групп, которые начнут реальные переговоры в 
отношении обоих этих пунктов. Руководствуясь твердым стремлевием достичь этой цеди, 
иоя дедегация представляет сегодня в рабочем документе CD/259 проект, касающийся манда
та специальных рабочих груш по пунктам 1 и 2. Г-в Председатель, мы будем вам весьма 
призватедьвкг еслв вы сможете учесть этв проекты в ходе вашвх дадьвейших консультаций. 

ттр̂ ггвддФЯ.тт (перевод с франпузского); Благодарю представителя Германской Демо
кратической Республики за его выстзгпдение. Сейчас я предоставляю слово представителю 
Японии Его Превосходительству послу Окаве. 

г-ч птсдвд (Япония) (перевод с английского); Г-н Председатель, уважаемый рувооодитель 
вапей отравы. Его Превссходвтедьство президент Сандро Пертини вылетел вчера из Японии 
после весьма успешного государствеввого ввзата в вашу отраву. В ходе своего одвоведель-
яого пребываввя в Яповвв президент Пертини выстзщих з парламенте с решительным призывом 
к ядерному разоружеввю, а такве по своей особой просьбе посетил Хиросиму. С учетом 
этого я с особым удовлетворением приветствую вас как Председатедя этого Комитета и за
веряю вас в полном сотрудничестве моей делегации в период вашего пребывания ва посту 
Председатедя. 

В то же самое время я хотед бы выразить нашу теплую признательность вашему пред
шественнику послу Махаллати (Иран), который скромво, но в то же время эффективно руко
водив нашей работой и преододед сдоввые процедурные проблемы, стоящие перед вами в на
чале вашей сессии 1982 года. 

И, ваковец, я хотед бы приветствовать присутствующих здесь уважаемого заместителя 
Государствеввого секретаря Финляндии г-на Корхснена, а также нашего нового коллегу 
посла Вейводу из Чехословакии. 

Сегодвя я хотед бы кратко оставовиться на втором эксперимевтальвом обмеве сей-
смическими даввымв, который был проведеи в ноябре и декабре прошлого года с исполь
зованием глобальной системы тедесвязи ВМО.- Я с большим удовлетворением отмечаю, что 
в зад заседаний только что прибыл д-р Эрикссон, поэтому я хотед бы приветствовать его. 

В прошлом году, когда мы обсуждали работу Специальной группы научных экспертов 
по рассмотрению международных совместных мер по обнаружению и идентифшсации сейсмических 
явлений, я дважды высказывал вадевду на то, что во втором эксперименте смовет принять 
участие максимально возможное число стран. Поэтому моя делегацвя с удовлетворением 
отмечает, что в последнем эксперименте участвовало, насколько мне известно, около 20 
стран, включая 5 социалистических стран. Кроме того, полученные результаты были су
щественно лучше результатов эксперимента 1980 г., хотя по-прежнему остается нерешенным 
ряд проблем. 
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Мне известно, что больпинство проблем, возниклих в связи с экспериментом прошлого 
года, может быть объяснено тем, что использование Глобальной системы телесвязи ВМО для 
передачи сейсмических данных по глобальной сети еце не было официально признано Кон
грессов Всемирной метеорологической организации. До настоящего времени эксперименталь
ные обмены данными проводились липь на основе временных ссглааений с ВМО. Поэтому моя 
делегапил считает, -̂ то Комитету пс разоружению следует официально обратиться с просьбой 
КС Всеянрной метеорологической организации сструдн1гчать в глобальной передаче сейстш-
4eoKiŒ данных и официально утвердить использование глобальной системы телесвязи для этой 
пел::; с такой просьбой следует обратиться заблаговременно, с тем чтобы ВМС могла рас-
с:-1стреть ее и принять необходимое репение на своем IX Конгрессе, который намечено про
вести Е начале лета 1S33 года, Мся делегация убеждена в тем, что если следующий экспе
риментальный обмен задастая провести пссле офихщальнсгс решения и в сотрудничестве с 
К'Ю, тс результаты будут белее удсЕлетгорительны:п:. 

Нал эксперт в бпециальной группе д-р Ичикава сообщил мне, ̂ т̂с, хотя z обмене так 
называемыми данными уровня I достигнут определенный уровень уверенности, обмен данниш 
урсЕН- И д'-згок" НС удогл^т:-рптелвн. ̂ 1:-г~"п:!ггг;', с:.вердснпо «СЕ. , чт йзучгни" дан-
:-::д з-р.гня I I :: =-т Г'ггь весьма г-*.*егтпгны>: с тсчнп зрения : бнс.р-тгсннл сдаГ:— с£йг:х--'ес-
înc: явлений, п для иаксш.альн: пирскогс испельз-вання данных ур ч-г̂  I I , сче51Гнс, нессд -
дн!'- раараб^ссть rp:ic>u--cKüíi мстгд с5::-на с.ти:з:'дгнЕ1вж. Как т̂метил Д - 1 Птпсава, эа пс-
"л̂ -днпс гсдк доотпг:сут существеннее пр. гресс в технизсо сС::знг дгхгд:д: та:::г, рсд_; доэтг--
i'Y оледтет прилсг::ть усплня с пел-т.-» '^ггтсльссвания этс" H C B C Í Tcywnvw тгга «бмсиа -ахгдгз: уровня I I . 

Прежде чем завершить свое короткое выстзгпдение, я хотел бы выразить признательность 
делегации Соединенных Штатов за существенный шаг вперед в отнешений пункта 1 нашей по
вестки дня, который был объявлен этой делегацией в Комитете в прошлый четверг. Этот 
паг посла Филдса заслуживает признательности, и я хочу лично его поздравить. Мы хотели 
бы наилучгаш образом использовать сделанное предложение я как можно скорее претворить 
в жизнь все положительное, что заложено в нем. 

Поэтому я надеюсь, что мы сможем быстро достичь соглапения в отношении учреждения 
Специальной рабочей группы для рассмотрения вопросов, касагздихся проверки и контроля 
за соблюдением всеобъемлющего запрещения испытаний и что эта рабочая группа емсяет 
безотлагательно приступить к работе, чтобы мы могли сообпить об определенном прогрессе 
в этом рассматриваемом уже в течение длительного времени вопросе специальной сессии 
в июне. 

^ ^ ^ ^ Д Д ' ^ - Д ^ (перевод с Фганпузского ) : Благодарю представителя Японии за его выс
тупление, а также за добрые и дружеские слова, высказанные" ю< в адрес Председателя. 
Я также признателен ему за упоминание с недавнем визите президента Итальянской респуб
лики в Японию. Следующим выступаюцим в моем списке значится'дтредетавитель Бразилии 
Его Превосходительство посол Де Суза Э Сильва, 

Г-н ДЕ СУЗА Э СИЛЬВА (Бразилия) (перевод с английского): Г-н Председатель, сегодня 
я хотел бы высказать предварительное мнение моей делегации о предложении, сделанном 
в про13лый четверг уважаемым предо:гавителем Соединенных Штатов поедете Филдсом в отнопении 
давно сделанного Группой 21 призыва об учреждении вспемогательнсге органа Комитета пс 
пункту 1 повестки дня. Вторая цель моего сегсднягшего выступления заключается з том, 
чтобы попросить дополнительные разъяснения в е'тнопении америг-санского нредлсяения, с тем 
чтобы иметь зозможнесть лучше оценить его потенциальные воз:1ожности оказания содействия 
прогрессу в работе нашего Комитета, учит^шая первоочередность, которая бьпа устаноЕлена 
для него Генеральной Ассамблеей, Что касается раздела выступления посла Филдса, которое 
касается пункта 2, тс я резерзирздэ за е-'бей праве высказать свои замечания позднее. 
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Не буду скрывать, что моя делегация аысдушада это цреддохение цо цуыкту 1 с чув
ством, далеким от энтузиазма. Вот уже несколько десятилетий международное сообщество 
решительно призывает ядерные державы выполнять свои обязательства как правового, так 
и политического характера и принять серьезные шаги по прекращевию гонки ядерных воору
жеввй в ядервому разоружеввю. В мвогочвсдеввых резолюциях Генеральной Ассамблеи иди 
в Заключительном докумевте первой специальной сессии, посвященной разоружению, перво
очередное вввмавве уделялось прекращению всех испытаний ядерного оружия, которое обяза
лись осуществить эти державы. По мнению подавляющего большинства государств, лишь от
сутствие политической води у немногих государств препятствует достижению договора о 
всеобъемлющем запрещении испытаний. Однако политической воли, по-видимому, все еще 
ве хватает. Со времени создаввя Комвтета по разоружевию Группа 21 и многие другие 
делегации постоявво подчеркввалв важвое в первоочередвое звачевве мвогосторовввх пере
говоров о запрещеввв ядервых испытаний. За этв трв года првзывы к учреждеввю рабочей 
группы для вачала переговоров по тавому договору все чаще высказывалась как этвм Комв-
тетом, так в ва другвх форумах Оргавизаций Объединенных Наций, а такве мевдувародвой 
обществеввостью в целом. Однако этв првзывы ватыкалвсь ва глухую стеву, пока ве стало 
ясво, что за всвдючеввем двшь двух чдевов все чдевы Комвтета готовы првсоедвввться 
к ковсевсусу по такому процедзгрному решенвю. 

Сделаввое в прошлый четверг послом Фиддсом предловевие является, по валему нвеввю, 
первым указаввем ва то, что его праввтельство, рассмотрев аргумевты, выдвввутые в те
чевве столь мвогих дет, действительно откдвквудось тазсвм образом, что это может прв-
бдвзвть его к объявлеввсиу стремдевию подавляющего большинства государств. Ш вряд 
ди можем отрицать вавное' звачевве этого факта как с точки зрения будущего переговоров 
в области разоружения, так и более близкой цели заключения многосторонвего соглашеввя 
о прекрацевии вспытаввй ядервого оружвя. Предловевие Соединенных Штатов, хотя ово и 
весьма далеко от таких объявлеввых стремледвй, должво быть тщатедьво взучево варяду 
с предложевиями, которые былв ухе давво выдвинуты по данному вопросу, с тем чтобы мовво 
было доствчь праемлемого для всех ковсевсуса. 

В этой связа моя делегацвя првветствует згпомввавае послом Фвддсом функций а обя
заввостей Комитета по разоружеввю, выподвеваю которых долввы способствовать все деле
гации, а также признание им того факта, что все члены этого Комитета заинтересовавы 
в достивевва сдвой а той же цела. Поэтому мы вадеемся аа продолжевие ковсультацвй, 
уже вачатых под вашим, г-н Председатель, руководством на осиове выдвинутых предложений 
в отвошевав вавбодее эффектаввого рассмотреввя пункта 1 повестка двя. № полагаем 
также, что не будет забыт и пункт 2. 

Моя делегация твердо убеадена в том, что укрепленае функций Комитета по раэоруженик 
в области переговоров и усиление его ответственности и компетенции в вопросах разору
жения додано оставаться основой любого соглашения, которое может быть достигнуто в 
результате ваших консультаций. Ноя делегация згверена, что в процессе консультаций, 
который, 1сак мы надеемся, будет непродолжительным, все делегации уччус эти соображения. 

Принимая во внимание вышесказанное, я обращаюсь через вас, г-в Председатель, к 
дедегацав Соедавеввых Штатов с просьбой о доподвательвом разъяснении ее предложения, 
сделанного в прошлый четверг. Я уверен, что мои вопросы будут рассмотрены в том же 
конструктивном духе, которым, как я полагаю, руководствовалась дедегация Соединенных 
Штатов при подготовке своего предловеввя. 
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Преаде всего меня интересует общая пель предложенного нам шага. Значение амери
канского предложения заключается, по нашему мнению, в его сотенциальной полезности с 
точки зрения приближения международного сообщества к достижению в результате много
сторонних переговоров запрещения испытаний ядерного оружия. Моя делегация отвергает 
заявление о том, что переговоры по такому соглашению в настоящее время "нецелесообразны", 
№ рассматриваем запрещение ядерного оружия не как долгосрочную цель, а, напротив, как 
наиболее актуальнзгю задачу. Это мнение не разделяют лишь два члена международного сооб
щества. Тем не менее, если Комитет сможет провести полезную работу для достижения этой 
цели, какой бы далекой она ни казалась этим двум делегациям, моя делегация всепеле 
готова изучить эту возможность в позитивном духе. Создавая возмояность для продвижения 
в направлении заключения договора, а не престо констатируя наличие тупика, мы все будем 
сотрудничать в выполнении обязанностей, которые были возложены на этот Комитет, С дру
гой стороны, простой обмен теоретическими мнениями по обгим вопросам, касающимся запре
щения испытаний, может иметь противоположный и вредный эффект, отвлечь Комитет от вы
полнения его роли и, тем -самым, нанести ущерб его эффективности и способности достичь 
целей, ради которьк он был создан. Официальное закрепление за Комитетом чисто дискус
сионной рели равносильно отрицанию его функций и назначення. Поэтому моя делегация 
просит делегацию Соединенных Штатов допслнительно разъяснить взаимосвязь между ее 
предложением н фактическими переговорами пс договору с запрещении ядерных испытаний. 

Другой крут вопросов, которые могут возникнуть в связи о американским предложе
нием, касается намерений его авторов в отношении процедурных аспектов решения, которое 
должно быть принято Комитетом по данному вопросу. Несомненно, что на этих вопросах 
будет акцентировано внимание в процессе конеультац^, которые будзгг преходить под ва
шим руководством. Однако я считаю, что для членов Комитета было бы полезно услышать 
более четкое рг1зъяснение по пропедзгрным последствиям этого предложения. 

Например, в документе C2)/l81, представленном в прошлом году Группой 21, четко 
предусматривается соответствующий мандат для специальной рабочей группы по пункту 1. 
Мы приветствовали бы замечания делегации Соединенных Штатов пс предложенному мандату 
в свете ее собственных мнений по соответствующим вопросам сзпаества и процедуры. В 
этой связи было бы также полезно знать предусматриваемую ими форму предлагаемого вспо
могательного органа и связь его деятельности с деятельностью самого Комитета как ос
новного органа. Моя делегация помнит печальные послодствия отказа ряда делегаций 
ознакомить всех членов Организации Объединенных Наций с результатами неофициального 
обсзгждения пунктов 1 и 2 в прошлом году. 

Мы также отмечаем то особое значение, придаваемое авторами этого предложения 
зопросам проверки и соблюдения, рассмотрение которых также предусматривается в пред
ложении Группы 21. Такой подход является естественным, поскольку эти вопросы явля
ются решающим элементом любого соглашения. Однгько, каким образом в американском 
предложеняи понятия "обсуждение" и "сцределение вопросов" связаны с объемом завре-
щения, которое, несомненно, является сутью любого соглашения о прекращении испытаний 
ядерного оружия? Другими словами, будут ли обсуждения вопросов проверки и соблвдения 
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носить абстрактный характер? Какова предусматрипаемая связь меяису этими обсувдениями 
и тем, что государства-участники будущего договора должны будут проверять и соблюдать? 
И, наконец, будет ли предлоиенный вспомогательный орган при рассмотрении вопросов, 
которые мы решим ему поручить, руководствоваться целью проведения последующих перего
воров по конкретным полохениям проекта договора? 

Позвольте мне закончить мое краткое выступление в духе осторозного оптимизма. 
Поскольку'трехсторонние переговоры ухе давно не ведутся, о них нельзя говорить как 
о "наилучшем пути" достиженяя запрещения ядерных испытавий. Одвако мы можем предполо
жить, что все члены Комитета единогласны в своей готовности продолжать усилия. Пред
ставляя в прошлый четверг свое предложение, посол Филдс заявил, что Комитет "обязав 
!SecTB существеввый вклад в процесс разоружения во всех его аспектах". Кроме того, 
в своем задвлеввв в поддервву американской инициативы, посол Саммерхейс отметил, что 
"достяжевве соглашеввя по всеобъемдвцв1ог запрещеввю вспытаввй остается важвой целью". 
Нам даны освоваввя вадеяться, что обе делегацвв в вастоящее время готовы прилагать 
усилия для достихеввя этой целв, вспользуя возможности этого Комитета, которые в от
вошеввв подготовки Договора о всеобъемлющем запрещеввв вспытаввй еще ве вспользовалвсь 
Несмотря ва существующве разлвчвя во мвеввях между этвкв двумя делегациямв и осталь
ными 38 членами этого оргава, мы верим в то, что общее стремдевие к достввевию про
гресса явится достаточным толчком для решеввя процедурвых вопросов, которые следует 
согласовать в самые кратчайшие сроки. 

ттР̂ 'Дп?у1;Д'ттат̂  (певевод ^ ф^ряяттузского); Благодарю представителя Бразилвв за его 
выступление. Сейчас я предоставляю слово представителю Федеративной Респубдвви Герма-
ввв Его Преоосходительству послу Вегеверу. 

Г-я jjuiiaaEP (Федератвввая Респубдвка Гермаввя) (пе-ревод с авглвйского); Г-в Пред
седатель, посвольву сегодвя я выступаю ва паеварвом заседаввв под вашим руководством 
впервые, мве хотелось бы выразвть удовлетворевве моей делегации в связи с занятием 
вами этого высокого поста. Лично для меня большая честь работать под вашим компе
тентным и эффективным руководством, руководством Председателя я моего друга на про
тяжении мвогих дет. Представители за этим столом все время меняются, тавова практвка 
двпломатвческой ввэвв, Средв вовых уважаемых делегатов в Комвтете я хотед бы выде
лать сидящего валротив меня главу делегацвв Нидерландов посла Франца вав Довгева, 
который, по-моему, впервые сегодвя првввмаст участие в вашей работе, Првветствуя его, 
я хотед бы подчерквуть, что ов прибыл сюда после участив а другом важном многосторон
нем форуме, в работу которого он внес незаурядный вклад, Я уверен, что посол вав Доа-
гея в ве меньшей степени проявит себя з работе нашего Комитета, 

Два пленарных заседавий на этоа]веделе были посвящены рассмотрению з основном 
вопроса о радиологическом оружии. Поэтому в моем нывешаем качестве Председатедя Спе
циальной рабочей грзщпы I по радиологическому оружию я счел целесообразным выступать 
в аачале даскуссва, чтобы сообщать 1Ьзматету о ходе работы, продедавасй после того, 
как 18 февраля Рабочая группа ввовь была создана а 23 февраля был яазначен новый 
Председатель, 
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При иодготс-ке к шстолпенЕЮ сзокх носит обязг.нпсотей Председатель долкен был лреяде 
всего принять во внимание резолюцию 36/97 Б Генеральной Ассамблеи, в которой содер-
яится призыв к Комитету по разоружетаз "продолггать переговоры с целью скорейшего за
вершения выработки договора о запреаении разработки, щ)ОИЗводства, накопления запасов 
и применения радиологического оруяия, с тем чтобы он мог быть представлен, по возмож
ности, Генеральной Ассамблее на ее второй специальвой сессии, посвяцеявой разоружению, 
которая будет проведена в 1982 году". Этот призыв Генеральной Ассамблеи возлагает 
определенные задачи и на Рабочую группу и ее Председателя, которые должны приложить 
асе возможные усилия для достижения прогресса в ходе нынешней весенней сессии. 

В то же время анализ работы, проделанной Рабочей группой в прошлом году, показы
вает, что, несмотря ка постоянные усилия предыдушего Председателя посла Кемивеша, 
Венгрие, переговоры зашли в серьезный тупик. Как представляется, основным камнем 
преткновения стали различные позиции относительно того, что делать с поправкой, впер
вые внесенной делегацией Швеции и предускатриваюцей зключение в текст конвенции по 
радиологическому оружию запрецения нападений на ядерные объекты. Это предложевве, 
направленное яа расширение первоначального проекта Соединенных Штатов/Советокого 
Союза (СБ/32), как оказалось, создало значительные трудности для всего процесса пере
говоров я стадо причиной бесконечных споров. 

В этих обстоятельствах Председатель счел своей основной задачей в ca»ioe бдивайшее 
время вывеств переговоры из тупика в процедурном пдаве. 

Исходя из этого, он запланировал вместо проведения официальных заседаний с самого 
начала выполнения своих обяз£щяостей ряд широких неофициальных консультаций со всеми 
делегациями для ознакомления с вх мвеЕИ.Э1и до всем соотзстствуацвм проблемам процедуры 
и существа, отвосяцвмся к сфере деятельвоств Рабочей грушш по радиодогическому ору
жию. 

Всеобъемдюций доклад о ходе этих консультаций содержится в заявлении Председатедя 
в Рабочей группе 9 марта 1982 года. Этот документ также содержит его личную оценку 
состояния-переговоров и предложения как по возможной процедуре дальнейших переговоров, 
так и по решению некоторых имеющихся иа сегодвяшвий день спорных вопросов. 

По просьбе делегаций заявление Председателя было распространено в качестве рабо
чего документа Рабо.чей грушш по радиологическому оружию, и члены Комитета могзгт по
лучить его для справочных цедей. Я не намерен вновь повторять содержание этого 
заявдеввя, тем более что оно в звачвтедьвой мере отражает личную точку зреввя Пред
седателя. 

Мве сворее хотелось бы проввфоривровать Комвтет с чувством большого двчвого 
удовдетвореввя, что Рабочая группа преодолела сейчас вачадьвые процедурвые трудвоств 
в смогла договорвться о процедзгрвой формуле, которая поэволвт продолжить переговоры 
с новой энергией, оставив в стороне разноречивые точки зрения, xoTopie ранее частвчво 
бдоквровалв процесс переговоров. 

На своем четвертом заседании 13 марта 1982 года Рабочая группа, рассмотрев и 
несколько изменив процедурное преддожевие Председателя, привяла следующее решевве: 

"Рабочая грздша согласилась в качестве возможного процедурного решения 
и без зпдерба для последующих ршений провести отдельные заседания по традицион
ной проблеме радиологического оружия, с одной стороны, и по вопросу о запрещении 
нападений иа ядерные объекты, с другой, в соответствии со следующей программой 
работы: 
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Обсуждение традиционного вопроса о радиологическом оружии - 16, 19, 23 марта; 

Вопрос о запрецении нападений на ядерные объекты - три заседания должвы быть 
запланированы на конец марта и начало апреля". 

Этот процедурный компромисс, к которому присоединились все делегахщи и который 
отражает необычную в вместе с тем яеданную степессь гибкости, означает, что основные 
рассматриваемые проблемы отделены друг от дрзгга для целей переговоров, тогда как все 
решения о числе и форме заключительных международных документов, в которые будут за-
фвксвровавы результаты переговоров, будут приняты на более позднем этапе. Предсе
датель пояснил группе, что это процедурное решение абсолютно не затрагивает точкв зре
ния делегаций в отношенви того, как поступить в конечном итоге с вопросом о запреще
нии нападений на ядерные объекты. Вследствие этого ряд делегаций выступвдв в группе 
в вновь изложили свои основные позиции по основополагающим проблемам, дав при этом 
понять, что их точка зрения не будет пока препятствовать быстрому в цеденаправдеввому 
процессу переговоров. 

С учетом этого Председатель представвд Рабочей группе подробв]^ рабочую программу 
на следующие несколько недель, и, начиная с сегодвяшвего заседаввя Рабочей группы, 
должны проводиться ковкретвые переговоры. Ряд рабочих документов уже переданы деле
гатам для содействия процессу переговоров. Председатель Рабочей группы ожидаетj 
что в ходе следувшвх трех официальных заседаний в значительной степени смогут быть 
решевы основные оставшиеся трудности, касающиеся вопросов определевия радводогвческого 
оружвя, объема запрецевия мирного исподьзовешвя, соблюдения и проверки, а тавже проб
лемы, относящиеся к заключительным подожеввям. 

Г-в Председатель, я хотел бы воспользоваться предоставленной возможностью, чтобы 
поблагодарить все делегации за помощь и готовность в сотруднвчеству, которые они про
демонстрировали на начальных трудных этапах работы Рабочей группы. Ине кажется, 
по общему мнению, сейчас создалась возможность для новых энергичных усилий с цедью 
достижения консенсуса в области традиционной проблемы радиологического оружия. Есть 
осяоваяве надеяться, что Рабочая группа сможет достичь еще большего и использует 
вторую половину оставшегося от нынешней сессии времени для того, чтобы сдвинуть с 
мертвой точки вопросы, связанные с запрещением нападевий на ядервь» уставовкв и нужда
ющиеся в прочной технической и правовой основе, чтс также может потребовать большой 
дополнительной работы над проектами. 

Председатель Рабочей группы рекомендовал делегациям широко использовать время на 
пленарных заседааяях, отведенных проблеме радиологического оружия, для излояения 
своих точек зрения по оставшимся проблемам существа, с тем чтобы не загружать сфиттиядь-
ные и неофициальные заседания Рабочей группы принципиальными выступлениями, что 
позволит полностью сосредоточить внимание на фактической разработке текстов. Вновь 
повторяя эту просьбу. Председатель позволяет себе обратить внимание на вторую часть 
рабочего документа W.P, 2 5 , где он попытался наметить пути решения некоторых остав
шихся противоречивых проблем. Председатель также был бы признателен, если бы деле
гации смогли более подробно изложить свои точки зрения в отношении охвата и условий 
предлояенного запрещенвя нападений на ядерные установки, так как в ходе его консуль
таций создалось впечатление, что именно эта область может потребовать значительных 
существенных доработок. 
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Г-н Председатель, выступая, наконец, от имени моей делегации, я хотел бы отме
тить в широком смысле, что моя делегация занимает достаточно гибкую позицию по всем 
рассматриваемым вопроса!:, касавщимся радиологического оружия, и рассчитывает сделать 
положительный вклад в целях достижения консенсуса и ускорения хода переговоров по 
всем оставшимся проблемам. Благодарю вас, г-н Председатель. 

ПРЕДСЕМТЕДЬ (перевод с апзанпузского) : Благодарю представителя Федеративной 
Республики Германии за его выступление; я особенно признателен ему за добрые и очень 
теплые слова, высказанные тл в мой адрес. Сейчас я предоставляю слово представителю 
Кубы послу Соль Вила. 

Г-н СОЛА ВИДА (Куба) (перевод г. ттг.ттачпупгп) Î Разрешите выразить удовлетворение 
моей делегации в связи с вашим вступлением, г-н посол Адесси, на пост Председателя 
Комитета по разоруйенпю в марте месяце. Вы можете полностью рассчитывать на поддерж
ку моей делегации в вьпюднении ваших задач. Я хотел бы также через вас поблагодарить 
посла Махаллати, предыдзгцего Председателя нашего Комитета, за ту работу, которую он 
проделал в течение февраля. Позвольте также, г-н Председатель, искренне приветство
вать в нашем Комитете новых представителей Чехословакии и Нидерландов, с которыми, я 
уверен, мы будем плодотворно сотрудничать для достижения успеха в работе нашего Коми
тета. Я тепло щ)иветствую выступившего сегодня г-на заместителя государственного 
секретаря Финляндии. 

Г-н Председатель, международное оообшество неоднократно подчеркивало то перво
степенное значение, которое оно придает пунктам 1 и 2 повестки дня Комитета по разору
жению, относяцимся ко всеобщему запрещению испытаний ядерного оружия и ядерному раз
оружению. Это отмечалось в резолюциях Генеральной Ассамблеии Организации Объединен
ных Наций и в Заключительном документе первой специальвой сессии 1978 года, которую 
Генеральная Ассамблея посвятила ршоружеиию. 

Если мы действительно хотим остановить процесс совершенствовавия и накопления 
ядерного оружия, то х^ше всего было бы принять договор о полном и всеобщем захфе-
щении испытаний ядерного оружия. Одвако, весмотря на то, что подавляющее большин
ство делегаций в настоящем оргаве по ведевию переговоров приложили немалые усилия, 
чтобы положить начало серьезным переговорам по этим проблемам. Комитет по разоружевию 
оказался неспособным выполнить рекомендацию Генеральной Ассамблеи из-за нез^тупчивой 
позиции двух делегаций. 

Понятно, что рабочие группе не могут как волшебству решить все сложные проблемы, 
которые ставятся перед ввкв, те< не мевее, вмевво рабочве группы могут ваиболее эф
фективно содействовать выполнению Комитетом по разоружению своих функций. С другой 
стороны, что также важно. Они позволяют Комитету по разоружению играть непосредствев-
вую актввную роль в переговорах по соглашениям в области разоружения. 

КШ'Штет по разоружевию уже провел весколько рабочих заседаввй после того, вак 
Группа 21 указала ва необходимость создания двух рабочих групп для ведения перего
воров по пунктам 1 и 2 повестки двя, учвтывая первостепеввую важвость этвх двух проб
лем в то время, когда происходит постоянное увеличение запасов ядерного оружвя в его 
совершенствование, и опасность, которую ово представляет для человечества. 
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И это не просто слова. Коя страна, г-н Председатель, принадлежит к группе стран, 
для которых разоружение означает не только гарантию дальнейшего существования всего 
человечества, но и надежду на то, что крупные ресурсы будут использованы для экономи
ческого и социального развития народов, которые ощущают сегодня на себе последствия 
отсталости, В этих условиях основное место, без сомнения, занимает ядерное разору
жение. 

Группа социалистических стран Восточной Европы также неоднократно заявляла в 
своих документах о первостепенном значении этих проблем, равно как и о необходимости 
безотлагательного начала переговоров по ним. Рабочий документ ̂ /-'с^ а также выступле
ния уважаемых представителей ГДР и Советского Союза, соответственно, 16 и 18 февраля 
являются ярким свидетельством того значения, которое мы придаем этим проблемам. Не
смотря на все вышесказаивое. Комитет по разоружению не смог сделать первого шага в 
рассмотрении этих проблем. Достигнутые до настоящего времени результаты, включая 
неофициальные обсуждения в ходе предыдущих заседаний, показывают, что для ведения 
переговоров необходимо незамедлительно создать рабочие группы, о которых мы говорили 
выше, предоставив им надлежащий мандат в соответствии с предлояеннем Группы 21, так 
как все другие пути решения этих проблем не обещают ничего утешительного. 

В этом контексте необходимо подчеркнуть, что одна из делегаций, которая последние 
два года выступала против начала переговоров по этим проблемам, сегодня предлагает нам 
создать рабочую группу и поручить ей рассмотрение аспектов, касавшихся проверки согла
шения о запрещении испытания ядерного оружия. Это предложение, по нашему мнению, 
свидетельствует о том, что эта делегация по-прежнему выступает против начала серьезных 
переговоров по этим проблемам. 

Толковый словарь испанского языка дает следующее определение слова "проверять": 
"подтверждать справедливость или удостоверяться в правильности чего-либо. Осуще
ствлять, реадизовывать что-либо заранее предусмотренное. Убеждаться в точности идя 
достоверности чего-либо предсказывавшегося". Поэтому, прежде чем проверять, необ
ходимо сначала достичь договоренности. Обсуждать вопрос о проверке чего? Вести 
переговоры о проверке каких соглашений'' Как можно предлагать переговоры о форме 
проверки того, чего нет? 

Если мы действительно готовы вести переговоры, почему бы нам не создать рабочую 
группу по вопросу о всеобщем запрещении испытаний ядерного оружия с мандатом, кото
рый был предложен Группой 21. Если Комитет примет такое решение, то аспекты про
верки в соответствующем контексте были бы рассмотрены параллельно с вопросом об эффек
тивном запрещенви испытаний. 

Я позволю себе обратить на это внимание Комитета, г-н Председатель, поскольку 
мы не должны создавать впечатления будто ведем переговоры, в то время как в действи
тельности делаем все, чтобы затянуть решение неотложного вопроса о згшрещении яде1>-
ных испытаний. 

Кроме того, мы должны шечъ в виду, что в ходе проводамых переговоров по другим 
проблемам, например,по Всеобъемлющей программе разоружения, та же самая делегация 
выступала против упоминания слов "переговоры" и "соглашения" в контексте разоружения. 
Учитывая приведенные обстоятельства, трудно усомниться в ее подлинных намеренияс. 
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Г-н Председатедь, при расскотреник вопросов ядерного разоружения моя дедегация 
хотеда бы Taicze выразить свое мнение по вопросу о запрецении ядерного нейтронного 
оружия. 

В- документе С Б / 2 2 5 , содержащем за^шдение министерства иностранных дед Респуб-
лшси Куба от 19 августа 1931 года, издожена точка зрения нашего правнтедьства в отно
шении репения начать производство нейтронного оружия, а также подчеркивается ответ
ственность, которая дожится на производитедей зтого оружия в связи с угрозой, созда
ваемой этик оружием для мира и международной безопасности. 

В соответствии с вышесказаннътм делегация Кубы выступила соавтором резолюции 36/92: 
Генеральной Ассамблеи, в которой Ассамблея предлагает Комитету по разоружению начать 
переговоры о запрещении ядерного нейтронного оружия. 

Важность этого призыва заключается в том, что нейтронное оружие в силу своих 
собствевных характеристик служит подспорьем существующим доктринам о возможности 
ограниченной ядерной войны, а это еце больше увеличивает опасность всеобщей ядерной 
катастрофы. 

Г-н Председатель, моя делегация поддерживает предложение о скорейшем создании 
рабочей грушш Комитета по разработке конвенции о запрещении производства, накопления, 
развертывания и применения ядерного нейтронного оружия. Подобный шаг способствовал 
бы устранению реальной угрозы, которая встала перед человечеством, и облегчил бы 
достижение ядерного разоружения. 

Кроме того, группа социалистических стран Восточной Европы еще в 1978 году 
представила документ ССЗ/559 и вправе ожидать, что другие делегации выскажут свои 
замечания и предложения по этому вопросу в рамках соответствующей рабочей группы, 
которая должка начать конкретные переговоры в соответствии с требованием мировой 
общественности. 

Позвольте мне теперь, г-н Председатель, коротко остановиться на проблеме, которая 
все более остро звучит в Комитете по разоружению. Я имею в виду запрещение химиче
ского оружия. В заключительной декларации шестой конференции глав государств и пра
вительств неприсоединившихся стран, которая проходила с Гаване в 1979 году, содер
жится призыв, поддерживаемый полностью моей делегацией в отношении создания обсуж
даемого в настоящее время оргава, а также в отношении скорейшего закдючевня "Догово
ра о запрещевви разработкв, производства, накопления запасов всех видов хвмвческого 
оружия в его уничтожении". 

Уже более двзгх-лет Комитет по разоружению прилагает звачвтельвые усплвя с целью 
достижения запрещевия хвмвческого оружвя, в в этом году ему предоставляется, наконец, 
возможность создать рабочую группу,с соответствзгющик мандатом, что позволило бы Ко
митету добиться выполнения поставленной перед ним задачи. 

Однако, г-н Председатель, тавже в этом году мы стали свидетелями принятия неко
торых веська опасных решений, касащихся производства нового поколения химического 
оружия, я имею в виду так называемое бинарное оружие. 

На шестой конференции глав государств и правительств неприсоединившихся стран 
главы государств ясно дали понять, что речь идет о "всех видах химического оружия", 
в число которых вклвэчается, без всякого сомнения, бинарное оружие и любой другой 
вид оружия. 
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Появление этого нового вида химического оругия размерно осложнит принятие пред
лояенного документа и еце более затруднит весь процесс переговоров по этому вопросу. 
Именно это мы все должны ясно осознавать, поскольку Комитет оказывается s новых об
стоятельствах, которые необходимо предвидеть, непример в тех, которые отмечены в рабо
чем документе CD/CW/tJP,29 делегации Болгарии. 

В заключение, г-н Председатель, разрешите мне вновь коротко остановиться на 
пункте 1 нашей повестки дня. Моя делегация считает, что настало время рассмотреть 
на одном из пленарных заседаний Комитета содервацееся в документе CD/lSl преддояенве 
Группы 21 по вопросу о создании специальной рабочей группы по этой важной проблеме. 

Таковы, г-н Председатель, замечания по достигнутым до настояцего времени резуль
татам работы Комитета, которые моя делегация сочла нужным высказать на сегодняшнем 
пленарном заседании. 

В своих выступлениях на последующих пленарных заседаниях мы подробнее выскаасемся 
по этим вопросам, равно как и по другим вопросам нашей программы работы. 

Благодарю вас, г-н Председатель. 

П Р а Д С З Д а Т Е Д Ь (петевод с атанптзского) ; Я благодарю представителя Кубы за его вы
ступление и за добрые слова, высказанные в адрес Председателя. 

В соответствии с решением, принятым Комитетом на его IS?-^ пленарном заседании, я 
предоставляю сейчас слово представителю Финляндия, заместителю государственного сек
ретаря Его Превосходительству г-ну Корхонену. 

Г-я КОРЮНЕН (Финляндия) (пе-ревод г- яду.̂ ^̂ д»?!̂ »'̂ Î Г-я Председатель, я хотел бы 
поблагодарить вас и выступивших ораторов за теплые слова приветствия, которые были 
высказаны в мой адрес. Я также хотел бы поблагодарить Председателя Комвтета, испол
нявшего обязавности з феврале, за быстрое решение вопроса об участии государств, не 
являющихся членами Комитета, в том числе и Финляндии. Разрешите мне заверить вас, 
г-« Председатель, в том, что я весьма признателен за эту уникальную возмояность высту
пить перед столь представительной аудиторией. 

На первой специальной сессии, посвященной разоружению, указывалось, что до достиже
ния полного ядерного разоружения государства, обладающие ядерным оружием, несут особую 
ответственность за принятие мер, направленных на предотвращение развязывания ядервой 
войвы. Эта сессия призвала государства, обладающие ядерныг-с оружием, принять шаги по 
предоставлению государствам, не обладающим ядерным оружием, гарантий против примене
ния иди угрозы применения ядерного оружия. Таким образом, вопрос об эффективных га
рантиях безопасности государствам, не обладающим ядерным оружием, остается одним яз 
важных вопросов работы Комитета по разоружению. Правительство Финляндии придает боль
шое значение этому вопросу. Именно поэтому я попросил сегодня слова. Финляндия 
в рамках международных соглашений приняла статус государства, не обладающего ядерным 
оружием. Мы ожидаем, что этот статус будет соблюдаться дрзггими государствами. Как 
и любая дрзггая страна в аналогичном положении, мы заинтересованы в том, чтобы этот 
статус дополнялся эффективными междзгнародвыми гарантиями против применения иди угрозы 
применения против нас ядерного оружия. Статус государства, -не обладающего яде^шым 
оружием, подразумевает тавже, что Финляндия не должна включаться ни в какие ядерные 
стратегические планы, что может быть достигнуто в результате технического прогресса 
в системах ядерного оружия я в системах доставки. 
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(Г-н Корхонен. Финляндия) 
Со своей стороны,Финляндия стремится внести свой вклад в усилия по уменьпении 

опаоности Е риска, связаннык с ядерным оружием. В частности, мы делаем это в области 
ядерного разоружения, нераспространения ядерного оружия и создания зон, свободных от 
ядерного оружия. В прошедиие годы мы участвовали в работе Комитета по разоружению 
в области гарантий безопасности. 

Поиски формы и содержания гарантий о неприменении, которые пользовались бы пиро-
кой поддерикой, до сих пор оказались безусиепнымк. Все государства, обладающие ядер
ным оружием, сделали одностсронние заявления в отнощении ситуаций, в которых они не при
менят ядерное оружие. Эти односторонние декларации следует приветствовать, и они не 
липены определенной ценности. Однако большинству из них присущи недостатки. Они 
далеко не равнозначны эффективным междзгнародным соглашениям, ке говоря уже об юридически 
обязательном документе. Они ослаблены политическими к правовыми оговорками. Они Я В 
ЛЯЕТСЯ следствием различных политических позиций и соответствзтших военных доктрин. 
Можно сказать, чтс эти оговорки отражгцгт преЕсде всего определенные интересы безопасности 
ядерных держав, а не интересы безопасности государств, не обладающих ядерным оружием. 

Тем не менее стремление к достижению эффективных международных соглашений сохраня
ется. Ш с удовлетворением отмечаем работу, проделанную специальной рабочей грушей 
Комитета по разоружению, прежде всего по обсуждению вопроса о оиотетштическом выявлении 
элементов, содержащихся в принятых государствами, обладающими ядернык оружием, обяза
тельствах, и предложение, 'сделанных государствами, не обладающиии ядерным оружием. В 
результате этого обсуждения Специальная рабочая группа глубже изучила сходства и раз
личия разнообразных позиций, что, несомненно, поможет ее будущей работе. В ходе своей 
сессии 1981 года Специальная рабочая группа приняла репение выработать тав называемую 
общуг формулу. Рабочая группа не смогла Добиться какого-либо существенного прогресса 
в выработке приемлемого решения. Следует отметить, что, в щянципе, не высказывалось 
никаких возражений против идеи заключения международной конвевции по данному вопрюгсу. 

По мнению правительства Финляндии, усилия по разработке эффективной и глобальвой 
формы гвраатий безопасности должны быть продолжены. Кроме того, учитывая отсутствие 
прогресса, мы считаем целесообразным использовать более прагматичный и постепенный под
ход. Если в нынешних условие нельзя согласовать O6TSJS¡ формулу, это не должно препят
ствовать использованию других методов. Одним из приемлемых методов явилось бы повыше
ние статуса имеющихся односторонних декдарадий государств, обладахнцих ядеряым оруюаем, 
с помощью резолюции Совета Безопасности. Этот подход заслуживает дальнейпего изучения. 

Один из конкретных аспектов гарантий безопасности против применения иди угрозы 
применения ядерного оружия связан с концепцией зон, свободных от ядервого оружвя, По-
видимому, легче доствчь соглашеввя с помощью зонального подхода, чем подхода, преду-
сматривгшщего всеобщую гарантию, охватывающую See государства, обладающие ядерным ору
жием. Уравнение взаимных обязательств легче определить в рамках четко ограниченного 
географического района. 

Одним из полезных примеров зонального подхода, несомвевво, является договор Тлате
лолко. Помвмо прочих аспектов, это подчеркивается тем, что государства, обладающие 
ядерным оружием, смогли дать гарантии безопасности в отношении латиноамериканской зовы 
в целом. Мы считаем, что в контексте этого вспроса большее внимание должно уделяться 
примеру договора Тлателолко. По крайней мере он Ьооцряет'рассмотрение инициатив Б 
других районах мира. 
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(Г-н Котаонея. Фяттлг̂ пя̂ ^ 

Пока не достигнуто эффективное ядерное разоружение,необходимость контроля над 
ядерными вооружениями яредяодагает решение двух одинаково срочных и тесно взаимосвя
занных задач: предотврацение распространения ядерного оружия на другие государства, 
а тавже ограничение видов применения и функций сушествуюцего оружия. Решению этих 
двух задач отвечала бы признанная на международной основе зона, свободная от ядерного 
оружия, в совокупности с достаточными гарантиями о неприменении. Поскольку из-за но
вых технических средств доставки традиционные концепции территориальной обороны уста
рели, географические соображения имев» все большее значение для разработки гарантий 
безопасности. 

В мае 1978 года Финляндия предложила скандинавское соглашение о контроле над во-
оруженилмн, которое является продолжением впервые выдвинутой в 1963 году идеи о скан
динавской зоне, свободной от ядерного орукия. Подобное соглашение направлено на мак
симально полную изоляцию скандинавского региона от влияния и последствий ядерной стра
тегии в целом и новой техники в области вооружений, в частности. Составной частью 
этого соглашения доджвы быть соответствующие гаравтви государств, обладающих ядервым 
оружием, в отвошевии статуса этой зовы и неприменеввя ядерного оружия. 

В течение всех последних дет скандинавский регион оставался в целом незатронутым 
международной напряжеввостью. Это быдо достигнуто благодаря усилиям скандинавских 
правительств и готовности великих дервав сохранять стабильность этого региона. На 
своем совещании осенью прошлого года министры иностранных дел скандинавских страв 
ввовь подчеркнули важное значение стабильного и сбалавсярованного положения в сканди
навском региове с точки зрения безопасности. Была также подчеркнута его роль в под
держании мира и безопасности в более широком мевдуняродвом контексте. Сохраняющееся 
отсутствие ядерного оружия в этих странах рассматривается моим праввтедьством как явз-
ненно яяаптй элемеат в этой связв. 

Праввтельство Фввдяндии хотело бы продолжить свое участие в работе Комитета по 
разоружению в контексте его усилий по достижению широко приемлемой договоренности об 
эффективных международных соглашениях, с тем чтобы дать государствам, не обладавзцим 
ядервым оружием, гарантии против применения или угрозы применения ядерного оружия. 
Подводя итог, я хотел бы подчеркнуть следующие основные соображения: 

- такие соглашения должны быть в первую очередь направлены на обеспечение инте
ресов безопасности государств, не обладающих ядерным оружием; 

- если говорить более конкретно, то они должны быть обязательными с взридяческой 
точки зрения и в достаточной степени обеспечивать запрещение применения или 
угрозы применения ядервого оружия против государств, не обладающих ядерным 
оружием, а также в отношении статуса таких государств; 

- такие соглашения должны носить глобальный характер и должны осуществляться в 
качестве составной части усилий Организации Объединенных Наций в области 
разоружеяия и ограничения воор-̂ жевий; 

- учитывая отс-ттствие прогресса, именно государства, обладающие ядерным оружием, 
должны выдвинуть идеи, основанные на более гибком подходе; 

в стремлении к глобальному решению не следует забывать и о других подходах, 
служащих той же цели, и среди них, з частности, о зональном подходе. 
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(г-H Котзхонен. Финляндия) 

Г-Е Председатель, я высказался лииь пс одному из пунктов повестки дня нашего Ко
митета. Как вам известно, моя страна проявляет интерес не только к этому вагяому 
вопросу работы Кокггтета. Выступая по ряд" вопросов, активно участвуя в работе спе
циальных рабочих групп и представляя рабочие документы и исследования по конкретным 
темам, мы стремились внести вклад в работу Комитета п во многих других областях. 

Ш с признательностью оцениваем тот факт, что проведенная первой специальной сес
сией, посвяценной разоруяению, реформа и правила процедуры этого Комитета предоставили 
государствам, не являющимся членами Комитета, белее широкие возмояности высказать свое 
мнение. Однако для активизации и расширения нашего участия в будущем Финляндия по-
преянему стремится к тему, чтобы стать полноправным членом этого заяяого Комитета. 
1ш будем признательны, если Комитет при рассмотрении в блвяайшие недели вопроса о пе
ресмотре членского состава Комитета по разоруяению примет во внимание эту заинтересо
ванность. 

ПРЕЯСЕЕДТЕПЬ (перевод с агоанпузского); Я благодарю Его Превосходительство, замести
теля Государственного секретаря Финляндии за его выступление и добрые слова, высказанные 
в адрес Председателя. Его присз^ствие здесь сегодня и его выстзгпление свидетельству
ют об интересе, как он отметил это в своем выступлении, проявляемом правительством Фин
ляндии к нашей работе, интересе, которыГ: хорошо известен и который нашел свое практи
ческое воплощение во вкладах Финляндии в нашу работу. Мне хотелось бы поблагодарить 
его от имени Комитета. 

~ Мой С1ШС0К выступающих на сегодня исчерпан. Желает ли кто-нибудь из других де
легаций взять слово? Если нет, я хотел бы проинформировать Комитет, что Председатель 
Специальной рабоче? группы по химическому оруяию попросил после проведения консульта
ций, чтобы рабочий документ Р 57 был передан сегодня на одобрение Комитету. В этом 
докзгменте речь идет о пригдапении, которое следзгет направить Всемирной организации 
здравоохранения и Программе Организации Объединенных Наций по окружающей среде с прось
бой назначить представителей для участия в некоторых заседаниях Специальной рабочей 
группы по химическому оружию. Если нет возражений, я считаю, что Комитет принимает 
проект, содержащийся в рабочем докзгменте 57 j / . 

Делегация Соединенных Штатов Америки просит слова. 

J / В ответ на просьбу Председателя Специальной рабочей группы по химическому 
оружию Комитет постановил предложить Генеральному директору Всемирной организации 
здравоохранения и Директору Европейского регионального отделения Программы Организа
ции Объединенных Наций по окружающей среде назначить представителей для участия в 
некоторых заседаниях Специальной рабочей группы по химическому оружию в целях предо
ставления технической информации в отношении установления токсичности химических ве
ществ и создания международного перечня потенциально токсичных химических веществ. 
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Г-н БАСБИ (Соединенные Штаты Америки) (детзевод с английского): Я буду краток. 
Как вы помните, на нашем последнем пленарном заседании моя делегация предложила 
внести изменение в рабочий документ 1г> 5 7 , с тем чтобы он включал приглашение пред
ставителя Неждународиого агентства по атомной энергии. Как ны подчеркнули, мы 
впоследствии обсудили в pai-ocaz Рабочей группы предложенную нами поправку, и для моей 
делегации ясно, что наша поправка не может обеспечить консенсуса на этом этапе нашей 
работы, касающейся химического оружия. Поэтому, Г ' ^ Председатель, я хотел бы офици
ально снять поправку, которую мы внесли на нашем последнем заседании, и моя делегация 
присоединяется к консенсусу в отношении рабочего документа IP 5 7 . Однако я отмечаю, 
что иоя делегация и, как мы полагаем, другие делегации считают, что Рабочая грушха 
по химическому оруасию должна иззгчать любые техеничесхие средства, которые могут ока
заться полезными при разрешении трудных и сложных проблем в области проверки и соблю
дения полного запрещения химического оружия. VSa полагаем, что технология, связанная 
с программой "Рикавер", обеспечивает такую возможность, и мы намерены прилагать уси
лия для ее возможного использования. Кроме того, мы надеемся, что отсутствие кон
сенсуса по нашей поправке в настоящее время не является, со сторовы делегаций, вы
ступивших против нее,- ни принципиальным возражением против участия в Рабочей группе 
техввчесвого представителя когда-либо в будущем, ни отказом рассматривать технические 
средства для разрешения рассматриваемых нами проблем. 

ПРКЯСКДАТВЛЬ (перевод с французского): Я благодарю представителя Соединенных 
Штатов Америки за его выступление и гибкость, проявленную его делегацией в этом во
просе. Я предоставляю сейчас слово представителю Швеции Его Превосходительству послу 
Лидгарду. 

Г-^ ДКДГАРД (Швеция) (перевод с английского); В прошлом году эксперты, представ
лявшие Всемирную огравизацию здравоохранення и Программу Организации Объединенных 
Наций по окружающей среде, внесли весы^а полезный вклад з предоставление технической 
информации в ходе неофициальных консультаций, которые проходили под председательством 
Председателя Рабочей группы по химическому оружию. Поэтому я поддерживаю проект ре
шения, содержащийся в рабочем документе ̂  5 7 . Однако по объективным причинам мы 
заинтересовавы в изучении возможностей использованиг в рамках конвевции о химическом 
оружии системы проверки, полу^цпиеГл наззание "Рикавер-. Поэтому иы приветстзует 
участие одного иди нескольких экспертов из международного органа, который имеет опыт 
в использовании дгошой системы проверки, для предоставления технической информации по 
этому вопросу. Как следствие этого, моя делегация надеется, чтс Кохоптет примет ре
шевве, предусматривающее возможвость участия такого эксперта или экспертов с консуль-
тахщях, которые проводятся на этой неделе под руководством уважаемого Председателя 
Рабочей группы по химическому оружию. 

TTP̂ î CiF̂ TiiATPJm (перевод с французского) : Благодарю представителя Швеции за его 
выступление. Я згверен, что Комитет с удозлетзорением принял к сзедениш выстзгпдеяия 
делегаций Соединенных Штатов Америки и Швеции. Если вет желающих выступить в этой 
связи с комментариями или заявлениями, я считав, что гш можем принять резевие по ра
бочему документу î? 5 7 . Я считаю, что Комитет принимает этот проект. 

РВШЕШТЕ ПРИНИНАЕТСЯ. 

Следующее пленарное заседание Комитета по разоружению состоится а четверг, 
18 марта, в 10 ч 30 мин. 

Заседание закрывается в 12 ч 25 мин. 
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